
noche entró Drácula en mi"A habitación". Eso le contó MiAii lova, cándida doncella tran
silvana, a su mamá. La señora le pidió
que le dijera con detalle lo que la
aparición le había hecho. Tras oír el
relato concluyó: "No era Drácula"...
Picio, hombre más feo que el pecado
que el pecado feo, digo, porque hay
algunos muy bonitos, cortejaba con
enojosa asiduidad a Dulcibella, linda
muchacha de su pueblo. Un día le di
jo, desesperado ya "¡Si no me corres
pondes me arrojaré a un precipicio!".
"¡Caramba! exclamó ella. ¡Cómo te
lo agradeceré!"... Pepito le comentó
a su abuelita "Todas las noches me
hago la porla". "¡Hijito! se turbó la
abuela "Sí confirmó el chiquillo.
Por la señal..."... Mis hijos no me lo
creen, y mis nietos menos. De niño
iba yo al cine, y cuando en la película
salía un sacerdote don Carlos Baena,
casi siempre, o don Domingo Soler
todo el público aplaudía Igual pasa
ba si en el noticiero cinematográfico
aparecía el presidente de la Repúbli
ca Eran los años finales de la década
de los cuarenta, y había respeto lo
mismo para el altar que para el trono.
Evoco aquella época y no puedo me
nos que sentir la "íntima tristeza reac
cionaria" que el poeta de Jerez sintió.

Repruebo por eso a quienes al final
de un vuelo injuriaron al presidente
López Obrador. Ninguna circunstan
cia atenuante hay para ese acto, que
nada bueno aporta a la vida cívica
y política de nuestro país. Hicieron
bien AMLO y sus acompañantes al
no responder a esa burda agresión
verbal. Con insultos nada se consigue.
Lo sucedido ha de servir de adver
tencia para reforzar la seguridad del
Presidente, cuya decisión de viajar en
vuelos comerciales lo expone a accio
nes como la que sucedió en su regreso
de Guadalajara a la Ciudad de Méxi
co, o la del individuo que llegó a él sin
que nadie lo detuviera ni evitara su
indebida presencia en el sitio donde
el mandatario se encontraba Una fi
gura política como la de López Obra
dor suscita actitudes extremas tanto
a favor como en contra Su persona es
importante, y debe ser objeto de pro
tección especial, aunque él mismo
piense que no la necesita Eso de que
lo cuida el pueblo es fantasía, y ente
lequia también, o sea cosa irreal, la
afirmación de que el que nada debe
nada teme. En un ambiente que cada
día se polariza más la seguridad del
Presidente es importante. No se trata
sólo de la integridad de su persona se
trata sobre todo del bien de la nación...

Un tipo le contó a otro: "Mi mujer
me dejó para irse con mi mejor ami
go". Preguntó el otro: "¿Quién es?".
"Respondió el tipo: "No lo conozco"...
Don Cucurulo invitó a la señorita Hi
menia a ir al cine. Ya en la sala le dijo
la madura célibe: "Espero, amigo mío,
que no aprovechará usted la oscuri
dad reinante para dar libertad a sus
manos". Contestó don Cucú, digno y
solemne: "Lejos de mí tan temeraria
idea, señorita Si tal hiciera los ocu
pantes de la fila de atrás se darían
cuenta, y eso dañaría lo mismo mi ho
norabilidad de caballero que su repu
tación de dama". Sugirió con timidez
Himenia 'Todríamos sentarnos en la
última fila"... Ya conocemos a Capro
nio: es un sujeto ruin y desconside
rado. Una mañana su esposa le dijo:
"Anoche que estabas dormido llenaste
de maldiciones a mi mamá". Replicó
el majadero: "¿Quién te dijo que es
taba dormido?"... Un individuo bebía
su cerveza en la cantina cuando de
pronto se le acercó un tipo y le dijo:
"Me he enterado de que tiene usted
una relación con la señora Perendeca
Yo soy el marido ofendido". Se puso
en pie el sujeto. Medía 2 metros de es
tatura y tenia músculos de luchador.
Se apresuró a aclarar el otro: "Bueno,
no tan ofendido"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

UNOS DICEN

que la ley está
para romperse, pero
en Alvaro Obregón
juran que está
para ¡declinarse!

UNA VEZ que Layda
Sansoresbotó
formalmente el

cargo de Alcaldesa
para buscar ser
Gobernadora de

Campeche, le tocaría
el turno al Director

de Gobierno, pero
—casualmente—

¡declinó!

ENTONCES, debería
entrar al quite la
Directora Jurídica,
pero — ¡nombre,
qué coincidencia!—
¡también declinó!

Y ASÍ fue como
Alberto Esteva, el
cuestionado Director

de Administración,
ocupará la vacante,
tal y como Sansores
quería desde un
principio.

VAYA PROBLEMA

provocáronlos
sueños de reelección
de Néstor Núñez.

ANTES de que fuera
descartado por
Morena para repetir
en Cuauhtémoc,
dicen que el orgullo
de Monreal (¿aún
aplica?) armó una red
de apoyo otorgando
permisos escritos
o de palabra a
comerciantes de vía

pública.

LOS PUESTOS se

propagaron, las
quejas de vecinos y
locatarios formales

se dispararon y ahora
que el aspirante se
volvió suspirante... en
la Alcaldía se voltean

para el otro lado.

Y LO ÚNICO que
atinan a hacer es

repartir culpas a
la CDMX por no
retirarlos, cuando el
problema es ¡haberlos
invitado!
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"A un príncipe nunca le faltan razones
legítimas para violar una promesa".

Nicolás Maquiavelo

Tras su "reunión virtual" del lo. de
marzo, los presidentes de Méxi
co y Estados Unidos "destacaron

la importancia de enfrentar la crisis cli
mática y acordaron explorar áreas de
cooperación. Los líderes reconocieron
los beneficios de reducir los contami
nantes climáticos de corta duración,
así como la necesidad de promover la
eficiencia energética".

Resulta muy claro, sin embargo, que
el gobierno de México no va a respetar
sus compromisos. Ayer la mayoría
de Morena en el Senado aprobó en lo
general, en fast track, la nueva Ley de la
Industria Eléctrica y lo hizo como quie
re el presidente Andrés Manuel López
Obrador, sin cambiar una coma. La
nueva legislación, cuando se promul
gue, tendrá consecuencias negativas
sobre la economía mexicana, pero
una de las más inmediatas será un in
cremento importante en las emisiones
contaminantes.

No se requiere mucha inteligencia
para entender por qué. La legislación
todavía vigente privilegia la compra de
electricidad más barata y limpia La nue
va comprará primero la que provenga
de la Comisión Federal de Electricidad,
que es más cara y significativamente
más sucia El inevitable resultado será

una mayor contaminación.
Si el presidente López Obrador ha

tomado la decisión de impulsar una
medida que aumentará significativa
mente las emisiones contaminantes,
me pregunto por qué aceptó reconocer
en la llamada con Joe Biden los bene
ficios de reducir los contaminantes y
la necesidad de promover la eficiencia
energética Quizá porque son objetivos
políticamente correctos y el mandata
rio es políticamente correcto. Le gusta
asumir causas buenas, aunque en la
práctica tome medidas opuestas.

El calentamiento global es un fenó
meno producido por la actividad hu
mana Los estudios científicos no dejan
lugar a dudas. Es verdad que los políti
cos con frecuencia lo exageran para ob
tener votos y apoyos, pero hay una con
ciencia en el mundo de que es impor
tante reducir las emisiones de carbono
para disminuir el ritmo de aumento de
la temperatura del planeta México ha
entendido esta situación y por eso es sig
natario del Acuerdo de París y de otros
compromisos internacionales para dis
minuir emisiones. La política energéti
ca en los sexenios de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto se forjó con apego
a la necesidad de reducir las emisiones.

La nueva política energética de
López Obrador va en sentido contrario.
Tanto la nueva Política de Confiabilidad,
Seguridad, Continuidad y Calidad del
Sistema Eléctrico Nacional, que ya la Su
prema Corte declaró inconstitucional,

como la nueva Ley de la Industria
Eléctrica, que tiene las mismas disposi
ciones y fue votada ayer en el pleno del
Senado, incrementan las emisiones al
privilegiar la compra de electricidad
de plantas muy sucias, como la de Tula,
Hidalgo, responsable de la mayor parte
de la contaminación por partículas que
sufre el Valle de México.

Supongo que lo único que interesa
a los políticos es obtener votos para lle
gar al poder o conservarlo, pero la po
lítica debería promover la adopción de
estrategias públicas sensatas y coheren
tes para alcanzar ciertos objetivos. Si el
presidente López Obrador está com
prometido con promover la eficiencia
energética y reducir la emisión de con
taminantes a la atmósfera, no debería
limitarse a decírselo al presidente de
Estados Unidos en sus reuniones virtua
les o presenciales; debería tomar me
didas para asegurar que estos deseos
se hagan realidad.

• SIN DIRECTOR
Muña Dora Buchahin, ex directora
de auditoría forense de la Auditoría
Superior de la Federación, advierte que
desde 2019 no hay director general de
auditoría de obra pública Quizá esa
sea la razón del error en la estimación
del costo de cancelación del NAIM. La
ASF, cabe señalar, no ha tenido las re
ducciones de sueldos que han afectado
a otros órganos especializados.
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LOS diputados y senadores de Morena cumplieron
la orden de AMLO de no tocarle ni una coma
a la contrarreforma eléctrica. Apenas el lunes abrió
la discusión en el Senado y anoche ya estaba
planchada y aprobada. Ese súbito fast track generaría
envidia de la mala a los legisladores del PRI
en tiempos del viejo presidencialismo.

/

SIN EMBARGO los más felices por esta veloz
aprobación no son los obedientes legisladores
morenistas, ni el equipo de Manuel Barttlet,
ni el presidente de la República. Los más contentos
son los grandes despachos de abogados.
Y ES QUE ahora tendrán un alud de chamba con todas
las demandas de amparo en tribunales nacionales
y controversias internacionales. Y si no lo creen,
ahí está lo que dijo el líder de los industriales
de Nuevo León, el empresario Adrián Sada Cueva,
quien advirtió que se viene "un tsunami de amparos".

QUE NO le digan que no le cuenten: ellos,
los abogados, fueron los ganones con la nueva
ley eléctrica; no los usuarios, ni los contribuyentes
y ni siquiera la propia CFE.

Y AHORA, en la gustada sección "¿Quién es quién
en los chapulinazos?" toca el turno a Ricardo
Sheffield que deja la Procuraduría Federal
del Consumidor para irse como candidato
de Morena a la alcaldía de León.

EL EX PANISTA decidió no hacerle caso al Presidente,

que había pedido a sus colaboradores renunciar
desde octubre si querían buscar un cargo de elección.
Sheffield se esperó hasta ahora para no perder
el aparador que le da cada semana la conferencia
mañanera en la que se presenta leyendo listas
de precios de gasolina.

NO LA TENDRÁ nada fácil Sheffield para volver
a la alcaldía que encabezó de 2009 a 2012. Y es que
su competidora por el PAN será la diputada local
con licencia Alejandra Gutiérrez, quien curiosamente
fue tesorera durante la administración municipal
albiazul del hoy morenista.

EN CUALQUIER otra parte del mundo resultaría
desconcertante, pero en la 4T todo puede pasar
y Pemex decidió "dar por terminado" el contrato
para que la calificadora Fitch Ratings una de
las cuatro principales del mundo evalúe de manera
periódica su situación financiera y crediticia.

PARA NADIE es secreto que la agencia era la más
dura en sus observaciones sobre el mal manejo
de la empresa desde que inició el actual gobierno.
Tan es así que los expertos dicen que era cuestión
de tiempo para que le quitara el grado de inversión,
lo cual evidentemente traía nervioso a Octavio
Romero. Sin embargo, en lugar de corregir las cosas,
Pemex optó por deshacerse de la calificadora,
lo cual equivale a dejar de ir con el cardiólogo nomás
porque al paciente no le gustó su diagnóstico.
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El gobernante hizo llamar al padre Soárez
y le dijo:

Tengo entendido que sueles conversar
con el Cristo de tu iglesia. ¿Es cierto eso?

Lo es replicó el padre Soárez, Cualquiera
puede conversar con Jesús, incluso usted.

El magnate hizo como que no había
oído lo último, y siguió:

Quiero que le preguntes por qué hay
en el mundo tanta pobreza y tanto
sufrimiento, y qué está haciendo
para poner remedio a esos males.

Contestó el padre Soárez:
No puedo hacerle esa pregunta.

El gobernante se amoscó:

¿Por qué?

Respondió el padre Soárez:

Porque él me preguntará lo mismo a mí.
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Los alcaldes deben
irse el 15 de marzo
::::: A quien se le va a cargar el trabajo en los
próximos días es a la presidenta de la Mesa
Directiva del Congreso de la CDMX, la panista

Margarita Saldaña, pues
le comenzarán a caer las so
licitudes de licencia de los
alcaldes, ya sean definitivas
o temporales. Nos platican
que del Antiguo Palacio del
Ayuntamiento dieron la ins
trucción de que el 15 de
marzo, a más tardar, deben
dejar el cargo para dedicarse
de lleno a las campañas de
reelección. La gran pregunta

es: ¿si los dos alcaldes de oposición que que
dan, Santiago Taboada, en Benito Juárez, y
Adrián Rubalcava, en Cuajimalpa, acatarán
la resolución y se irán hasta el último día que
les marca la ley?

Hoy resuelven tema
del puente en Xochimilco
::::: La secretaria del Medio Ambiente, Mari
na Robles, tendrá que estar muy atenta a có
mo se desarrolla la manifestación y protestas

que se tiene contemplado
realizar en el Juzgado Ter
cero de Distrito en Materia
Administrativa, ya que su ti
tular Juan Carlos Guzmán
decidirá el sentido de la
suspensión definitiva sobre
la construcción del puente
en la zona de Cuemanco, en
Xochimilco. Por ello los ve
cinos de la alcaldía están
convocando a esta moviliza

ción para las 09:00 horas, que no es para me
ter presión, sino para que se enteren al mo
mento de cómo quedará el tema.

Alcalde de Huixquilucan anda
rompiendo el pacto
::::: El que anda muy activo es el presidente
municipal de Huixquilucan, Enrique Valgas
del Villar, pero no realizando actividades en

el ayuntamiento, sino visi
tando a los ganaderos de la
zona oriente del Valle de
México, como si anduviera
en campaña pero por la gu
bernatura del Estado de Mé
xico, para la que está más
que puesto, pero le faltan un
par de años. Lo que nos di
cen es que don Enrique se
fue en horario de oficina y
no está respetando los

acuerdos de la alianza signados con el PRI,
que eran que cada partido respetaría los terri
torios en que tienen mayor presencia tanto el
blanquiazul como el tricolor.

El adiós a un rector que pasó
con pena y sin gloria
::::: Este miércoles se lleva a cabo el último in
forme del rector de la UAEMex, Alfredo Ba
rrera Baca, con el que concluye un periodo
de cuatro años y comentan que para él es un
respiro, pues no entrega buenos resultados. Si
bien dijo que logró cubrir los adeudos históri
cos de la institución con el Instituto de Segu
ridad Social del Estado de México y Munici
pios, queda en su historia la toma de las fa
cultades por violencia y acoso contra mujeres,
que no logró resolver, a quien sí le vino como
anillo al dedo la pandemia, pues se atempera
ron las protestas. Tampoco logró el consenso
en la Legislatura y no concretó la reforma a la
ley universitaria, además le fue impuesto un
Contralor por los diputados mexiquenses. De
ja la UAEMex con muchos cuestionamientos,
a ver qué tal le va al sucesor o sucesora.
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Sin libertad de expresión, no
hay democracia. Mi solidari
dad con los medios y colegas
que han sido agredidos desde
Palacio Nacional por el simple
hecho de ejercerla. Dejemos la

censura e intimidación
en el pasado.

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quie
re, como dice el dicho an

glosajón, tener su pastel y co
mérselo también. Y esto, eviden
temente no se puede. O tienes el
pastel o te lo comes. O quieres ser
parte de Norteamérica y todo lo

que implica haber firmado el
Tratado de Libre Comercio con

Estados Unidos y Canadá, el
TMEC, o puedes optar por el
discurso de la autosuficiencia y
el nacionalismo.
Quizás en ese intento de tener

y comer el pastel es que en la pri
mera reunión que sostuvieron
AMLO y Biden, en formato vir
tual, no se tocaron los temas de
licados de la relación bilateral.
No se habló de seguridad, ni de
vacunas. Tampoco de la cance
lación de inversiones a empresas
estadounidenses. Aunque se ha
bló de cambio climático y el pre

sidente presumió que Biden lo
invitó a participar en la cumbre
que sostendrá EU en abril sobre
el tema, nada se dijo sobre la in
tención de López Obrador de
que el país recurra a energías su
cias y caras para la generación de
energía eléctrica.
Un tema que López Obrador

había dicho que quería tocar con
Biden era el de las vacunas. Ahí
está la acusación de acapara
miento que AMLO ha hecho a los
países desarrollados en general y
a EU en particular. Lo que no to
ma en cuenta el presidente de
México es que EU invirtió más de
12 mil millones de dólares en un

programa que llamó 'Warp
Speed' para lograr vacunas que
hoy permiten a Biden presumir
que para mayo van a tener sufi
cientes dosis para vacunar a to
dos los estadounidenses.
La Operación "Warp Speed' se

ideó y financió todavía con Do
nald Trump en la presidencia.
Trump, que al igual que AMLO
siempre minimizó el coronavi
rus en el discurso, supo ser bas
tante práctico a la hora de iden
tificar en donde meter el presu
puesto federal.

En México el presidente Ló
pez Obrador no modificó un ápi
ce su política una vez que se vio
el alcance y la gravedad de la Co
vidl9. Siguió metiéndole dinero
a Dos Bocas y a Santa Lucía, por
ejemplo, como si eso fuera a sal
var vidas de los mexicanos, e ig
noró la necesidad de aumentar
el presupuesto en salud y en ayu
das para mitigar los impactos
económicos del confinamiento.
Ahora quiere que los estadouni
denses nos regalen vacunas.
Porello.yporqueBiden ya acla

ró que no va a regalarle vacunas a
México, es que el tema ni se tocó
en la conversación del lunes.
En materia de seguridad, el

canciller Marcelo Ebrard ha deja
do en claro que una prioridad de
México debe ser buscar trabajar
con el gobierno de EU para frenar
el tráfico de armas de norte a sur.
El tema no füe abordado en esta
primera reunión bilateral, quizás
para no desviarse a otras compli
cadas aristas en la materia, como
la exoneración del general Salva
dor Cienfúegos sin una investiga
ción exhaustiva de parte del go
bierno mexicano.
De qué sí se habló: migración

y combate a la corrupción. No
son temas menores y son áreas
en las que ambos gobiernos es
tán alineados, cuando menos en
el discurso.

APOSTILLA: La extorsión, inti
midación y censura que ejerce el
actual gobierno para tapar la rea
lidad y que ésta se apegue a su
discurso no se restringe solo a
empresarios, medios y periodis
tas. Ahora Pemex ha decidido
cancelar el contrato con Fitch
Ratings para su participación en
el proceso de calificación de la
empresa. En lugar de trabajar
para que Pemex se gane una me
jor calificación crediticia, les es
más fácil cancelar a la calificado
ra que ha tenido la mano más fir
me para con la empresa produc
tiva del Estado. •

www.anapaulaordorica.com

En la reunión no se tocaron losí
temas delicados de la relaciór

bilateral. No se habló de seguri
dad, ni de vacunas
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Una mujer ocupó el tercer
asiento a la derecha del

presidente de Estados
Unidos, durante su llamada con
el mandatario de México. En la
cabecera de la mesa en la Casa
Blanca se sentó Joe Biden. A su
derecha, junto al secretario de
Estado Blinken y el asesor de Se
guridad Nacional Sullivan, por
tando cubrebocas, estabaRober
ta Jacobson, exembajadora de
Estados Unidos en México y ac
tual coordinadora del gobierno
federal para la Frontera Sur.
Está claro que a esa reunión

virtual fueron convocados los
que definirán la política del go
bierno de Biden hacia el de An
drés Manuel López Obrador. Y
está claro que una voz de prime
rísima importancia será la de Ro
bería Jacobson. El retrato que

puede hacer ella del régimen
obradorista puede descubrirse a
partir de una entrevista que le hi
ce para Latinus en julio del año
pasado, a propósito de la amable
visita que hizo el presidente de
México a Donald Trump, enton
ces habitante de la Casa Blanca.
Le pregunté cómo iba a tomar

Biden que López Obrador hubie
ra ido a tenderse a los pies de
Trump y ser usado hasta de spot
de campaña para conquistar el
voto latino. Me contestó: "Joe Bi
den entiende la importancia de
México... él no va a dañar la re
lación por una cosa personal o
política como esto. Pero el tono
de la relación es muy importante
también... se deja un tono muy
malo y eso va a afectar... (López
Obrador) fue utilizado por la
campaña (de Trump), y él ha

permitido ser utilizado por la
campaña en una manera que de
bió saber desde antes".
Roberta Jacobson lamentó

que, como parte de la gira de
AMLO a Washington, en plena
contienda electoral, el gobierno
mexicano no haya solicitado una
reunión con Biden o con los de
mócratas, por mínimo equilibrio
diplomático: "eso es una cosa
que nadie va a olvidar". Tampo
co hubo una reunión con la co
munidad mexicoamericana en
ese viaje, y destacó que ella no
recordaba una visita de un pre
sidente mexicano en el que no se
reuniera con la potente comuni
dad migrante.
Jacobson hizo notar las graves

similitudesentreTrumpyLópez
Obrador: "los dos presidentes
son antiinstitucionalistas. A

ellos no les gusta el Poder Judi
cial, la Legislatura. Cualquier co
sa que pueda frenar u obstacu
lizar su voluntad política, ellos
realmente la tratan como incon
veniencia. Yo creo que es algo

muy importante y muy dañino
para ambos países, presentar un
presidente como único... Ade
más, creo que no toleran de una
manera cívica, democrática, a la
oposición: o están conmigo o es
tán en mi contra".
SACIAMORBOS. También en

México hay un Bartomeu. El pre
sidente del club de fútbol Barce
lona, Josep María Bartomeu, fue
recientemente detenido, acusa
do de haber usado dinero del

equipo para contratar a una em
presa que atacara desde cuentas
falsas en redes sociales a los fut
bolistas que le eran incómodos.
Jugadores como Messi, Piqué,
Xavi y Puyol fueron sus víctimas.
Aquí en México, en un impor
tante medio de comunicación,
un ejecutivo hacía lo mismo. De
tonaba campañitas en redes en
contra de algún periodista del
mismo medio, que expresaba
opiniones en contra de los polí
ticos a los que quería proteger.
Oscuros procederes. •

hlstoriasreportero@gmail.com
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BAJO
RESERVA

Crecen casos de pruebas VIP
de Covld a costillas del erario
::::: Hace unos días le comentamos que en la
Secretaría de la Función Pública dejaron de
lado la austeridad republicana para darse un
pequeño lujito y pagar un millón 299 mil 780
pesos para comprar pruebas PCR de detec
ción de Covid19 y así evitar que sus emplea
dos tuvieran que molestarse en formarse en
las filas de los kioscos que instaló el gobierno
de la Ciudad de México para realizarse la
prueba Este ejemplo ha sido replicado por la
Comisión Federal de Competencia Económica
(Cofece) que entregó un contrato a un labora
torio particular por cerca de 2 millones de pe
sos para la realización de pruebas PCR para
todos sus empleados. Nos hacen ver que lo
bueno para la Cofece es que esta vez el presi
dente Andrés Manuel López Obrador no
podrá criticar a este organismo autónomo, al
que ataca con cierta regularidad, pues de ha
cerlo, también tendría medir con la misma
vara a la Secretaría de la Función Pública. Al
parecer, el discurso aquél de que "no somos
iguales", se está quedando sin sustento. Tanto
en la 4T, como en organismos autónomos, se
da la práctica de gastar en pruebas VIP.

Le cae visita sonrosa a magistrado
acusado de acoso sexual
::::: Al magistrado Mauricio Torres Martí
nez, del Cuarto Tribunal Colegiado en mate
ria Penal del Segundo Circuito, con sede en
Toluca le cayó una visita extraordinaria orde

nada por el ministro presi
dente, Arturo Zaldívar.
Nos comentan que la orden
del titular del Poder Judicial*ni Federal derivó de un caso
de presunto acoso sexual y
hostigamiento laboral del!
que EL UNIVERSAL infor
mó desde el 18 de febrero
pasado en el que el magisArturo

trado Torres Martínez deciZaldívar

dió dejar sin trabajo a la
funcionaría que lo denunció hasta en la Fis
calía General de la República (FGR). Algunos
de los argumentos del magistrado para cesar
a la denunciante son que esta cometió inju
rias al asegurar que cometió hostigamiento la
boral y sexual en su contra. El Consejo de la
Judicatura Federal (CJF), nos explican, invitó
a presentar las quejas por escrito o de manera
verbal que existan contra los titulares del
Cuarto Tribunal Colegiado. Habrá que estar
pendiente del resultado de la visita extraordi
naria al magistrado. " " ^

El hombre invisible en Palacio
Nacional
::::: Aunque el presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que "nadie vio" el mo
mento en que el lunes un hombre burló la se
guridad de Palacio Nacional, nos dicen que
hay dos responsables que no han dado cuen
tas, al menos de manera pública sobre el inci
dente. Se trata de los elementos de seguridad
de la Secretaría de Hacienda y de los efectivos
de la Policía Militar de la Secretaría de la De
fensa Nacional que tienen bajo su cargo el
resguardo de la sede del Poder Ejecutivo y re
sidencia oficial del mandatario. En tanto, el
Presidente dijo que tomará algunas medidas
para incrementar su seguridad, "pero nada
extraordinario". Falta ver cuál será el papel
que tomará el equipo de Ayudantía, que el lu
nes brilló por su ausencia, para evitar que
otro hombre invisible se cuele a Palacio y lle
gue hasta el Presidente.
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La plaza muerta donde
ocurren las peores cosas
Allí estuvo el Teatro Mar

go, donde debutó Dá
maso Pérez Prado

—"estuvo por lo menos un año
sin una butaca vacía"— y en
donde Adalberto Martínez, Re
sortes, nacionalizó el mambo. En
ese sitio Tongolele hipnotizaba y,
según escribe Carlos Monsiváis,
"se desplazaba con frenesí esta
tuario, sola y acompañada por
sus deseos y los de todos".
Una antigua bailarina de las

carpas de la ciudad, la genial Mar
go Su, había inaugurado el Teatro
Margo con diez mil pesos que se
sacó en la lotería en 1948.
Al éxito instantáneo del Mar

go colaboraron Su Muy Key "la
muñequita china" asesinada en

1951, Luis Aguilar, Evita Muñoz,
Los Diamantes, Los Tres Ases y
una "tímida jovencita recién lle
gada de Guadalajara" a quien,
por lo sinuoso de sus formas, se
le conoció como "la Sirena Me
xicana": María Victoria.

Agustín Lara pedía una al
fombra roja desde su auto hasta
el camerino, donde debía espe
rarlo una botella de champaña.
La antigua Plaza Villamil, sede
del Margo, era noche a noche un
hervidero de gente, de vendedo
res, de puestos de dulces y de fri
tangas, de señoras que vendían
rosas y de muchachos que se
ofrecían a cuidar el auto.

Ya es imposible imaginarnos
ese México: a unos pasos el cé

lebre Salón México, enfrente el
cine Maríscala, más allá los res
plandores sagrados del Palacio
de Bellas Artes —y del otro, los
otros fulgores luciferinos del Te
nampa y de la Plaza Garibaldi.
ElMaígo fue demolido porpre

siones del "regente de hierro", Er
nesto P. Uruchutu, sobre quien las
señoras de la Liga de la Decencia
ejercían una poderosa influencia,
y al que escandalizaban la noche,
la borrachera, la luz neón de los
hoteles y cualquier movimiento
de cintura que pudiera interpre
tarse como una incitación al lla
mado de la carne.
En agosto de 1960, Margo Su y

su marido, Félix Cervantes,
abrieron en la misma plaza el
Teatro Blanquita —llamado así
en honor de su primogénita.
En la Plazuela de Villamil ha

bía tenido su palacio una de las
familias más acaudaladas de la
época virreinal, la de don Anto
nio del VillarVillamil, emparen
tado con los opulentos marque
ses de Guadalupe. La Casa Villa
mil sobrevivió hasta 1800, en
que el sacerdote Manuel Bolea
decidió comprarla para abrir el
llamado Colegio de las Bonitas.
EsafuelaplazaenlaqueelBlan

quita brilló durante más de treinta
años. Imagine usted esta cartelera:
Libertad Lamarque, Javier Solís,
Julio Jaramillo y Los Panchos.
Toda esa zona murió con el

Blanquita. La plaza del acauda
lado marqués terminó conver

tida en refugio de indigentes,
inundada permanente
mente por un olor a thíner,
orines y excremento. Hoy
es solo una zona muerta, un
hoyo negro, un agujero os
curo de la ciudad, cercado

Los edificios de enfrente es
tán en ruinas, con los techos
caídos y los vidrios rotos. Des
de las vecindades y estaciona
mientos próximos opera el ro
bo, el narcomenudeo, incluso el

sicariato. De los alrededores de
esa plaza muerta eran los niños
mazahuas descuartizados en una
vecindad de la calle Cuba. De los
mismos alrededores son los ado

lescentes cooptados por la Unión
y sus sicarios.
Pasé ayer al caer la noche por

esa plaza muerta: por el Blanquita
muerto y por los edificios muer
tos que lo circundan. Ahí está el
círculo vicioso de "los cristales ro
tos": donde nadie quiere pasar es
donde han ocurrido las peores co
sas en los últimos meses.
La ciudad se fue del Blanquita

y ahora esa zona no pertenece a
nadie, más que al crimen y a los
delincuentes.
No pasará nada, no cambiará

absolutamente nada, en tanto
no se emprenda la revitaliza
ción, el rescate de esos edificios,
de esa plaza y de esas calles. •
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Encomiendan a candidato
al Santo Niño de Atocha
::::: Nos cuentan, desde Zacatecas, que luego
de que David Monreal Ávila solicitó su re
gistro ante el órgano electoral local como can
didato a la gubernatura por la coalición More

naPTPVEM y NA, el sena
fe ¿ dor Ricardo Monreal su

j¡k s bió un video para darle la
| bendición a su hermano y,
5 de pasadita, encomendarlo

al Santo Niño de Atocha pa
ra que "lo cuide, ilumine y

A dote de inteligencia". Al pa
iÜ recer, nos dicen, don Ricar

David Monreal do tiene prendidas todas las
Ávila veladoras para que don Da

vid obtenga el registro sin
mayor problema y pueda arrancar su campa
ña en abril, ya que —a la fecha— algunos de
sus adversarios morenistas tienen impugnada
la designación de dicha candidatura y acusan
imposición. ¡Qué tal!

Se va funcionario fiestero
::::: Quien aplicó el clásico "más vale aquí co
rrió que aquí murió" en Hidalgo, nos platican,
fue el secretario de Cultura estatal, Olaf Her
nández Sánchez, pues ante el escándalo por

. , la fiesta que realizó hace
•1una semana en plenas ins

tgMNfefl<Ífl talaciones de la dependen
cía, prefirió tomar licencia

i| sin goce de sueldo para que
•  i jP gr "la Contraloría realice las
w investigaciones". Nos rela
I M 1311 Que> en estos días, don

Olaf andaba con cruda mo

Olaf ral y no hablaba nada del
Hernández tema, y de buenas a prime

ras lanzó el intempestivo
mensaje en el que anunció su salida, en el
que calificó como "presunto" el guateque en
su oficina, lo cual no causó gracia entre los
ciudadanos, quienes le recordaron con fotos
que no se trató un presunto hecho. ¡Ouch!

Ponen en la mira a hijo de edil
::::: Desde Tamaulipas, nos comparten que los
morenistas están en alerta y pusieron en tela
de juicio al presidente del DIF municipal de
Reynosa, Carlos Peña Ortiz —hijo de la al

caldesa Maki Ortiz Do
mínguez (PAN)— y conoci
do como Makito, a quien
señalaron de contar con va

rias identidades y actas de
nacimiento; en una de ellas,
se indica que nació en
Edimburg, Texas, en un año
diferente al que asegura

Carlos Peña don Carlos que nació en
Ortiz México. Sin embargo, nos

dicen, nada de esto está
probado y lo único cierto es que estas acusa
ciones se incrementaron a raíz de que tras
cendió que don Carlos busca la candidatura
de Morena al ayuntamiento de Reynosa, que
actualmente gobierna su mamá. ¡Vaya recibi
miento que le dan en el partido guinda!
Divide y vencerás en Morena
::::: Donde llegó para quedarse la grilla electo
ral, nos comentan, es en el Congreso de Sina
loa, pues hace unos días no pasó la reforma
constitucional que eliminaría el "veto de bol
sillo" del que goza el Ejecutivo estatal y que
era un compromiso de la bancada de Morena.
Nos explican que, en la votación, los morenis
tas, a pesar de que son mayoría en la Legisla
tura, estuvieron divididos, por lo que varios
dieron la lectura de que todos andan volados
con las candidaturas a alcaldías o en la reelec
ción, y dándose golpes bajo la mesa, empe
zando con la coordinadora parlamentaria
Graciela Domínguez Nava, quien busca el
ayuntamiento de Culiacán y, al parecer, ya no
tiene control de sus diputados. Si bien dice el
refrán: "El que a dos amos sirve con uno
siempre queda mal".

Divide y vencerás en Morena
::::: Donde llegó para quedarse la grilla electo
ral, nos comentan, es en el Congreso de Sina
loa, pues hace unos días no pasó la reforma
constitucional que eliminaría el "veto de bol
sillo" del que goza el Ejecutivo estatal y que
era un compromiso de la bancada de Morena.
Nos explican que, en la votación, los morenis
tas, a pesar de que son mayoría en la Legisla
tura, estuvieron divididos, por lo que varios
dieron la lectura de que todos andan volados
con las candidaturas a alcaldías o en la reelec

ción, y dándose golpes bajo la mesa, empe
zando con la coordinadora parlamentaria
Graciela Domínguez Nava, quien busca el
ayuntamiento de Culiacán y, al parecer, ya no
tiene control de sus diputados. Si bien dice el
refrán: "El que a dos amos sirve con uno
siempre queda mal".
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En solidaridad con los cole
gas que han sido blanco de
ataques presidenciales en la

mañanera.

En la noche del sábado
27 de febrero, en la co
lonia La Jauja, en el

municipio de Tonalá, fueron
asesinadas a tiros once perso
nas. Dos más acabaron con
heridas graves. De milagro, el
número de víctimas no fue
mucho mayor: en el sitio, fue
ron encontrados 138 casqui
llos percutidos.
De las víctimas se sabe po

co, salvo que se dedicaban a la
construcción. Eran hombres
entre 18 y 62 años, sin ante
cedentes penales, sin nada
que permitiera a algún creti
no identificarlos como "de
ellos" o afirmar que estaban
"en algo". Simples trabajado
res que estaban parados fren
te a una casa, a la espera de su
raya semanal.
Decir que fue un ajuste de

cuentas perpetrado por un
grupo criminal es no decir
gran cosa ¿Qué cuentas nece
sitaban ser ajustadas? ¿Qué
grupo pensó que lograría algo
con un desplante de violencia
extrema? ¿El acto tuvo alguna
lógica, alguna motivación me
dianamente comprensible?
Este hecho puede estar co

nectado con otras masacres co
metidas en la zona metropoli
tana de Guadalajara en el últi
mo mes. Con el asesinato de
cinco personas en una casa de
Tlaquepaque el 10 de febrero. O
con la matanza, una semana
después, de tres hombres y una
mujer en un parque del muni
cipio de Guadalajara. O con la

muerte a tiros de cinco perso
nas en la colonia Guayabitos de
Tlaquepaque.
O no. Tal vez no haya entre

esos actos ninguna conexión
que no sea el gusto por la san
gre. Tal vez sean solo una mues
tra de lo normal que se ha vuel
to matar. Y matar en plural.
Antes se me ocurría que un

acto de esta naturaleza tenía al
gún tipo de lógica, que había en
esto alguna economía del ries
go y la recompensa que podía
explicar la decisión de matar a
mansalva, que tal vez fuese po
sible incidir en las motivacio
nes racionales de los asesinos.
Esa teoría era un absurdo.

Los pistoleros saben que matar
a once personas atrae más
atención que matar a cinco o a
tres o a una. Saben que su ries
go de ser capturados sube con
el número de víctimas. Y aun
así lo hacen. Aun así, liquidan
sin compasión a once albañiles
que esperaban su raya. Por

error, por diseño o por deporte.
Por lo que sea, pero matan.
Es un contrasentido tratar

de evitar masacres sin inten
tar prevenir la violencia letal
en todas sus modalidades.
Los asesinos pueden matar a
once personas porque prime
ro mataron a una y se salieron
con la suya. La impunidad de
ja lecciones inolvidables.
Entonces, si se quiere evitar

hechos como los de Tonalá,
habría que empezar con los
homicidios individuales, los
que conducen a cascadas de
venganzas, los que mandan el
mensaje de que se puede ma
tar sin consecuencias, los que
enseñan el gusto de quitarle la
vida a otro ser humano.
Tal vez solo así se le pueda

quitar normalidad a la violen
cia letal. Tal vez así pueda vol
ver a ser extremo lo que ya es
parte del paisaje.
Solo tal vez. Estos hechos

me quitan todas las certezas.
Antes pensaba que la locura
tenía método, pero ya no es
toy seguro de nada. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71

Pueden matar a once persc>[
ñas porque primero mataron
a una y se salieron con la suyt

Fecha: 03/03/2021

Página: 9

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Plata o Plomo / Alejandro Hope

Alejandro Hope

Costo: 24,745

Página 3 de 18



Inevitable por lo que hasta
ahora puede observarse, la
candidatura al gobierno de

Guerrero del presunto violador de
Morena, Félix Salgado Macedonio,
es un fuego fatuo, esa llama que se
forma a poca distancia del suelo
por la inflamación de ciertas ma
terias que se elevan de las sustan
cias de animales en putrefacción.

La posibilidad de anular la cues
tionada candidatura —suigida /
venturosamente el viernes pasado
con la ambigua resolución de repo 
ner el proceso, dictada por la Co
misión Nacional de Honestidad y
Justiciadel partido en el gobierno—
también resultó fuego fatuo, pero
en laotia acepción del término: algo

ilusorio, una gran simulación
Los resultados de la nueva en

cuesta, en la que volverá a estar Sal
gado Macedonio porque la Comi
sión Nacional de Elecciones de Mo 
rena consideró que las acusaciones
de abuso sexual en su contra no han
vulnerado sus derechos políticos, se
vislumbran cantados a su favor. Ya
no jugaiásuprincipal contendiente,
Pablo Amflcar Sandoval, quien de
clinó la madrugada del lunes pro
bablemente para no meter en líos a
su hermana, la secretaria de la Fun
ción Pública, Irma Eréndira Sando
val, pero sobre todo porque Félix es
el candidato de AMLO.
Lo es —aunque ya creíamos su

perados esos tiempos— porque

Félix es su amigo, porque le ha sido
leal en las buenas y en las malas,
y porque el estilo del Presidente es
premiar la lealtad a toda prueba,
aunque —como en este caso—
atropelle la dignidad y los dere
chosdetresmujeresy, con ellas, las
de miles y miles más.
Argumenta AMLO que son "po

litiquerías", ataques de sus adversa
rios, manipulaciones de conserva
dores impensablemente montados
enlacausafeminista. La andanada,
seguramente, tiene esos compo
nentes, pero no anula el legítimo
clamorfemeninodejusticia.Si al te
ma se montaron esos 'lobos con

piel de oveja" fue porque el propio
Presidente lo politizó y lo polarizó,
ambiente en el que más cómodo se
siente y del que, invariablemente,
ha obtenido resultados favorables.
En fia los resultados de la ter

cera encuesta electoral del candi
dato de Morena al gobierno de
Guerrero, deberánestarlistosamás
tardar mañana, toda vez que el
viernes 5 de marzo es el plazo para
el arranque de las campañas. Si
vuelve a ganar Félix se confirmará
la simulación, la burla que, justicia
divina, causará daños de diverso
calado (en los comicios de Guerrero
yenlos de la Cámara de Diputados)

a un partido de por sí fracturado
por éste y otros temas y que, así co 
mo rápidamente se conformóy lle
gó al poder, aceleradamente parece
jugar asu autodestrucción algo pe
noso y decepcionante para mu
chos de los que por él votaron
Instantánea:
L SANTITZACIÓN. Limpiar la ca

sa es una asignatura urgente para
Morena, desinfectarla del virus de
los impresentables y los oportunis
tas como Salgado Macedonio. Di
cen los que saben que entre otros
está el diputado federal Sergio Gu
tiérrez Luna, representante de ese
partido en el Consejo General del
INE. El morenista asumió la repre
sentación popular en San Lázaro
luego de que Horacio Duarte dejó la
curul de la cuarta circunscripción
para incorporarse al gobierno fede
ral. Desde tribuna planteó la des
trucción total del INE y exigió la sa
lida de Lorenzo Cóidova. Ahora, ya
en el instituto electoral, ha dicho
que los consejeros trabajan para los
partidos de oposición y sus cons
tantes recriminaciones al INE han
hecho que, hasta el gobernador de
Veracruz, Cuitiáhuac García, se de
slinde públicamente de él. Gutié
rrez busca ahora ser candidato a di

putado federal por un distrito de su

natal Minatitlán. Como buen cha

pulín tiene sus orígenes en el pa
nismo de Sonora, donde trabajó pa
ra el exconvicto exgobernador Gui
llermo Padres. Fue ligado a un des
vío millonario de recursos, pero su
brinco a Morena, junto con otros
panistas, priistas y perredistas, hizo
que el asunto se olvidara. Se puri
ficó, pues. Se le acusa de que, en
busca de la candidatura, ha recu
rrido a viejas prácticas de la oposi
ción que tanto critica. Aseguran que
regala desde cubrebocas y gel an
tibacterial hasta dinero en efectivo,
y que ha pactado con Jorge Wade,
líder petrolero del sur de Veracruz,
dos de cuyos familiares fueron de
tenidas el año pasado por posesión
de drogas e internadas durante tres
meses en el penal de San Pedro
Cholula, Puebla. •

irodriguezangular@hotmail.com
@RaulRodriguezC

Si al legítimo clamor femenin
de justicia se montaron "lobos
con piel de oveja", fue porque e
ropio Presidente lo politizóESm a
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El caso Cabeza de Vaca divide
a juristas y constitucionalistas

11 inicio de un juicio deE:procedencia en contraIdel gobernador de Ta<

maulipas, Francisco García Ca
beza de Vaca, acusado por la Fis
calía General de la República
de tres delitos federales
graves (delincuencia or
ganizada, lavado de di
nero y defraudación fis
cal equiparada) ha con
frontado las opiniones
de juristas, académicos
del derecho y expertos
constitucionalistas sobre el
alcance que tendrá el fallo
de la Cámara de Diputa
dos que definirá por ma
yoría si procede o no el
desafuero del mandata
rio estatal.
El debate se centra en la

interpretación del Artículo 111
Constitucional que establece la fa
cultad de los diputados del Con
greso de la Unión para decidir si el
titular de unEjecutivo Estatal, acu
sado de delitos federales, puede ser
enjuiciado, previa eliminación de
su fuero constitucional por el voto
mayoritario de los diputados fede
rales. Hay una corriente que dice
que, con independencia de lo que
decida la Cámara de Diputados, el
dictamen de procedencia tiene

que enviarse al Congreso local, en
este caso de Tamaulipas, para que
sean los diputados locales los que
tengan la decisión final de si la FGR
puede o no proceder en contra del
gobernador acusado.
Esa interpretación ha sido ex

puesta públicamente por el exmi 
rustro de la Corte, José Ramón
Cossío, y el investigador del Ins
tituto de Investigaciones Jurídi
cas de la UNAM, Hugo Concha,
quienes sostienen que en el artí
culo 111, en el párrafo Quinto, se
dispone que la decisión de la Cá
mara "será para el efecto de que
se comunique a las Legislaturas
Locales, para que en ejercicio de
sus atribuciones, procedan como
corresponda". Esta determina
ción, dice el exministro Cossío en
un artículo publicado en el diario
El País, se complementa con lo
previsto en el artículo 28 de la Ley
Federal de Responsabilidades de
los Servidores Públicos, en el sen
tido de que, "en su caso ponga al
inculpado a disposición del Mi
nisterio Público Federal o del ór
gano jurisdiccional respectivo".
En el mismo sentido se ha ex

presado el doctor Hugo Concha
en entrevistas sobre el tema,
aduciendo que la Constitución

faculta al Congreso local a ser el
que determine si el gobernador
puede o no ser sometido a un
proceso penal federal durante el
tiempo que dura su encargo, que
concluye hasta finales de 2022.
Pero la interpretación de un

abogado penalista y litigante co
mo Gabriel Regino es totalmen
te contraria. Según el exsubse
cretario de Seguridad capitalina
en el caso del desafuero de Ca
beza de Vaca, como en el de cual
quier otro gobernador o funcio
nario local, lo que priva es el
principio de "Supremacía Cons
titucional" que establece que en
la Unión de los Estados en una
República Federalista no hay
ninguna ley, constitución o au
tonomía estatal por encima

de la Constitución.
Y en ese sentido la in
terpretación de Regi
no del artículo 111 es
muy distinta, pues
afirma que el párrafo
quinto, que mandata a
enviar y comunicar a las
Legislaturas locales el re
sultado de un juicio de
procedencia, "no es para

que los Congresos loca
les lo aprueben o recha
cen, sino para que pro
cedan a sus atribucio
nes", que en este caso

sería nombrar a un gober
nador interino o sustituto, de
pendiendo de si han transcurri
do ya más de dos años de la elec
ción del gobernador desaforado
por la Cámara.
Veremos cuál de las dos inter

pretaciones prevalece en un jui
cio que apenas comienza y en el
que, en los siguientes dos meses,
veremos desfilar por el Palacio
de San Lázaro a los protagonis
tas, tanto el Ministerio Público
Federal como el gobernador, en
un tema que dará mucho espec
táculo mediático, en plenas
campañas electorales y cuyo de
senlace, previsible por la mayo
ría morenista, aún está por verse
quién tiene la última palabra: el
Congreso federal o el local. •
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Residentes médico?,
columna vertebral le salud

Un año de la pandemia en México, y el saldo no es nada
favorable: dos millones 97 mil 194 casos y 187 mil 187 de
funciones. ¿Qué nos ha enseñado la pandemia?

Que se requiere invertir más en salud. Que el SARS
CoV2 tomó de sorpresa a México, con un sistema de salud
débil, frágil y olvidado. Cierto, la mayoría de los problemas
se venía arrastrando desde hace muchas décadas y, con la
pandemia, explotó. Y otros, por un mal manejo de esta ad
ministración se han agudizado.

Pero este gobierno está haciendo una apuesta interesante.
Todo indica que está apostándole a los médicos residentes;
que serán los nuevos especialistas de todas las ramas de la
medicina. Para nadie es desconocido que los médicos re
sidentes son la columna vertebral de la atención médica de
millones de mexicanos que acuden a los hospitales de la
Secretaría de Salud, 1MSS, ISSSTE y Pemex, así como de la
Defensa Nacional y Marina.

El sistema de salud mexicano se apoya en buena medida
de estos médicos residentes, que cursaron seis años de ca
rrera y harán cuatro de especialidad. No por nada la actual
administración le ha apostado a este grupo, para formarlos y
que sean los médicos que, en un futuro, atiendan a nuestros
enfermos. De nada sirve tener camas hospitalarias, sino se
cuenta con un mayor número de especialistas. Con la pan
demia nos dimos cuenta, por ejemplo, que tenemos menos
de mil neumólogos en todo el país. Y lo mismo sucede con
otras especialidades.

Este 1Q de marzo miles de médicos iniciaron su forma
ción en las 27 especialidades, en los diferentes hospitales
del sector público. La administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador buscó duplicar el número de médi
cos residentes, al pasar de nueve mil 449 espacios a 18 mil
929 para este 2021

Tiene razón el Presidente cuando comentó que de seguir
como veníamos "en los próximos diez años no alcanzaríamos

a completar ni siquiera un médico por cada mil habitantes".
El único tema que empañó este proceso es que, sin previo

aviso, a alrededor de mil médicos generales, que ganaron el
concurso, se les notificó que su residencia para sus especia
lidades la tenían qué hacer en Cuba. Y que, si se negaban,
perdían su espacio y su beca. La fecha para que decidieran;
que venció en febrero, tuvo que ser ampliada hasta julio,'
porque de los mil médicos sólo 90 aceptaron irse a Cuba y
continúan haciendo sus trámites. Además de que todavía no
saben cuándo se irán ni la sede que les tocará en este país.

El problema que tienen quienes no aceptaron irse a Cuba
es que no saben si los dejarán volver ahacer el examen a me
diados de este año. Porque ya los excluyeron de los espacios
en nuestro país. Lo cual me parece lamentable. Ya pasaron
el examen, demostraron su capacidad y, por lo mismo, se les
debería abrir un espacio para que avancen en nuestro país.

©iABATELENGUAS

Sin pena ni gloria, así se fue losé Gemente Ibarra Ponce de
León del Instituto Nacional de Rehabilitación de la Secretaria
de Salud federal, que dirigió durante cinco años. Hay que re
cordar que él llegó a la dirección porque su papá, con el apoyo
de la exsecretaria de Salud, Mercedes Juan, prácticamente le
heredó el cargo. Así es, Luis Guillermo Ibarra, ya fallecido,
dejó a su hijo a cargo del instituto que ahora está vacante y al
que esperemos que llegue alguien por sus méritos y no por
serel familiar o el amigo de alguien en esta administración^
e iBAJO MICROSCOPIO
Cada día crece la indignación en el gremio médico de ló¿
diferentes Institutos Nacionales de Salud y de hospitales de
la SSa porque el plan de vacunación sólo contempló al per
sonal que está en la primera línea contra covid19 y dejó
fuera a todos los demás. El tema es que el riesgo está laten
te en todos los espacios. Por ejemplo, el Instituto Nacional
de Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez tiene
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un área covid19 para la atención de pacientes con proble
mas mentales. Lo mismo sucede con el Instituto Nacional
de Rehabilitación, que atiende a pacientes con problemas
cardio pulmonares poscovid, a donde llegan todavía siendo
positivos o con familiares en riesgo. El doctor Gustavo Reyes

Terán, titular de la Comisión Coordinadora de los Institutos
Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, quien
ha preferido el bajo perfil desde hace meses, debería poner
atención a este tema, que se puede salir de control.
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El pacto, a todo...
• Ya se cumplieron 50 días de las protestas contra
las aspiraciones políticas de Salgado a pesar
de las voces de varias víctimas que lo acusan
de abuso sexual.

Un hombre que nunca ha perdido la fe. Un líder de alta
sensibilidad, que entiende porque conoce de necesidades
sociales. Franco y duro, pero un luchador. "Nunca ha sido
corrupto ni ha tenido que ver con delitos por los que ahora
se le acusan...", así se refiere Ricardo Monreal de su amigo,
Félix Salgado Macedonio. "Estoy seguro, es un hombre
honesto. Es un hombre recto. Es un hombre con una capa
cidad impresionante. Yo estoy sorprendido. Es uno de los
mejores parlamentarios que en mi vida política haya co
nocido y vaya que he estado en nueve legislaturas...", acota
en un video en el que da su espaldarazo, no sólo al político
que se aferra a una candidatura tomado de la mano de la
impunidad; también a la narrativa de que las denuncias de
violación en su contra no son más que una mera estrate
gia política para bajarlo de la contienda electoral. Dando
línea: "uno de los nuestros", subraya.

Lo hemos escuchado con insistencia en las últimas se
manas. Ya se cumplieron 50 días de las protestas contra las
aspiraciones políticas de Salgado a pesar de las voces de
varias víctimas que lo acusan de abuso sexual. Reproches
y descalificaciones al movimiento feminista que, en todo
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el mundo, afortunadamente, co
mienza a cobrar facturas de las
tantas deudas pendientes, que
se tienen con las mujeres. Pero
al parecer, en Palacio Nacional y
en la casona de la calle de Chi
huahua en la colonia Roma, in
terpretan la coyuntura como una
afrenta y la toman como una ba
talla. Y con esto ejemplifican con
claridad en qué consiste el pac
to patriarcal, con el que tanto se
han beneficiado. Esos cierres de

fila impensables, por ejemplo,
hizo a Pablo Amílcar Sandoval

renunciar a una aspiración que
hasta hace muy poco era su ob
jetivo. No quiso, dijo, ser factor
de división. Salgado incluso le
agradeció el gesto. También está
Mario Delgado, dirigente nacio

nal del partido, avalando procesos, pero callando ante las
protestas y dando, a través de su silencio, alimento a la na
rrativa que Monreal no tiene reparo en alentar.

Y el pacto se muestra, otra vez, cuando convierten a las
mujeres en sus adversarias: "Es muy lamentable que el mo
vimiento feminista sea utilizado con otros fines, de cuándo
acá el conservadurismo simpatiza con el movimiento fe
minista. Podría yo decir que es lo opuesto, pero no quiero
seguir tratando el asunto, yo soy humanista, estoy a favor
de la justicia y de la Igualdad, desde luego el respeto a las
mujeres...", expresó Andrés Manuel López Obrador en su
conferencia de este lunes. Y ahí está el pacto otra vez, per
mitiendo el maltrato a las mujeres morenistas, tantas de
ellas con larga trayectoria en la lucha por los derechos de
las mujeres. Una dirigencia que ignora a su secretaria ge
neral; un Legislativo que vuelve casi opositoras a senadoras
y diputadas que se han expresado contra la candidatura de
Salgado. Un movimiento de "regeneración", que no escu
cha a los personajes que tanto han aportado a su causa. A
través del pacto, ahora las tildan de conservadoras.

"¡Hay toro!", escribió ayer el guerrerense cuando fue in
cluido en la encuesta con la que se repondrá el proceso de
selección de candidato. Gozando del pacto, pero, tal vez,
siendo presa de él. Hace un año, las movilizaciones por el
8M convirtieron a Palacio Nacional en el blanco de todas

las protestas. Este año, con una pandemia y mucha omi
sión respecto a los temas de género, el reflector apunta en
dirección a Guerrero.

Un movimiento

de "regeneración"
que no escucha
á los personajes
que tanto
han aportado
a su causa.

Protestan en el Zócalo

contra Salgado Macedonio.
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Cuando estuvo en campaña el actual Presidente una de sus promesas fue la de realizar
una consulta para determinar, en los primeros tres años de su mandato, si los ciudadanos

estarían a favor de que permaneciera en el cargo o se iba a su casa.

La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

contempla, desde el 20 de diciembre de 2019, cuando se
publicó el decreto por el que se reformó la llamada Car
ta Magna en materia de Consulta Popular y Revocación de
Mandato, un plazo para que, a más tardar el 17 de junio de
2020, se emitiera la legislación reglamentaria respectiva para
poder llevar a cabo dichos procedimientos y, a la fecha, no
ha sucedido absolutamente nada.

Cuando estuvo en campaña el actual presidente, López
Obrador, una de sus promesas fue, precisamente, la de realizar
una consulta para determinar, en los primeros
tres años de su mandato si ganaba la elección,
si los ciudadanos estarían a favor de que per
maneciera en el cargo o se iba a su casa. Es más,
siempre ha insistido en que dicho destino sería
el rancho familiar ubicado en Palenque, Chiapas.

Tras la propuesta enviada por el Ejecutivo
hace dos años al Congreso federal para revo
car el cargo, tanto de los gobernadores del país
como del presidente de la República, su apro
bación contempló la necesidad de elaborar el
reglamento correspondiente para el caso del
titular del Poder Ejecutivo federal antes de que
concluyera junio del año pasado. Sin embargo,
por el tema de la pandemia provocada por el
nuevo coronavirus que afecta al mundo, dicho
procedimiento se retrasó.

Independientemente de lo que contempla la
legislación en el sentido de que, para su realiza
ción, el INE requiere que la consulta la solicite,
como mínimo, el 3% de los ciudadanos inscri
tos en la lista nominal del Registro Nacional de
Electores, lo que equivale a 2.7 millones de per
sonas de, por lo menos, 17 entidades del país,
lo cierto es que los pasos que se han dado para
su preparación han sido muy pocos.

Hace unas horas, el Consejo Nacional de Litigio Estra
tégico, A. C" que se dedica a la defensa y promoción de los
derechos humanos, la democracia, la legalidad y la compe
titividad en el país, consiguió que el Poder Judicial de la Fe
deración admitiera dos demandas de amparo promovidas en
contra de las omisiones, tanto del Presidente de la República
como del Senado y la Cámara de Diputados, para emitir la ley
reglamentaria a fin de realizar el proceso de revocación de

mandato del titular del Ejecutivo federal, programado para
el año 2022.

Por un lado, el juez octavo de Distrito en Materia Admi
nistrativa de la Ciudad de México admitió la demanda in

terpuesta por dicha asociación civil. De la misma manera, el
juez sexto de Distrito en Baja California procedió a la admi
sión de la demanda de amparo que, en términos similares,
fue promovida por Gustavo de Hoyos Walther, expresldente
de la Coparmex, y Jaleyna de la Peña Molina.

Los jueces de Distrito mencionados procedieron a reque
rir al titular del Ejecutivo federal y a las Cámaras
integrantes del Legislativo para que informen
sobre el incumplimiento de su obligación para
emitir las reglas que detallen la forma en que
deberá llevarse a cabo, el año próximo, el pro
ceso de la llamada revocación de mandato, en
el caso del primer mandatario.
De acuerdo con lo que determinaron los

juzgadores federales, los días 11 y 16 de mar
zo próximos se llevarán a cabo las audiencias
constitucionales dentro de los juicios referidos.

Cabe destacar que el Poder judicial de la Fe
deración ha emitido diversas resoluciones, de
donde se desprende la procedencia del juicio
de amparo ante omisiones legislativas, como
la que hoy se observa, sobre la figura que ya
contempla nuestra Constitución en materia de
revocación de mandato, por lo que las acciones
emprendidas por el Consejo Nacional de Litigio
Estratégico deberán conducir a que se cumpla
con lo que marca nuestra Carta Magna a raíz de
las reformas de diciembre de 2019.

El propio presidente López Obrador ha seña
lado, consistentemente, su propósito de Impul
sar el proceso constitucional que en marzo del
22 conduzca a determinar legalmente la conti

nuidad o cesación de su encargo. Sin embargo, el propio titu
lar del Ejecutivo ha sido omiso, al día de hoy, en presentar la
iniciativa legal ante el Congreso de la Unión que establezca,
con precisión, las reglas a las que habrá de sujetarse el insóli
to ejercicio en la vida democrática de la nación. De la misma
manera, ningún grupo parlamentario del Congreso federal
ha anunciado su intención de impulsar una legislación para
el desahogo del proceso de la revocación de mandato.

El Consejo
Nacional

de Litigio
Estratégico, A.
C., consiguió que
el Poder Judicial
admitiera
dos demandas

de amparo
promovidas
en contra

de las omisiones
del Presidente,
del Senado

y la Cámara
de Diputados.
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Si la vacunación en México se resolviera con fotos de fun

cionarios públicos recibiendo cargamentos de vacunas en el
Aeropuerto de la Ciudad de México, ya se hubiera soluciona
do este problema. Las imágenes son parte de la propaganda
gubernamental para asegurar a la población que el gobier
no está trabajando cotidianamente por inocular, alcanzar
la inmunidad de rebaño y, finalmente, superar la pandemia
de covid19. En eso de la propaganda, hay que reconocerlo,
son buenísimos.

Ojalá las acciones propagandísticas estuvieran sustentadas
en resultados. No es así. Al primero de marzo, de acuerdo con
Our World in Data, el 2% de los mexicanos había recibido por
lo menos una dosis de la vacuna. Estamos por
debajo del promedio mundial que es de 3.2 por
ciento. Brasil, el otro gigante de América Latina,
también va lento, pero ya alcanzó el 4% de su po
blación. Chile es la estrella latinoamericana con
el 18 por ciento. Nuestro vecino, Estados Unidos,
lleva el 23 por ciento. El líder mundial es Israel
donde el 95% ya recibió una dosis.

La realidad pura y dura es que la vacunación
en México va en cámara lenta.

El problema es la falta de vacunas. Aquí, por
un lado, en un documento del primero de fe
brero, el gobierno afirma que ya aseguró 174
millones de dosis para este año de Pfizer, As
traZeneca, CanSino, Sputnik V, AstraZenecaIn
dia y del mecanismo Covax de las Naciones
Unidas. Supuestamente, empezarían a llegar
durante febrero, pero, en realidad, arribaron
pocas de las listas para aplicarse. Ahora el go
bierno aduce que habrá más dosis en este mes
de marzo.

Perfecto. Pero, por otro lado, el mismo go
bierno se queja de acaparamiento de las vacu
nas en los países desarrollados que las inven
taron y producen. Además, el presidenteLópez
Obrador le solicita públicamente al presidente
Biden un préstamo de vacunas. Si tienen aseguradas ya las
dosis, ¿por qué se queja el gobierno de acaparamiento y pi
de ayuda a Estados Unidos?
El vecino del norte no va a compartir con nadie sus va

cunas. Los políticos de allá responden a los intereses de sus
votantes. Claro que le van a dar prioridad a su población. Si
México hubiera desarrollado y estuviera produciendo una
vacuna eficaz, también estaría privilegiando la aplicación
a los habitantes de su territorio. A pesar de la globalización,

vivimos en un mundo de Estadosnación donde los gober
nantes responden a intereses nacionales. Seamos realistas:
las vacunas de Estados Unidos no van a llegar a México hasta
que se haya resuelto la demanda en ese país y haya una so
breoferta de estas sustancias.

Todo indica que, entonces, la vacunación va para largo
en México. Y ajustemos nuestras expectativas. Esto no va a
solucionar inmediatamente el problema de la pandemia de
covid19. Al menos por dos razones.
Primero, por la aparición de nuevas cepas del SARS

CoV2 que están resultando más contagiosas y letales. Ade
más, bien a bien, no se sabe si las vacunas protegen del todo

contra estas nuevas variantes del virus.

e Segundo, nos puede pasar lo que ocurrió
en Israel. Resulta que, conforme avanzaba la
vacunación, subió el número de contagios y fa
llecimientos. La población, emocionada por el
buen ritmo de inoculación, se relajó de las me
didas para evitar más contagios. Salieron a las
calles, no guardaron sana distancia, se hicieron
reuniones privadas y dejaron de utilizar el cu
brebocas. Conforme se iban vacunando, baja
ron la guardia. Ante esto, el gobierno decretó un
tercer confinamiento nacional para detener los
contagios. Yo me puedo imaginar perfectamente
que esto ocurra en México conforme avance la
vacunación.

Por lo pronto, al día de hoy, hay más pro
paganda que vacunación efectiva. Como decía
arriba, eso sí lo hacen bien este gobierno. Man
tiene la llama de la esperanza prendida. Algún
día, pensamos, nos va a tocar nuestra inyec
ción. Ahí vienen, ya llegaron al aeropuerto, las
están envasando, ya las recibieron unos cuantos
a adultos mayores en municipios marginados,
consiguieron dosis de los rusos, ya aprobaron
las chinas, etcétera, etcétera. Y, al final, sólo 2%
de la población mexicana está vacunada, la ma

yoría de una sola aplicación.
Una última nota. Es una vergüenza que, con las pocas

dosis que se han aplicado, no la hayan recibido los ancia
nos que viven en asilos. Ahí vive y convive la población de
mayor riesgo. Ahí han ocurrido verdaderas tragedias en todo
el mundo. Sería bueno que el gobierno les diera prioridad.
Hasta les serviría para su propaganda.

Twitter: @leozuckermann

Seamos
realistas:
las vacunas de
Estados Unidos

no van a llegar
a México hasta

que se haya
resuelto la
demanda en ese

país y haya una
sobreoferta de
estas sustancias.

95
POR CIENTO
de la población de Israel ya
recibió la primera dosis de la
vacuna contra covid19.
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Si bien la designación del cuestionado Leonel Luna
Estrada como candidato a diputado federal por el Distrito
17 de la Ciudad de México levantó ámpula y suscitó toda
suerte de críticas contra el grisgris administrador de turno
en Acción Nacional, Marko Cortés Mendoza, por su falta
de congruencia y "tamaños" para oponerse a tal despro
pósito, la más reciente propuesta del impresentable Jorge
Romero Herrera de "entregar" a su recomendado, literal,
cuanta posición de poder sea posible en Alvaro Obregón,
amenaza dar paso a una revuelta interna o, peor, a un éxo
do masivo de militantes...
Y ello, no sólo por la cuestionable trayectoria y fama

pública del experredista, supuesto "dueño político" —lo que
ello signifique— de la alcaldía citada, sino, esencialmente,
porque, de avanzar en la ruta señalada por su promotor y
socio, el cacique azul capitalino, implicaría traer de vuel
ta al blanquiazul o sumar ahora a personajes tales como
la ¿expanista? y hoy verde Lía Limón García, subsecreta
ría de Derechos Humanos en Gobernación en el sexenio
de Felipe Calderón y en diversas posiciones después con
Enrique Peña Nieto o, ¡imagínese!, a Polimnia Romana
Sierra Bárcena, la veterinaria jefa del grupo Gacelas,
responsable de la seguridad de Andrés Manuel López
Obrador, a su paso por el exPalacio del Ayuntamiento,
experredista y, como la primera, "cercana" a Luna Estrada.
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Es verdad que, en el papel al menos, tanto Lía como
Polimnia cuentan con experiencia en materia política y de

gobierno —la segunda inclu
so compitió ya por una alcal
día en 2015, al frente de una
coalición PRIPVEM— y que el
aún hoy más importante par
tido de oposición carece de
un perfil idóneo para presidir
el gobierno de Alvaro Obre
gón, aunque, vale destacar, a
nadie en la cúpula de Acción
Nacional escapa la manifiesta
disposición de la activista Ana
Belén Blanco Martínez, fun
dadora de ¡Sí por México! en la
demarcación, de ser ella quien
abandere ahí la puja contra el
lopezobradorlsmo.
Congruencia en la defen

sa y promoción de ideolo
gía, doctrina y valores frente
al pragmatismo que, parece,

carcomen de manera acelerada al panismo tradicional,
pues parece ser hoy la apuesta en una demarcación donde,
vale mencionar, los más recientes sondeos y encuestas co
locan a la Va por México, la alianza tripartita, en un empate
técnico con Morena y aliados de quienes les colocan entre
uno y dos puntos porcentuales, en el peor de los estimados.

La posibilidad, pues, está ahí; habrá que ver si lo que
queda del panismo lo aprovecha en favor de México, de la
capital del país... ¡¡¡¿o de quién y/o con quién?!!!

Veremos...

ASTERISCOS

¡Vaya escándalo! el que augura la decisión de publicitar el
supuesto desfalco por 14,000 millones de pesos a la Fun
dación Mary Street Jenkins que, de entrada, enfrenta ya a
Roberto Jenkins de Landa con su madre, Elodia Sofía, y
sus hermanos, María Elodia, Margarita y Juan Carlos, más
Juan Guillermo Eustace Jenkins, contra quienes existen
órdenes de aprehensión. La ruta del ilícito toca igual a Pue
bla y Aguascalientes, que a Barbados y Panamá...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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El intruso de Palacio
El hombre no pretendía hacer daño alguno, sólo quería
hablar de sus problemas. Su esposa lo había dejado y no
encontraba trabajo.

Entró en el Palacio poco después de las 7 de la mañana,
decidido a encontrarse con quien encabeza el Estado. Antes
de cumplir su cometido, caminó sigiloso por los pasillos,
procurando no ser visto. Ya lo había ensayado un mes antes,
cuando también logró penetrar en el edificio sin llamar la
atención.

El intruso, que apenas rebasaba los 30 años de edad,
trepó unas escaleras, avanzó por un corredor amplio, vio
una puerta, la abrió y entró en la habitación. Removió una
cortina y, para su sorpresa, descubrió a la reina Isabel II
profundamente dormida.

Michael Fagan, un modesto pintor del barrio londinense
de Clerkenwell, saltó así a la fama mundial aquel 9 de julio
de 1982. Al despertar, la monarca lo vio sentado al pie de su
cama. Asustada, Isabel II tomó el teléfono para reportar el
incidente, pero nadie le respondió. Tratando de tranquilizar
se, entabló una conversación con el improvisado visitante,
quien le contó sus problemas y le pidió un cigarrillo.
Para que Fagan fuese sometido, la propia reina debió

levantarse de la cama, caminar descalza hasta la puerta del
cuarto y avisar a los vigilantes.

En la más reciente temporada de la serie The Crown
multipremiada en la entrega de los Globos de Oro hay
un capítulo entero dedicado a aquel hecho, interpretado ma
gistralmente por Olivia Colman, en el papel de Isabel II, y
Tom Brooke, en el de Fagan.

El lunes pasado, un día después de esa premiación, otro
hombre, casi de la misma edad de Fagan y, aparentemen
te, aquejado de problemas similares, llegó hasta el templete
de la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Mientras hablaba el procurador federal del
Consumidor, Ricardo Sheffield, el joven, quien ha sido iden
tificado como José Luis González Quiñones, se acercó al
mandatario para decirle algo al oído. López Obrador lo tomó
de las manos en lo que llegaba una persona de su ayudantía.
A diferencia de lo ocurrido hace cuatro décadas en el

Palacio de Buckingham, hasta hoy desconocemos casi todo
sobre el intruso de Palacio Nacional.
El vacío informativo ha dado lugar a toda clase de

especulaciones. En las redes sociales han circulado versiones
en las que se asegura que el hombre no es un espontánea
sino miembro de las Fuerzas Armadas de hecho, "el mis
mo" que habría aparecido en una visita de López Obrador
a ui) hospital militar y que no evadió los protocolos de
seguridad de la sede del Ejecutivo, sino que fue actor en un
montaje para hacer que el Presidente se viera cercano a la
gente, luego de que, el día anterior, un grupo de pasajeros
lo había insultado en un avión.

Igual que en el caso de la hospitalización del subsecre
tario Hugo LópezGatell que comenté aquí ayer, ¿para
qué dar pie a la incertidumbre?

Quiero pensar que lo que se vio el lunes en televisión
nacional no fue una escenificación, sino un hecho real, en
el que el cuerpo de seguridad de Palacio Nacional tuvo una
falla grave. Que alguien pueda acercarse así al Presidente de
la República no debe tomarse como un chiste.

En Reino Unido, el episodio protagonizado por Michael
Fagan significó una revisión de todos los protocolos de se
guridad e incluso cambios en la ley (en aquel entonces, sal
tarse la reja del palacio real no era considerado una ofensa
criminal, por lo que el intruso debió ser acusado de haberse
tomado una botella de vino para poder ponerlo preso).

¿Cómo falló la seguridad el lunes pasado? Es algo que
tendría que saberse. Ya van varias ocasiones en las que la
integridad del mandatario se ve comprometida. Sería graví
simo que uno de esos hechos hubiese tenido consecuencias.

Alguien tiene que decirle al Presidente que necesita ma
yor protección, que volar en aerolíneas comerciales com
promete la seguridad del jefe del Estado y de todos los que
lo acompañan y que alguna de las personas a las que se
permite que se acerquen a escasos centímetros de él puede
tener intenciones aviesas y dar pie a una crisis nacional.

Lo sé: es muy probable que el Presidente mande a volar
a quien le sugiera cambiar esos hábitos. De todos modos,
alguien debiera hacerlo.
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1 A tono. Como lo dictan los tiempos, la equidad de género
•es lo políticamente correcto, y hay quienes sí lo dan por

entendido. Tras un acuerdo del Instituto Electoral de Jalis
co, se garantizó la equidad en la contienda, en cuanto a las
candidaturas por las presidencias municipales. En Morena
el tema es mucho más que eso, es parte de los postulados
inamovibles y, aunque no han dado a conocer sus cuadros,
vendrán con un equilibrio de fábrica. Para marcar esta pari
dad, adelantan que en Guadalajara se postularía a mujeres y
en Zapopan a hombres. Buscan nombres de probada capa
cidad. Alberto Uribe Camacho, quien trabajó con Marcelo
Ebrard; Alejandro Puerto Covarrubias, candidato de gru
pos militantes fundadores de Morena, y Hugo Rodríguez
Díaz, exdirigente provisional del partido en Jalisco. Perfiles
políticos de nivel, los hay. Que gane el mejor.
2 No es lo mismo que lo mesmo. Se dio a conocer a tra

•vés de un audio que Rosario Robles, extitular de Se
datu, pidió a un juez federal trato Igualitario para recibir el
recurso del criterio de oportunidad por parte de la FGR. En
el material, revelado por el periodista Ciro Gómez Leyva, la
exfuncionaria, acusada por desvíos de recursos en el caso
de la Estafa Maestra, reprochó que otros exfuncionarios no
hayan pisado la cárcel. "Cada día que pasa me estoy mu
riendo; quería abreviar este proceso, pedir el mismo tra
to que se les ha dado a otros, no pido un privilegio, todo el
tiempo he hablado de cancha pareja y no la he tenido", ex
presó. Robles recalcó que ha sido víctima de discriminación.
"Soy la única, un año y medio después, que estoy en la cár
cel". Los rencores no deberían mezclarse con la ley, pero...
3 Mala marcha. Las cosas no andan bien en la Comisión

•Nacional de Derechos Humanos desde que Rosario
Piedra Ibarra asumió la presidencia. Son ya cuatro los ti
tulares de distintas visitadurías que prefieren alejarse, re
nuncian y se van. El caso más reciente es el de Elizabeth
Lara Rodríguez, quien ayer presentó su renuncia a la Quin
ta Visitaduría de la CNDH. Qué coincidencia, a un mes de

la publicación de la investigación del informe que ocultó la
Comisión sobre atrocidades cometidas a migrantes. Sin em
bargo, aunque se advierten diferencias con la titular del or
ganismo y con algunos de sus colaboradores cercanos, ella
advirtió que no dará declaraciones sobre los motivos de su
salida. Llegó gracias al apoyo del padre Alejandro Solalinde
y tuvo, en su momento, posibilidades de ocupar la Presiden
cia de la CNDH. Eso que anda mal terminará peor.

p Poder femenino. No es fácil encabezar un municipio
É • modelo en todo el país y con un grado más alto de difi

cultad gobernando con mujeres. En una reunión organizada
por la Asociación de Autoridades Locales de México, en Pla
ya del Carmen, Quintana Roo, quedó de manifiesto su ca
pacidad. La alcaldesa de Los Cabos, Armida Castro, afirmó
que a través de la participación activa de todas las mujeres
se construyen propuestas para un país con mayor equidad,
posibilidades y desarrollo. Recordó cómo hace unos años su
municipio llegó a ser uno de los más violentos, sin embargo,
a raíz de la coordinación entre los tres Poderes de gobierno,
se mantiene como segundo lugar nacional con menor per
cepción de inseguridad. Mensaje a alcaldes hombres: de que
se puede, se puede.
5 En desacuerdo. Raúl BolañosCacho Cué, vicecoordi

•nador de los senadores del Partido Verde, manifestó su
rechazo a la propuesta de reforma en materia eléctrica pre
sentada a la Cámara de Diputados y discutida en el Senado.
Durante la minuta, advirtió que, de ser aprobada, sería un
retroceso importante de nuestro país en su tarea de garan
tizar los derechos de las y los mexicanos. El mismo Estado
estaría violentando el derecho a un medio ambiente sano y
el derecho a la salud, porque con esta reforma se despacha
ría, en primer término, la electricidad no sólo más costosa
para el Estado, sino también aquella que proviene de com
bustibles que son altamente contaminantes. Al parecer es
momento de repensarlo. ¿Peligro o no?
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El reemplazo de todos los mandos de las aduanas en Tamau
lipas y Nuevo León, lo mismo que el discurso del director de
Aduanas, Horacio Duarte, al darles posesión, es un capítulo
más del enfrentamiento de la Federación con el gobernador
Francisco Javier García Cabeza de Vaca.

En un contexto de duras denuncias y solicitud de desafuero
contra el gobernador, entre acusaciones que involucran nego
cios como el tráfico ilegal de combustibles, el cambio de los
mandos aduanales, reemplazados todos por militares de alto
nivel, es mucho más que un mensaje. Exhibe con claridad que,
más allá de las vicisitudes que vaya a tener el proceso contra el
gobernador en San Lázaro y en la legislatura local, la Federación
está dispuesta a disputar el control del estado a un mandatario
con el que está en franca confrontación.

Y que, además, luce debilitado luego de la virtual fractura
que tuvo la Alianza Federalista en torno a su defensa. En esta
coyuntura, la única salida de Cabeza de Vaca parece ser una
fuga hacia adelante y tratar de repetir, aunque ello se vea hoy
muy lejano, un movimiento como el que realizó en su momento
López Obrador, que convirtió un desafuero en una lanzadera
política que lo convirtió en figura nacional. Pero la
distancia entre las dos historias y los dos persona
jes parece ser demasiada.

Al mismo tiempo que esto sucedía en la fron
tera de Tamaulipas y Nuevo León con Texas, el
primer encuentro virtual entre el presidente López
Obrador y su homólogo estadunidense, Joe Biden,
se desarrollaba con cordialidad, pero sin acuerdos.

No hay química. López Obrador rescató su lla
mado a respetar la soberanía, Biden, el sentido de
igualdad entre ambos países, pero ninguno de los
temas centrales estuvieron sobre la mesa: desde
horas antes de la comunicación entre ambos presidentes en
plena conferencia de prensa en la Casa Blanca se había descar
tado la posibilidad de compartir vacunas con México, al mismo
tiempo que López Obrador decía que la contrarreforma ener
gética, un tema de franca preocupación entre empresarios de
la Unión Americana, no interferiría en la relación con Estados
Unidos, lo que es, por lo menos, optimista, porque el discurso
de Biden y sus políticas van en sentido abiertamente contrario
al de la administración López Obrador.

Lo cierto es que ni siquiera se celebraron en la parte mexica
na las iniciativas migratorias de Biden, las más amplias desde
el gobierno de Ronald Reagan, ni se establecieron acuerdos
en los otros tres temas centrales de la relación: la energía, en el
contexto del TMEC y la complementación económica, la se
guridad y la lucha contra la pandemia.

No sé si, parafraseando a Borges, algún día unirá el espanto
a los dos mandatarios, pero definitivamente no los une el amor.
López Obrador y Trump podrían estar en muchos temas en

las antípodas, pero el estilo y la forma de comunicación, ajeno
a la institucionalidad y los protocolos, mucho más personal que
programático, es absolutamente ajeno a Biden y eso se refleja,
sobre todo, cuando se lee la versión completa de la conversa
ción que difundieron en la Casa Blanca. Es muy pronto para
saber cómo se desarrollará la relación bilateral, pero se antoja
que no será fácil.

O
MENTIRAS Y MEDIAS VERDADES

Resulta incomprensible la forma en la que se trató la hospi
talización del subsecretario Hugo LópezGatell. Más allá de
desearle al funcionario, como aparentemente ocurre, un pronto
restablecimiento, no se puede entender por qué se negó, du
rante casi tres días y desde altas instancias de la Secretaría de
Salud y del gobierno federal, que estaba hospitalizado, cuando
ese hecho era incontestable.

Lo grave es que, con ello, se sigue abonando a la idea de que
no se dice la verdad en esas instancias: si se miente sobre la sa

lud del encargado de la pandemia, cualquiera se
puede preguntar por qué no se va a mentir sobre la
evolución de la propia enfermedad. Creo que no es
así, pero cómo evitar que se genere desconfianza.

En fin, un capítulo más de la caótica y poco
confiable estrategia de comunicación federal, que
con tanta facilidad acusa a comunicadores y me
dios e ignora sus propias mentiras.

CAÍDAS
En la política se puede pasar con demasiada facilidad de héroe a
villano. El gobernador de Nueva York, AndrewCuomo, que fue
puesto como ejemplo por la forma en que enfrentó la primera
fase de la pandemia, en unos días ha quedado prácticamente
defenestrado por tres acusaciones de acoso sexual que ya son
investigadas por la Fiscalía estatal.

Las acusaciones tienen, las tres, un mismo patrón de com
portamiento: mujeres de unos 30 años, dos de ellas colabora
doras directas del gobernador, que son acosadas por su jefe, que
las dobla en edad. Un tercer caso es el de una mujer, también
de esa edad, a la que Cuomo intentó besar y manosear en una
boda en la que los dos eran invitados, con el agravante de que,
de ese hecho, existen testigos que respaldan a la mujer e incluso
una foto en el momento en el que Cuomo intentaba besarla.

Si a eso suma un mal manejo del programa se vacunación,
que borró los éxitos preventivos de la primera etapa de la pan
demia en Nueva York, el destino del gobernador parece algo
más que ensombrecido.

Es muy pronto
para saber cómo
se desarrollará la
relación bilateral,
pero se antoja
que no será fácil.
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Sueltan a Claudia
Coyoacán y Alvaro
Obregón
A tres meses de las elecciones intermedias, a Claudia
Sheinbaum se le alinearon los astros en Coyoacán y Alvaro
Obregón, pues los titulares de ambas alcaldías anunciaron
su separación definitiva del cargo, lo que da la oportunidad
a la jefa de Gobierno de meter a sus alfiles.

El camino a seguir por Sheinbaum es proponer al Con
greso local dos ternas de aspirantes para alcaldes interinos,
y conseguir el aval de al menos 44 diputados para que dos
de ellos pasen.

Y es que ayer Manuel Negrete oficializó que abandona
Coyoacán para buscar la gubernatura de Guerrero con el
partido Fuerza por México y Layda Sansores buscará ser
la primera mujer gobernadora de Campeche.

Aunque Layda pertenece al mismo partido de Claudia,
no son del mismo equipo; Negrete llegó por el PRD con el
apoyo del PAN, por lo que se puede decir que en ninguno

de los dos territorios la gober
nante tenía injerencia.
Por eso es importante que

la jefa de Gobierno teja fino en
Donceles para que transiten sus
propuestas de alcaldes interinos,
pues tendrán la responsabilidad
de operar las campañas territo
riales de los morenos.

Se podría pensar que con la
mayoría de Morena y sus remo
ras del PES, PT y PVEM la go
bernante tendría asegurada la
aprobación de sus propuestas,
pero da la casualidad que se re
quiere de una mayoría calificada
y sus lacayos no la alcanzan.

Tendría que entrar en nego
ciaciones con la oposición o al
menos con algunos diputados
para completar el número de vo
tos requeridos —ya se ha hecho
antes—, pero hay dos temas que

Claudia tiene un

par de semanas
para cabildear con
los diputados los
nombramientos

y no arriesgarse a
que el pleno se los
rechace.
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podrían dificultar la aprobación.
El primero, que la oposición forma un frente para ir pre

cisamente contra Claudia y Morena, y el segundo —quizá
más delicado—, es la división generada por la propia jefa de
Gobierno al planchar a Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard
y Martí Batres con las candidaturas a alcaldes.

Y como el monrealista José Luis Rodríguez, vicecoor
dinador de la bancada de Morena en Donceles, controla a
un grupo bastante amplio de diputados pejistas, en una de
esas le ordenan cobrarle algunas afrentas a Claudia y no
la dejan poner a quien ella quiera.
Quizá el tema más complicado sea el de Coyoacán,

pues además de que esa alcaldía aún está llena de gente
de Mauricio Toledo —a quien apretarán para que opere
a favor del Antiguo Ayuntamiento—, está la disputa entre
Bejarano y Batres para postular ahí a uno de los suyos.
Claudia tiene un par de semanas para cabildear con

los diputados los nombramientos y no arriesgarse a que el
pleno se los rechace. A pesar de que dice que consultará
con los alcaldes salientes los nombres de los candidatos,
es obvio que no lo hará.

Tan es así, que ya advirtió que aplicará un filtro antes de
enviar las ternas al Congreso.

0<CENTAVITOS

Donde la cosa está color de hormiga para la alianza oposi
tora es en Iztacalco, pues los sondeos señalan como el as
pirante mejor posicionado al exdiputado perredista Daniel
Ordóñez. Y como al sol azteca le toca poner ahí al candida
to, se pensaría que el asunto está solucionado, pues hasta
PAN y PRI estarían de acuerdo. Solamente que, para variar,
al interior de los amarillos hay una buena grilla para tratar
de cerrarle el paso Ordóñez, pues Carlos Estrada, exde
legado y actual secretario de Finanzas del PRD capitalino,
trae a Fabiola Bautista como favorita. Como Carlitos es
de los consen de Jesús Zambrano —líder nacional de los
amarillos—, la costa luce empantanada. Claro, falta ver qué
dice la jefa de los amarillos en la ciudad, pues ahí manda
Nora Arias.
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Sueltan a Claudia
Coyoacán y Alvaro
Obregón
A tres meses de las elecciones intermedias, a Claudia
Sheinbaum se le alinearon los astros en Coyoacán y Alvaro
Obregón, pues los titulares de ambas alcaldías anunciaron
su separación definitiva del cargo, lo que da la oportunidad
a la jefa de Gobierno de meter a sus alfiles.

El camino a seguir por Sheinbaum es proponer al Con
greso local dos ternas de aspirantes para alcaldes interinos,
y conseguir el aval de al menos 44 diputados para que dos
de ellos pasen.

Y es que ayer Manuel Negrete oficializó que abandona
Coyoacán para buscar la gubernatura de Guerrero con el
partido Fuerza por México y Layda Sansores buscará ser
la primera mujer gobernadora de Campeche.

Aunque Layda pertenece al mismo partido de Claudia,
no son del mismo equipo; Negrete llegó por el PRD con el
apoyo del PAN, por lo que se puede decir que en ninguno

de los dos territorios la gober
nante tenía injerencia.
Por eso es importante que

la jefa de Gobierno teja fino en
Donceles para que transiten sus
propuestas de alcaldes interinos,
pues tendrán la responsabilidad
de operar las campañas territo
riales de los morenos.

Se podría pensar que con la
mayoría de Morena y sus remo
ras del PES, PT y PVEM la go
bernante tendría asegurada la
aprobación de sus propuestas,
pero da la casualidad que se re
quiere de una mayoría calificada
y sus lacayos no la alcanzan.

Tendría que entrar en nego
ciaciones con la oposición o al
menos con algunos diputados
para completar el número de vo

tos requeridos —ya se ha hecho
antes—, pero hay dos temas que
podrían dificultar la aprobación.

El primero, que la oposición forma un frente para ir pre
cisamente contra Claudia y Morena, y el segundo —quizá
más delicado—, es la división generada por la propia jefa de
Gobierno al planchar a Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard
y Martí Batres con las candidaturas a alcaldes.

Y como el monrealista José Luis Rodríguez, vicecoor
dinador de la bancada de Morena en Donceles, controla a
un grupo bastante amplio de diputados pejistas, en una de
esas le ordenan cobrarle algunas afrentas a Claudia y no
la dejan poner a quien ella quiera.
Quizá el tema más complicado sea el de Coyoacán,

pues además de que esa alcaldía aún está llena de gente
de Mauricio Toledo —a quien apretarán para que opere
a favor del Antiguo Ayuntamiento—, está la disputa entre
Bejarano y Batres para postular ahí a uno de los suyos.
Claudia tiene un par de semanas para cabildear con

los diputados los nombramientos y no arriesgarse a que el
pleno se los rechace. A pesar de que dice que consultará
con los alcaldes salientes los nombres de los candidatos,
es obvio que no lo hará.

Tan es así, que ya advirtió que aplicará un filtro antes de
enviar las ternas al Congreso.

0<CENTAVITOS

Donde la cosa está color de hormiga para la alianza oposi
tora es en Iztacalco, pues los sondeos señalan como el as
pirante mejor posicionado al exdiputado perredista Daniel
Ordóñez. Y como al sol azteca le toca poner ahí al candida
to, se pensaría que el asunto está solucionado, pues hasta
PAN y PRI estarían de acuerdo. Solamente que, para variar,
al interior de los amarillos hay una buena grilla para tratar
de cerrarle el paso Ordóñez, pues Carlos Estrada, exde
legado y actual secretario de Finanzas del PRD capitalino,
trae a Fabiola Bautista como favorita. Como Carlitos es
de los consen de Jesús Zambrano —líder nacional de los
amarillos—, la costa luce empantanada. Claro, falta ver qué
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dice la jefa de los amarillos en la ciudad, pues ahí manda
Nora Arias.

Claudia tiene un

par de semanas
para cabildear con
los diputados los
nombramientos

y no arriesgarse a

que el pleno se los
rechace.

Manuel Negrete se regis
tra como candidato a ta

gubernatura de Guerrero.
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Podemos estar seguros de que la mayor esperanza para mantener
el equilibro ante cualquier situación recae en nosotros mismos.

Francis J. Braceland

Existir significa, según la Real Academia de la Lengua Española,
dicho de una cosa, ser real y verdadera; de una persona: tener
vida, haber, estar y hallarse. Modo de existir es sinónimo de ser.
En la filosofía contemporánea se refiere al modo de ser propio de
los seres humanos; a la relación del ser humano consigo mismo y
con los otros y a la relación que se resuelve en términos de posibi
lidad. El modo de ser es la presencia, de acuerdo con Heidegger,
es el "ser ahí", y ésa es, esencialmente, su propia posibilidad en su
existencia y por la cual puede elegirse a sí mismo todos los días y
conquistarse o perderse, es decir, no conquistarse o hacerlo sólo
aparentemente. Además, habrá que tomar en cuenta que este
concepto es el mismo del que se parte después para comprender
temas tan importantes como la trascendencia y la proyección... es
decir, lo que dejamos en los demás, lo que se queda para siempre,
lo que llegamos a ser y lo que logramos alcanzar.

Y es en situaciones como las que actualmente vivimos donde
ese modo de ser se pone a prueba, donde nuestra existencia eli
ge manifestarse en cada elección y en cada posibilidad de irnos
conquistando día con día. Simplemente, es la manera en la que
elegimos vivir, porque si bien no podemos cambiar las circuns
tancias, siempre podemos elegir qué hacer frente a ellas. Y ave
ces... muchas veces, hace falta ser y estar, vivir en la realidad sin
evadirnos y aprovechar la oportunidad para ser mejores.

Cada uno de nosotros hace diariamente lo mejor que puede
por mantenerse en equilibrio, por conquistar sus emociones, sus
pensamientos, sus razonamientos, sus miedos, sus pasiones, su
angustia, su frustración, sus ausencias, sus abandonos, sus despe
didas y sus pérdidas, y también hace todo lo que puede por seguir
adelante. Algunos han obtenido mejores resultados que otros y

han podido nombrar sus emociones, organizar sus pensamien
tos, redefinir sus metas, flexibilizarse ante la realidad, reponerse,
reinventarse... otros, por desgracia, no han tenido tanto éxito...
muchos ni siquiera han podido superar el encierro, cambiar sus
rutinas o, simplemente, expresar con claridad lo que sienten, lo
que piensan o lo que quieren.

Y no importa qué elija cada uno, hoy nadie puede opinar, juz
gar o criticar el punto de vista de los demás, lo que viven, cómo lo
viven o cómo se sienten porque estamos hablando de lo más in
timo de los seres humanos. Son sus emociones, sus experiencias,
sus vivencias y su capacidad de resiliencia ante la adversidad.

Hoy sólo podemos estar y ser, perfeccionar ese modo de ser y
de ser ahí, con todos aquellos que nos necesitan y que nosotros
también necesitamos, con las personas que nos son importantes
y les dan significado y sentido a nuestras vidas, porque es muy
probable que sólo sea eso lo que necesiten de nosotros... que es
temos ahí, quizá no para entender lo que posiblemente no pue
dan explicamos. Créame, tampoco lo necesitamos, pero pudiera
ser que el sentirnos cerca les anime, les saque una sonrisa, les
contenga, les despierte un nuevo y mejor pensamiento o quizás
les reconforte. Lo importante es que sepan que cuentan incondi
cionalmente con nosotros en las buenas y en las no tan buenas.

No se trata de paciencia, de aguante, de tolerancia, se trata de
amor, de respeto, de humanidad y, principalmente, de compren
sión... todos hacemos lo mejor que podemos y hemos de partir
de esa premisa... aunque quizá no sea lo que Se debe, lo que se
quiera o lo que se necesite, pero sí lo qué se puede.

Y solamente a eso le invito hoy, a estar ahí, con la existencia
firme en esta realidad y conscientes de que, en la medida que
estemos y seamos lo mejor que podamos ser, cooperaremos al
equilibrio de aquellos que nos rodean porque de su felicidad de
pende también la nuestra. Como siempre, Usted elige.

¡Felices modos, felices vidas!
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>e linchamientos
linchadores

El linchamiento es "la ejecución, sin que medie un proceso
legal, de alguien sospechoso o presumiblemente culpable de
un delito por parte de un grupo de personas, haciendo uso de
la violencia física". El linchamiento mediático es el que se hace
desde algún medio de comunicación contra una persona, pre
sumiblemente culpable de un delito u ofensa, "con la finalidad
de desprestigiarla y perjudicar su integridad moral, indepen
dientemente de acciones judiciales". En el linchamiento me
diático, "la ejecución" es figurativa, pero, al final, ejecución.
Hay un tercer tipo de linchamiento, el político, que es cuando
se aplica un castigo sin juicio previo o con juicio amañado.

Los presidentes, hasta ahora, habían utilizado preferente
mente el linchamiento político.

Sin desechar este último, el instrumento preferido del pre
sidente López Obrador es el mediático. Su medio de comu
nicación es la conferencia matutina. A la gran mayoría de sus
críticos y a las instituciones a las que pertenecemos nos ha
linchado sistemáticamente y nos ha dejado, como dice Carlos
Elizondo, en una posición difícil. Si no contestamos, pareciera
que otorgamos. Si lo hacemos, contribuimos a su maniática
retórica de inventar adversarios y desviar la atención de los
problemas que, lejos de resolver, ha agravado.

Una de sus críticas favoritas es que callamos como momias
en sexenios anteriores. Hay pruebas abundantes y contun
dentes de que no fue así y él lo sabe. Engaña a sabiendas de
que no puede probar su dicho, pero de que él es el dueño de
las mañaneras y ahí no hay quien lo enfrente. Ni los diarios
y noticieros callaron ni tampoco lo hicimos la gran mayoría
de los editorialistas, académicos e intelectuales que seguimos
haciendo lo que hacíamos en el pasado y seguiremos hacien
do en el futuro. Dañar de manera deliberada y mentirosa la
reputación de sus críticos es muy grave, denota un talante
autoritario y atenta contra la libertad de expresión.

Tanto o más peligroso es el linchamiento mediático que ha
hecho de las instituciones autónomas que aún no controla y
por las que antes de ser Presidente suspiraba. Lo ha hecho con
el INE, el INAI, la CNDH, cuando su titular no respondía a sus
Brdenes, con la Cofece, el IFT, el SNA y todas las demás. Toca
ahora a la Auditoría Superior de la Federación.
w Una cosa es señalar un error y pedir que se corrija —las
Dependencias tienen 30 días para hacer aclaraciones, ofre
cer pruebas o rebatir cálculos de las observaciones que hace

lodos los años la ASF— y otra cosa es descalificar, acusar de
mala fe e intencionalidad política, decir que "el organismo se
fenfocó en ese tema en respuesta a los grupos interesados en
Ja continuidad de esa transa o atraco que seria la terminal de
Texcoco" o que algunos de sus funcionarios están al servicio
del régimen de corrupción que imperaba.

Si hubo un error, debe subsanarse y debe haber conse
cuencias para el o la responsable. También para revisar el fun
cionamiento de la ASF y fortalecerla, pero ése no es el sentido
tie la feroz respuesta del Presidente contra la institución. El
Sentido es el de todos los demás linchamientos mañaneros
y las acciones que los han acompañado: debilitar a las insti
tuciones —públicas o privadas— que no están bajo su con
trol y que pueden limitar su poder, exhibir su. incongruencia
y exponer la falta de resultados en materia de corrupción e
impunidad, austeridad, inseguridad o desigualdad.

Se lincha a la ASF porque, con todos los defectos que le
podamos encontrar, ha sido la institución más importante y
más efectiva para develar el desvío de recursos públicos y los
malos resultados en la gestión gubernamental. En ésta y en
anteriores administraciones. El mejor instrumento que, hasta
él momento, tenemos para luchar contra la corrupción.

Se lincha a la ASF porque las auditorías individuales —
que, insisto, todavía están sujetas a aclaraciones de parte de
las dependencias— muestran una realidad que no le gusta
al Presidente. Particularmente la de los programas sociales y
obras de infraestructura. Se lincha a la ASF por el imperdo
nable error del aeropuerto para distraer la atención del resto
de los hallazgos.
.. "Basta de linchamientos", ha dicho el principal linchador
«en su incomprensible defensa de Salgado Macedonio. Reviro:
¡basta de linchamientos desde la posición privilegiada del Pre
sidente a los medios de comunicación, a las organizaciones
íde la sociedad civil y a los que asumimos la tarea de analizar
¿y criticar los actos de gobierno.
; Basta de linchamientos a las instituciones creadas para vi
gilarlo y contener sus arbitrariedades. El lunes, en su confe
rencia matutina, volvió a decir: "El tribunal que me juzga es mi
¡conciencia". No, señor, a quien le tócá juzgarlo es —además
rde a la opinión pública y a la opinión.publicada— a las insti
ítuciones legalmente constituidas para hacerlo.
i
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0
Columna invitada
Armando Ríos Ruiz
Analista

Reprobado contaminar
• Jamás hemos podido vanagloriarnos de tener
un Congreso o cámaras de diputados locales justas.
Se han pervertido a tal grado, que el cargo se ha
convertido en la oportunidad clave para hacer dinero
de la manera más fácil, sin siquiera sudar.

Cuando vemos un Congreso de la Unión con senadores y di
putados que no representan al pueblo, que más bien actúan
con el ánimo de servir sólo al Presidente, de adularlo y de
favorecer sus caprichos, muchos pensamos en la necesidad
de inventar algo mejor que ese concepto, en donde se percibe
un sueldo por dormitar. En donde existen ingresos cuantiosos,
a veces, sólo por acudir a pasar lista.

Jamás hemos podido vanagloriarnos de tener un Congreso
o cámaras de diputados locales justas. Se han pervertido a tal
grado, que el cargo se ha convertido en la oportunidad clave
para hacer dinero de la manera más fácil, sin siquiera sudar.

No hay que invertir un centavo. No hay que fabricar nada. Por
lo tanto, no hay que comprar materia para transformarla. Sólo
hay que negociar favores. Sólo hay que traficar con el poder,
con la influencia.

En este momento no importa quién sea lleva
do a las cámaras. Se han llenado con los repre
sentantes más burdos en la historia nacional. Así
los quieren. Mientras menos piensen. Mientras
menos experiencia y preparación, mayor docili
dad. No es necesario que conozcan los problemas
ingentes. Con que hagan el tremendo esfuerzo de
levantar la mano es suficiente.

Un ejemplo de tantos: los obedientes repre
sentantes populares de Morena avalaron la se
mana pasada la Ley de la Industria Eléctrica que
envió el primer mandatario. ¿Quién de ellos la
leyó? Nadie. No era necesario. Lo único que había
que hacer era votar a su favor. Con esto darían cumplimiento
a una orden con alto contenido de autoritarismo: aprobarla
sin cambiarle una coma.

La ley es anticonstitucional y privilegia a la empresa del
Estado en el impulso a los combustibles fósiles, caros y alta
mente contaminantes. Quienes están a favor de las energías
limpias tienen depositada su confianza en que la Suprema
Corte la echará abajo. Hay que estar atentos para aplaudir
con admiración, si dicha instancia puede actuar conforme a
su libre albedrío.

É Pr^ttáÉro^Mí^ibstrado agradecido con los diputa
salsas, que los senadores harán

lo qifsjm Lv|ego de la entrevista virtual con Biden, seguro la
mlo salvaMÜel ridículo, con su rechazo por

inconstitucional.,. :
U. La ley echa por tierra el compromiso adqui
rido por México, en París, en 2016, de reducir en
22% el gas de efecto invernadero (GEI) y 51 eJ
cathono negro.'también comete violaciones al
TMEC o trátado comercial con Estados Unidos
y Canadá.
Los argumentos más fuertes sostienen que

las turbinas que generan energía eólica afean el
paisaje. Que no va a consentir la presencia de
empresas que produzcan energías limpias sobré
la del gobierno. Afirmó que el pueblo —que ríi
siquiera sabe qué ocurre— dijo "basta con la ro:

badera, con el saqueo, sobre todo de empresas extranjeras".

•
El presidente López Obrador aseguró que su par estaduni
dense no dirá nada sobre la aprobación de la ley, porque res
peta las decisiones de México. Sin embargo, es mentira para
variar, toda vez que el norteamericano tiene un plan bastante
ambicioso para acabar con las energías capaces de envenenar
todo lo que respira. Incluido el planeta entero.

Los argumentos,
más fuertes / §
sostienen

que las turbinas"
que generan
energía eólica
afean el paisaje.
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Residentes médico?,
columna vertebral le salud

Un año de la pandemia en México, y el saldo no es nada
favorable: dos millones 97 mil 194 casos y 187 mil 187 de
funciones. ¿Qué nos ha enseñado la pandemia?

Que se requiere invertir más en salud. Que el SARS
CoV2 tomó de sorpresa a México, con un sistema de salud
débil, frágil y olvidado. Cierto, la mayoría de los problemas
se venía arrastrando desde hace muchas décadas y, con la
pandemia, explotó. Y otros, por un mal manejo de esta ad
ministración se han agudizado.

Pero este gobierno está haciendo una apuesta interesante.
Todo indica que está apostándole a los médicos residentes;
que serán los nuevos especialistas de todas las ramas de la
medicina. Para nadie es desconocido que los médicos re
sidentes son la columna vertebral de la atención médica de
millones de mexicanos que acuden a los hospitales de la
Secretaría de Salud, 1MSS, ISSSTE y Pemex, así como de la
Defensa Nacional y Marina.

El sistema de salud mexicano se apoya en buena medida
de estos médicos residentes, que cursaron seis años de ca
rrera y harán cuatro de especialidad. No por nada la actual
administración le ha apostado a este grupo, para formarlos y
que sean los médicos que, en un futuro, atiendan a nuestros
enfermos. De nada sirve tener camas hospitalarias, sino se
cuenta con un mayor número de especialistas. Con la pan
demia nos dimos cuenta, por ejemplo, que tenemos menos
de mil neumólogos en todo el país. Y lo mismo sucede con
otras especialidades.

Este 1Q de marzo miles de médicos iniciaron su forma
ción en las 27 especialidades, en los diferentes hospitales
del sector público. La administración del presidente Andrés
Manuel López Obrador buscó duplicar el número de médi
cos residentes, al pasar de nueve mil 449 espacios a 18 mil
929 para este 2021

Tiene razón el Presidente cuando comentó que de seguir
como veníamos "en los próximos diez años no alcanzaríamos

a completar ni siquiera un médico por cada mil habitantes".
El único tema que empañó este proceso es que, sin previo

aviso, a alrededor de mil médicos generales, que ganaron el
concurso, se les notificó que su residencia para sus especia
lidades la tenían qué hacer en Cuba. Y que, si se negaban,
perdían su espacio y su beca. La fecha para que decidieran;
que venció en febrero, tuvo que ser ampliada hasta julio,'
porque de los mil médicos sólo 90 aceptaron irse a Cuba y
continúan haciendo sus trámites. Además de que todavía no
saben cuándo se irán ni la sede que les tocará en este país.

El problema que tienen quienes no aceptaron irse a Cuba
es que no saben si los dejarán volver ahacer el examen a me
diados de este año. Porque ya los excluyeron de los espacios
en nuestro país. Lo cual me parece lamentable. Ya pasaron
el examen, demostraron su capacidad y, por lo mismo, se les
debería abrir un espacio para que avancen en nuestro país.

©iABATELENGUAS

Sin pena ni gloria, así se fue losé Gemente Ibarra Ponce de
León del Instituto Nacional de Rehabilitación de la Secretaria
de Salud federal, que dirigió durante cinco años. Hay que re
cordar que él llegó a la dirección porque su papá, con el apoyo
de la exsecretaria de Salud, Mercedes Juan, prácticamente le
heredó el cargo. Así es, Luis Guillermo Ibarra, ya fallecido,
dejó a su hijo a cargo del instituto que ahora está vacante y al
que esperemos que llegue alguien por sus méritos y no por
serel familiar o el amigo de alguien en esta administración^
e iBAJO MICROSCOPIO
Cada día crece la indignación en el gremio médico de ló¿
diferentes Institutos Nacionales de Salud y de hospitales de
la SSa porque el plan de vacunación sólo contempló al per
sonal que está en la primera línea contra covid19 y dejó
fuera a todos los demás. El tema es que el riesgo está laten
te en todos los espacios. Por ejemplo, el Instituto Nacional
de Neurología y Neurocirugía Manuel Velasco Suárez tiene
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un área covid19 para la atención de pacientes con proble
mas mentales. Lo mismo sucede con el Instituto Nacional
de Rehabilitación, que atiende a pacientes con problemas
cardio pulmonares poscovid, a donde llegan todavía siendo
positivos o con familiares en riesgo. El doctor Gustavo Reyes

Terán, titular de la Comisión Coordinadora de los Institutos
Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, quien
ha preferido el bajo perfil desde hace meses, debería poner
atención a este tema, que se puede salir de control.
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El ponche del Presidente
a las energías limpias
Mientras el Presidente subía a Twitter un video que lo mos
trabá jugando béisbol en un estadio vacío, en el Senado se
daba el madruguete con la reforma a la industria eléctrica
que nos regresa a la edad del carbón y el combustóleo.

Una hora antes de leer ese tuit me encontraba en el sexto
piso de uno de los edificios del Senado donde está la oficina
de la panista Xóchitl Gálvez.

Había acudido para que me contara sobre las propuestas
que el Cluster Metropolitano de Energía le hizo llegar para
sacar una reforma eléctrica de consenso y no por mayoriteo.

Inútil. Los senadores de la mayoría ni siquiera las mira
ron. Hay prisa por cumplir la instrucción del meromero:
"¡No le muevan una coma!". Cumplieron.

"Hemos tratado de tener acercamiento con los senadores
de Morena, pero no quieren ni tomarnos la llamada", nos
dijo, temprano, Jorge Young, integrante del clúster.

Ni Xóchitl ni yo imaginábamos que horas más tarde se
convocaría a una segunda sesión para aprobar la controver
tida Ley Combustóleo, como la llama la oposición.

La segunda sesión se abrió con un voto particular en con
tra. Lo presentó la senadora del PAN Alejandra Reynoso.

Le reprochó a la mayoría su negativa a llevar la iniciativa
a parlamento abierto. "No quisieron tomar en cuenta a los
académicos, a los especialistas, a México", subrayó.

Y les dijo sus verdades a los morenos: "para ustedes lo
único que cuenta es escuchar a su patrón, que ahorita está
jugando béisbol".
Beatriz Paredes, del PRI, subió a tribuna para dejar

constancia del desacuerdo de su bancada por el desaseo
con el que se procesó el dictamen en comisiones. "Es triste
el papel en el que se coloca al Poder Legislativo", dijo.

La tlaxcalteca rechazó categóricamente las descalifica
ciones que estigmatizan y acusan de "antipatriotas" a los
que no coinciden con una sola visión.

"El pensamiento único es, por su naturaleza, antidemo
crático", subrayó la experimentada legisladora.

Miguel Mancera, del PRD, destacó las violaciones cons
titucionales de la iniciativa:

El artículo 25 de la Constitución establece que la transmi
sión y la distribución son áreas estratégicas. Le corresponden
al Estado. Pero el 28 establece que la generación y comercia

lización deben llevarse en un mercado de libre competencia.
Destacó, además, que la reforma contraviene los tratados

que México ha firmado, en particular el TMEC. "Por eso
vamos a votar en contra", dijo.

Los oradores de la mayoría, en el "diálogo de sordos", lle
vaban sus argumentos al terreno ideológico, ante la falta de
conocimientos técnicos. La "recuperación de la soberanía"
y la "rectoría del Estado" eran ejes de sus intervenciones.
Hubo hasta vivas a López Obrador.

No faltaron alegatos risibles. Lea con atención lo que dijo
el morenista Ovidio Peralta:

"El PRIAN ha usado de forma perversa el argumento de
que la iniciativa para el fortalecimiento de la CFE encare
cerá la energía eléctrica argumentando que el sol y el viento
no cuestan. Es falso.

"La energía del sol o la del viento no se pueden conectar
directamente a la red. Se necesita infraestructura, respal
do. No se genera energía las 24 horas del día".

"...Si se va el sol entra la CFE, como respaldo, a poner
la energía. Todo eso cuesta. Si la fuerza del viento no es
suficiente, en ese momento entran las plantas de la CFE..."

Se le olvidó mencionar que el megawatt de energía que
proviene del combustóleo cuesta 1,485 pesos; el megawatt
de energía limpia 385 pesos. ¿Estará pensando en subsidios
o cargar la diferencia en los recibos? Es pregunta.
Se dio el madruguete. López Obrador debe estar ce

lebrando el home run. Pero entrará al relevo !a SCJN. El
Bloque de Contención presentará una acción de inconsti
tucionalidad. Es la última entrada.

O * Miembros de la Asociación Mexicana de Empresas
de Seguridad Privada han intensificado acercamientos con
legisladores para apoyar la elaboración de una Ley Nacional
de Seguridad Privada que contribuya a la regularización del
sector. Esta industria creció entre 18 y 24 por ciento debido
a los problemas económicos y de seguridad que hay en el
país. Vale, en su conjunto, 485 mil millones de pesos. Su
fuerza laboral supera las 150 mil personas. Regularla es de
sentido común.

O * Sigue el fuego amigo en Morena por las candidatu
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ras. El obús que nos llegó tiene que ver con Alejandro Peña,
integrante de la Comisión Nacional de Elecciones del par
tido oficial. Voces de ese partido nos dicen que el también
senador y aspirante a la gubernatura de Jalisco en el 2024

tiene un pacto económico "con miras a alterar encuestas
para imponer candidatos". Es el caso de Nuevo León. Ju
ran que el señalado busca imponer alcaldes en municipios
como Montemorelos y a diputados como Claudia Tapia en
el distrito 3 de Montemorelos. ¿Será?
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Lo bueno,
lo malo
y lo feo
de la ASF

Nadie recuerda los antepasados
grises y logros pinicos de las
instituciones predecesoras de la

ASF, cuando se ostentaba como Conta
duría Mayor de Hacienda, y menos
aún del remoto Tribunal de Cuentas
de la Nueva España.
THE GOOD

Tuvo que llegar Arturo González
de Aragón a la ASF, en 1999, con
nuevas leyes de fiscalización para

darle prestigio y nivel a las auditorías y
explotar la recién conseguida autonomía.
González de Aragón también potenció
las capacidades de la ASF, con las tecno
logías de la información y, no menos

importante, la formación de genera
ciones de auditores de carrera, ade
más de homologar sus procedimientos al
marco conceptual de la Organización
Internacional de ,
Entidades Fiscali * ¦
zadoras Superio
res (Intosai, por
sus siglas en inglés).

Arturo González De Aragón

Pero no tardó mucho en que la cada vez mayor notoriedad de la ASF la hiciera
un fruto apetecible para el golpeteo político. Lo primero fue el juego de la su
cesión, para colocar a un incondicional, un plus para garantizar que
en el cambio de poderes existiera un amigo en quién confiar, y en
2010 llegó Juan Manuel Portal y consolidó una buena parte de
las mejores prácticas de la fiscalización con gente de nivel como la
doctora Muña Dora Buchahin Abulhosn, a cargo de la Auditoría
Forense que destapó la Estafa Maestra.

«» Muña Dora Buchahin Abulhosn
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THE BAD

Pero también cometió uno que otro
pecado; por ejemplo, el lamentable
incidente de imponer, quitar y nue

vamente imponer al ingeniero Celerino
Cruz (q.e.p.d.) al frente de la Dirección
General de Auditoría de Inversiones
Físicas Federales, que revisa los prin
cipales proyectos de infraestructura del
país. Pues a pesar de que tenía procedi
mientos de sanción en su contra por su
gestión en Pemex, como quedó asen
tado desde el Boletín N°. 2026 de septiem

Pero también cometió uno que otro
pecado; por ejemplo, el lamentable
incidente de imponer, quitar y nue

vamente imponer al ingeniero Celerino
Cruz (q.e.p.d.) al frente de la Dirección
General de Auditoría de Inversiones
Físicas Federales, que revisa los prin
cipales proyectos de infraestructura del
país. Pues a pesar de que tenía procedi
mientos de sanción en su contra por su
gestión en Pemex, como quedó asen
tado desde el Boletín N°. 2026 de septiem

Ahora bien, a pesar de incidentes como esos, la ASF se mantuvo como referente
y pudo exhibir e incomodar a los políticos de siempre, mostrando la corrupción, los
malos manejos y los quebrantos al erario.

THE UGLY

Pero el sueño estaba por terminar, a
partir de 2018 llegó David Col
menares y barrió con la plantilla

directiva para colocar a sus incondiciona
les, no importando si sabían o no hacer
auditorías. El caso más notorio fue el

reemplazo de la doctora Buchahin, a
pesar de sus méritos.

El resultado de la auditoría 1394DE
Auditoría a la Suspensión y Cie
rre del Proyecto del NAIM (Tex
coco) ahora le explota en la cara a
Colmenares con sus cuentas hechas con
ábaco acerca del costo de la terminación,

al aceptar un "error metodológico" a los
dos días de la publicación del informe,
que ha sido aprovechado y explotado con
justicia y con aire socarrón desde la maña
nera, arrastrando por el lodo el limitado,
pero aún existente, prestigio de la ASF.

Dicha auditoría exhibió las incapaci
dades del auditor especial de Auditorías
al Desempeño, Agustín Caso Raphael;
del director general, Ronald Pieter Pou
cel Van Der Mersch, un economista sin
cédula profesional registrada, y del direc
tor de área, Carlos Miguel Gómez Már'
quez, un licenciado en ciencias políticas,
apenas graduado en 2011, ahora separa
dos del cargo.

al Desempeño, Agustín Caso Raphael;
del director general, Ronald Pieter Pou
cel Van Der Mersch, un economista sin
cédula profesional registrada, y del direc
tor de área, Carlos Miguel Gómez Már'
quez, un licenciado en ciencias políticas,
apenas graduado en 2011, ahora separa
dos del cargo.

Pues esa cifra sólo sirve para apanta
llar, porque anualmente a cada estado se
le atosiga con 30 auditorías individuales
en promedio, y se les pide a los responsa
bles de finanzas prácticamente la misma
información, comprobantes de los pagos,
manuales, contratos, plantillas de perso
nal, etcétera, y si algún estado se atreve a
señalar las duplicidades de lo solicitado
por los distintos grupos auditores, la res
puesta es automática: ¡hazle como pue
das, somos la ASF!
Ahora bien, lo que no dijo Emilio Ba

rriga es que siempre ha habido una ra
zón no muy pura que digamos para
programar tantas auditorías... Saque
un ábaco y haga cuentas del costo de los
viáticos de 958 revisiones, con 30 grupos
por estado, cada uno con un jefe de grupo
y de dos a tres auditores que hacen, por
lo menos, un par de viajes algunos se
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avientan hasta dos meses en "campo",
con una cuota diaria de mil 500 pesos dia
rios. ¿Le alcanzaron los ceros?
Así pues, es un secreto a voces, todos

quieren viaticar. No es lo mismo per
noctar a costa del erario que mantenerse
exclusivamente del sueldo.

¡Una auditoría por estado daría más
transparencia en lugar del rompecabezas
de las 958 auditorías dispersas!

Siguiendo con la lupa, está Gerardo
Lozano, auditor especial de Cumpli
miento Financiero, quien tal vez tiene a
los grupos de auditoría más experimen
tados y avezados de la ASF y
que son los que salvan a
la institución con las revi

siones financieras y de
obra pública.

Gerardo Lozano Dubernard

más puro estilo chino libre le fincó un
quebranto a Carso, de Carlos Slim, del
100% de los 15 mil mdp pagados en su
finiquito en la auditoría 348DE Cons
trucción del Edificio Terminal del Nuevo
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, porque según él, no le dieron la
información.

¦» Celerino

Cruz(qepd).
Annabel Quin

tero y Eduardo
Pérez348DE
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Pues esa cifra sólo sirve para apanta
llar, porque anualmente a cada estado se
le atosiga con 30 auditorías individuales
en promedio, y se les pide a los responsa
bles de finanzas prácticamente la misma
información, comprobantes de los pagos,
manuales, contratos, plantillas de perso
nal, etcétera, y si algún estado se atreve a
señalar las duplicidades de lo solicitado
por los distintos grupos auditores, la res
puesta es automática: ¡hazle como pue
das, somos la ASF!
Ahora bien, lo que no dijo Emilio Ba

rriga es que siempre ha habido una ra
zón no muy pura que digamos para
programar tantas auditorías... Saque
un ábaco y haga cuentas del costo de los
viáticos de 958 revisiones, con 30 grupos
por estado, cada uno con un jefe de grupo
y de dos a tres auditores que hacen, por
lo menos, un par de viajes algunos se

Peeeero, inexplicablemente Lo
zano se ha empecinado en tener mania
tada a la DGAIFF sin titular. Como ya lo he
reportado, en 2019 trajeron al ingeniero
José Luis Nava Díaz, y en menos de seis
meses lo botaron. Después engatusaron
a la ingeniera Annabel Quintero y a la
mera hora le pintaron un violín; en sep
tiembre de 2020 también la renunciaron.

Hablando del NAIM, Lozano Duber
nard hizo mención de las auditorías de

obra; sin embargo, de lo que no nos ha
bló fue de las carencias del arquitecto
Eduardo A. Pérez Ramírez, director
de área de la DGAIFF, quien sin jefe y al

Lozano Dubernard tampoco dijo
por qué, en 14 meses de revisión, a
Eduardo Pérez no se le ocurrió apli
car medidas de apremio para que se la
proporcionaran.

• Auditoría 348DE
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Eduardo Pérez no se le ocurrió apli
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• Auditoría 348DE

COROLARIO...

La displicencia de las auditorías al NAIM, a cargo del inexperto Carlos Miguel Gó
mez Márquez y del arquitecto Eduardo A. Pérez Ramírez, parece evidente y
poco defendible.

De la comparecencia se esperaba más en Diputados, se esperaba muchooo más; sin
embargo, los legisladores se quedaron en el rollo político de siempre, y la gente de la
ASF fue a querer apantallar con auditorías y fantasmas del pasado. No dan para más.
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Un nuevo adiós al PRI

El tricolor corre el

riesgo de perder la
novena, y última,
de sus vidas
Si algo nos ha enseñado

el PRI, es que sobrevive
a cada acta de defun

ción que se le expide. Pero en
esta ocasión cuando alguien
tan priista como López Obra
dor va por todas las canicas
conjugadas, digamos, clásicas
del priismo el tricolor corre el
riesgo de perder la novena, y úl
tima, de sus vidas.
La cita electoral del 6 de junio

luce muy complicada para el
Partido Revolucionario Institu

cional. Morena parece compe
titivo incluso en estados donde

se le ha hecho bolas el engrudo
al elegir candidato, como en
Guerrero, hoy con gobernador

priista.
En total son 15 las guberna

turas enjuego. Sin pasar por
alto que claro las campañas
cuentan, en la antesala del ini
cio formal de las mismas el PRI
parece condenado a encajar
una derrota que le mermará sin
precedentes.
En Sonora gobierna hoy una

priista. Ahí Alfonso Durazo,
el candidato de López Obra
dor, tendrá un duro oponente
en Ernesto Gándara priista
en receso, je que va contra el
elegido de Morena. En Nuevo
León, donde gobierna es un
decir Jaime Rodríguez el
Bronco, otro expriista, el partido
de AMLO tiene una candidata
fuerte en Clara Luz Flores 
hasta hace muy poco priista.
Pero no tendrá un día de
campo, pues el priismo clásico
irá con Adrián de la Garza.

La pregunta es: ¿el PRI puede
ganar en Tlaxcala, Sonora,
Colima, Zacatecas, San Luis
Potosí, Sinaloa, Campeche y
Guerrero?

Cabe apuntar que hoy el PRI
tampoco es necesariamente el
rival a vencer en gubernaturas
enjuego donde no gobierna,
como Chihuahua, Querétaro,
Nayarit y Baja California Sur (en
manos del PAN), Baja California
(Morena) y Michoacán (PRD).
Así que competitivo sería en

Nuevo León (independiente),
Sonora y quizá, dicen algunos,
en Sinaloa, donde sin embargo
Morena ha logrado alianzas de
grupos locales antagonistas en
torno a su candidato.

¿Qué será del PRI si el 7 de
junio amanece sin la mayoría
de las gubernaturas enjuego?
Sería una derrota tan profunda
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como la que encaró hace media
década su entonces líder Manlio
Fabio Beltrones.
Cada contienda, sin duda,

tendrá matices. En Nuevo León,
Morena parece estar desfon
dando al PRI y al PAN, entonces
habrá que ver si el priista De la
Garza resiste. En Tlaxcala nada

está escrito para Morena. En
SLP, el presidente López Obra
dor, en cambio, juega a perder a
favor de los presuntos ecologis
tas. Y así.
Pero una cuestión general so

brevuela: por qué luego de dos
años de un gobierno que no pre
senta resultados, salvo en algu
nos programas sociales, el PRI
carece de un discurso atractivo

que le posicione frente al elec
torado, sobre todo en entidades
donde gobierna.

El PRI no tuvo un buen rea
comodo luego de la derrota de
2018. Ni renovación de cua
dros, ni grupo de gobernadores
que liderara una redefinición.
Y, por supuesto, las largas colas
de tantos priistas están muy
visibles luego de los escándalos
tipo Lozoya, Zebadúa, Ancira,
Collado o Rosario Robles, por
lo que el tricolor no sólo estaría
débil electoralmente, sino que
también carece de fuerza para
oponerse en el Congreso, donde
apenas si musita al defender las
reformas estructurales.
Las victorias priistas en las

locales de Coahuila e Hidalgo
de hace unos meses acicatearán

a Morena para no confiarse en
la elección en donde pretende
refrendar la mayoría en San Lá
zaro e imponer una hegemonía

entre los gobernadores.
El gran perdedor de esa estra

tegia podría ser el PRI. Aunque,
visto de otra manera, quizá el
PRI no muera, sino resucite
en otra piel. Cerraría un ciclo,
pero los hermanos se unirían de
nuevo. No moriría.
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El Presidente
y las relaciones
internacionales

ué se puede espe
rar de las relacio
nes internacionales

durante el gobierno de Ló
pez Obrador? Francamente
muy poco. Alguna foto, algún
acuerdo de corto alcance, vi
sitas recíprocas con algunos
demagogos adornadas con
discursos setenteros y, claro
está, como cortesía de esta casa
mexicana, siempre algún deta
lle chusco, algo cercano a lo que
se conoce como pastelazo.
Como todo está dividido, la

participación del Presidente
en reuniones, ya sean bilatera
les o multilaterales, no tienen
por qué ser la excepción. De un

lado y del otro se exageran las
cosas. Quienes somos críticos
del Presidente ponemos el grito
en el cielo cada aparición en un
foro internacional: ¡No es posi
ble, ni con Peña teníamos este
bajísimo nivel! ¡Qué pena con
el mundo! ¡Qué barbaridad,
van a pensar que todos somos
así! ¡Increíble, apenas van seis
horas de reunión y el ruco ya
se está jeteando. Echeverría
jamás cabeceó! ¡No sabe hablar
danés, qué perro oso! ¿Y ahora
qué novedad va a contar: que
John Kennedy se llamaba así
por Juan Escutia? ¡Ojalá nunca
vaya a Inglaterra, va a ensuciar
la platería con el itacate de bar

bacoa que seguro lleva a todos
lados! ¡Inaudita¡avergüenza
internacional, no hicimos nada
para merecer esto!
Del lado del Presidente la

cosa también raya en lo ri
dículo. ¡Qué dignidad, qué
aplomo, un estadista mexicano
como nunca lo habían visto!
¡Jamás un neoliberal portó el
decoro nacional como AMLO
y el mundo lo reconoce! ¡La
austeridad republicana es un
mensaje al mundo, nunca el
desaliño dijo tanto! ¡Por pri
mera vez nadie nos enseña
nada, nuestro Presidente pro
yecta mundialmente nuestra
historia nacional! ¡Mussolini
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era fascista, pero su nombre era
mexicano! ¡Les irrita que AMLO
difunda que Benito Juárez era
influencer en Italia! ¡Desde Lin
coln no había un zapato sobrio
y decente en la Casa Blanca!
¡Cuántas lecciones da nuestro
Presidente en la reunión bilate
ral, seguro pensaron que esta
ban frente a Francisco de Asís!
Lo cierto es que no hay inter

medio. Y no lo hay porque al
Presidente los temas interna
cionales le valen un cacahuate.
Atiende los menos que puede,
le molestan porque no los en
tiende, no le interesan con esto

no quiero decir, por ejemplo,
que Peña Nieto hiera la reen
carnación de Churchill Pero

no es sorpresa, la verdad es que

no prometió nada al respecto.
Alguna imagen idílica de un
país que florece ante el mundo
gracias a las manos creadoras
de sus artesanos y al liderazgo
místico de su Presidente popu
lar. Como en todo lo demás, lo
que realmente vendió fue una
estampita, una ilusión. Pero
ciertamente su miedo ante el
mundo, su rechazo a los temas
internacionales siempre fue
público. De ahí la frase que sol
taba cuando se le preguntaba
por alguna situación que invo
lucrara a otro país: "La mejor
política exterior es una buena
política interior", una composi
ción efectiva pero que esconde
el miedo a opinar y también a
ser juzgado.

Así pues, que no hay que
sorprenderse de lo que vimos
esta semana de la bilateral con
Biden. Como mencioné al inicio
del texto, solamente nos queda
esperar el chistín presidencial
o su efeméride nacional para
ilustrar al mundo. Por cierto,
me queda una pregunta de su
referencia a Porfirio Díaz: ¿por
qué ahora estamos más cerca
de Dios y, de ser cierto eso, de
qué sirve?

Su miedo ante
el mundo, su
rechazo a ¡os temas
internacionales

siempre fue público
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Amarga realidad

El incansable spin doctor que
es el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador buscó

en la mañanera de ayer disfra
zar los resultados de su primer
encuentro con el presidente Joe
Biden y planteó como positivo lo
que fue claramente una reunión
negativa para sus propósitos, su
discurso y su programa de nación.
La realidad, amarga realidad, es
que le fue mal. Llevaba fichas para
cambiar, que escuchó su interlo
cutor para sólo dar largas indefini
das. Pensaba animado y en voz alta
López Obrador, anticipando en
público lo que pediría en privado.
Y para utilizar el lenguaje que
le gusta, lo batearon. No se sabe
quién le hizo levantar tales expec
tativas, pero sí sabemos que la Se
cretaría de Relaciones Exteriores
no hizo bien su trabajo para evitar
la humillación política.
López Obrador fue cuidadoso

en no mentir sobre lo que pasó el
lunes, porque no es lo mismo in
ventar cosas en México, donde do
mina la narrativa, que inventarle
palabras a Biden, pues pueden
desmentirlo fácilmente. Un ejem
plo fue cuando le preguntaron su
opinión de que Estados Unidos no
compartiría vacunas con México,
como quería, y después de andar
por las ramas dijo que encontró
comprensión en Biden al plantea
miento, y que había "muy buena
disposición". Ante la vaguedad
le insistieron si hubo acuerdo, a
lo que contestó: "Lo que le puedo
decir al pueblo de México es que
hubo aceptación de nuestra pro
puesta. No puedo decir que se lo
gró ya el acuerdo; tampoco de que
no hubo acuerdo. Nos fue bien, eso
es lo que puedo decir".
Ni sí, ni no, sino todo lo contrario,

dijo para ocultar el revés a su peti
ción desesperada. ¿O se podría en

tender de otra manera el exponerse
ante este descolón luego de que han
saturado al pueblo mexicano con
declaraciones por meses de que las
vacunas antiCovid estaban garan
tizadas? Eran mentiras. No hay va
cunas suficientes para terminar de
inocular a la población, razón por la
cual el plan nacional es quirúrgico y
a cuentagotas. ¿Qué hicieron con el
dinero? A saber, pero en algo lo uti
lizaron que no tiene que ver con la
salud y la vida de los mexicanos.
López Obrador tuvo que pedir

a Biden limosnas médicas, que
el presidente al cual despreció y
desconoció para quedar bien con
Donald Trump, le negó. No fue por
razones personales en Washing
ton no actúan como en Palacio Na

cional, sino porque allá sí, la salud
de los estadounidenses está sobre
todas las cosas. Quizá no hoy o ma
ñana, pero en el futuro mediato,
Biden cumpla el favor pedido a Ló

Fecha: 03/03/2021

Página: 32

Area cm2: 447

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,591

Página 16 de 165



pez Obrador.
La cancillería mexicana abrigaba

esperanzas de que cuajara este
lunes el préstamo de vacunas, sin
saberse con certeza el porqué de su
creencia. Incluso con el gobierno
de Trump, con quien tenían mu
cho mejor relación, llegó México a
plantear para el manejo de la pan
demia, la posibilidad de la transfe
rencia de la propiedad intelectual
de alguna vacuna, para que se
fabricara en México. Sin embargo,
Jared Kushner, el yerno del presi
dente y responsable de la relación
con México, con quien estaban
analizando esa posibilidad, nunca
dio respuesta.
El tema de las vacunas fue un

revés público porque se socializó y
López Obrador elevó las expecta
tivas sobre el tema. Sin embargo,
hubo otros infortunios relevan
tes que sólo pueden apreciarse en
el interlineado del comunicado

conjunto dado a conocer tras el
encuentro. En el punto de la Coo
peración bilateral para la respuesta
y recuperación del Covid19, se
señala: "Ambos presidentes rea
firmaron la importancia de una
colaboración estrecha para respon
der a la pandemia del Covid19,
particularmente en áreas relacio
nadas a la cooperación económica
y sanitaria. Acordaron fortalecer la
cooperación en la respuesta pan
démica, incluido el fortalecimiento
de las capacidades de la salud
pública, compartir la informa
ción y el desarrollo de las políticas
fronterizas".

Irónicamente, el planteamiento
de una coordinación regional fue

hecho en 2019, antes de la pan
demia, para fortalecer la relación
bilateral en la frontera común.

Fuentes diplomáticas recordaron
que el gobierno de Trump ha
bía aceptado la propuesta, que se
trabajó durante varias reuniones
del grupo de alto nivel entre los
dos países, pero fue el secretario
de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, quien finalmente terminó
no aceptando ese tipo de coordina
ción regional. Ahora, el gobierno
mexicano, claramente débil ante
la administración Biden, lo aceptó
sin chistar.

Más aún, en ese mismo punto,
en las dos últimas líneas, aparece
la afirmación: "Los líderes tam

bién acordaron reiniciar el Diálogo
Económico de Alto Nivel para pro
mover (los) objetivos" del compro
miso que tienen junto con Canadá,
dentro del acuerdo comercial de
América del Norte, "como un deto
nador de prosperidad y derechos
laborales en ambos países, para
crear oportunidades de empleo,
mejorar la protección a los traba
jadores y prevenir el empleo for
zado". Si la coordinación regional
fue un tropiezo para el gobierno de
López Obrador, este punto es una
cachetada.

El Diálogo Económico de Alto
Nivel, que se conoce por su acró
nimo DEAN, fue anunciado por los
presidentes Enrique Peña Nieto y
Barack Obama en mayo de 2013,
enfocado a "avanzar las priori
dades estratégicas económicas y
comerciales que son centrales a la
promoción del crecimiento econó
mico mutuo, la generación de em

pleos y la competitividad global"
de ambos países. Es decir, López
Obrador aceptó la imposición de
un acuerdo cuyo fondo denuesta
todos los días calificando ese tipo
de políticas como "conservadoras"
y "neoliberales". El DEAN, que fue
procesado por Biden, entonces
vicepresidente, y Luis Videgaray,
entonces secretario de Hacienda,
se lo impusieron este lunes al go
bierno de México, que no tuvo
márgenes de operación.
Cuando se analiza con deteni

miento el comunicado conjunto,
no hay otra conclusión fuera de
que a López Obrador y a su pro
yecto de nación les fue mal. Pero
también refleja lo que diplomáti
cos observaron: Estados Unidos

sí tenía claro a qué iba a este en
cuentro; México no. Biden estuvo
enfocado; López Obrador salió con
ocurrencias que buscó acomodar
Relaciones Exteriores en la agenda
y el comunicado, sin éxito alguno.
La relación bilateral arrancó mal
para el Presidente.

AMLO planteó como
positivo lo que fue
claramente una

reunión negativa
para sus propósitos
Aceptó la imposición
de un acuerdo

cuyo fondo califica
como políticas
"conservadoras"
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Crédula oposición
En el Senado, el bloque de contención PAN, PRI, MC y PRD,
ante la "falta a la palabra" de la mayoría de Morena, estaba ayer
muy dispuesto a realizar su parlamento abierto "por la libre" para
escuchar a los especialistas en materia eléctrica. Sin embargo, los
senadores de oposición tuvieron al final que cancelar su ejerci
cio porque Morena anunció su decisión de votar la reforma ayer
mismo. Es "un albazo", legislan "sobre las rodillas", "violando
procedimientos", "darán el sí a luz cara y energía sucia", "son em
pleados del Presidente", expresaron los opositores mayoriteados,
mientras les pasaba una aplanadora.

Desbandada en San Lázaro
Ayer, en paquete, 11 legisladores dejaron sus curules y se fueron,
con sus licencias por tiempo indefinido, en busca de otras aventu
ras políticas, de cara al proceso electoral. Y mientras les daban la
bienvenida a los 11 suplentes, sin rubor alguno, el diputado Ge
rardo Fernández Noroña, del PT, despidió a los salientes y les
deseó "éxito a las y los compañeros que han pedido licencia y que
seguro están buscando otras responsabilidades públicas, particu
larmente a Ernesto Vargas, del PES, y Cuauhtli Badillo, de Mo
rena. Claro, ambos de la 4T.

Invalidan "astillas"

de la "Ley Garrote"
El Pleno de la Suprema Corte limó algunas "astillas" del garrote
con el que se pretendía golpear la protesta social en Tabasco, al in
validar artículos del Código Penal estatal que buscaban sancionar
algunas prácticas en protestas y manifestaciones, como el bloqueo
a vías de comunicación o a obras en construcción, es decir, la lla
mada "Ley Garrote". El ministro presidente, Arturo Zaldívar,
advirtió que las reformas promovidas por el gobernador Adán Au
gusto López criminalizarían el ejercicio del derecho a la protesta
social. Lo que sí validaron de la ley son los artículos sobre la toma
de vehículos particulares para bloquear vialidades. La sesión conti

nuará el próximo lunes.

Directo a interiores
Nicolás Sarkozy, el expresidente francés condenado por corrup
ción, y la vacuna de Oxford se llevaron los titulares de la prensa
internacional, y particularmente de Estados Unidos, donde los
principales diarios del país enviaron directo a interiores la primera
reunión entre López Obrador y Joseph Biden. Algo similar al
trato que le dio la prensa al viaje del mandatario mexicano a Wash
ington, cuando visitó a Donald Trump. El único medio que colocó
el encuentro en su portada fue Los Angeles Times, que destacó los
riesgos de que las afinidades con la administración republicana pu
dieran manchar la nueva relación con el demócrata.

Contenido etiquetado
Tremenda chamba que tendrá el nuevo algoritmo de la red social
Twitter, que en México lleva Hugo Rodríguez, y que anunció
un sistema de advertencias para reducir la difusión de informa
ción potencialmente "dañina y engañosa" sobre las vacunas contra
Covid19. Y es que ante una administración que constantemente
tiene "otros datos", da versiones confusas sobre el paradero o el
estado de salud de sus funcionarios, o bien amedrenta a comuni
cadores a través de los proceres de la autollamada 4T, las redes gu
bernamentales tendrán que vivir con una etiqueta permanente.

Recuperación sonorense
Sonora continúa en franco camino para su recuperación econó
mica. Basta recordar que, en el último trimestre de 2020, según
el IMCO, Sonora fue el estado que menos afectaciones tuvo en su
economía, resaltando que en los dos primeros meses de 2021, se
gún el IMSS ubica a este estado en primer lugar en la recuperación
de empleos; tan sólo en febrero se dieron de alta ante esta institu
ción más de 27 mil nuevos empleos. La confianza en los programas
y en las políticas públicas aplicadas en estrecha coordinación con el
sector privado son clave en el resultado de la gestión de la goberna
dora Claudia Pavlovich. A ver si en otras latitudes se aprende.
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Modo Familia: jugar
para convivir mejor

Se acerca la celebración del
Día de la Familia en Mé
xico, y qué mejor manera

de fortalecer los lazos familia

res que con una herramienta
especialmente diseñada para
promover la crianza positiva y
con ternura, a partir del juego.
Me refiero a la Web App Modo
Familia, propuesta por Alum
bra una iniciativa de Early Ins
titute para fomentar mejores
vínculos entre padres e hijos.
En la creación de esta inicia

tiva figuran United Way (Fondo
Unido México), The LEGO
Foundation y Early Institute, a
través de Alumbra, que reúne a
más de 40 aliados en una comu
nidad de conocimiento y prác
tica para prevenir la violencia
sexual infantil en México.

El objetivo de Modo Familia es
impulsar la sana relación entre
los miembros de la familia a tra

vés de diversos juegos y consejos
para padres. Todo el contenido
está basado en evidencia cientí

fica, de ahí que cada dinámica
presente información sobre lo
que se obtiene tras su realiza
ción. Por ejemplo, si se trata de
reforzar el logro de acuerdos o la
empatia, o si se está motivando la
participación colectiva y el enten
dimiento, entre otros. Asimismo,
cada juego da a conocer los ma
teriales que se necesitan y las
instrucciones para que las reglas
queden bien señaladas.
Además, la Web App activa un

cronómetro para medir el tiempo
que se dedica a estar en familia,
privilegiando que dicha convi
vencia sea de calidad. La idea es
usar esta herramienta tecnoló
gica como un primer paso para
las reuniones presenciales y una
vez que se decide el juego, se tie
nen los materiales, se entienden

las instrucciones y se pone en
acción el cronómetro, se deja a un
lado el dispositivo y empieza la
verdadera conexión.

Este apoyo es una guía amable
para obtener un tiempo exclusivo
para disfrutar en familia, prin
cipalmente, en estos momentos
que siguen siendo de confina
miento y de tensiones y jorna
das sobrecargadas por diversos
motivos. Por ello, se invita a que
durante los juegos no haya inte
rrupciones para que se cumpla el
objetivo: pasarla bien.
En cuanto a los consejos para

padres que podrás encontrar en
esta Web App se ofrecen algu
nos para mejorar la relación con
hijos de todas las edades: bebés,
niños y adolescentes. Para ello,
se tratan varios temas relaciona

dos con el uso de la tecnología, la
salud emocional, la educación, el
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manejo de la información que se
ha dado durante la pandemia, o
incluso, formas para manejar el
estrés que se vive cuando se tiene
un bebé en casa. Así como los
juegos, estos consejos se funda
mentan en investigaciones peda
gógicas de crianza positiva.
En Early Institute estamos con

vencidos de que el juego es un

medio maravilloso para apren
der a cualquier edad, pero sobre
todo es una forma extraordina

ria para generar experiencias
sencillas pero profundas y sig
nificativas que perduren en las
mentes y los corazones de quie
nes participan.
Te invito a visitar Modo Fami

lia en modofamilia.alumbramx.

org y disfrutar de una conviven
cia sana y divertida que afian
zará positivamente las relaciones
al interior de tu núcleo familiar.

La creación de Modo Familia tiene como

objetivo fomentar mejores vínculos entre
padres e hijos y prevenir la violencia
sexual infantil en México
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AMLOBiden,
pelotearon a gusto

Se reestableció sin sobresal
tos la primera reunión de
alto nivel entre México y

Estados Unidos de la era Biden.

"No obstante, sabemos que entre
los dichos y los hechos hay mu
cho trecho, sobre todo cuando se
trata de política internacional.
Pero, en primera instancia alivia
ver al presiente Andrés Manuel
López Obrador dialogar con un
homólogo sin parecidos a Do
nald Trump.
El tema central fue el mi

gratorio. Ahí fue donde am
bos mandatarios mostraron

más preocupación. Y es que la
movilidad de personas po
dría ser histórica en los próxi
mos meses. Conforme se vaya
generalizando la vacunación
y paralelamente se comien
cen a normalizar las activida

des globales, al mismo tiempo,
los flujos migratorios podrían
aumentar dramáticamente. La

pobreza y el desempleo mun
dial, provocados por los efectos
devastadores de la pandemia de

covid19, impactarán sin lugar a
dudas.

Además, se debe asumir que
hay nuevas acciones que los
migrantes están desarrollando
como método para ser más resi
lientes en su peligrosa aventura
de llegar a los Estados Unidos:
transitar en caravanas y así
intentar cruzar más de 4 mil ki
lómetros que separan, por ejem
plo, Centroamérica de Tijuana,
un hecho que, aunque no es
nuevo, sí es más concurrente.
 Antes de la pandemia, el 12
de octubre de 2018, se originó la
primera caravana, proveniente
de Honduras. El 20 de octubre
se formó otra más. El 29 y 31

de octubre dos más, desde San
Salvador. Una quinta, el 9 de no
viembre. Las medidas por parte
del gobierno mexicano fueron
redefinidas y ya no dejaron cru
zar a los migrantes por territorio
nacional.

La amenaza de Trump al go
bierno de México fue implaca
ble: o los frenas en la frontera

sur, o habrá castigos económi
cos. Después llegó la pandemia y
frenó todo, incluidas las cara
vanas migrantes... pero, ¿hasta
cuándo? Por lo pronto, ambos
gobiernos se comprometieron a
impulsar el desarrollo de Cen
troamérica y del sur de nuestro
país con una inversión de 4 mil
millones de dólares.

El presidente Andrés Manuel
inició su primer año de gobierno
a la par de un Donald Trump
impositivo y amenazante; su

segundo año de gobierno ante la
devastadora pandemia; e inicia
su tercero con un nuevo vecino,
Joe Biden. Vicisitudes que van
marcando, inevitablemente, los
resultados de un gobierno. No
me cabe la menor duda que con
el demócrata, y si AMLO asume
una estrategia activa y multila
teral, los dividendos serán mu
cho mejores.
Biden se ganó de manera con

tundente a Andrés Manuel Ló
pez Obrador cuando le aseguró
que el trato será entre iguales.
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Vaya diferencia respecto a Do
nald Trump, quien siempre nos
trató como subordinados. De

esta manera se dejan las puer
tas abiertas para definir me
canismos de integración, más
que de imposición; y de coope
ración, en lugar del impulso al
unilateralismo.

Eso no quiere decir que dejará
de ser una relación asimétrica.

El peso geopolítico de Estados
Unidos es mucho mayor que el
nuestro, así como el tamaño de
nuestras economías. No obs

tante, si México aprovecha las
posibilidades que ofrece un
acuerdo como el TMEC para
detonar inversiones y empleo,
incluso, la vecindad para or
questar mecanismos amplios de
intercambios científicos y aca
démicos, poco a poco los estra
gos que ha dejado la pandemia
se podrían corregir durante la
próxima década.
El cambio climático será un

tema central en la agenda tri
lateral entre México, Estados
Unidos y Canadá, para este
asunto no cabe la retórica, sino
las acciones. El compromiso en

invertir importantes cantidades
de dinero para renovar las in
dustrias más contaminantes, es
irreversible.
Aún no queda muy claro con

cuánto y hasta dónde pretende el
gobierno mexicano involucrarse
en este tema. Sería un error no

hacerlo pronto y decididamente.
Mientras tanto queda claro que
por ahora su apuesta se basa en
refinar crudo a partir de ener
gías no renovables, contami
nantes y cada vez más escasas.
Esperemos que pronto veamos
un plan que permita transitar
hacia las energías renovables y
limpias, al menos en el mediano
plazo.
Al respecto, México buscará

tener una presencia importante.
Pocas horas después de la reu
nión bilateral, la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier,
presentó a Alfredo Gonzá
lez como el responsable de la
"Agenda 2030 para el Desarrollo
Sostenible", que compromete a
193 países alcanzar 17 objetivos,
entre ellos "garantizar el acceso
universal a servicios de energía
asequibles, fiables y modernos".

Para lograrlo, el compromiso
es que, dentro de 9 años, se au
mente "considerablemente la

proporción de energía renovable
en el conjunto de fuentes energé
ticas", así como "duplicar la tasa
mundial de mejora de la eficien
cia energética, ampliar la infraes
tructura y mejorar la tecnología";
¿ya lo estamos haciendo?, en
definitiva, aún no. En abril habrá
una reunión para tratar estos
temas con Estados Unidos y Mé
xico necesitará comprometerse
con acciones contundentes. Para
Biden, es un compromiso de
campaña; para AMLO, no. Al
guien tendrá que ceder.
La cooperación para compartir

vacunas es una tarea aún pen
diente. No hubo acuerdo. Queda
claro que hasta que Estados Uni
dos inocule, al menos, al 70 por
ciento de su población con las
dosis necesarias, no entregará
una sola inyección producida en
su país a otra nación. México,
mientras tanto, deberá de seguir
tejiendo fino para comprar más
y más vacunas, en este lento
proceso a China, Rusia, India o
Bruselas.
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La guerra electoral mete en un brete al país

La guerra por el hueso ya
empezó y se recrudecerá
a medida que se acerquen

las elecciones de junio, así que no
es de sorprender la petición de
desafuero contra un gobernador
y seguramente conoceremos de
otros casos que, en el fondo, bus
carán granjearse votos y simpa
tías a la causa de cada uno de los
frentes.

El intento de desafuero que
construyó Vicente Fox contra An
drés Manuel López Obrador, lo
único que logró fue fortalecer al
tabasqueño en sus aspiraciones
presidenciales a grado tal que
casi se alza con la victoria en la
elección del 2006, contra Felipe
Calderón.

Ahora, AMLO intenta hacer lo
mismo contra el gobernador de
Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, desaforarlo por
delitos derivados de un supuesto
impago de impuestos y compro
bación del origen de los recursos
destinados en la venta de un in
mueble por un valor de 45 millo

nes de pesos.
La carpeta de investigación

respectiva se integró en su contra
por hechos con la apariencia de

delitos de delincuencia organi
zada, operaciones con recursos
de procedencia ilícita y evasión
fiscal equiparada.
Así pues, no se trata de delitos

de narcotráfico u otros que son
típicos de algunos exmandata
rios estatales de esa entidad.
Considerado como uno de los

gobernadores panistas más be

ligerantes contra López Obra
dor, Cabeza de Vaca enfrenta
un proceso de desafuero que, a
decir de los enterados, en cuanto
la Cámara de Diputados le quite
el manto protector del fuero, los
agentes de la FGR le echarán el
guante y esto pudiera ocurrir
en San Lázaro, a donde de
berá acudir el gobernador para
defenderse.
Otros abogados, en cambio,

dicen que la detención no puede
ocurrir mientras el Congreso
local con mayoría panista de
Tamaulipas no lo desafuere, en
tanto no ocurra ello, el también
fundador de la Alianza Federa
lista de Gobernadores, gozará de
plena libertad.
En cualquiera de los casos,

estamos ante un hecho eminen
temente políticoelectoral, en
donde no se dirime la comisión

de algún ilícito en que haya in
currido el mandatario tamauli
peco, sino de un suceso del cual
se pretende sacar raja política
rumbo a las elecciones interme

dias que serán en tres meses y
en las cuales se renovará a la Cá
mara de Diputados federal y 15
gubernaturas.
El encontronazo entre el pa

nismo y AMLO seguramente su
birá de tono durante el desarrollo
de las campañas políticas y en
donde la guerra sucia provendrá
de ambos lados; empezó el pre
sidente con el caso del desafuero
de Cabeza de Vaca y segura
mente saldrán otros inculpados
por otros asuntos y que casual
mente también serán panistas y
porqué no decirlo, también priis
tas del anterior gobierno.
Mientras tanto, el desafuero

de Cabeza de Vaca caminará
sin ningún contratiempo en la
Cámara baja y con ello, la cris
pación política subirá de tono a
niveles incluso de violencia.
El presidente con sus actos coti

dianos está incendiando la arena
electoral y como se sabe no des
perdiciará ningún cartucho para
lograr sus propósitos.
Desde sacar raja política en
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la aplicación de la vacuna del
Covid19, hasta detonar varios
procesos legales en contra de
sus adversarios políticos, son al
gunos de los "mecanismos" que
operaran en busca del objetivo
final.

Los medios no importan con
tal de alcanzar tan anhelada
meta.

En contraparte, los panistas y

otras fuerzas opositoras al régi
men, también tienen el parque
suficiente, especialmente "vi
deos de los llamados muy com
prometedores que involucran a
cercanos colaboradores y fami
liares del hoy presidente".
La guerra electoral apenas em

pieza y no dude estimado lector
que, a medida que se acerque la
fecha de los comicios, el fuego
arreciará a niveles nunca vistos,

y en este contexto qué importan
cia tienen para el gobierno fede
ral y para el mismo presidente
de la República, la atención a la
pandemia y sus efectos, como la
muerte de más de 300 mil mexi
canos, la crisis económica, la de
inseguridad y la energética, así
como el desabasto criminal de
medicamentos, entre otros múl
tiples problemas nacionales.
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Electrocutados

En los 70 la economía de la
Unión Americana crecía
y exigía mayor consumo

de petróleo. Cuando la Organi
zación de Países Exportadores
de Petróleo (OPEP) decretó un
embargo a sus exportaciones,
paralizó al país. El presidente
Jimmy Cárter le suplicaba a sus
compatriotas que se pusieran un
suéter dentro de sus casas para
usar menos la calefacción.
Eso los hizo entender la

importancia de la competen
cia y de las energías alternati
vas. Progresivamente fueron
abriendo su sector eléctrico. La
generación se separó del resto
del sistema y se permitieron los
productores independientes,
con la transmisión y distribución
a cargo de distintos operadores.
Se formó un mercado amplio y
eficiente, con más de 3 mü em

presas, lo que permitió enfren
tar una demanda que crecía
exponencialmente.
En la actualidad se cubren

satisfactoriamente las necesida
des del comercio, la industria y
los hogares con tarifas compe
titivas. De hecho, la demanda
se estabilizó. Eso fue posible
porque aumentó la eficiencia
de la maquinaria industrial, de
los electrodomésticos y de los
focos, pero sobre todo, porque
la economía de servicios, ahora
preponderante, utiliza menos
energía.
¿POR QUÉ PREOCUPARSE?

Las cosas están cambiando rá
pidamente. Hoy sólo el 0.1 por
ciento de la energía que uti
liza el transporte es eléctrica,
pero en 15 años casi todos los
vehículos se moverán con ba
terías. Hoy únicamente 12 por

ciento de la energía que mueve
la industria es eléctrica, pero se
están sustituyendo los hidrocar
buros a ún ritmo acelerado. La
economía digital en expansión
funciona completamente con
electricidad.
El problema no es aumentar la

generación, sino de qué fuente
proviene lo producido: cada vez
menos del carbón y el petró
leo, mientras que la nuclear, la
hidroeléctrica y la de ciclo com
binado (gas natural y vapor) se
han estancado. En cambio, la
energía eólica y la solar se vuel
ven más accesibles y al final de
la década de ahí vendrá cuando
menos un tercio del consumo
esperado.
Las plantas gigantescas ya no

producen economías de escala.
Hoy los costos principales están
en las redes y por eso es preferi
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ble generar lo más cerca posible
del usuario. En lugar de unas
pocas centrales, se generará en
forma descentralizada y distri
buida; en lugar de una gran red,
habrá muchas pequeñas que po
drán desconectarse y funcionar
con autonomía.
La naturaleza intermitente de

la energía producida por pane
les solares y aerogeneradores
requiere una cuidadosa gestión
para no reducir o suspender el
servicio cuando está nublado
o no sopla el viento. Al menos
mientras avanza la técnica para
almacenar energía.
Así mismo, la posibilidad de

que el consumidor produzca
su propia electricidad y suba
a la red lo que no necesita,
implica rehabilitar los 6 millo
nes de millas de líneas existen
tes para que puedan trabajar

confiablemente.

Será una red compleja, con ti
pos diferentes de interacción (el
consumidorproductor), un am
plio rango de opciones y capaz
de llevar diferentes tipos de elec
tricidad. Por ejemplo, además
del flujo normal para otras ne
cesidades, en cada hogar habrá
que posibilitar la carga rápida de
los automóviles eléctricos.
Para asegurar la estabilidad

del voltaje y la frecuencia, ga
rantizar la calidad y seguridad
del flujo, así como para ubi
car las fallas y restaurar rápi
damente la corriente, la red
tendrá miles de sensores, que
se intercomunicarán entre sí y
responderán automáticamente,
de acuerdo con los protocolos
preestablecidos.
Habrá nuevos modelos de

negocio y cambiará además la
forma de vender el servicio, con

cargos diferenciados según los
niveles y horarios de uso.
Estados Unidos ya muestra un

atraso respecto a lo que se está
haciendo en Asia y en Europa.
Un tercio del territorio de Es
lovenia es servido por una red
inteligente de 50 subestaciones
y 600 medidores.
Es un desafío múltiple: fi

nanciar la renovación de la in
fraestructura física; desarrollar
tecnología; promover la compe
tencia y regular correctamente;
atender las consecuencias socia
les (pérdida de empleos; acceso
universal).

Estados Unidosya
muestra un atraso

respecto a lo que se
está haciendo en

Asia y en Europa
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esde el 11 de diciembre Interjet empezó a cancelar vuelos
hasta suspender operaciones en 2020 y sin que hasta la feD cha haya claridad respecto de si podrá volver a levantar el
vuelo o se declara en quiebra.
Cada día que pasa se complica más su situación y salen a

flote datos que hablan de una administración ruinosa y fraudulenta
que terminó matando a una empresa reconocida y aceptada por el
consumidor.

La responsabilidad penal en que incurrieron ante el SAT Miguel
Alemán Velasco y Miguel Alemán Magnani, está firme. Fue
ron alrededor de unos 4 mil millones de pesos los que retuvieron
indebidamente.

Un componente relevante son los pagos históricos a una empresa
domiciliada en Irlanda, propiedad de los Alemán y dueña de la pri
mer flota de Airbus A320 que arrendaban a Interjet. Fue un negocio
redondo.

Los sabuesos de Raquel Buenrostro sostienen que los millonarios
pagos que recibía Interjet Airlines Limited debe ser considerada una

José Luis Ramírez Magnani retención de 40% por tratarse de partes relacionadas, cuyos ingresos
se encontraban sujetos al Régimen Fiscal Preferente.
Por lo pronto ya salió la primera querella de la Procuraduría Fiscal

que comanda Carlos Romero Aranda por 66 millones de pesos de ISR por el ejercicio 2018 y viene otra por
24 millones de ISR y retención de nóminas del año 2020.
En ésta la demanda alcanza ya a Alejandro del Valle, que a principios de diciembre pasado firmó un

acuerdo con los fundadores para asumir el control de la atribulada aerolínea y la presidencia del Consejo.
HBC International, su empresa, se quedó con 90% de Interjet; Alemán Magnani con 3.8496%; GALEM S.A.

de C.V. con 3.2675%; Alemán Velasco con 1.9417%; la sucesión de Jorge Alemán Velasco con 0.5371%,
y Alejandro de la Vega del Valle con 0.4039%.
El nuevo dueño no solo encontró pasivos fiscales por todos lados, sino un cúmulo de irregularidades que

al cabo de los últimos años fueron hundiendo a Interjet y que hoy tienen en vilo unas 5 mil fuentes de trabajo.
Contratos de seguridad, la operación del callcenter, la venta de boletos y la comercialización de productos

a bordo de los aviones, entre otras actividades, tenían distintos beneficiarios individuales.

Por ejemplo, Interjet Vacations era una empresa de José Luis Ramírez Magnani. Tenía el control de la
venta de boletos. Un absurdo porque no era parte de la aerolínea; La compañía lleva tres intentos para que se
le declare en concurso mercantil. Debe al SAT unos 40 millones de pesos por impuestos retenidos.
En las bodegas de Interjet se encontraron diversos productos de consumo por un importe cercano a los

400 mil dólares. Son artículos que se comercializaban en los vuelos de la compañía.
Se está investigando la gestión de William Shaw, quien fuera director general de Interjet por poco más de
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año y medio, de enero de 2019 a agosto, aproximadamente, de 2020. Hay contratos y compromisos de pago
con proveedores fantasmas.
Del total de proveedores cerca de 30% son personas físicas a las que se expidieron facturas, una práctica

que en la industria aeronáutica simplemente no se da.
La misma compra de los aviones Sukhoi en septiembre de 2013, que inició con dos aparatos, después ocho

y luego más tronches hasta llegar a 22, hoy da para ser investigada porque significó el inicio de la crisis de la
empresa de los Alemán.
Alguien ganó una jugosa comisión de la empresa rusa fabricante porque se prometió que Interjet sería la

punta de lanza para introducirlos en América, cosa que nunca sucedió porque Estados Unidos los vetó en su
espacio aéreo.
Su compra todavía hoy representa una carga financiera de 400 millones de dólares para la aerolínea.

ADEMÁS DEL RETIRO de Eduardo Tricio, Va
lentín Diez Morodo, Antonio Cosío, Cosme
Torrado y Jorge Esteve, ac
tuales consejeros propieta
rios de Aeroméxico, también
se espera la salida del primer
nivel de la gerencia de la com
pañía del llamado Caballe
ro Águila. Estamos hablando
de Andrés Conesa, Javier
Arrigunaga y Ricardo Sán
chez Baker, principalmente.
A partir de que salga del Chap
ter 11, en la segunda mitad de
2021, la aerolínea bandera de México va estar con
trolada y gestionada por estadounidenses, si con
sidera que Delta AirLines, que preside Ed Bastían,
ya tiene buena parte de la administración y el fon
do Apollo Global Management, que encabeza León
Black, pasará a ser su accionista mayoritario.
A ello agregue a Boeing, que preside Dave Cal
houm, como proveedor único de su flota aérea.

COHECHO, TRÁFICO DE influencias y colusión son
delitos por los que se señala a 15 compañías del
ramo de limpieza que se dis
putan el Contrato Marco de la
Secretaría de Hacienda para
la contratación de esos servi

cios. En los próximos días la
Oficial Mayor, Thalía Lagu
nas, dará a conocer las re
glas. Pero hasta su escritorio
llegó una misiva en la que se

Thalíaasegura que existen pruebas Lagunaspor su actuación, a modo de
cártel, para cometer prácti
cas monopólicas absolutas. El modus operandi
es el escalonamiento de precios y entre las fir
mas referidas figuran Aseo Privado Institucional,
Comercializadora Morelos, Cleanium, Limpieza
Jored, Servicios Inmobiliarios Iroa, Servicios y
Sistemas Institucionales para Inmuebles y Ad
ministración Virtual del Servicio de Limpieza,
que supuestamente serían comandadas por José
Juan Reyes Domínguez.

DE PREOCUPARSE: EL propio presidente de
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV), Juan Pablo Graf,
dijo que la situación con Ban
co Ahorro Famsa estaba tan

mal que la institución consi
deraba algunos de sus finan
ciamientos como cuentas por
cobrar, cuando éstas debie
ron anotarse como créditos.
Lo realizaban con la finali

Humbertodad de evadir consideracio
Garza

nes contables de la cartera de
crédito y las reservas credi
ticias que deben tener los bancos para afrontar
pérdidas esperadas por sus créditos. En palabras
llanas, un engaño, una mentira, no es otra cosa
más que la búsqueda de querer timar a la autori
dad y a sus prestatarios, que seguramente deben
estar preparando ya el proceso legal en contra
de Humberto Garza para recuperar su dinero.
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( ovid: por una mayor
conciencia social
Aunque la salida de la pandemia comienza

a dibujarse, es claro que no todos los países
saldrán al mismo tiempo de la crisis sanitaria
y, como consecuencia, reiniciarsu recupera
ción económica. El Covid nos ha recordado

lo dispar en los niveles de desarrollo en el mundo e inclu
so, la realidad de que la diferencia existe dentro de cada
país. Las naciones más pobres y las comunidades margi
nadas han sido las que más han padecido las consecuen
cias del SARSCoV2 de las que nadie ha escapado. En
esta primera etapa de vacunación, ha habido un desigual
reparto de vacunas, producto de la fuerte capacidad eco
nómica de las naciones desarrolladas quienes, además,
invirtieron con anticipación en su desarrollo. En el otro ex
tremo, las naciones menos avanzadas se mantienen lejos
de las vacunas atrapadas en la marginación, la pobre
za y el abandono, así como la revoltura ideológica que
envuelve a sus sociedades. Los llamados de la ONU, la
OMS y otras instancias han servido de poco; la salida de

la pandemia y la recuperación económica avanzan para
unas cuantas naciones mientras otras tendrán que esperar.
Algo tenemos que hacer los seres humanos para lograr

disminuir la desigualdad entre nosotros. Los llamados a
la dádiva, sin embargo, no son suficientes, ya que los re
cursos económicos son por naturaleza, escasos. De poco
sirven los argumentos de que las naciones desarrolladas
gastan en armamento y guerra el equivalente al costo de
vacunar a toda la población mundial 10 veces o que el
gobierno de EU impulsará la vacunación de las naciones
más pobres con una donación de 4,000 mdd cuando gas
ta 731,000 mdd en presupuesto de defensa que este año
subió 9 por ciento. La lógica económica no opera con la
extracción de rentas o la dádiva. El drama que vive la ma
yor parte de la humanidad obliga a hacernos reflexionar
en si hemos estado en el camino correcto. En este momen

to histórico es difícil sostener que el proceso de generación
de riqueza ha sido equivocado. Lo que está aún pendiente
de resolverse es la forma en cómo se distribuye esta rique
za. En los últimos años ha venido surgiendo una fuerte co
rriente social y política que busca traer al pensamiento eco
nómico una mayor conciencia social. En nuestro país este
esfuerzo lo ha encabezado el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, en el mundo existen ejemplos
que surgen de las propias empresas. La pandemia que su
frimos todos impulsará esta conciencia social que tendre
mos que aprovechar, para hacer de nuestra convivencia
algo más humano y no tan material.
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Kl conocido intento por "desaforar" al man
datario, ocurre en un ínomento de enrarecí
miento en donde, por una parte, se convoca a
un pacto nacional por la democracia, pero se
envían señales encontradas con un embate co

mo el que se avecina para Francisco García ¡Ca
beza de Yaca.

Resulta previsible que la mayor parte de
la discusión del tema, se pueda llevar
a un plano político más que someterlo
al rigor del análisis legal; esa podría
ser la ruta para una situación como la

que acontece con el gobernador constitucional de
Tamaulipas.

El conocido intento por "desaforar" al manda
tario, ocurre en un momento de enrarecimiento en
donde, por una parte, se convoca a un pacto na
cional por la democracia, pero se envían señales
encontradas con un embate como el que se aveci
na para Francisco García Cabeza de Vaca. Como
dato de inicio es propicio saber que el juicio de
procedencia, cuenta con añejos antecedentes en
la tradición jurídica mexicana.
Como medio para equilibrar el poder, encuentra

sustento en la inclusión de la figura del fuero cons
titucional para determinados servidores públicos,
así como los medios legales para la procedencia
de la pérdida del mismo. Esta mención se hace des
de las Cartas Supremas de Cádiz, pasando por las
leyes supremas de 1 824, la centralista de 1 836,
la reformista de 1 857, así como en la constitución
de 1917 producto del movimiento social armado.

En la actualidad, el discurso orientado al com
bate a la impunidad, redimensiona la posibilidad

de llevar a juicio a quien, como un gobernador,
cuenta con la protección de ley.
A su vez, en la propia Carta Magna, el artícu

lo 1 11 señala aquel supuesto en el que encajaría
el hasta hoy gobernador, es decir, en la eventuali
dad de haber cometido delitos federales. Y claro

que ya existe una investigación en la Fiscalía Ge
neral de la República, instancia que ha solicitado a
la Cámara de Diputados que inicie el juicio de pro
cedencia en contra del mandatario tamaulipeco.

Es ahí donde la Comisión Instructora, valorará
las pruebas aportadas para dilucidar si se cuentan
con los elementos suficientes para posteriormente
llevar a votación al pleno el caso, y si éste cuenta
con mayoría absoluta (50% mas 1) el juicio de pro
cedencia será una realidad.

Aquí viene lo interesante del asunto; los efec
tos previstos en la propia constitución en torno a
la resolución positiva del juicio, se ciñen a la no
tificación al Congreso Local de Tamaulipas para
que, en ejercicio de sus atribuciones, procedan co
mo corresponda. Los tiempos en que esto llegara
a ocurrir son notoriamente flexibles. Para que la
Comisión Instructora resuelva se cuenta en princi
pio con 70 días, mismos que son prorrogables,
y para eventual resolución del legislativo en ple
no y el local mandatado, puede pasar un tiempo
considerable.

Lo cierto es que, desde 1917 solo se han pre
sentado nueve casos de este tipo, la mayoría so
bre legisladores. Así, insisto, no es un proceso
habitual, pero, quizá si lo sea para la discusión po
lítica polarizante, que tanto complica la deseable
gobernanza.
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Ni la pobreza es virtud
ni la riqueza pecado

El domingo pasado, un grupo de personas in
sultó al presidente Andrés Manuel López
Obrador cuando salía del avión de Aero
méxico que lo llevó de Guadalajara a la CD
MX. Hombres y mujeres que iban en la parte

trasera le mentaron la madre y al hacerlo se la menta
ron al 53% de los mexicanos que votaron por él en la
elección presidencial de 2018.

La conducta de estas personas es reprobable des
de cualquier punto de vista porque no solo le faltaron
el respeto a Andrés Manuel, el individuo, sino al ¡efe
del Estado mexicano, al cual pertenecen. Podría de
cirse que ellas y ellos se automentaron sus madres sin
darse cuenta.

La forma en que actuaron estos léperos fue, ade
más, cobarde, porque se les hizo muy fácil insultarlo
cuando les daba la espalda y su identidad quedaba
oculta tras el respaldo del asiento que tenían enfrente.
Lo que ocurrió fue muy hábilmente aprovecha

do por AMLO en su conferencia de prensa del día
siguiente.
Al comentar el incidente dijo:"... el poder es humil

dad y cuando se lucha por una causa justa hay que
también aprender a pagar una determinada cuota
de humillación, todos, cuando se está en una lucha
(...) Desde eso hasta recordatorios a Manuelita [re
firiéndose a su madre, doña Manuela Obrador
González], que es lo que considero muy injusto, por
que pobre Manuelita (...) nosotros tenemos que se
guir adelante avanzando, avanzando, avanzando y
tenerle confianza al pueblo, porque nuestro pueblo es
muy respetuoso, mucho, mucho, muy respetuoso en
general; hay excepciones, pero por lo general es muy
respetuoso, y más la gente humilde, que es la mayo
ría en nuestro país. Donde son más groseros son sec
tores de clase media y arriba, son más irrespetuosos;

pero abajo, aunque estén en otros partidos, la gente
respeta, aunque no coincidan; pero arriba son muy
agresivos".
Con estas palabras, el que supuestamente es presi

dente de todos los mexicanos, contribuyó a ahondar
más la brecha que existe entre los que tienen algo o
mucho y los que tienen poco o nada.
Para AMLO pertenecer a la clase media o alta es

sinónimo de mal educado, grosero e irrespetuoso,
mientras que ser pobre equivale a ser respetuoso y
bien educado.

En otras palabras, para un presidente que nació
en el seno de una familia clasemediera, "pobreza
es virtud y riqueza es pecado", como me lo comen
tó un sacerdote griego que hace años visitó nuestro
país y se sorprendió al ver que así pensaban muchas
de las personas con quien habló, la mayoría de ellas
pobres.
El lunes AMLO no definió a quienes lo insultaron

corno fifís o conservadores neoporfiristas, sino que
los describió como personas de "la clase media y arri
ba". Al hacerlo volvió a demostrar que siente un pro
fundo desprecio hacia quienes somos clasemedieros
y a los que, por el monto de sus fortunas, están muy
por encima de nosotros.

El describir a los pobres como virtuosos y a los que
no lo son como pecadores, Andrés Manuel olvida
que hay personas buenas y malas en todos lados sin
que importe su condición económica, social o nivel
de estudios.

Con sus palabras, pareciera que el presidente está
preparando el terreno para que haya una guerra de
clases y que los pobres, bajo su bandera y guía, arre
metan contra ricos y clasemedieros, entre ellos millo
nes que votaron por él.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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DOMADOR. La
Secretoria de la Fun
ción Pública pFP]
informó sobre la
destitución de un
trabajador del Ser
vicio dé Administra
ción Tributaria, ade
más dé sanciones

de inhabilitación y
multas millonadas
contra otros dos ex
servidores públicos
de dicho organismo
acusados de omisio
nesen su labor que
evitaron se pudie
ran cobrar créditos
fimiles, ggnbinKtl
ocasionaron daños
al erario. A través
doun comunicado)
la SFP detalló qu§
sel¡S§ impuso una
inhabilitación por
10 añOsy multa en
Conjunto por 86 ffil*
lionas1 dé pesos; 57

millones de pesos
a dos deellos y por
más dé 28 millones
de pesos a otro.

CARRUSEL. La mi

nistra de la Suprema
Corte dejusticia de:
la Nación, Yasmín
Esqutel Mossa, ne
gó: haber viajado
a EU para recibir
la vacuna contra el
Covid19. Esqui
ricorn par© en:su:
cuenta de Twilter
una carta qugj por
instrucciones suyas,
envi&sy secretario
particular, ¡ffí la cual
asegura que ella vi
sitó el consulado de
México en San An

tonio, Texas para'co
nocer la sala de lac
tancia que lleva su
nombre. Asimismo,
rechazó que su gg>
poso haya recibido
la vacuna anticovid.

TREN. El secretario
de la Defensa Na
cional, LuisCreserf
cioSandoval nfor

mó queContinuará
en resguardo do
miciliario tras volver
a dar positivo en
su prueba de Co
vid19 que se realh
zó como parte de su
seguimiento médico.
El.secretario federal,
quién anuncióte! pa
sado 17 de febrero
que contrajo ¡si vi rus,
pfirrBcp® QtstiiíiC"
rá con sus? labores
desde su casa, co
mo lo ha hecho los
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La disputa
por la Península
Antiguo bastión panista, Mérida nunca ha te

nido un cabildo encabezado por la izquier
da. Dentro de tres meses, en la boleta elec
toral habrá dos opciones emergentes que
podrían dar el triunfo al PRI.

Con la mira puesta en el 2024, el alcalde de la capi
tal yucateca, Renán Barrera Concha, busca la ree
lección sin timideces. Antes del arranque formal de las
campañas, emprendió un intenso programa de entrega
de obras de infraestructura en el primer cuadro de la ciu
dad blanca y canalizó más de 131 millones de pesos
para mejoras en diversas comisarias ejidales.
Al arrancar el 2021, el alcalde panista habilitó un

programa para proveer computadoras a estudiantes que
no tuvieran una para atender sus clases en línea.
Si consigue la elección consecutiva, Barrera Concha

pasaría nueve años como alcalde de Mérida. Después
de su primer trienio, compitió por la candidatura del
PAN a la gubernatura, pero el partido finalmente selec
cionó a Mauricio Vila

Recientes encuestas lo ubican como puntero en la con
tienda, con 15 puntos de ventaja sobre su principal con
tendiente, el priista Jorge Carlos Ramírez Marín,
quien a lo largo de dos décadas ha cumplido con una
sólida carrera parlamentaria. Senador con licencia, con
amistades en todos los partidos y a todos niveles, en dos
ocasiones buscó la nominación a la gubernatura. Y la
alcaldía sería su trampolín para una tercera intentona.
Morena tendría una opción con la nominación de la

senadora Verónica Camino Farjat, quien dejó al
PVEM para integrarse a la bancada oficialista, y concita
respaldos entre votantes que antes han sufragado por el
PRI y el PAN. El empresario Rafael Echazarreta tam
bién busca la candidatura morenista.

Movimiento Ciudadano podría romper los equilibrios
precarios y tiene en la exgobernadora Ivonne Ortega
a su principal baluarte. La exsecretaria general del PRI
conoce la entidad y posee las herramientas para cons
truir una sólida estructura electoral. Sin embargo, llega
con poco tiempo a la carrera electoral.
Morena buscará consolidar su fuerza electoral en el

sureste de la República. La única entidad peninsular que
renovará gubernatura el próximo ó de junio es Campe

che y el partido irá con Layda Sansores exalcalde
sa de Alvaro Obregón, para acabar con la hegemonía
priista, sin que el PAN y MC interfieran en esa contienda.
En Quintana Roo, donde se renovarán los cuerpos

edilicios, la disputa interna por las candidaturas podría
minar las posibilidades del morenismo. ¿Ejemplos? Lau
ra Beristain buscaría la reelección en Playa del Car
men (Solidaridad) y en ese ánimo apuró la entrega de
obras, como la Quinta Avenida, además de calles per
pendiculares y el Parque Fundadores, para lo cual invir
tió 107 millones de pesos. Su principal competidora es
la expanista Cristina Torres Gómez, quien fuera al
caldesa en el periodo 2016201 8 y dejara una estela
de irregularidades en su administración.
Otro exalcalde de la CDMX, el exfutbolista Manuel

Negrete, declinó por reelección, para lanzarse a una
nueva aventura: la gubernatura de Guerrero, cobijado
por Fuerza México. Para ocupar su vacante en Coyoa
cán, el partido guinda deberá echar mano de sus me
jores cuadros, pero todavía no define entre la diputada
local Leticia Várela, el legislador federal Carlos Cas
tillo y el exdiputado Raúl Avilés Allende, quien tam
bién escucha ofertas de otras formaciones partidistas.
Morena no puede darse el lujo de ambigüedades. En

el otro extremo del país, tiene el efecto demostración: la
alcaldesa de Los Cabos, Armida Castro Guzmán,
dejó las filas morenistas y no obstante haber competido
por la nominación a la gubernatura, ahora podría ser
ungida con la candidatura del PVEM.
En Zacatecas, el alcalde capitalino Ulises Mejía po

dría seguir una ruta incluso más drástica, luego de com
petir por la candidatura de Morena a la gubernatura.
David Monreal no quiso que fuera su compañero de
fórmula y de última hora cambió el siglado, para dejar al
Verde postular al candidato a la presidencia municipal.
Su charla con el Ejecutivo federal, el pasado fin de sema
na, habría detenido su decisión de romper, aunque se se
paró del cargo.

Efectos secundarios
OPORTUNIDAD. Muy pronto se escuchará sobre el em
presario Bernardo Pasquel Méndez y no necesa
riamente por los contratos recibidos por su empresa In
termed, sino por su involucra miento en dos asuntos: la
filtración de las imágenes de Pío López Obrador y
David León en intercambios todavía no aclarados, y
la entrega de información sensible sobre los negocios
inmobiliarios del gobernador tamaulipeco Francisco
García Cabeza de Vaca, que detonaron la carpeta
de investigación con la que la FGR solicitó el juicio de
procedencia contra el mandatario. ¿Será?

@aguirre_alberto
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Que el engaño de las
vacunas VIP no nos sea
indiferente
Es cierto que si de algo adolece la sociedad argentina

es de educación cívica, pero también es cierto que no
se le puede exigir a la gente que, por ejemplo, conoz
ca en profundidad el Código Penal. Para eso estamos
los abogados y específicamente para eso están los

profesores de derecho penal, uno de los cuales es nada me
nos que Alberto Ángel Fernández, trigésimo quinto presidente
constitucional de la Argentina, y el vigésimo cuarto que posee
título de abogado, suponiendo que también lo tenga su Vice
presidenta (Cristina Fernández de Kirchner).
Lo notable es advertir que, cuando los abogados se dedi

can a la política, en muchas ocasiones, aunque no necesaria
mente siempre, suelen olvidarse de los conocimientos jurídicos
que poseían hasta entonces, o bien suelen ser víctimas de una
extraña mutación en virtud de la cual adquieren exóticos mé
todos de interpretación jurídica.

Responsabilidades políticas y penales
El escándalo de la vacunación VIP que asuela al país desde
hace unos días, ha generado diferentes niveles de responsa
bilidades políticas y penales en los personajes involucrados.
Por un lado, están los funcionarios pertenecientes al Poder

Ejecutivo que ejecutaron un sistema de vacunación paralelo al
protocolarmente preestablecido, que incluyen al mismo Presi
dente de la Nación como responsable político de la adminis
tración general del país.

Por otro lado, los beneficiados con ese sistema de vacuna
ción irregular, que pueden ser también funcionarios, como por
ejemplo legisladores; y además están los conocidos de funcio
narios que, buscando ventajas personales, lograron inocular
se antes que aquellos que realmente lo necesitan, como el per
sonal de la salud y mayores de 70 años.

Las responsabilidades políticas son evidentes para los fun
cionarios y legisladores.

En el caso de los integrantes del Poder Ejecutivo, merecen
la remoción por parte del Presidente de la República, o en el
caso de los ministros involucrados, además está la posibilidad
de un juicio político por parte del Congreso.

En el caso de los legisladores que encontraron el atajo para
vacunarse, han incurrido en una inhabilidad moral, que según
la Constitución Nacional es motivo suficiente para que cada
Cámara, con dos tercios de los votos de sus pares, los remue
va del cargo (la de Diputados para los diputados, y el Senado
para los senadores).
El profesor de Derecho y presidente, Alberto
Fernández, ¿dijo que no hubo delito? ¿En
serio?

Desde el punto de vista penal, aún cuando el abogado Presi
dente de la República, en su condición de profesor de dere
cho penal, haya manifestado que no ha existido delito alguno,
conviene recordarle que existen las figuras de incumplimiento
de los deberes de funcionario público y la de malversación de
fondos públicos (que incluye la de los bienes públicos, vacu
nas en este caso, que se utilizan para fines diferentes a los pre
establecidos: vacunar fuera del protocolo por ejemplo), en las
que claramente han incurrido los funcionarios que ejecutaron
el inmoral sistema paralelo de vacunación.
Además, claro está, existe una responsabilidad electoral

cuya evaluación está en manos del pueblo mismo, que debe
ría recordar aquel memorable tema de León Gieco, en el que
le "pide a Dios" que lo injusto no le sea indiferente; que el en
gaño no le sea indiferente; y que si unos pocos pueden más
que unos cuantos, que esos cuántos no lo olviden fácilmente,
particularmente el día en el que deba renovarse, en octubre
próximo, la mitad de la Cámara de Diputados y un tercio del
Senado.
* Profesor de Derecho Constitucional
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Salgado Macedonio y la voluntad presidencial
Una máxima en política dicta que la

capacidad de empeorar es infini
ta, cuando crees que ya nada puede
caer más siempre hay un camino que
lleva a un nuevo fondo. El caso de la

candidatura de Félix Salgado Mace
donio para la gubernatura de Guerre
ro podría ser un caso de estudio en un
manual de cómo empeorarlo todo en
tres sencillos pasos.

¿Se pudo haber evitado desde el
inicio? La verdad era muy difícil no
dejar participar a un miembro del
partido que además es senador. Di
gamos que no se puede cerrar la
puerta a alguien que ya está dentro
y que además es uno de los que pa
gó la fiesta. Pero, cuando comenza
ron a salir las denuncias y el asunto
tomó (más bien retomó) la vía jurí
dica, era el momento de tomar deci
siones, pagar el costo de sacarlo de
la casa y seguir adelante. Sin embar
go, fue el propio presidente quien le
amarró las manos al partido defen
diendo lo indefendible, dejando cla

ro que Salgado Macedonio no sólo
era el candidato de Morena, era su
candidato (para colmo, esta posi
ción López Obrador obligó al líder
del partido, Mario Delgado, y a las
mujeres de larga carrera feminista
hoy cercanas al presidente, como
Claudia Sheinbaum y Olga Sánchez
Cordero, a tomar posiciones ambi
guas, ajenas a su tradicional com
promiso) .

Las cosas parecían tomar un
rumbo distinto el sábado pasado
cuando la Comisión de Honor y Jus
ticia (que en los partidos es los más
cercano a un tribunal amañado del

poder judicial) decidió reponer el
procedimiento. Era una nueva opor
tunidad de pagar el costo de una ma
la apuesta y seguir adelante con una
elección que, por lo demás, parece
relativamente sencilla para Morena,
pues la oposición no tiene ni presen
cia ni candidato en Guerrero. Lo que
se vislumbró en un inicio como un

triunfo de los grupos feministas den
tro del partido y la posibilidad de que

el presidente se reivindicara con
ellas, terminó siendo otra cachetada
el movimiento de mujeres: el pre
candidato acusado de violación par
ticipará en la nueva encuesta.

Si Salgado Macedonio pierde
en esta nueva encuesta nadie se los

va a creer, pues la diferencia con la
que "ganó" la anterior fue tal que
no hay manera de que exista un
cambio tan radical en la intención

de voto y conocimiento. Será una
forma de sacarlo de la candidatura

sin aceptar los abusos y agravios.
Si "le preguntan al pueblo", como
dice el abogado de Salgado Mace
donio que despacha en Palacio Na
cional y manda línea a Morena des
de el pulpito mañanero, el
impresentable volverá a ganar y to
do habrá sido una terrible burla pa
ra las mujeres de Morena y del pa
ís. Eso sí, quedará muy claro que
contra viento y marea en este país
se hace la voluntad del Presidente

y nada más.

Quedará muy
claro que contra
viento y marea
en este país se
hace la voluntad

del Presidente y
nada más.
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La regulación en tiempos de AMLO
En los primeros dos años de gobier

no del presidente López Obrador
hemos visto decenas de decisio

nes de política pública y regulación
que se asumen con base en posi

ciones ideológicas o, incluso, llegan a ser
producto del simple voluntarismo del pre
sidente, sin que medie cálculo alguno de
costobeneficio.

Para evaluar las decisiones políticas y re
gulatorias necesitamos ciertos marcos con
ceptuales. El más común es el económico y
se refiere a conseguir el objetivo con el me
nor número de recursos, pero siempre suje
to a limites éticos, como el respeto a la vida,
los derechos humanos y el medio ambiente.
Uno podría pensar que a López Obrador
le interesaría maximizar los derechos huma

nos (como el acceso a la salud) por encima
del costo económico, pero, entonces ¿cómo
podríamos entender la decisión de destruir
el sistema de aprovisionamiento de medica
mentos del sector público con el único pro
pósito de ahorrar, sin que nadie haya medi
do las consecuencias en la vida de los niños

con cáncer o los efectos de la pandemia?
Aparentemente, la única consideración y fin
de esa política fue económico, aún a costa
de los límites éticos tradicionales.

En la literatura académica sobre regu
lación, Baldwin y Cave señalan que para
analizar si una política pública o regulación

es buena se deben tomar como referencia

cinco criterios: (i) el mandato legislativo; ¡ii)
mecanismos de rendición de cuentas; (¡ii)
transparencia y consultas públicas; (iv) expe
riencia del regulador, y (v) eficiencia. Así, la
regulación es válida si, en primer lugar, cum
ple con el mandato de la ley. Recordemos
que el poder ejecutivo es el encargado de
hacer cumplir la ley pero en la mayoría de
los casos ésta es muy genérica, por lo que el
regulador siempre tiene un cierto grado de
flexibilidad para actuar conforme a las cir
cunstancias concretas. Aún cumpliendo con
el mandato legal, el regulador debe siem
pre someterse a procedimientos transparen
tes de rendición de cuentas, de tal manera
que un tercero con representatividad demo
crática y sin conflictos de interés, analice e
informe a la sociedad sobre los efectos de

cada política pública o regulación.
El reciente caso de la presión presiden

cial sobre la Auditoría Superior de la Fede
ración nos demuestra que aún estamos muy
lejos de contar con mecanismos confiables
y neutrales de rendición de cuentas. Aun
que el presidente ha pretendido someter al
gunas de sus decisiones más polémicas a
supuestas consultas públicas, estos ejerci
cios se han circunscrito a localidades ais

ladas o a consultas organizadas y supervi
sadas por el partido político del presidente
o por su gobierno, y aún así, si el resulta

do no satisface al presidente, como suce
dió en el caso de la termoeléctrica de Huex

ca, la voluntad de éste se ha impuesto. En
áreas altamente especializadas, los regula
dores deben contar con experiencia proba
da. Este requisito empezó a cumplirse con
los órganos constitucionales autónomos y
los desconcentrados con autonomía, como
la Comisión Nacional de Hidrocarburos o

la Comisión Reguladora de Energía, pero el
presidente presionó los mecanismos de de
signación para que al final quedara gente
incompetente pero leal a la persona e ideo
logía del presidente. Por último, el requisito
de eficiencia se refiere a que se obtuvo el
fin deseado con el menor gasto. Claramen
te, la estrategia del gobierno también sale
reprobada en eficiencia. Por ejemplo, en la
estrategia de vacunación, se ha preocupa
do más por que las personas se hayan re
gistrado antes y que se vacunen en su lugar
de residencia y conforme al orden alfabéti
co de su apellido que por el hecho mismo
de vacunar al mayor número de personas
en el menor tiempo posible.

El espacio de este artículo es muy peque
ño para analizar las mejores prácticas en re
gulación y política pública, pero espero que
sirva como punto de arranque para el deba
te sobre los riesgos y retrocesos que implica
el voluntarismo presidencial para la eficien
te operación del estado.
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Le atribuyen a Albert Einstein la frase referente a
que "la señal de la locura es pensar que se van a
obtener mejores resultados haciendo lo mismo".
Lo he buscado y no he encontrado dicha referen
cia, aún cuando tendría mucho sentido que él lo

hubiera dicho.

Lo anterior lo traigo a colación por que como re
sultado de la pandemia, ha habido muchas voces de
que las cosas se pudieron hacer diferentes y se hubie
ran obtenido mejores resultados. El gran problema,
no es que las personas encargadas de dirigir y ad
ministrar las entidades públicas y privadas se hayan
equivocado, ya que nos enfrentamos a circunstancias
que no se habían vivido. El verdadero problema es el
no reconocer los errores, ya que haciéndolo podre
mos corregir el rumbo y obtener los resultados dife
rentes que queremos.
En artículos anteriores hemos discutido el tema de

la planeación desde diferentes ángulos y que cual
quier persona o empresario que es considerado exi
toso, en gran medida, le debe el éxito a todos los erro
res y fracasos que incurrió antes de tener éxito, y que
cada uno de ellos se convirtió en aprendizaje.
Existe otro dicho popular que versa que "nadie

aprende en cabeza ajena", aún que esto se cumple
constantemente, no es totalmente cierto, de otra ma
nera, la humanidad no hubiera progresado al esta
tus en el que estamos. El proceso de aprendizaje re
quiere que estudiemos todos aquellos conocimientos
que la experiencia humana ha acumulado a través de
prueba y error, o aplicando el método científico, que
es pasar por el proceso de hipótesis, estudio, teoría,
experimentación, y determinación de ley científica.

El director y administrador de cualquier entidad,
tiene la obligación de aplicar los mejores y compro

bados conocimientos en el proceso de planeación,
analizando las alternativas y determinando cuáles de
estas aplican mejor a las circunstancias. Todo lo an
terior, debe ser reevaluado constantemente compa
rando los resultados obtenidos con lo esperado y ve
rificar si después es necesario modificar o cambiar
cualquier solución que la experiencia haya determi
nado como inadecuada y sustituirla con otra opción.

La existencia de cualquier entidad está ligada a sus
objetivos y si estos no son cumplidos de la mejor ma
nera posible, la entidad no tiene razón de ser. Los ob
jetivos se van cumpliendo a partir de estrategias y pla
nes de acción que a su vez están compuestas de metas
específicas que se logran a través de tareas puntuales
con fines definidos y metodologías específicas.

La función del administrador es verificar que todas
las metodologías que son aplicadas a las tareas que
cada integrante de la organización dentro de la enti
dad sean las adecuadas al cumplimiento de los fines
de cada tarea para lograr que las metas sean cumpli
das y por lo tanto, la entidad alcance sus objetivos.
Cualquier tarea que no cumpla con un fin alinea

do con las metas y objetivos, es una tarea que ya sea
que está mal definida o simplemente es innecesaria.
Por lo que el administrador será el máximo responsa
ble si dichas tareas resultan ser inadecuadas, mal de
finidas o simplemente mal ejecutadas.
Ya sea que le llamemos director ejecutivo, gerente

general, presidente ejecutivo o cualquier otro nombre
que se le ponga al administrador de cualquier enti
dad a cualquier nivel, tendrá que rendir cuentas ante
los encargados de la supervisión, llámese consejo de
administración, consejo directivo, congreso o lo que
sea. Y estos tendrán que tomar las medidas necesa
rias para sancionar el desempeño de la administra
ción, sean cuales sean las circunstancias.
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Éxito de Sputnik Vcontra las "nuevas
variantes" de Sudáfrica y Gran Bretaña
ALFREDO JALIFERAHME

PUES YA ES mucho decir que la agen
cia británica Reuters y Daily Alait
(28.02.21), rotativo vinculado al MI6
que padece riisofobia congénita, le
den vuelo a los exitosos resultados de

la vacuna rusa Sputnik V frente a las "nuevas
variantes" de Sudáfrica y Gran Bretaña (GB).

NO TENGO NADA personal contra las vacu
nas anglosajonas dos estadunidenses, Pfizer
y Moderna, y la británica AstraZeneca que
han fracasado contra la "nueva variante" de
Sudáfrica.

NO SE DICE mucho del desempeño de las va
cunas anglosajonas con la "variante de Brasil",
mientras sus fabricantes publicitan, más desde
el punto de vista mercadológico que científico,
su eficacia y seguridad para la "nueva variante"
de GB (https://bit.ly/3qaaHjx).

REUTERS INFORMA QUE, "de acuerdo con
investigadores", la "revacunación" de la vacu
na rusa Sputnik V "protege contra las nuevas
mutaciones del coronavirus" con "vigorosos
resultados" (https://reut.rs/3uW6KCX).

EL ZAR VLADYPutin "ordenó la revisión
para el 15 de marzo de las vacunas producidas
por Rusia" para valorar su "efectividad contra
las nuevas variantes que se difunden en dife
rentes partes del mundo".

REUTERS CITA ADenis Logunov (DL),
vicedirector del célebre Instituto Gamaleya,
que desarrolló Sputnik V: "un reciente estudio
llevado a cabo en el Instituto Gamaleya en Ru
sia mostró que la revacunación con Sputnik V
opera muy bien contra las nuevas mutaciones
del coronavirus, incluyendo las cepas de GB y
Sudáfrica".

LLAMA LA ATENCIÓN que tenga mejores
resultados el doble vector viral, de adenovirus,
del Sputnik V que el británico de AstraZeneca
(https://bit.ly/20jejSZ).

COMO QUE EXISTEN muchas discrepancias
raciales, geográficas, frigoríficas, bursátiles y
geopolíticas en la "guerra de vacunas" que ya

se volvió una vulgar "guerra de propaganda".

SEGÚN DL, LAS "vacunas basadas en vectores
(sic) son actualmente mejores para las futuras
revacunaciones que las vacunas basadas en
otras plataformas". El tiempo lo dirá, lo asen
tará y lo acentuará cuando se tome en cuenta
el hoy olvidado factor de la "durabilidad" de las

vacunas en general, cuya primacía geopolítica
se disputan los tres principales polos: 1. Rusia,
2. Chinay 3. La dupla anglosajona EU/GB.

A PROPÓSITO, DL recalcó que, según los
"investigadores", los "anticuerpos específicos
a los vectores usados por la inoculación se des
vanecen (sic) tan temprano como en 56 días
después de la vacunación". En clara alusión
a las críticas de que el sistema inmunológico
genere una reacción "antivector" y "socave la
eficiencia de la inoculación misma" cuando el
"cuerpo también desarrolla inmunidad al vec
tor mismo, reconociéndolo como un intruso
(sic) y tratando de destruirlo (sic)".

LA PERENTORIA CONCLUSIÓN de DL se
basó en un ensayo de una vacuna contra el ébo
la que fue desarrollada antes por el Instituto
Gamaleya, que utilizó el mismo abordaje al de
la inoculación de la Sputnik V.

EL PORTAL BRITÁNICO Daily Mail retoma
grosso modo la impactante y resonante entre
vista de Reuters a DL y no pasa de colocarle
una acerba inoculación, muy al estilo británico,
al zar Vlady Putin, de 68 años, quien "no se ha
vacunado en forma inmediata para estimular al
público a imitarlo", debido a que "no desea ser
el payaso" frente a las cámaras de televisión.

DESPUÉS DE SU cal, Daily Maf/lanza su
arena e informa que Sputnik V tendrá un
costo menor a 20 dólares estadunidenses y no
puede ocultar que ha empezado a ser colocada
exitosamente en LatinoaméricaVenezuela,
Paraguay y México, lo cual es un fuerte golpe
geopolítico contra la "nueva Doctrina Monroe"
del presidente Joe Biden, quien se niega extra
ñamente a compartir las vacunas de EU con
México, su socio geoeconómico en el TMEC
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(https://bit.ly/3099sXr).

QUIZÁ SEA ENTENDIBLE, por motivos de
"seguridad nacional", la bizarra fuga de Biden
para ayudar a la vacunación plural de México,
cuando muchos datos clínicos son ocultados a
la opinión pública.

DE AHÍ QUIZÁ provenga la espectacular aso
ciación de dos gigantes del BigPharma de EU:
Merck y Johnson & Johnson (https://on.wsj.
com/3uQOdYG), que hoy van atrás de Rusia y
China.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://ivww.youtube. com, chatin el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

? Ayer arribó a México el noveno embarque
de vacunas antiCovid de PfizerBioNTech, de

Las que 381 m¡L 150 fueron descargadas en La
capital del país. Foto José Antonio López
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ASTILLERO

Diego y su larga cola pisable//"Refuerzo" a
desvaídos // Punta Diamante y Querétaro ÍJ
Sin cambiar ni una coma

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A LOS OCHENTA AÑOS de edad, con
una larga cola que le han pisado y le
seguirán pisando, ejemplo sólido del

tráfico de influencias y el conflicto de inte
reses, conspirador junto con Carlos Salinas
de Gortari y usuario de un estilo discursivo
recargado, estrepitoso y de una solemnidad
cursi, Diego Fernández de Cevallos se ofrece
en Twitter (@DiegoFC) como el más fresco
y rejuvenecedor refuerzo a los grupos con
trarios a Andrés Manuel López Obrador
que nomás no logran germinar, a tres meses
de una elección nacional en la que según
sus malos cálculos empresariales estarían
a punto de desbarrancar la llamada Cuarta
Transformación (4T).

LUEGO DE SU ingreso de última hora al calle
jón de los tortazos internéticos, en entrevistas
periodísticas, Fernández de Cevallos ha ido
dejando pistas que muestran el modus operan
di de personajes que, como él, irrumpen en la
discusión pública movidos por caros equipos
de asesoría, una especie de titiriteros de redes
sociodigitales.

EN EL CASO, los mensajes del abogado pa
nista son elaborados (pero siempre sometidos
a aprobación del cliente, según las versiones
difundidas) por una agencia asentada en Que
rétaro, Ojiva Consultores, cuya propietaria y
estratega es Andrea de Anda.

NO SE NECESITAN pesquisas especiales
para enterarse de los vasos comunicantes
entre campañas electorales y prelectorales
anteriores o en curso, y el presunto arrebato
patriótico del mencionado Diego: Ojiva Con
sultores también lleva los asuntos de Internet
de Ricardo Anaya en su recorrido folclórico
por el país, según eso en busca de construir su
candidatura presidencial para 2024 (y también
participó esa firma en la campaña de 2018). La
misma agencia recibió un premio, el #Reed
!Latino2020 "a mejor manejo de redes sociales
de un personaje político en funciones de go
bierno (...) por el trabajo con Mauricio Kuri @
makugo". Kuri es aspirante panista a gobernar
Querétaro.

EN REALIDAD, LA recurrencia a un car
tucho quemado, como es Fernández de
Cevallos, es una especie de confesión de la in
suficiencia de los cuadros políticos de Va por
México, la alianza sin levadura de panistas,
priístas y perredistas.

BENEFICIADO CON MÁS de 50 mil metros
cuadrados de terrenos sumamente caros en
Punta Diamante, Acapulco, Guerrero (una
dación hecha por el gobierno de José Francisco
Ruiz Massieu a dos días de dejar el poder, en
pleno entendimiento político de Diego con
Salinas de Gortari), aspirante a caciquillo en
Querétaro (donde también ha practicado una
de sus tretas favoritas: dejar de pagar durante
años el impuesto predial para finalmente ne
gociar descuentos y desembolsar cantidades
muy reducidas), Fernández de Cevallos es el
símbolo desempolvado de la obsolescencia
ideológica, del legalismo grandilocuente como
tapadera de negocios y enjuagues, y de la des
esperación de los grupos antaño conspiradores
con Carlos Salinas de Gortari a la cabeza.

Astillas

SIN CAMBIARLE NI una coma, como había
pedido el Presidente de la República luego de
enviar como preferente esta iniciativa de refor
mas legales, ayer el Senado aprobó en lo gene
ral la controvertida Ley de Energía Eléctrica,
que ya había sido autorizada en la Cámara de
Diputados. Legisladores o partidos opuestos
a esta resolución recurrirán ante instancias
judiciales. Y falta ver si hay controversias en
el contexto del tratado norteamericano de co
mercio... El gobernador de Tamaulipas, Fran
cisco García Cabeza de Vaca, se atrinchera en
el Congreso estatal, de mayoría panista, con
un acuerdo, aprobado al vapor, que pretende
someter a la decisión de los diputados locales
el desafuero de dicho mandatario norteño que
están por ordenar los legisladores federales
en San Lázaro. Ha de suponerse que la última
palabra la habrá de decir la Suprema Corte
de Justicia de la Nación... Y, mientras Mario
Delgado sigue buscando la manera de ganar
tiempo para que la candidatura de Félix Sal
gado Macedonio no parezca hecho morenista
consumado durante los actos feministas del
próximo 8, ¡hasta mañana!
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Rayuela
El colmo de los colmos es
que Pemex pague para
que le peguen sin piedad
las calificadoras. ¿Quién

las califica a ellas?
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Es momento de insistir en

que el sexismo y la miso
ginia son endémicas en el

mundo entero. Sin que importen
las coordenadas geográficas ni po
líticas, las mujeres de todo el mun
do vivimos en condiciones más di

fíciles y desiguales que los varones.

Pensemos en el caso de la pan
demia, ONU Mujeres ha señala
do que "los impactos de las crisis
nunca son neutrales"; específi
camente, para las mujeres esto se
ha traducido en que más mujeres
han perdido su empleo o han visto
reducido su salario; la deserción
escolar ha sido mayor en niñas que
en niños; también las labores de
cuidado niños, enfermos, adul
tos mayores y necesidades domés
ticas— recayeron en las mujeres.

Pongamos un ejemplo concreto,
en la Ciudad de México el número
de sexoservidoras creció 50% du
rante la pandemia, de acuerdo con
datos de la Brigada Callejera de
Apoyo a la Mujer "Elisa Martínez".

Y, en contra de los defensores de la
"violación remunerada", este in
cremento no responde al descubri
miento de su verdadera vocación
sino, claramente, a necesidades
económicas.

A pesar de estos datos, la cegue
ra institucional de varios gobiernos
—manifestada en la ausencia de
medidas de apoyo específicas para
las mujeres— me hizo recordar el
texto de Gail Ukockis: Misoginia, el
nuevo activismo (Oxford, 2018).

El libro analiza los contextos

sociales de la misoginia, como la
masculinidad tóxica y la cultura
de la violación. Traza, además, la
historia de la misoginia y considera
su significado hoy: qué es nuevo y
qué es viejo.
Parte de una primera distin

ción entre sexismo y misoginia;
el primero es el prejuicio o discri
minación por razón de sexo, espe
cialmente contra mujeres y niñas.
Mientras que el segundo es, llana
mente, el odio hacia las mujeres.

La presencia de la misoginia es
variada y se expresa en varios ni
veles: desde el liderazgo nacional
hasta las interacciones diarias en

el hogar, el trabajo y en la sociedad

en general. Las políticas públicas
y las acciones de gobierno no son
ajenas a este fenómeno; se mani
fiestan desde declaraciones y pro
tecciones patriarcales hasta en las
omisiones en la implementación
de medidas específicas en las crisis,
como la pandemia actual.

En ese sentido, los gobiernos
han sido omisos en dos sentidos;
primero, fallaron, pues no crearon
medidas de protección contra las
cargas sociales desencadenadas
por la pandemia que recayeron en
las mujeres.
Incluso, hubo gobiernos que

alentaron que el cuidado de los
enfermos y los niños estuviera a
cargo de las mujeres, en contra de
la idea de igualdad y evadiendo sus
responsabilidades para implemen
tar un sistema integral de cuidados.

La segunda omisión fue la nega
tiva a crear beneficios específicos
que apoyaran. No ha habido medi
das de nivelación que amortigüen
los daños de los que he hablado
antes.

En mi opinión, esta doble au
sencia no es casual, sino la expre
sión de la misoginia vigente en
nuestro mundo.
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espués de que Twitter yDotras redes sociales can
celaron las cuentas de

Donald Trump por llamar a le
vantarse contra el propio gobier
no estadounidense, en medio
de la toma del Capitolio, el 6 de
enero pasado, el debate sobre la
libertad de expresión en las redes
se tornó global.

Pero en México tuvo un capítulo parti
cular: el líder del Senado, Ricardo Monreal,
luego de un expreso pedido presidencial,
propuso una iniciativa de ley que normaba
y regulaba a las redes sociales. No prosperó
porque el tema es delicado y en los hechos
prácticamente en ningún país se ha termi
nado de tener una legislación al respecto,
como en muchos otros ámbitos de las re
des sociales: el cambio tecnológico ha sido
mucho más rápido que las legislaciones e
incluso que la propia comprensión social
sobre el mismo.

Pero hay algo que sí sabemos: las plata
formas y empresas como Google y Facebook
se benefician ampliamente de los contení
dos de los llamados medios tradicionales
(prensa, radio y televisión), empaquetán
dolos y ofreciéndolos a sus usuarios vía dis
tintos tipos de enlace, por lo que generan
recursos comerciales que terminan siendo
enonues, mientras los medios tradicionales
se empobrecen.

La publicidad digital les genera ganan
cias, mientras que muchos medios de
comunicación están al borde del colapso,
salvo los que, como The Washington Post o
The New York Times han logrado entrar en
la nueva era con buen periodismo y robus
tas plataformas propias (en The Washington

Post, además, con el inestimable financia
miento de su nuevo dueño, Jeff Bezos, el
principal accionista de Amazon, la empresa
más grande del mundo). Por su parte, Goo
gle, Facebook y otras plataformas señalan
que gracias a ellos los medios llegan a mu
chos más lectores, lo que es verdad, pero la
diferencia es que los medios no pueden mo
netarizarlos sin crear poderosas plataformas
propias, increíblemente costosas.
En Australia, los medios tradicionales

parecen haberle encontrado una solución,
obviamente benéfica para ellos, a una situa
ción que desde hace más de diez años ha
puesto en jaque al periodismo y a los pro
pios medios. El gobierno australiano lleva
cerca de un año debatiendo un proyecto de
ley, impulsado por la comisión de compe
tencia y consumidores, que pretende obli
gar a las dos grandes compañías digitales

a que paguen a los medios por utilizar su
contenido. La solución es similar a la que
establecieron autores, productores, disco
gráficas y artistas, por ejemplo, con Spotify
y otras plataformas, para que paguen rega
lías por la reproducción de música u otros
productos.

Según la propuesta australiana, ello no
dependerá de la voluntad de las empresas,
sino que estarán obligadas por ley, y en caso
de no establecer un acuerdo, irían a un arbi
traje externo.

Facebook ha cuestionado el proyecto de
ley porque argumenta que son los propios
medios de comunicación, los interesados
en proyectar su contenido en las platafor
mas digitales, pues su poder de difusión les
permite llegar a más gente. Pero el tema no
es la difusión, sino la comercialización. Fa
cebook dice que, incluso, los editores aus
tralianos obtuvieron ganancias por más de
300 millones de dólares el año pasado, por
lo que niegan que estén robando contenido.
Para presionar, Facebook decidió retirar to
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dos los enlaces de noticias de su plataforma
en ese país, mientras que, por el contrario,
Google firmó un acuerdo con News Corp, la
compañía global del magnate australiano
Rupert Murdoch, que es la propietaria de
dos terceras partes de los periódicos de ese
país, además de medios tan importantes
como los estadounidenses The Wall Street
Journal, The New YorkPosty los ingleses The
Sun y The Times... y de la cadena de televi
sión Fox, entre otros muchos medios.

El debate ahí está y dará para mucho más.
Es evidente que ambas plataformas perci
ben el periodismo de forma diferente: mien
tras que para Google las noticias son pieza
central de su oferta, para Facebook son una
parte más de su contenido, al que conside
ran creado por una base distinta de usuarios.
Lo cierto es que son pocos los medios

que podrán soportar el cambio tecnológico
sin un respaldo legal de esta naturaleza. La
música, el cine, las editoriales, lo debieron
encontrar vía acuerdos o legislaciones de
muy difícil implementación. Para los me
dios de comunicación es más complejo aún.
Muchas salidas pasan, simplemente, por
implementar suscripciones digitales a sus
contenidos exclusivos en parte para esos sus
criptores, otros han logrado financiamiento
de otras fuentes o estableciendo alianzas es
tratégicas. Los medios escritos y electrónicos
tienen cada vez mayor asociación y termi

nan siendo parte de grandes conglomerados.
Pero eso no alcanza ni remotamente para
todos los medios llamados convencionales.

Marty Barron, el director del Washington
Post que precisamente condujo a ese perió
dico de una práctica quiebra a una situación
de bonanza periodística (su redacción hoy
tiene más de mil reporteros y redactores),
económica y financiera (antes y después de
la compra de Bezos), en una entrevista con
El País, con motivo de su reciente retiro de
la dirección de ese periódico estadouniden
se, decía que el periodismo en su país hoy
"es más fuerte en el sentido de comprender
su misión, en su determinación a cumplir
esa misión. Pero buena parte del periodismo
americano se enfrenta a enormes desafíos
financieros. Afortunadamente, a nosotros
nos va bien, porque somos una organización
nacional. Pero el periodismo local está en
peligro. Todavía no tenemos un modelo para
eso. Los eventos del último año (la pande
mia, sobre todo) han hecho mucho daño a
los medios locales y regionales, porque su
publicidad sencillamente se ha evaporado, y
las economías de sus comunidades han sido
gravemente dañadas. Ha habido recortes de
personal y muchos han sido adquiridos por
compañías que no tienen al periodismo en
su corazón, y están ahí sólo para sacar hasta
el último dólar". De eso y de mucho más hay
que rescatar a la prensa, la radio, la televisión.

.levan la delantera

EMPRESAS como Google y Facebook se benefician ampliamente de los contenidos de los
medios tradicionales (prensa, radio y tv), empaquetándolos y ofreciéndolos a sus usuarios
vía distintos tipos de enlace, por lo que generan recursos comerciales... para ellos.
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Amenos de 50 días de iniciado su

mandato, Joe Biden empieza a
diseñar una nueva relación con

América Latina y, especialmente, con
Centroamérica.

Hay, por un lado, un claro propósito de cambiar la
política migratoria desarrollada por Trump, con la conni
vencia de los países del triángulo norte de Centroamérica
(Guatemala, Honduras y El Salvador); pero también, y
más relevante aún, una revisión de las relaciones con
los países que crecientemente experimentan pulsiones
autoritarias (El Salvador) o que ya son francas tiranías
(Nicaragua).

En este sentido, la administración Biden decide
revertir dos de las medidas centrales tomadas por su
antecesor: en primer lugar, marcha atrás a los acuerdos
de "tercer país seguro", por los que autoridades mi
gratorias de Estados Unidos podían deportar sin más
a ciudadanos de los países del triángulo norte; y, por
otra parte, detener el absurdo gasto en la construcción
del ineficaz muro trumpiano en la frontera con México.
Se observa, además, en la nueva administración una
clara intención de atender las causas de la migración
desde las regiones donde más se origina, para así ge
nerar espacios de cooperación y desarrollo con miras
a intentar disminuirla y ordenarla.

Pero lo más interesante del nuevo viraje del go
bierno de Estados Unidos hacia Centroamérica es el

establecimiento de una agenda que prioriza la defensa
de la democracia, el Estado de derecho, el combate a la
corrupción y el respeto a los derechos humanos (muy
explicable que, después de los coqueteos de Trump

con el autoritarismo, Biden busque marcar distancia
tanto en su política doméstica como en la internacional).

En esa lógica, al presidente salvadoreño, Nayib Bukele,
le están saliendo demasiado costosas sus innecesarias

zalamerías hacia Trump, así como los dislates que ha
cometido en las últimas semanas (el paso en falso —tí
pico de un populista mediático— de su viaje inesperado
a Estados Unidos, donde no fue recibido por ningún
funcionario de la administración Biden, da cuenta cla
ramente de la nueva situación). Más relevante aún es el
caso de Nicaragua, donde el gobierno de Biden declaró
tomar partido "en apoyar al pueblo nicaragüense y su
demanda de democracia", en clara alusión al severo
deterioro autoritario que ese país experimenta desde
2018 por graves violaciones de derechos humanos y la
proscripción defacto de la oposición para participar en
elecciones que ya no tienen nada de libres.

En esa lógica, no le vendría mal a México poner sus
barbas a remojar. Si bien es evidente que la relación
de Estados Unidos con nuestro país es muy distinta
a la que tiene con cualquier nación centroamericana,
no deja de ser una advertencia el espíritu renovado
de defensa a ultranza de los valores democráticos en
el que Estados Unidos está cimentando sus nuevas
relaciones exteriores.

En ese contexto se dio la primera reunión virtual entre
los presidentes de México y Estados Unidos, apenas
el lunes pasado. Más allá del clima cordial, no hay que
perder de vista las agendas de ambos países. Será muy
interesante observar cómo inevitablemente se tendrán

que enfrentar las diferencias de visiones en temas tan
relevantes como la pandemia, el cambio climático, el
paradigma energético, la seguridad, la migración y, por
supuesto, la defensa de la democracia ante cualquier
posible deriva autoritaria.
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Las vacunas contra el coronavi

rus que son acaparadas por
los países ricos; se anuncia

que llegarán millones de ellas; que
tardan en hacerlo y cuando apare
cen se aplican primero a los llama
dos Servidores de la Nación que al
personal médico o se envían a zonas
rurales lejanas en las que hay pocos
contagios y no a lugares en que éstos
se multiplican se convirtieron en el
primer desacuerdo entre los presi
dentes de México y Estados Unidos,
tras su encuentro virtual del lunes.

La vocera de la Casa Blanca, Jen Psaki, quien
horas antes de ese encuentro negó que Estados
Unidos vaya a compartirlas con México, aclaró
ayer que el presidente Joe Biden "no asumió nin
gún compromiso ni dio un cronograma", luego
de que el mandatario mexicano expresara que
"hubo aceptación de nuestra propuesta" de en
frentar de la mejor manera posible la pandemia y
la necesidad de contar con las vacunas", aunque
admitió que no se ha llegado a ningún acuerdo.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con la ejecución a plena luz del día de Julio César
Galindo, presidente de la Coparmex en San Luis

Potosí, ese estado se suma a otros del centro y oc
cidente delarepúblicaentrelosmás violentos, que
el priista Juan Manuel Carreras heredará a quien
sea electo el 6 de junio, a consecuencia de su débil
y medroso carácter en el ejercicio del cargo.
En la entidad potosina, grupos criminales de dis
tintos cárteles de la droga avanzaron en su sexenio,
igual que ha ocurrido de tiempo atrás en Guana
juato, Jalisco, Michoacán y Nayarit, en los que se
fortalecieron y controlan los municipios más im
portantes, al grado que ante los próximos comicios,
el mismo Presidente López Obrador exhortó a que
"los candidatos del partido de la delincuencia orga
nizada sean identificados y denunciados".
Si el supuesto "retiro" de la candidatura de Félix
Salgado Macedonio a gobernador de Guerrero es
otro engaño de Morena, en la marcha feminista del
próximo domingo habrá respuesta al partido en el
gobierno, que tan desdeñoso ha sido con ese sector
el más numeroso del padrón electoral—y ayer tuvo
su primera violenta protesta en el Zócalo capitalino.
Eso, después de que en la mañanera de ayer, el
Presidente pareció reiterarle su apoyo a Salgado
Macedonio, al expresar que el pueblo de Guerrero
es el que debe decidir y que "para resolver disiden
cias el mej or método es el democrático", por lo que
"no debe haber linchamiento por politiquería", y la
mentar que el movimiento feminista sea utilizado
con fines políticos y electorales.
Por lo pronto, tres mujeres participarán en la
nueva "consulta interna": Adela Román, alcalde
sa de Acapulco; la experredista Beatriz Mojica y la
senadora y exjefa policiaca, Nestora Salgado.
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Lo hemos visto en Brasil, en Méxi
co o en República Dominicana, y
ahora tiene lugar en El Salvador

Un sistema de partidos, construido du
rante décadas de transición democrá

tica, en este caso tras una prolongada
y costosa guerra civil, se viene abajo en
muy pocos años. La combinación de
un líder carismático y una plataforma
mediática bien aceitada puede crear
una nueva hegemonía sin mayores
esfuerzos.

Nayib Bukele, su partido Nuevas Ideas y la ofi
cialista Gran Alianza Nacional (Gana) han obtenido
86% de los votos en las recientes elecciones legis
lativas. Los partidos tradicionales de la transición
salvadoreña, el derechista Arena y el izquierdista
FMLN, han quedado reducidos a una oposición
testimonial. En apenas dos años se ha alterado un
mapa político diseñado durante tres décadas.

Jacobo García, corresponsal del diario El País en
San Salvador, ha retratado a Bukele como un polí
tico youtuber y tuitero que aborrece el estilo socia
lista e indigenista de la izquierda centroamericana.
Como Jair Bolsonaro en Brasil, Bukele posee una
visión negativa de la transición salvadoreña, que
asocia con un proceso de paz mal negociado y que
no oculta alguna añoranza por el anticomunismo
de la Guerra Fría.

El joven presidente ha revertido todos los in
tentos de políticas de la memoria, en relación con
las masacres del ejército durante la guerra civil, y
ha cortejado muy eficazmente a la cúpula militar
de El Salvador. En los tres presupuestos de egre
sos presentados como gobernante, ha aumentado
el gasto de defensa en más de un 10% anual. Ese
incremento se ha puesto en función de una reno
vación tecnológica de las fuerzas armadas que se
justifica ante los desafíos a la seguridad pública del
narcotráfico, las pandillas y la emigración irregular.

Como otros líderes de la nueva derecha latinoa

mericana, Nayib Bukele ha recolocado a Dios en el
lenguaje político. Con ayuda del teleevangelismo,
el presidente ha organizado jornadas de oraciones
masivas en contra de la pandemia de Covid19 y ha
incentivado el mesianismo proselitista. El rechazo
de la Iglesia católica no ha impedido esa desaforada
instrumentación política del cristianismo popular.

Otra vez, en sintonía con las nuevas derechas re
gionales, Bukele ha mostrado rechazo hacia el ma
trimonio igualitario y ha expresado malestar con el
activismo de las comunidades feministas, LGTBIQ,
indigenistas y ambientalistas. Su autoritarismo se
inscribe en el ascenso discursivo de una estadola

tría, que rechaza la autonomía de la sociedad civil y
las ciudadanías multiculturales en América Latina.

En el fondo, se trata de un autoritarismo que
nace directamente del desencanto con la democra

cia. Una encuesta previa a las pasadas elecciones
reportaba que al 54% de los salvadoreños le daba lo
mismo vivir en dictadura o en democracia. En esa

juventud que ha perdido la confianza en las institu
ciones democráticas crece la fe en el nuevo mesías
millennial.
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•QUEBRADERO
AMLOBiden: lo que
cuenta es lo que pase

Los presidentes saben que deben en
tenderse. Por más que haya diferen

cias o se caigan bien o mal, los países es
tán por encima de la coyuntura que les ha
tocado encabezar.

Si bien su responsabilidad primera está en defender los
intereses de sus estados, es menester entenderse en función,
entre otras cosas, de una de las relaciones bilaterales más in
tensas e interdependientes. Recordemos que la frontera entre
México y EU es junto con la de India y Pakistán la de mayor
flujo en el mundo.

Se presume que los gobernantes son políticos profesiona
les y se presume también que entienden la importancia de for
talecer una relación cargada de contradicciones y dificultades,
propias de las condiciones sociales, económicas y políticas de
cada país, pero también, al mismo tiempo, es una relación de
oportunidad, posibilidad, una historia en común y una enor
me frontera.

La insistencia de López Obrador en defender la soberanía
como elemento fundamental en la vida del país tiene lógica
y su explicación. A lo largo de su historia, EU se ha metido en
donde ha querido alterando de manera sustancial la vida de

muchas naciones, a la nuestra le ha tocado su dosis.
Sin embargo, la nueva geopolítica ha provocado cambios

significativos que han obligado a que EU haga las cosas de ma
nera diferente sin dejar de ser, al mismo tiempo, una especie
de gendarme del mundo y la gran potencia; estas circunstan
cias no significan que países como el nuestro bajen la guardia.

Joe Biden no es ningún improvisado. Ha sido y es un hom
bre de partido que ha pasado por diferentes cargos de elección
popular en los cuales ha dejado muy en claro su forma de ver
la política, la vida y el mundo. Es un político profesional, es
un hombre que ha sabido esperar su momento y que mucho
aprendió de las relaciones con el mundo en sus ocho años
como vicepresidente al lado de un personaje profundamente
mediático, Barack Obama.

Es difícil sacar conclusiones del encuentro virtual que sos
tuvieron los presidentes el lunes. Existen formalidades que
no tiene sentido romper y si existieran algún tipo de diferen
cias, quizá por los desplantes de López Obrador en el proceso
electoral en EU, no tiene sentido ponerlos en la mesa; no sólo
es imprudente es absurdo.

Lo que sí se aprecia es que estamos ante una relación que
será por mucho diferente a la que el tabasqueño sostuvo con
Donald Trump. Biden es un político que entiende las formas
y principios y, por ello, no va a bajar la guardia en temas que
le son fundamentales.
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Algunos de ellos van a provocarnos dolores de cabeza,
pero al mediano plazo podrán ser de enorme utilidad, como
la defensa del medio ambiente. EU, por ahora, no puede pre
sumir que sea un verdadero activo en el tema, entre Trump y
lo que pasa en materia de energías fósiles lo tienen más como
un animador de la defensa del medio ambiente, porque en la
práctica está lejos de serlo.

Lo importante es que EU está en vías de llevar a cabo un
cambio fundamental en el tema a diferencia de México que,
si bien quema pocas energías fósiles comparado con el veci
no, no se vislumbra política alguna en el mediano plazo que
revierta la situación que tenemos, al Presidente mexicano le
molestan hasta las aspas de viento.

En el tema migratorio pueden venir los cambios más im
portantes. Da la impresión que hay un principio de entendi
miento, porque para los dos países la situación los tiene con
tra la pared, lo que conlleva el destino de cientos de miles de
personas.

Fue un buen encuentro y de productivas formas, pero

como todo lo que pase es lo que cuenta antes que las versiones
de lo que pasó y se dijo.
• RESQUICIOS.

Es lamentable lo que pasa con la ASF. Es cuestionada, al tiem
po que a muchos les urge que pierda su credibilidad. Todo se
juntó: incapacidad, señalamientos, confusiones y diagnós
ticos imprecisos. Ello ha llevado al peor escenario, porque
resulta que están en segundo plano todas las irregularidades
que encontró en la Cuenta Pública 2019.
FUE UN BUEN

encuentro y de
productivas formas,
pero como todo lo
que pase es lo que

cuenta antes que las
versiones de lo que

pasó y se dijo
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ROZONES

«Mano negra en Chihuahua
Resulta que terminó apareciendo el nombre del gobernador de Chihuahua, Javier Corral,
en los "planes" que algunos tienen contra la candidatura de la panista María Eugenia Cam
pos. Y es que en unos audios que circulan en medios locales se oye a Luz Estela (Lucha)
Castro, exconsejera de la Judicatura de la entidad y a quien atribuyen cercanía con el go
bernador, "maniobrando" contra Maru Campos. Doña Lucha afirma también que Morena
se ha ta rdado en presionar para judicializar la carpeta de investigación contra la aspirante
del PAN, por supuestamente haber estado en la "nómina secreta" del priista César Duarte.
Recomienda que más gente se sume a las audiencias contra la abanderada, pero no "Javier",
pues, dice, él "ya hizo su chamba". Plantea que mejor se suban Movimiento Ciudadano y
Morena porque, considera, están dejando solo a Javier y ante la opinión pública es un tema
de conflicto entre Javier Corral y Maru Campos. "Si no vemos eso, Maru va a ser goberna
dora", señala Castro. Uf.

• Bonilla, en el podio
Resulta que Jaime Bonilla, gobernador de Baja California, se encuentra en el podio de
los tres mandatarios estatales con mejor desempeño. La evaluación de la casa encuesta
dora Demotáctica promedió la calificación que los ciudadanos otorgaron en materia de
seguridad, manejo de finanzas, superación de la pobreza, creación de empleo y manejo de
la pandemia Covid19. Destaca el reconocimiento ciudadano a la labor de Bonilla Valdez,
puesto que apenas asumió el Ejecutivo de Baja California en 2019 para desempeñar una
gestión de apenas dos años. En ese contexto, el mandatario ha dado cuenta que ya cumplió
93 de los 100 compromisos que asumió durante su campaña en diversos rubros, como
transporte, obra pública y educación. Debe ser por eso que el activo Bonilla es el tercer
gobernador mejor ranqueado.

• Fuerte crítica a dos del gabinete del Guau
Dicen que la grieta entre los principales actores políticos de Morelos se ensancha cada vez
más. Y es que ayer, el ombudsperson del estado, Israel Hernández Cruz, quien no la lleva
para nada bien con el gobernador Cuauhtémoc Blanco, declaró que al exfutbolista le lle
gan los goles desde su propio gabinete, pues, aseguró, sus funcionarios, particularmente el
secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, y la directora general del DIF local, María del Carmen
Robles, abusaron de la confianza que les dio Blanco Bravo para desempeñar sus roles y han
violado garantías ciudadanas y abusado de su poder en un acto de deslealtad a su jefe y, de
paso, a los morelenses. Nos cuentan que este señalamiento puede que no sea bien recibido
por el mandatario local. Es otro foco rojo de la crisis de gobernabilidad en la entidad que
han identificado ya algunos expertos, nos comentan.

• Previsores en Naucalpan
Afirman que en Naucalpan le están cerrando el paso a la improvisación cuando comiencen
a aplicar las vacunas contra el Covid19, y con este objetivo la presidenta municipal, Patricia
Durán, desplegó brigadas a lo largo de la demarcación para orientar a los adultos mayores
sobre el proceso de registro y la necesidad de que acudan a los módulos de vacunación sólo
cuando les corresponda. Los brigadistas recorrerán las 300 colonias para dar a conocer las
medidas emprendidas por la administración de Durán Reveles para mitigar la pandemia,
como la instalación del Módulo de Triage Unidad Temporal Covid19, la posibilidad de ac
ceder a alguna de las pruebas rápidas de detección de coronavirus y la existencia de la línea
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telefónica de Atención Médica y Psicológica. El operativo de la alcaldesa ha sido respaldado
por la administración federal y del Estado de México, a través del secretario de Salud esta
tal, Gabriel O'Shea, así como el delegado regional del gobierno central, Jesús Rea.

•Morena, de la mano del PAN
Así que el Congreso de Quintana Roo bateó la iniciativa sobre los derechos sexuales y
reproductivos de las mujeres, elaborada por cinco comisiones ordinarias. Los siete votos
que respaldaron el dictamen fueron insuficientes ante los 13 que lo rechazaron. Entre los
sufragios que contribuyeron a que no pasara la propuesta se cuentan los de las diputadas
morenistas Euterpe Alicia Gutiérrez Valasis, Paula Pech Vázquez y Linda Saray Cobos
Castro, quienes votaron contra el dictamen de la mano de 4 panistas, 1 priista, 1 sin partido,
2 verdes, 1 perredista y 1 petista. Incluso las legisladoras hicieron oídos sordos a la solicitud
de la secretaria general del partido guinda a nivel nacional, Citlalli Hernández, quien ex
hortó a "las y los diputados de Morena a votar en favor de los derechos de las mujeres o, en
su caso, no votar en contra".

•Los ajustes del Conacyt
Cuentan que este miércoles es la fecha fatal para que el Consejo Nacional de Ciencia y Tec
nología, a cargo de María Elena ÁlvarezBuylla, lleve a cabo una sesión extraordinaria en
la que se prevé que realicen reformas al reglamento del Sistema Nacional de Investigadores.
Entre los cambios se ve comprometido el pago de estímulos, al menos con los montos
establecidos hasta ahora. En las últimas semanas ha incrementado la inconformidad de

los académicos, quienes no han sido consultados sobre ninguna de las modificaciones
propuestas que, además, han sido dadas a conocer mediante filtraciones.
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17
¦ 1 1 internet ha modi ficado nuestra vida

J cotidiana. Sin embargo, pocos sabe
aifl mos cómo funciona y qué está detrás

de este portento de las tecnologías de la informa
ción. Resulta aún menos obvio por qué "regularlo".
A continuación, exponemos algunas nocionesbási
cas sobre esta cuestión.
Es falso que internet sea un territorio sin regula

ción. Todo lo contrario. Su operación es posible por
que existe un conjunto de normasy principios, junto
con una arquitectura de red, acordadas a través del
modelo regulatorio de múltiples partes interesadas.
Esto significa que en dicho modelo concurren los Es
tados, la comunidad técnica, la sociedad civil y el sec
tor privado. Se trata de un ecosistema diverso que es
tá en constante cambio y que no tiene una autoridad
única que esté a cargo de su gestión.
Si este modelo regulatorio descentralizado ha

permito construir la plataforma global que cono
cemos, ¿por qué los Estados quieren regularla?
Parte del problema se encuentra en la concentra

ción de información —y de poder— en unas cuan
tas compañías privadas. Algunas empresas han
privatizado de hecho la regulación de espacios
para el ejercicio de diversos derechos fundamen
tales. Un ejemplo de esto son las afectaciones a
la libertad de expresión que resultan de diversos
modelos de moderación de contenidos puestos
en operación por las propias compañías. Además,
algunos de los principios que han permitido que
internet sea libre y abierto están en riego, como
puede suceder con una mala —o ausente— regu
lación en materia de neutralidad de la red.
Como siempre, el diablo está en los detalles. Có

mo regular un ecosistema global es un problema
complejo y lleno de matices, en particular porque
existen múltiples elementos del sistema que pue
den ser objetos de la regulación: las plataformas,
los motores de búsqueda o los proveedores de ser
vicios. Además, los actores involucrados tienen dis
tintos tamaños y funciones. No es deseable aplicar
le la misma estrategia regulatoria a Facebook que a
Wikipedia o a Reddit.
No hay soluciones fáciles, pero no se trata de un

tema inexplorado. Hay Estados que han regulado
"eficazmente" la red, aveces con detrimento de las
libertades. En otros, se intenta corregir los discur
sos de odio, discriminación, de noticias falsas o los
riesgos ala vida privada.
Hay lecciones importantes. Tendríamos que

asegurarnos que cualquier decisión regulatoria no
revierta las condiciones esenciales de internet. Po

demos empezar por fortalecer, y en muchos casos
adaptar, la legislación en materia de privacidad y da
tos personales e inyectar transparencia en las polí
ticas de las empresas. Con lineamientos fuertes en
materia de neutralidad de la red y con legislación
robusta en materia de competencia económica di
gital. Este es el reto.

'INVESTIGADORES DEL BIDE
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5 *, I \ e Que "en nombre de la patria" y del nacio
t nalismo,yenvueltosenunabanderaensan
^ M grentada, muchos charlatanes, megalóma
nos y asesinos han perpetrado algunos de los críme
nes más execrables de la historia de la humanidad. Sé
también que a esta tierra, a esta nación cuyas fronteras
nunca han sido una prisión para mí, a su cultura y a su
historia, de las que abrevo, me debo.
Nací en México, soy mexicano, amo a mi país y a su

gente. Aquí nacieron mis padres y mis abuelos. En es
ta tierra yacen mis muertosy viven mi compañera, mis
hijas e hijos y mis nietos. Esta es mi patria; a ella he de
ser leal hasta que muera. Y por ella exijo (como Pablo
Neruda): "Para los que de sangre salpicaron la patria,
pido castigo. Para el traidor que ascendió sobre el cri
men, pido castigo... Los quiero ver aquí juzgados, en es
ta plaza, en este sitio. Quiero castigo".
No me mueve la venganza; tampoco el odio o la ideo

logía, menos todavía el interés económico. Me mueve
la certeza absoluta de que, sin justicia, la paz que tanto
ansiamos será solo un espejismo y nunca habremos de
alcanzar el bienestar que a las grandes mayorías les ha
sido históricamente negado. Sé también que para que
la justicia impere por fin en por estos lares ha de ir a la
raíz del mal y no andarse por las ramas.
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Por esoy antes que nadahande ser castigados quienes
desde la Presidencia de la República desataron la masa
cre, ordenaron el saqueo de la nación, se entregaron y
entregaron a México apotencias extranjeras y a empre
sas nacionales y foráneas, y traicionaron la voluntad ciu
dadana al robarse la presidencia enl988yenel2006y
al comprarla en el 2012. Hago
mías las palabras de Emiliano
Zapata y considero que po
dría perdonar "al que roba, al
que mata, porque quizás lo ha
cenpor necesidad; pero al que
traiciona, nunca".
Traidores son, pues, Car

los Salinas de Gortari, Vicente
FoxQuezada, Felipe Calderón
Hinojosay Enrique Peña Nieto; por esta causa, por trai
ción a la patria, han de ser juzgados y encarcelados o, al
menos, sometidos al escarnio público y obligados a re
parar el daño. Si ninguna de estas cosas sucede, si con el
castigo justo a estos infames, no se establece la garantía
de no repetición del crimen, otros vendrán estoy seguro
porque ya están a la vuelta de la esquina preparándose
para asaltar el poder que seguirán su ejemplo, y mi pa
tria nuestra patria seguirá pagando con sangre, sufri
miento y miseria, mi indolencia, nuestra indolencia.
Porque, precisamente, de eso se trata: de lo que no

sotras y nosotros, ciudadanos comunes y corrientes,
habremos de hacer o dej ar de hacer para traer la justi
cia a México. De cómo se expresan la lealtad que a esta
tierra tenemos, el amor que por ella sentimos o la indi
ferenciayla resignación que su historia, supresentey
sufuturo nos provocan.
No es de arriba hacia abajo que la justicia ha de ve

nir. No ha de ser esta la obra de un solo hombre, de un
Presidente o de un grupo de ministros de una corte
suprema. La justicia en estos casos, cuando ha de to
car a quienes desde el poder delinquieron y que aho
ra se escudan en el enorme poder económico, político,
mediático o criminal que aún conservan, no ha de ser
aguacero, debe ser marejada.
No llamo al linchamiento. Llamo a la acción ciudada

na consciente, concertada, pacífica, democrática y ape
gada a las leyes para llevar ajuicio a los ex presidentes.
Para que paguen su culpa los traidores ha de recorrer el
país la exigencia de justicia de millones de ciudadanas y
ciudadanos que, como Otto René Castillo, poeta y gue
rrillero guatemalteco, estén dispuestas y dispuestos a
decir: "Vámonos patria a caminar, yo te acompaño".^™
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Visto desde Riad, el mundo se ha vuel

to bastante complicado. Sobre to
do, porque Arabia Saudita tiene que

pensar en un futuro sin petróleo. Además, está la
múltiple amenaza que representa la alianza de
Turquía, Irán y Qatar: la competencia con Irán
por la hegemonía en Oriente Medio, la competen
cia con Turquía, que intenta convertirse en nuevo
líder del mundo islámico. Está siempre la guerra
de Yemen, que supone un desgaste permanente:
económico, militar, pero sobre todo de imagen.
Aparte de eso, tiene que hacer frente alas contra
dicciones de todo proceso de modernización, que
en este caso también significa reducir su compro
miso con el islamismo en el resto del mundo. El

futuro posible se perfila en la ciudad verde de
NEOM, un proyecto que cristalizaría su acerca
miento a Israel, y que haría de Arabia Saudita un
polo postindustrial de energía limpia. Desde lue
go, no ayuda que Estados Unidos vuelva a airear el
asesinato de Jamal Khashoggi.
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Visto desde Bruselas, el mundo es también com
plicado. La crisis sanitaria va a ser un lastre para los
próximos años, mucho más la crisis económica, el
desempleo, el endeudamiento de billones para re
lanzar el sistema productivo, y la falta de propósi
to común, la falta de una política exterior. Las rui
dosas escaramuzas con Cuba o Venezuela son para
la galería; lo que importa es la imposible relación
con China, que pesa ya de
masiado en la economía del

continente, la dependencia
del gas ruso, y la presión de
mográfica, política, militar,
del Mediterráneo. Y nadie se
olvida de que la clave del pro
yecto europeo la tiene Tur
quía, que en cualquier mo
mento podría abrir sus fron
teras para que entrasen en Europa los millones de
refugiados iraquíes, afganos, sirios, cuya presencia
masiva muy probablemente haría vacilar los prin
cipios básicos de la Unión.
Visto desde Washington, el panorama es impo

sible. El proyecto de Biden consiste en recuperar el
liderazgo estadounidense con un nuevo conteni
do para la alianza atlántica, un contenido atractivo
para Europa, que contribuya a desplazar la diplo
macia demasiado áspera de China. El ej e está claro:
energías renovables, cambio climático, contami
nación, algo de flexibilidad en temas migratorios,
foros multilaterales, es decir, una idea de futuro
que permita enganchar a nuevas generaciones. Y
de momento, Canadá y Países Baj os se sumaron a
la postura norteamericana, y calificaron de geno
cidio la política de China hacia los uigures. El bom
bardeo en Siria es para abrir margen más allá del
Proceso de Astaná.
Afortunadamente, nada de eso va con nosotros.

Nos hemos hecho fuertes con una nueva defini

ción de la política exterior, que consiste en no te
ner política exterior. Para darle formalidad a eso
anunciamos la creación del eje MéxicoBuenos
Aires: refrendamos, reiteramos, reconocimos y
nos congratulamos. El resultado más concreto, la
última vez que nos pusimos latinoamericanos, fue
una inundación de fingida música folclórica; esta
vez también, Argentina compartirá sus expresio
nes culturales. No vendrán ni Mercedes Sosa ni
Atahualpa Yupanqui, pero alguien habrá que can
te "Dale la mano al indio".
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Cuando quiere
es seductor
—¿Cómo se dice expectativa en inglés?

—JoeBiden.
Florestán

Alo largo de 50 años de cubrir en
cuentros presidenciales, los repor
tes oficiales han sido siempre los

mismos: fue una reunión cordial, amistosa, duró
más de lo previsto, se trataron asuntos de interés
mutuo y entre los personajes hubo química.
En la que el lunes por la tarde sostuvieron a

distancia Andrés Manuel López Obrador y Joe
Biden, excepto por el factor químico, el reporte
fue el mismo: fue un encuentro cordialamistoso,
que duró más de lo previsto y en el que se trataron
asuntos de interés mutuo.
La otra noticia, para los bisoños, es que no hubo

ningún enfrentamiento ni diferencia entre los dos
presidentes, y me pregunto: ¿cuándo en una cum
bre MéxicoEU ha habido, que se diga en el momen
to, un choque entre los mandatarios?
Alguien me dirá que esto va en contra del per

sonal estilo de gobernar de este Presidente, que ha
hecho del conflictoy el enfrentamiento su modus
operandi, lo que, siendo cierto, es subestimarlo.
Y digo que siendo ese su método sabe ser un

seductor cuando le es necesario, como en la en
trevista con Biden, de la que él mismo comentó
que se pasaron gran parte del tiempo riendo, no
sé de qué, pero así lo dij o.
López Obrador sabe cómo actuar en cada es

cenario e interlocutor: la plaza, la mañanera, que
aveces se le asemeja, los recintos cerrados, el au
ditorio, en público y en privado.

Por eso a mí no me soiprende que su encuentro
haya fluido en este tono cordial sin registrar una
sola diferencia, porque hasta eso Marcelo Ebrard
se encargó de quitar de la agenda el tema de su
contrarreforma energética para que la reunión no
se alterara ni con el pétalo de esa iniciativa.
Solo los novatos o interesados apostaron aun

choque López ObradorBiden, lo que de darse
en el futuro será de gobierno a gobierno y de su
bordinados.

Nunca entre ellos dos. Por lo menos no de par
te del Presidente de México.

RETALES
1. CUMPLIDOS. Cuando la Cámara recibió la
iniciativa preferencial del Presidente para apro
bar laLey de la IndustriaEléctrica, les dijo: sin to
carle una coma. Y en 30 días le cumplieron. Pri
mero en San Lázaro y ahora en el Senado. El Con
greso como oficialía de partes;
2. TORO. Félix Salgado lleva ventaja en la nue
va encuesta de Morena para designar candidato
al gobierno de Guerrero. Una vez exonerado por
su Comisión de HonestidadyJusticiavolvevá a
ser su abanderado. La campaña inicia el viernes.
Y seguirá el problema con las muj eres; y
3. MARCHA. El lunes se llevará a cabo la super
marcha del Día Internacional de la Mujer, un te
ma que no acaba de digerir el Presidente y al que
ha respondido siempre mal. Ahora insiste en que
son conservadoras. El gobierno solo puede salir
ileso si se convierte en una j ornada violenta por el
vandalismo, como el año pasado, que eclipse sus
demandas.^™

Nos vemos mañana, pero en privado
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17
n las colas del hambre se ha«

i pasado de dar 400 comidas
_J L_ I al mes a 4,000 al día», ha de

clarado el presidente de la Fundación Madrina,
Conrado Giménez. En esas palabras se esconde
la España temblorosa, la España de esa realidad
atroz que se estremece mientras se encienden las
estériles disputas de los partidos políticos. España
se desangra, la pobreza crece, las esperanzas men
guan, pero el presidente del Gobierno piensa que
éste es un país idílico y, rodeado de suntuosidades
y elogios, desdeña el proceso revolucionario que la
miseria hará estallar.
Inútil apaciguar los ánimos con palabras. «El es

tómago no tiene oídos», escribió Cervantes. El ham
bre no atiende a razones. La caravana pordiosera de
las mujeres que tienden sus manos, de los hombres
que suplican una bolsa de alimentos, clama al cielo.
La Iglesia Católica, la verdadera, la Iglesia de los po
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bres, la de Teresa de Calcuta, res
paldada por admirables organi
zaciones civiles, se esfuerza por
atender lo que los poderes polí
ticos desdeñan. La pobreza no es
vileza. Se ha multiplicado en Es
paña porque las instancias polí
ticas no han sabido prever lo que
laCovid19 acarrearía. Aquellos
que lo han perdido todo tienen

que tragarse la vergüenza, y esconder la carabajo
capuchas y pasamontañas, y ponerse en cola para
mendigar alimentos de unas instancias generosas
pero insuficientes.
Durante muchos años, la profesión me llevó a re

correr las tierras duras del hambre en Africa y en
una buena parte de Asia. Nunca pensé que me iba
a encontrar con la misma angustia en esta España,
meca del turismo vacacional y faro de la prosperi
dad. Volver la vista atrás es convertirse en estatua de
sal, como la mujer de Lot. Es necesario plantar ca
ra ala nueva situación que nos acecha. No se puede
abandonar a los sin techo ni a los que carecen de un
pedazo de pan para llevarse alaboca.
El estallido social alientaya enla vida española La

revolución se ha puesto en marcha y puede hacerse
incontrolable. Los pescadores en río revuelto se fro
tan las manos dispuestos a aprovecharse de la situa
ción. Las turbas están al acecho. La nación se asoma
al precipicio. Las colas del hambre solo son el símbolo
de las corrientes subterráneas que sacudenla vida es
pañola. Y la clase política, no toda, claro, tira a florete,
ajena ala realidad profunday desesperada en la que
se ha convertido una parte de España

No se puede
abandonar a los
sin techo ni a los

que carecen de un
pedazo de pan

LUIS MARÍA ANSON, DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA.
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Oportunidades
en la ASF

Más que nunca, la recien
te entrega de las audi
torías de la Auditoría

Superior de la Federación (ASF) a la
Cámara de Diputados ha causado con
troversia entre la ciudadanía, misma
que, por la naturaleza del informe, ca
rece de fundamentos para poder con
tribuir a un sistema efectivo de rendi
ción de cuentas.
En primer lugar, la ASF lo que en

trega al Legislativo son observacio

nes que no han terminado de com
pulsarse con el auditado al que, en
atención a las mejores prácticas,
siempre se le otorga derecho de ré
plica y explicación antes de elaborar
el informe definitivo, que es el que se
debería entregar al Legislativo y ha
cerse público. Esta práctica en la ASF
es provocada por el histórico conflic
to entre la fiscalización oportuna vs.
la demostrada. Para evitar contro
versias innecesarias, la ASF debería
dar un periodo corto al auditado para
solventar sus obser
vaciones, antes de
emitir y publicar su
dictamen definitivo.

Por si fuera poco,
de todas maneras la

fiscalización que se
logra no es oportuna ya que se refiere
a hechos que ocurrieron varios años
atrás, lo cual impide la corrección de lo
que haya que corregir y/o sancionar. La
ASF debería acudir a la tecnología dis
ponible para hacer sus observaciones
de manera continuay en tiempo real.
En tercer lugar, deben homolo

garse los conceptos de la auditoría

de desempeño con los de la audito
ría financiera, ya que fue justamente
una diferencia entre lo que es un cos
to interpretado desde la auditoría de
desempeño, que contradecía el con
cepto de costo desde el punto de vis
ta financiero, lo que provocó la con
trovertida corrección del auditor con

respecto del NAIM.
También considero que los ma

nuales y procedimientos deben es
tablecer muy claramente las defi
niciones de lo que es una falta o un

delito para evitar las
réplicas legislativas
entre lo que es el mo
tivo de la observa

ción, que a menudo
se acusa de ser po
lítico, y no técnico,

provocando controversias en la sus
tentabilidad de los hallazgos.
Definitivamente necesitamos me

j ores auditorías. Y no hay que inventar
el hilo negro. Existen sendos manuales
internacionales de sanas prácticas. So
lamente así nuestras energías gastadas
en gobernanza ciudadana podrán ser
efectivas

I la v sendos manuales
internacionales de

sanas prácticas
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La pandemia
de la soledad

La revista Nexosha dedicado

su tema de portada a la "fa
tiga pandémica", el síndro

me de depresión, estrés y soledad que
acompaña nuestro confinamiento.
Soledad es una palabra de linaje lite

rario y filosófico, de intransferible reso
nancia individual. Difícil asociarla a la
nomenclatura de una oficinao unaburo

cracia Pero la pandemia haconvertido la
palabra en un territorio de políticas pú
blicas, nada menos que en Japón, donde
elpasado 12 de febrero se anunció la crea

ción de un Ministerio de la Soledad como
respuesta aun aumento de los suicidios.
Durante la pandemia se han regis

trado en Japón cerca de 21 mil suici
dios, el primer aumento en 11 años de
esta dolencia sin asideros, la pregunta
filosófica por excelencia según Albert
Camus, que es quitarse la vida.
Andrés Oppenheimer ha hecho una

admirable pieza periodística sobre el
agravamiento de este mal, endémico
en Japón, que ha visto
multiplicarse sus daños.
Japón ha tomado

ejemplo administrativo
de la mismísima Gran
Bretaña, la cual creó en
2018 su propio minis
terio de la Soledad, escribe Oppenhe
imer, en medio de una ola de depre
sióny enfermedades mentales que los
expertos atribuyeron ya entonces, en
parte, al aislamiento tecnológico.
La pandemia multiplicó ese aisla

miento, y llevó a Japón a su propia ola
de depresióny soledad, bajo laforma de
la dolencia previa del suicidio.
Escribe Oppenheimer (Miami He

raid, "Americans are dying of despair.
COVID's to blame, and Biden's admi
nistration must address it". https://t.
co/4kLC6PR6hJ?amp=l): "El trabajo
a distancia y la falta de contacto social
empeoraron la soledad y sus proble
mas mentales asociados en Japón".
También en otras partes del mundo.

Un estudio de la Brookings Institution
reportó que cada año 70 mil estaduni
denses "mueren de desesperación", y

que la cifra puede haber
llegadoal30 mil víctimas
durante la pandemia

"Ffga ,de
titulo Angeles Mastretta
su texto sobre la fatiga y
la pandemia en Nexos.

"Hace un año ya", escribe Mastretta,
"que algunos nos encerramos tras nues
tras tapias a rumiar y predecir. Nunca
imaginamos entonces que el mundo
haría todo su camino alrededor del sol

y que el siguiente marzo seguiríamos
adentro, viendo, por la misma ventana,
pasar la vidaburlándose de nosotros."

Elviras que nos matay nos aísla tiene una
sombra mortífera, que es la soledad.

El VÍTUS que 110S mata
y n0S aísla tiene Una
SOI 11 Dfa mOftltera
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El caso Coronel

La reciente detención en Es
tados Unidos de Emma Co

ronel, esposa de Joaquín
Guzmán Loera, genera una nueva e im
portante interrogante que impactarála
procuración de justicia en México.
Hasta ahora se desconocen de ma

nera oficial todos los detalles de los

motivos que generaron la aprehen
sión de Coronel, tras llegar a Virginia
procedente de un vuelo de nuestro
país. Solo se dio a conocer de manera

un tanto confusa que la detenida pre
suntamente habría participado en un
intento de fuga de su esposo, antes de
ser extraditado a Nueva York, así co
mo en una conspiración para traficar
drogas desde la cárcel mexicana en la
que se encontraba.
Esto ha generado la especulación

hacia dos posibles teorías. Una, poten
ciada por la revista Proceso a través del
testimonio de agentes estaduniden
ses anónimos, plantea la posibilidad
de que Coronel estaría en realidad ne
gociando con auto
ridades americanas

su incorporación al
programa de testigos
protegidos, debido a
supuestos enfrenta
mientos con los hijos
de Guzmán Loera que actualmente
operan el Cártel de Sinaloa.
La segunda, estimada en parte por

las informaciones divulgadas por el
colmilludo reportero de judiciales del
New York Times, Alan Feuer, se orien
tarían hacia la estrategia de apelación
que ha estado trabaj ando la defensa del
capo, con el fin de anular su juicio y la

sentencia establecida, argumentando
una serie de irregularidades y prome
tiendo (¿o amenazando?) que, ahora
sí, en caso de un nuevo juicio, Guzmán
Loera subiría al estrado para declarar
tantas cosas que se guardó en el proce
so anterior.

Según esta teoría, la detención de
Coronel representaría un intento de
presión o negociación por parte de
las autoridades estadunidenses para
buscar que Guzmán Loeraysu defen
sa desistan del recurso de apelación
  en marcha.

Sea una o u otra

teoría (o una mezcla
de ambas), la realidad
de caso Coronel pue
de desencadenar de
nueva cuenta una se

rie de eventos políticos, económicos y
criminales de alto impacto en México,
por lo que cabe otra vez la pregunta de
por qué temas relativos a nuestrajusti
cia tienen que ser procesados y delibe
rados en otro país.
¿Qué le hace falta a nuestro sistema

judicial para encargarse de los asuntos
de la mafia?

Se desconocen de forma
oficial todos los detalles
de su aprehensión
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Las maromas de

Morena para Félix

Desde el primer día que le
preguntaron y tuvo que
opinar sobre las denun

cias contra Félix Salgado Macedonio,
más allá de los #yachole o su entendi
miento del "pacto", el presidente Ló
pez Obrador ha dicho lo mismo: que
decidan los guerrerenses.
La opinión de López Obrador es lo

que es entre los morenistas. O sea, to
do. Entonces, sin importar el perfil del
personaje en cuestión, las denuncias
en su contra por cualquier cantidad de

abusos sexuales ni su desempeño co
mo alcalde ni varios otros escándalos,
la señal desde Palacio fue siempre cla
ra: que sea Salgado Macedonio y si hay
líos que decidan los guerrerenses, cual
quier cosa que eso quiera decir, pero
mej or si quiere decir que sea Salgado.
Y entonces, pues empezaron los líos,

el enredo, las maromas, el desastre. Ya ni
quién se acuerde, pero hubo un día que
Mario Delgadoibaaanunciarelresultado
de una encuesta y enton
ces llegaron las huestes de
SalgadoMacedonio,ypues
entonces anunciamos lúe
go otra, dij o el presidente
te título) de Morena.
Y anunciaron otra en

la que sí ganó el que siempre querían
en Palacio que ganara, pero ya en me
dio de los escándalos por las denuncias
y todo lo que la Fiscalía de Guerrero no
hizo que porque el fuero o que alguien
le llamó al fiscal o vaya usted a saber.
Frente al escándalo y el jaloneo in

terno pusieron todo en la Comisión de
Nacional de Honestidad y Justicia del
partido, pero ahí también escucharon

con claridad el mensaj e del verdadero
jefe del partido (no, no es Delgado), y
aunque sabían que lo decente erabajar
a Salgado y hasta un documento hubo
que así lo decía, mejor dijeron que no.
Porque los que tienen que decidir, ya
les dij eron, son los guerrerenses.
Y entonces ahorapues habrá otraen

cuesta —para que los guerrerenses de
cidan, como fue la orden—aunque esta
vez, como ha dicho Delgado, "con los re

sultados de la medición,
la Comisión Nacional de
Elecciones podrá realizar
la valoración de perfiles
de los diferentes aspiran
tes". ¿Cómo así? Pues si
ya tenían medición, ¿no

podíanhacer esa valoración desde antes?
Lo único que confiesan es que aún

no saben cómo salirse del enredo en el
que están metidos y por lo pronto todo
puede pasar. Aunque si hoy tuviera que
apostar, creo que no apostaría por el
acusado de abuso sexual, que para eso
está lo de la "valoración". Luego veo la
mañanera y me doy cuenta de que per
deré la apuesta.

AÚll 110 S<! I )C11 CÓ1HO
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Que ante la desbandada de
legisladores en busca de otros car
gos de elección, la presidenta de la
Cámara de Diputados, Dulce Ma
ría Sauri, pidió a quienes se vayan
de licencia que no "olviden" dejar
a sus respectivos suplentes los te
léfonos móviles habilitados para
registrar asistencia y votación a
distancia durante las sesiones se

mipresenciales, con motivo de la
emergencia sanitaria De acuerdo
con la versión oficial, los órganos
administrativos en San Lázaro
descontaron alos diputados el cos
to de cada smartphone, pero éstos
fueron configurados con los datos
biométricos de sus propietarios y
porelloesprecisoactualizarloscon
identidades dactilaresy faciales de
loslegisladores enfunciones.

Que en Morena buscan con
vencer a Ricardo Sheffield pa
ra que compita por la alcaldía de
León, pero el guanajuatense pre

fiere mantener el cargo en Profeco
y volver a intentar ser el abandera
do paralagubernaturaen 2024. Si
bien de entre todos los aspirantes
puede ser el más popular, no tiene
el suficiente respaldo para arre
batarle el ayuntamiento al PAN,
por lo que no seráfácil que deje un
puesto seguro en el gobierno fede
ral por una moneda en el aire. Ya
veremos si al menos acepta apare
cer en las encuestas o de plano ne
gocia esperar tres años más.

Que el candidato del PES a la
gubernatura de Baja California,
Jorge Hank, calienta la elección
en su estado al acusar al mandata

rio actual, Jaime Bonilla, de es
tar obsesionado con ély no dejar
lo trabajar, además de denunciar
que tratan de encarcelar al aspi
rante más competitivo a la presi
dencia municipal de Tijuana, Ju
lián Leyzaola. —
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El absurdo del teatro

Imaginen que la Ciudad de México se desprende y empieza a navegar sin rumbo
fijo. Gaméspuede asegurar que el licenciado Bartlett Chuchuchú compraría

doscientas casas a precio de risa durante el desprendimiento. En fon

Ah, los icebergs, ah,
el absurdo, ah, los

presidentes que apoyan
violadores

Gil no quisiera alarmarlos, pero
el fin se acerca. Un iceberg de
unos mil 270 kilómetros cua
drados y 150 metros de espe
sor, más o menos el tamaño

de la Ciudad de México, se lia desprendido
en la Antártida. Podría navegar con rum
bo incierto o encallar. Reputados científi
cos le informan a Gilga que esc pedazote
de hielo ha creado un abismo. Imaginen
que la Ciudad de México se desprende y
empieza a navegar sin rumbo fijo. Gamcs
puede asegurar que el licenciado Bartlett
Chuchuchú compraría doscientas casas
a precio de risadurante el desprendimien
to. Enfon.
La renovación de la vida llegará a su fin,

esto es definitivo. Pero mientras se acer
ca el final, Félix Salgado Macedonio se ha
apuntado una vez más en la encuesta que
la Comisión Nacional de Elecciones de
Morena levantará para elegir de nueva
cuenta al candidato del partido a la guber
natura de Guerrero.
Resulta que siempre sí hay una carpeta

de investigación contra Salgado por abuso
y violación. Finísima persona. Al mismo
tiempo, Amílcar Sandoval dej ó la contien
da. Abrázame, hermano, eres un patriota.
Estos detalles no se olvidan nunca.
Gilga no entiende nada y rinde la plaza. La
Comisión de Honory Justicia de Morena,
mju, exoneró a Salgado de las acusaciones
en su contra, les llamó "agravios", pero or
denó repetir el procedimiento y admite de
nuevo a Salgado: "compañeras y compa
ñeros, estamos listos para participar en la
encuesta que va a realizar nuestro partido
Morena. Somos respetuosos de sus deci
siones y vamos nuevamente a la compe
tencia. En la encuesta, Félix es la respues
ta i Hay toro!". El cinismo como programa
político. ¿Para qué reponen un procedi
miento, ¿solo para baj ar a Amílcar? Por lo
demás las encuestas de Morena cuya me

todología y muestras son lo más parecido
alas marcas pirata, se nota de lejos que son
falsas. Ah, los icebergs, ah, el absurdo, ah,
los presidentes que apoyan violadores.

Colmenares
El titular de la Auditoría Superior de la Fe
deración avanza a ciegas e intenta corregir
el vergonzoso papel que ha actuado en estos
días aciagos. Así pasa, uno mete lapatahas
tael cuelloy luego quiere corregir; él está en
su dcrechoy dice que "la Auditoría es un or
ganismo al servicio del pueblo a través de su
máxima representación, laCámara de Dipu
tados, éstaformaparte del poder legislativoy
es independiente de los otrospoderes".

A buena hora, medita Gilga. Primero
pide perdón de rodillas por el error en el
cálculo de los costos del aeropuerto de
Texcoco y no defiende todas las irregu
laridades que señala su informe en otros
ámbitos de la vida administrativa de este
gobierno, luego se arrepiente de su debi
lidad e intenta ocupar el cargo que le co
rresponde. Resultado, los diputados de
Morena piden su destitución. El burro no
anda en miedo. O como se diga. Resulta
además que Colmenares al parecer nom
bró en cargos clave de esc órgano a fami
liares, amigos, hijos de jefes, en fon. Total,
si se queda en el cargo, mal, y se va, peor. El
Presidente suele dar golpes certeros, na
die quiere tener un enemigo así. Colme
nares, por su parte, no sabe si sube, baja,
un desastre.

Un año
Usted, lo recuerda, hace un año empezó la
pesadilla del covid. Hemos avanzado rá
pido: 2 millones 86 mil 938 casos, 186 mil
muertes provocadas por el virus. Cifras
oficiales que como se sabe cuentan mu
chos menos muertos. Según Hope en su
contribución publicada en Ei Universal,
"La catástrofe cumple un año" y en México
han muerto casi500 milpersonas. Nuestro
país ocupa uno de los primeros lugares en
muertes en el planeta y el desastre econó
mico crece hasta dimensiones colosales.
Algo se hizo mal o algo se hizo bien. Gilga
se pone sentencioso: el tiempo suele ser un
juez inexorable.
Por lo demás, Gil insiste y se solidariza

con los periodistas difamados todas las ma
ñanas desde el tribunal de Palacio Nacional.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Paul Valéry: "Lo que ha sido creído por to
dos siempre y en todas partes, tiene todos
las posibilidades de ser falso",

Gils'enva
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Las mañaneras

y el legado de la ir

Por ahí escuché una frase afortunada que
decía que para AMLO gobernar se redu
ce a la mañanera. Es su principal activi

dad de gobierno, pues con ellas ha construido la narra
tiva de lo que es la 4T, con la salvedad de que para él ese
discurso es la realidad misma, la de sus otros datos, de
sus fantasías, fobias, etc. Sus palabras se materializan y,
así por arte de magia, construyen la Cuarta Transfor
mación del país. La pandemia podrá llevar 2.5 millones
de contagiados y por lo menos 186 mil muertos, pero el
covid está domado y la curva aplanada; "ya se acabó la
corrupción", es otro de los dichoshechos favoritos de
AMLO. Y así, a lo largo de 27 meses y 558 mañaneras,
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AMLO va construyendo con su discurso la 4T, a contra
pelo de la realidad.
En estos días en que la tarea de gobierno del Presidente

(es decir, sus mañaneras) ha estado dedicada a dejar cons
tancia del hondo compromiso de la 4T con las mujeres y
su lucha contra la violencia (vía la candidatura de Salga
do Macedonio) y con la voluntad de no inmiscuirse en los
procesos electorales (vía la constante denostación de sus
opositores) van algunas sugerencias para que, a través de
su narrativa, el legado de la 4T quede completo, ya que sus
críticos afirman que las cosas en el país van de mal en peor.
Los neoliberales están empeñados

en hacerle creer al pueblo que este se
rá un sexenio perdido en términos de
crecimiento económico. Afirman que
la caída del PIB en los dos primeros
años de la 4T es de tal magnitud, que
para recuperarse el nivel de riqueza
que tenía México a fines de 2018 habrá
que esperar hasta 2024, mientras que
el PIB per cápita tardará seis años más
en reponerse, allá por 2030. Y eso, continúan los con
servadores, siempre y cuando AMLO no se empeñe en
destruir al sector energético con leyes que no son cons
titucionales y planes inexistentes de rescate de las em
presas energéticas del Estado, lo cual alejará aún más a
los inversionistas extranjeros por la poca seriedad para
respetar los contratos y el marco jurídico del país. Hace

mucho que en las mañaneras el discurso presidencial
no refuta esas.

El Coneval, por su parte, ha registrado el incremento de la
pobreza producto de la crisis económica, pese a las multimi
llonariascifrasde dinero repartido víalosprogramas sociales
yde remesasenviadas porlosmexieanosenEU.Nadamenos
que 10 millones más de pobres en la época en que se decretó
que los pobres eran primero; el legado de la4T no puede ser
ese, sería como negar su esencia misma. ¿Cómo es posible
que enlas mañaneras no se trate afondo el tema para refutar
a esos pobretólogos conservadores del Coneval?

De continuar la tendencia de los ho

micidios registrada en lo que va de este
sexenio, el saldo de asesinados, pese a la
Guardia Nacional y al Ejército que gus
toso tomó la totalidad de la seguridad, se
acercará al cuarto de millón de asesina

tos, alrededor del doble de los ocurridos
en el gobierno de Felipe Calderón. Eso
es un insulto para la 4T y otro legado in
tolerable. Urgen mañaneras al respecto.

¿Para ocultar esos tres terribles legados que difícilmen
te se modificarán en los próximos cuatro años, las confe
rencias de prensa se llenarán en el futuro de denuncias es
pectaculares de corrupción de sus opositores que, en vez
de investigaciones serias y bien fundadas jurídicamente,
solo contienen acusaciones para el escándalo mediático y
el impacto electoral?
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EIMeme, El Toro,
La Vaca y El Buey
—¿Los pueblos tienen los gobiernos que merecen? —le
pregunté al gran Meme, Manuel Garza González
—No vuelvas a repetir esa pendej ada, Carlitas: si los

pueblos tuvieran los gobiernos que merecen—me dij o
como no queriendo que nadie más lo oyera—, los go
bernantes serían peores...
¿Merecen los guerrerenses a Salgado Macedonio?
El muladar en que chapalean él y su partido me

hacen imaginarlos adoptando para su campaña la
imagen del charro que dibujó Rogelio Naranjo con
un sombrero zapatista descomunal y la frase Me va
le madre. Es la portada de la compilación de cartones
(Ed. Cultura Popular, 1978) que prologaron Efraín
Huerta y Eduardo del Río, Rius: un sujeto mal enca
rado, pistola al cinto, apoyando su pie en una calavera;
en la rodilla el codo cuya mano sostiene unabotella de
aguardiente, mientras la otra limpia de baba o mugre
bigotes espesos como azotadores.
¿Qué tan escasa estará Morena en Guerrero de cua

dros menos "populares" que se aferra al de peor fama
pública nacional?
Para efectos prácticos, Me vale madre significa la in

dignante declaración de la eufemísticay falsaria Comi
sión Nacional de HonestidadyJusticiade Morena, que
tuvo la cachaza de resolver que los señalamientos de las
víctimas son "infundados"; de que las pruebas de sus
abusos contra mujeres consisten solo en informacio
nes periodísticas, y que a Salgado no se le puede inha
bilitar para ej ercer un cargo público.
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Me vale madre dice el acu

sado sobre la condena gene
ralizada a su postulación, pe
ro contérminos de semental:
"Hay toro".
El cacareado "apoyo po

pular" les ha servido de coar
tada a sus apoyadores para
mantenerlo activo. ¿Pues no

que el arrastre del partido es
tanto que, como dice el declinante Amílcar Sandoval,
Morena ganaría lo mismo con un toro bravo que con
una vaca mansa y hasta con un triste buey?
Pero como en todo, el partido se pliega a lo que su

fundador ve como problema ideológico. Ayer se le
preguntó a López Obrador sobre la protesta feminis
ta fuera de Palacio y la condena a su postulación de
Felipe Calderón.
"Nada más con lo que me está diciendo, que el pre

sidente Calderón ya está convertido en feminista, no
hay más que agregar", comenzó a responder. "Sos
tengo que el pueblo de Guerrero debe de decidir. Que
el mejor método para resolver diferencias es el mé
todo democrático, preguntar a mujeres y hombres
de Guerrero en este caso, y sostengo que no debe
haber linchamientos por politiquería, por eso exis
ten las instancias legales: el ministerio público, los
jueces, el Poder Judicial. Es lo que puedo opinar",
contestó, y remató: "Es muy lamentable que el mo
vimiento feminista sea utilizado con otros fínes. ¿De

cuándo acá el conservadurismo simpatiza con el mo
vimiento feminista...?".

Reponer el mañoso procedimiento para redefinir la
candidatura morenista en Guerrero conducirá al mis
mo basurero: a Salgado lo idolatran, en primer térmi
no, así que su imageny la ley son lo de menos.
La máxima de El Meme, creo, no debiera aplicar a

los guerrerenses.
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Pues según las ultimas encuestas, incluidas las de
medios que ni de lejos comulgan con la cuarta
transformeichon, tristemente la oposición está
al nivel de los bultos conlos que practica sus jahs
el CaneloÁLvarez. Es increíble que todo ese titá

nico esfuerzo para mover hashtagscontra el tirano de Ma
cuspana no funcione; al igual que valen gorro todos esos di
neros invertidos por el muy Equis señor X en el PRIANRD,

elTumory el Vapor México. Pobrecito, contodoyquelosen
contróenbarata, la cósale está saliendocarísima; hubiera si
domásútil comprar la chatarradc los agromtrocnajcnados.
Por eso hay que saludar que Diego Fernández de Ce va

llos le entre al debate público através de las redes sociales,
en donde intentará, al grito de "Dejad que
los niños ultradercchosos se acerquen a
. i •' mi ,serunpastorparaquelasjovenescon

ciencias encuentren en élunaluz de sabi
duría al fondo del túnel. Como ya vio que
Jclipillocsun loquillo y que a pesar de sus
enseñanzas el pobrecito Ricardo Anaya
no ha aprendido nada, él sale al quite con
su barba y su puro a pastorear un rebaño
de cabras que nomás tiran pa'lmontc. Una
noble aspiración que el ex candidato presidencial acoge con
humildad y austeridad, donde renuncia a cualquier deseo
egomaníaco, por pura nostalgia del viejo régimen que sí era
chidoyno metíaasus contlapachcs al tambo.
Hay muchos oportunistas que creen que lo del subjefe

Diego serán cursos propedéuticos para conseguir gran

des hazañas morales como en Punta Diamante, la carre
tera del ümortz, el viejerío y los descalzonados, ahorrar
se lo del predial, las conccrtaccsiones, nada más falso.
Eso fue en otra vida.

Eso sí, me parece mala onda que apesar de declarar que
volveríaahacer todo lo que hizo conCar
l°s Salinas de Gortari, haya negado ser
aj onj olí de todos los complós. Digo, en
vez de ocultarlo, Diego debería de sen
tirse orgullos de aquellos conciliábulos
conSalinas, Cliayito Robles, los videos de
Aliumadayel sliowde Brozo, el Trujillo
Tenehrosa Afí1138» Emi/y Salinas le pue
de mandar alos de su sectasatánica para
darle unacalentadita.

Lo único que no me cuadraes que paraestahazañael sub
jefe Diego se dejellevar por la mismaempresaque le maneja
la imagenaRickyRiquínyque lo ha convertirlo enla aburrida
caricatura de sí mismo que de por sí ya era aburrido. Aver si
luego no lo ponen a cantar con Chumel Torres aquello de
"Túyyo somos uno mismo", m

Sale al quile con su
barba y su puro a

pastorear un rebaño
de cabras que nomás

tiran pa l monte
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inmigrantes y minorías, el negocio de las prisiones privadas

Concepción Badillo

in duda la inmigración masiva de
personas sin documentos que se
esta viendo en la tontera sur de

Estados Unidos, en su mayoría provenien
tes de Guatemala. Honduras y El Salvador
es. luego del coronavirus. el problema más
I nerte que tiene el presidente Joe Biden.
Irónicamente, ese flujo migratorio benefi
cia de gran manera a las empresas que tie
nen contratos millonarios manejando las
cárceles privadas donde se les detiene.
En Estados Unidos la detención en la fron

tera de aquellos que entran sin visa no es
una función estrictamente gubernamental
como muchos se imaginan y como sucede
en otros países, sino que es llevada a cabo
por compañías privadas que brindan sera
dos con jugosas ganancias, que van desde
proveerle al estado albergues carcelarios,
hasta vuelos privados para los deportados,
préstamos financieros con altas tasas de in
terés para quienes pueden salir bajo lianza,
servicios de salud y primeros auxilios, ali

mentos y transferencias de lóndos desde el
extranjero.
El negocio es redondo ya que aun cuando
infinidad de personas que cruzan la fron
tera ilegal mente son detenidas y deporta
das inmediatamente, la ley requiere protec
ción y albergues para las familias y los me
nores que vienen sin adultos y para todos
aquellos que dicen tener razones para pe
dir asilo.
Por consecuencia se requiere de infinidad
de centros de detención y de ahí el éxito
económico de las cárceles privadas, esti
mándose que a ellas va a dar el 75 por cien
to de los inmigrantes detenidos por el Servi
cio de Inmigración y Aduanas conocido co
mo ICE Quienes han logrado salir de ahí,
hablan de malos tratos, alimentos incomi

bles, indiferencia hacia los enfermas y bru
talidad en general.
Sin embargo, siendo este un país con 2.3
millones de personas viviendo tras las rejas,
el negocio de las cárceles privadas de todo
tipo está en su mejor momento.
Y si bien cumpliendo una promesa de cam
paña, el presidente Joe Biden ordenó ya la
cancelación de contratos del gobierno lede
ral con esas empresas, se trata solo de cerca
de 14 mil reos los que por lo pronto serán

trasladados a prisiones manejadas por su
administración, No hay una ley que impida
a los gobiernos estatales dejar a sus reos en
manos privadas, básicamente de dos em
presas: CoreG vic y GEO Group, esta últi
ma una de las más grandes donantes a Do
nald Trump.
Pero la Inmoralidad de beneficiar a unos
con el encarcelamiento de otros, no es na
da nuevo. Las prisiones empezaron a pri ma
tizarse en 1800 y tuvieron gran auge des
pués de la Guerra Civil. Hoy día es todo una
industria de millones de dólares, que se ha
beneficiado enormemente por el incremen
to de 500 por ciento de la población carce
laria en los últimos 40 años.

Estados Unidos tiene el cinco por ciento de
la población mundial, pero cuenta con el
2 5 por ciento de los reos de todo el mundo y
un nivel de encarcelación cinco veces más

alto que el resto del planeta. Nunca an
tes en el mundo civilizado se encerró a tan

ta gente. I lay más presos aquí que en nin
gún otro país incluyendo Rusia o China. El
número de personas que está en la cárcel es
cinco veces más grande que en Gran Bre
taña, n ueve veces más que en Alemania y
doce veces mayor que en Japón.
Y no es que los 325 millones de estaduni

denses sean más malos y delincuentes que
el resto de los terrestres, sino que las penas
son más largas que en cualquier otra par
te y la justicia aquí es menos complacien
te y mucho más dura que en cualquier otra
nación con niveles socioeconómicos simi

lares. Aquí el que la hace la paga, sobre to
do si no tiene dinero.

Los que van a dar a la cárcel son princi
palmente los afroamericanos y los latinos,
quienes aún si no cometen delitos graves o
violentos en la mayoría de los casos care
cen de les medios económicos para contra
tar buenos defensores o para pagar las fian
zas con las que podrían quedar libres. El sis
tema de justicia es mucho más benévolo pa
ra aquellos ciudadanos con dinero, amista
des y buenos abogados, pero no es tan com
placiente con los pobres y las minorías.
Las cárceles están llenas no solo de asesi

nos. violadores o criminales peligrosos, si
no en su mayoría de individuos que usan o
se les encontró alguna droga. Además hay
estados como California, donde quien cae
en la cárcel por tercera vez, no importa que
tan pequeño sea el delito, es sentenciado a
25 años como mínimo o a vida en prisión.

cbcronicaía aal.com
rw'iíípr; (aCnnce'i4
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La sanidad vegetal importante
responsabilidad social

Después se han referido otras plagas que han devastado la
sociedad, cómo la Gran hambruna de la patata en Irlanda entre
18451852 que costó la vida de más de un millón de personas,
causada por e! hongo Phytophthora infestans que destruyó
las plantaciones de papa y que causó un período de crisis

alimenticia muy severo.

n nuestro país se ha presen
tado una enfermedad deno
minada covidl 9 que cier
tamente ha causado un se

ria problema, no únicamen
te en la .salud de los humanos.

También, ha empezado a afectar el sumi
nistro de alimentos en muchas paites del
mundo por la falta de mano de obra que
atienda a los cultivos y fauna que alimen
tan al hombre. Estamos presenciando una
epidemia que. cuando se publique esta no
ta, se habrá cobrado más dedos millones
de muertos en todo el mundo.

Anexo ai cambio climático y la ener
gía. las variables centrales para supervi
vencia del hombre, en el modelo actual
que incluye la producción de alimentos
son, el mantenimiento de la fertilidad de la
tierra, la disponibilidad de agua y el con
trol de plagas y enfermedades de la biota.
Variables que liemos venido analizando
en Crónica en los últimos 15 años.

Las plagas y enfermedades de las plan
tas han sido referidas desde tiempos an
cestrales. Se señala en la biblia que una
plaga es una calamidad grande que aflige
a un pueblo y son causantes de desastres
sociales. Las más conocidas son las llama

das diez plagas de Egipto, que se encuen
tran en los capítulos 7 a 12 del Éxodo. La
tercera plaga consistió en enjambres de
mosquitos que atormentaban al hombre y
a los animales. La cuarta fue una plaga de
tábanos. La séptima fue una tormenta de

granizo. "El granizo destruyo todo cuan
to había en el campo en la tierra de Egip
to, desde Sos hombres hasta animales: el
granizo machacó toda hierba del campo,
y quebró todos los árboles del campo, que
atrajo innumerables langostas que devo
raron lo que había dejado el granizo". El
libro del Apocalipsis (o "Revelación") es
tá lleno de referencias a plagas: las encon
tramos en los capítulos 6,8,9,16 y 18.En
ambos casos, las plagas sirv en como "se
ñales1" que ayudan a los personajes bíbli
cos a darse cuenta de que el hombre co
rrompió el mundo.

Después se han referido otras plagas
que han devastado la sociedad, cómo la
Gran hambruna de la patata en Irlanda
entre 184 518 52 que costó la vida demás
de un millón de personas, causada por el
hongo Phytophthora infestans que des
truyo las plantaciones de papa y que cau
só un periodo de crisis alimenticia muy se
vero. En México es conocido que las siem
bras de trigo en Sonora fueron atacadas
por el hongo puccínia en i a década de los
70s. del siglo pasado. Era sorprendente el
envío de grandes cantidades de pesticidas
para controlar dicho patógeno. Es crítico
igualmente revisar el punto, por el inte
rés que existe en reducir el uso de pestici
das para lasplagasy enfermedades fitopa
tológicas. porque no se ha descrito con de
talle la crisis social en la cadena alimenti

cia Esto es la cosecha, la siembra. las acti
vidades culturales que necesitan los cul
tivos. el transporte, la conservación de
los productos del campo, etc.: han sufrido
grandes atrasos debido a esta calamidad.

Debemos recordar que. durante las dos
guerras mundiales prosperó la física, co
mo se ha referido en la historia de la cien

cia. pero además en los países involucra
dos en estos conllictos se inició una gran
cruzada para devastar las plantaciones
que se habían sembrado en toda Euro
pa. Este fue el tiempo en que la ñíoquími
ca fue impulsada en los centros de inves
tigación. para producir entre otros her
bicidas que dieron origen a las grandes
empresas europeas que comercializan di
chos productos y que tenían un precio al
to por 1a utilidad que favorecía a las na
ciones en conflicto. Dentro de la química
agrícola se impulsó la investigación bá
sica para relacionar la estructura quími
ca con la actividad biológica. Era impre
sionante el gran impacto que tuvo esta
área del conocimiento: La guerra biológi
ca se desató con grandes investigaciones.
Los bombardeos en los campos de cultivo
no únicamente dañaban las plantas, si
no que también dañaron los suelos en los
campos de batalla. Existe información de!
efecto de las bombas en la fertilidad de los
suelos y como señalábamos en un escrito
anterior en 1918, le otorgaron el premio
nobel de química a un alemán que favo
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reció la creación de fertilizantes químicos,
que en la actualidad se procura sustituir.

En 1971 tuve la oportunidad de escu
char una conferencia de un Profesor de la
Universidad De Londres R: L: W'ain. FRS.
CBE que nos impresionó por su generosi
dad y trato para la audiencia y los estu
diantes. Él amablemente me obsequió una
tarjeta de presentación, la que me permi
tió conocer con quién estaba interaccio
nando. El profesor dictó varias conferen
cias de lo que Llamó Protección vegetal, En
una charla posterior el profesor comentó
cómo y por qué lo habían hecho miem
bro de la Real Sociedad y como, coman
dante del imperio británico, conferencia

que ciertamente a muchos nos impacto
el saber cómo se traduce ia ciencia básica

en riqueza. En otras palabras, le fue dado
ese nombramiento real por la venta de los
productos que había descubierto y paten
tado y como la empresa inglesa lo comer
cializó. No tengo idea de cuantas libras
esterlinas se deben de vender para que el
reconocimiento social de la realeza se le
pueda dar al investigador. Creo que esa
pregunta sería deseable empezar a con
siderarla en nuestro ambiente. Saber en
el campo cien tilico, por ejemplo, cuánto
y quien ha ingresado recursos al país por
la venta desús contribuciones a la ciencia

para fortalecer la economía. Es incuestio

nable que en los países desarrollados, es la
ciencia la que produce la riqueza.
Tenemos que trabajar con la ciencia

para salir adelante en este tiempo de pan
demia. Dentro del análisis histórico pro
pongo recordar y mantener en la mente
como ejemplo, la existencia de Nabuco
donosor II que entiendo fue el gobernan
te más conocido de la dinastía caldea de

Babilonia, que reinó entreel año 604 a. c.
y el Sb2 a. c. Es conocido por 1a conquista
de Judá y Jerusalén, y por su monumen
tal actividad constructora como los famo

sos Jardines Colgantes de Babilonia y por
las leyendas en tomo a la importancia que
dio a la ciencia en su reinado.
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Tenga para que aprenda...

(T, I pasado IR de febre
ro el mundo supo algo
más allá de la fantasía:
el enorme robot esta
dunidense, de la Nasa.
Per serve ranee, enviado

desde la Tierra, aterrizó suavemen
te en las desoladas arenas de Marte.

Recorrió 470 millones de kiló
metros en el silencioso vacío side

ral. ya su llegada transmitió infor
mación, señales, fotografías y datos
científicos del remolo planeta Rojo.

La finalidad de ese Rover espa
cial, es buscar indicios de una vi
da extra planetaria, porque los te
rrícolas —isabe usted?— solemos
ser curiosos.

Cuando le informaron del éxito

de la ambiciosa misión espacia l, cu
yos detalles vale señalar después, el
presidente de los Estados Unidos de
América, (oe Biden exclamó lacó
nicamente: "...es una hazaña, es un
íjnipi residtado de! poder de ¡a rienda
y del milenio estadounidense".

El poder de la ciencia, dice el se
ñor Biden. Y eso sin conocer a la

doctora Buy lia.
Ese día. posiblemente, el presi

dente estadunidense no sabia aún
la fecha precisa de su reunión vir

tual con el presidente de los
Estados ('nidos Mexicanos ni

lo que le deparaba el porve
nir en su relación con los ve
cinos del sur.

Tampoco tenia conoci
miento de cómo se le ha pre
parado, para cuando las con
diciones de sociabilidad lo

permitan, una gran sorpre
sa: lo van a invitar a conocer

el mayor avance tecnológi
co de Mesoamérica, las tro
chas encementadas, hechas
prácticamente a mano, pa
ra ocupar a los campesinos
ociosos cuyas tierras ¡lacas
no dan para Ja agricultura y
cuya economía los convier
te en migrantes por la fuer
za.cuy o mauyor recurso es
cantar la canción mixleca del
maestro López Alavaez.

— Que lej os estoy del sue
lo....".

Para evitar su escape, se
les están poniendo "cortinas
de desarrollo".
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Y una de ellas es este sistema re

dentor y tecnológicamente pasmo
so, hacer caminos a mano. Como
en la Colonia o los tiempos no tan
lejanos de Luis Echeverría y Luis
Enrique Bracamontes.

Este programa social, localiza
do en el floreciente sureste mexica

no, entre otros lugares en Oaxaca.
cuyo avance científico permite las
perlas en el mezcal, el colorido de la
Guelaguetza y la captura de chapu
lines para la botana \ no cualquiera
ios atrapa), permite hacer caminos
"sociales", en un ambicioso progra
ma de carreteras a mano.

Caminos artesanales, verdade
ras obras de arte, las ha llamado
el Señor Presidente. Así lo ex pre
st") a la letra:

"... "Yo Jo invite £i México (a Bi
den) porque fíi el tema del desarrolla
para enfrentar e¡ fenómeno migrato
rio le hablé de las cortinas de desarro

llo, t'J que la gente tenga posibilidades
de empleo para que no se vea obligada
a emigrar y le hablé del Tren Maga, y
del proyecta del Istmo.

"Y de los caminos de Oaxaca y me
detuve en eso, explicándole de cómo la
gente está haciendo ¡as caminos, ñutie
res y hombres, y que eran obras de ar
te, entonces lo invité, que cuando esté
en México me gustaría invitarlo a Oa
xaca a ver esos caminos.."

Quizá en estos tiempos en los
cuales un plátano colgado en la
pared se puede comercializar en
miles de dólares y Gabriel Qroxxo
puede ser el mimen creador de la
IVT. una carreterita vecinal de dos

sentidos y —digamos— 8 kilóme
tros encementados de longitud, de

Santos Reyes a Yucuná, la cabece
ra municipal, por ejemplo, puede
ser considerada una obra de arte,

Podrá ser una m uestra de la per
severancia y la paciencia o el co
lectivismo fecundo de la mano de
obra, masculina y femenina, pero
arte,arte... ni siquiera ir a Marte,

En fin.
Cíida quien siente orgullo por

sus cosas.

Pero volvamos los ojos ai es
pacio:

"El rever Perse veranee es ít¡ pri
mera misión de la NASA que buscará
signos de vida antigua en otra planeta.
Justamente, para ayudara responder
la gran pregunta: ¿hubo alguna vez vi
da en Marte?

"El rover explorará el cráter Jeze
ro, el htgtir de un antiguo lago que
existió hace 3 inii 900 millones de

anos, en busca de microfósiles en las
rocas y el suelo de ese sitio.

"Junto al viaje del Persevera nce
hay un experimento para volar un he
licóptero, llamado "lngenuity", por
primera vez en otro pfaíifííi".

¡ Ahí, y por cierto, Biden rechazó
la solicitud mexicana de compartir
sus vacunas contra el COVfD19,
pero eso sí, cuando vea a nuestrros
campesinos partir los cerros a pun
ta de pico y pala (cuando siembran
usan la coa), entonces sí va a sa
ber de nuestras reales capacidades.
Se va a quedar boquiabierto,

pasmado y atónito.
Mientras seguiremos curándo

nos del Covid con "chiquiadores"
de ruda y "limpias" con ramas de
pirú con sahumerios de copal y
romero.
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Duro golpe

U' no de los renglones en que
muy frecuentemente lijamos
nuestra atención para califi
car el hiten desempeño de un
gobierno es el manejo de los

^ .. recursos. ;En qué? ¿Cómo?
¿Cuándo? y ¿Para qué se gasta? Y es que
no sólo la le, sino también el dinero, mue
ve montañas. Como mover montañas re

quiere de mucha Te o de mucha lana, pues
hay que seguirle el rastro al dinero para
verificar que con él no se muevan monta
ñas indebidamente.
Para la labor de fiscalización de la

cuenta pública, es decir, revisar como

gasta el dinero el Estado, la Cámara
de Diputados se auxilia de la Auditoría
Superior de ¡a Federación ¡ASF), un
órgano que goza de autonomía técnica
y de gestión, lo que le permite decidir
libremente sobre su funcionamiento. So
que incluye la emisión de sus informes,
resultados o resoluciones.

En un reciente episodio que a prior!
muchos advertimos como un revés a
la administración federal, la Auditoria
Superior de la Federación publicó la
tercera entrega del Informe del Resultado
de la Fiscalización Superior de ia Cuenta
Púhlica de 2019. en el que se revisaron
programas sociales como la adquisición de
medicamentos y compra de vacunas y se
auditaron proyectos como el Tren maya o
la cancelación del Aeropuerto en Texcoco,
este último con cifras escandalosamente
superiores a las estimadas por ei gobierno.

En un desenlace, por decir lo menos,
inesperado, el Auditor Superior de la
Federación, el auditor de auditores, salió
a desmentir, a desdecirse o retractarse de
los resultados aportados por ¡a institución
que encabeza. Como era lógico, rodaron
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cabezas en la Auditoría. Lo ingratamente
sorprendente en este caso es que hayan
rodado por una mueca de disgusto desde
Palacio,

De acuerdo con el procedimiento
establecido en la Ley de Fiscalización y
Rendición de Cuentas, no parece que la
ASF pueda "retractarse" de un informe.
Ina vez presentado ante la Cámara de
Diputados se remitirá copia al Comité
Coordinador y al Comité de Participación
Ciudadana del SNA (que por cierto
continúan incompletos) y la Comisión de
Vigilancia de ia Auditoría Superior de ia
Federación de la Cámara de Diputados es
la encargada, en caso de ser necesario, de
solicitar la ampliación o las aclaraciones
pertinentes al contenido del Informe.

Da la terrible casualidad de que la ASF
es una pieza clave dentro del Sistema
Nacional Anticorrupción, forma parte
de su Comité Coordinador en el diseño,
promoción y evaluación de políticas
públicas anticorrupción y en el Sistema
Nacional de Fiscalización participa
del Comité Rector que promueve el
intercambio de buenas prácticas en

la fiscalización de recursos públicos.
Me pregunto si tener una estructura
monstruosa para hacer auditorias,
publicarlas, luego retractarse de los
resultados porque están mal califica como
una buena práctica.

La corrupción, como hemos expresado
en otros espacios, es peligrosa porque
permea en cualquier estrato social,
en infinidad de manifestaciones y
oportunidades. Una de esas expresiones
es la incapacidad para desarrollar
adecuadamente una función pública
y es que, aunque los errores se valen,
los hay de diferentes ciases. Uno así de
grande es francamente insoslayable.
Representa, por acciones o por omisiones,
ei incumplimiento de la misión esencial de
la Auditoria.

En caso de que las cifras reportadas
en el Informe respecto de ia cancelación
del aeropuerto fueren incorrectas (cosa
que dudo), se podría actualizar alguno de
dos supuestos: La ASF pondría en duda
su capacidad para cumplir su labor o. por
otro lado, se cierne sobre ella el velo la
sumisión.

En cualquier caso, el revés nos lo
llevamos los mexicanos. El auditor no sabe

auditar y resulta auditado. regañado y
luego reivindicado y el verdadero combate
a la corrupción manipulado o, en ei mejor
de los casos, indefinidamente aplazado.
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¡Todos jUN IOS CON IRA La COKRUpcíÓlN y U ÍMpUNidAtll

Asfixiando a! ¡¿adversario..?!

DRA. OLGA SA.NG ILZ CORDERO.
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN:

¦^Austeridad no significa dejar
de gastar, sino gastar him

Lorenzo Córdoba,
Consejero presidente del INE

ndrés Manuel López Obrador es
de Sos que perdonar, pero no ol
vidan. Desde 2006, cuando el

entonces IFE por vez primera no le dio la
victoria, su animadversión lleva [15 años!
de crecer hacia el órgano electoral...
Luego está lo de la autonomía que tanto
le molesta de los organismos que se rigen
por sí mismos.
En reiteradas ocasiones AMLO ha expre
sado que el INE es muy caro. pero me per
mito discrepar: e! Instituto es costoso, que
no es lo mismo. Con cada reforma políti
ca, los partidos le endilgan más funciones,
le exigen más candados para las eleccio

nes; y para rematar, ahora organiza las
elecciones locales. Además, casi una ter
cera parte de los dineros que recibe, son
para los partidos políticos; ¡esos sí que son
caros!

Los diputados morenístas, que leen el
pensamiento de su jefe, han recortado
una y otra vez los recursos al ENE. Pa
ra el presupuesto de 2019, el INE presen
tó un monto austero y menor ai del ano
anterior, pero los legisladores le rebaja
ron 9 50 millones de pesos, pese a que hu
bo cinco elecciones estatales. Aunque el
INE buscó una ampliación presupuesta!
de 600 millones de pesos ante la Secreta
ria de Hacienda y ésta se Sos negó.
Allá por el mes de agosto de 2019. los
consejeros acudieron a la Cámara de Di
putados a exponer su proyecto de presu
puesto para 2020, creyendo que el monto
asignado para 2019 era su piso. Pues no,
las tijeras legislativas estuvieron adiadas
y le tumbaron mil 971 millones de pesos,
que obligaron al INE a "suspender pro
yectos de inversión y posponer, dentro de
ios plazos que permite la ley, actividades

que son parte del Proceso Electoral Fede
ral 20202021 y los M procesos ¡ocales
coincidentes, a lin de poder absorber el re
corte", según lo informó el entonces con
sejero Bcnit o Nacif.
Y llegamos al 2021 con el mismo nume
rilo... El presupuesto del INE sufrió una
merma de 870 millones para quedaren
19 mil fiOO millones. Vale la pena recor
dar que este año habrá 15 elecciones es
tatales concurrentes gobernador, dipu
tados locales y presidentes municipales
y para diputados federales en todo el país.
Nada más en papelería electoral imagí
nese el gasto y la complicación. Con lin
do y la disminución poblacional por la
pandemia, el INE tendrá que instalar 166
mil 54 5 casillas (K por ciento más que en
2018). cont ar con 50 mil capacit adores y
sus correspondientes uniformes, etc. , etc.,
además de entregar alrededor de 7 mi!
millones de pesos a ¡os partidos.
En lin. que recortando y recortando, el
INE ha llegado aun déficit de mil 500 mi
llones de pesos. Resultado de lo anterior,
informó ya que no tiene recursos para or

ganizaría consulta ciudadana programa
da para el mes de agosto y por la que tan
to ha neceado el presidente para pregun
tar al pueblo bueno y íiifeío si AVILO pue
de o no juzgar a los actores políticos del
pasado. En ei mismo caso se encuentra la
consulta sobre la revocación de mandato.
A veces creo que López Obrador quiere
hacer cierto en el INE aquel chiste del ca
ballo. ese que había salido tan bueno, que
ni siquiera comía. Y así lo hizo hasta que
se murió, pero entonces su dueño se quejó
de que le salió malo y ni aguantó nada...
Olvida don Andrés Manuel que el INE no
solo es el responsable de las elecciones, si
no también t1/ depositario de una buena par
te de ¡a legitimidad de nuestra democracia.
Olvida también que el desempeño del INE
ha incidido directa y favorablemente en
la gobernabilidad de! país en cada proceso
electoral. Se dice rápido...
Para terminar, si AMLO cree que la Cuar
ta Transforní ación es capaz de absorber la
función electoral y garantizar la legitimi
dad y la gobernabilidad que brinda el INE,
está muuuy equivocado.

fmíTiKí. Liiiei¡divil20 lOíagmaiLiont
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter; a LmendiviíIO 15
Ring: leopoldmnendiviLcom
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Simuladores del mundo, unIos
En Guerrero terminó el plazo para el registro de candidatos a
gobernador y Morena inscribió a Félix Salgado Macedonio.
De modo que la nueva encuesta que piensa hacer la dirección
del instituto político para elegir candidato es una mascarada,
una pantomima, porque al Toro sin Cerca no lo baja nadie.
La única posibilitad es que alguien le tuerza la mano en lo
oscurito para que. en un arto. como dice él. de amor a la
patria. Félix decline,
Mario Delgado se concretó a seguir instrucciones, dejó pasar
el tiempo, se confrontó con sus compañeras de partido y
agravió al electorado femenino, todo con tai de cumplirle a
quien ¡o puso y lo sostiene en el caigo.
1.a simulación ha llegado a sus últimas consecuencias en
Morena, Ahora toca esperar el pago de la factura política. El
primer pago será el lunes 8 M. Les saldrá carísimo.

Medida cautelar contra brigadistas

Brigadistas de Morena conocidos como "Servidores de la
Nación" han llevado agua a su molino político en el arranque
del proceso de vacunación.
Fueron a los centros de aplicación de vacunas a hacer bola y
grilla, pero pronto se les cayó teatrito.
Las quejas no se hicieron esperar y una de ellas llegó hasta
el INL. E¡ instituto, su Comisión de Quejas y Denuncias,
ordenó una medida cautelar para que Morena repliegue a sus
brigadistas y para que no se vinculen los programas sociales
con las vacunas.

En los últimos días los servidores ahuecaron el ala y el
proceso avanzó sin contratiempos. Una decisión sensata que
despresuriza eí ambiente.
No se ha dicho la última palabra. Morena puede llevar el caso
de sus brigadistas hasta el TEPJF. instancia que tiene intereses
aiinescon la 4T y tal vez los Servidores regresen a seguir con
su propaganda.
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Las chicas de la alianza

Sigue siendo extraño verlos juntos y revueltos, pero PRI. PAN
y PRD han logrado procesar sus candidatos de unidad para
varios estados.
Los dirigentes partidistas estuvieron juntos en Colima y se
preparan para viajar a Baja California.
En Colima ungieron como su candidata a la priista Mely
Romero y en el estado fronterizo formalizarán la propuesta
panista de hacer candidata a la cncíjmriíjfl Lupita jones que
fue. no se olvida. Miss Universo.
El primer desalío de ambas será que los partidos que las
postulan de verdad hagan trabajo de proselitismo en las
calles, casa por casa, y no se conformen con salir en la foto.
Como están las cosas todo puede ocurrir, con la condición de
que nadie se quede tirado en la hamaca.

Pase de gol
Manuel Negrete, autor de un gol inolvidable en el Mundial
8fi. se acordó que es de Ciudad Altamirano. Guerrero, limpió
su oficina en la alcaldía de Coyoacán y se marchó con su
balón a otro lado.

Con eso de que en Guerrero cualquier puede aspirar a la
gubematura, Negrete, que en Coyoacán hizo un trabajo para
el olvido, ya es el candidato del Partido Fuerza por México
Con Negrete en la costa y Mauricio Toledo a salto de mata, se
dan las condiciones para que la alcaldía de Coyoacán vuelva
al redil de Morena y la ¡datura de Gobierno de la CDMX
asuma el control político a unos meses de la elección.
Negrete le puso un pase para gol que Claudia no puede
desperdiciar.
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Si estos son los"diferentes"...
¡Ay, nanita!

¡Olí legislador!
Xo me des leyes para los pueblos,

sino pueblos para hs leyes

Pitá gorda

Ef/ s un hecho que últimamente
¦ tengo jettatura bien marca

da respecto a textos en serie.
No talla que vaya yo por par

K tes sobre un asunto en parti
_> cuiar, que brinque tema aje

no que por su importancia interrumpa
mi propósito. Tal es el caso de este miér
coles. en que habiendo programado con
tinuar compartiendo mis impresiones so
bre el magnifico Foro por el reconocimien
to de los derechos délos demás animales {can
la participación de organizadores, mode
rador y exponentes totalmente compro
metidos con LA CAUSAL hube de cam
biar el pian debido a la surgencia de si
tuación que se tenía por muerta desde el
2019 y que lamentablemente resucitó, li

geramente reciclada. pero igual de repug
nante, obligándome a levantarla presen
te protesta, y tanto porque el prójimo al
que afecta carece de personalidad jurídi
ca para poder hacerlo por su cuenta, co
mo porque si tratara de ingresar a las ins
talaciones del Congreso para manifestar
me toparía con pared. Igual sucedería de
intentar llegarle orgánicamente al presi
dente AMLO durante su mañanera—tal

como el pasado lunes lo hizo un joven—
para expresarle mi inconformidad y soli
citarle intervención como pastor de sus
legisladores, y es que,,.

No cabe duda que Montesquieu tenía
harta razón cuando señaló, desde aque
llos sus lejanísimos tiempos, que I/is leyes
inútiles debihtat i a las necesarias, lo que par
ticularmente se ha dejado sentir en los ac
tuales congresos (mayoriteados por MO
RENA a nivel nacional) y prácticamen
te sobre todo lema, no siendo excepción
la materia dizque dirigida a mejorar el
trato a los animales no humanos, tal co
mo lo estamos viendo de nueva cuenta
con el segundo intento por sacar a fuer
za una funesta, agresiva e inútil Ley Ge
neral de Bienestar AmnmJ que aparte de
estar mal redactada ocurre peor dispues
ta. y todavía asi, vergonzosamente presu
mida como "oportunidad única" por par
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te de sus autores, el diputado José Gua
dalupe Ambrocio Gachuz, que en uno de
sus apellidos lleva la gracia que tiene, y su
comparsa Martha Olivia García Yídaña,
ambos, insistiendo en traslucir su igno
rancia y falta de actualización en EL TE
MA. empezando porque el dizque "bien
estar" que pretenden lo enfocan hacia la
sanidad animal, pero, en relación ai apro
vechamiento y consumo humano de las
criaturas y no como mentirosamente pre
tenden. para que ios animalitos no pa
dezcan situaciones que los dañen y alte
ren al no cumplirse en ellos las 5 Liberta
des que dígaseme por otro lado, en qué ex
plotación pecuaria se cumplirían siquie
ra por disimulo durante una inspección,
¡Vamos!, ni con los animales de compañía.
Para colmo, la parejita cree que su pro
yecto es lo que México esperaba,., ¡hága
seme el canijo favor!... no habiendo en
tendido ninguno de los fundamentos y
observaciones por las que se vieron obli
gados a bajarlo hace dos años y van con
más de lo mismo y peor, sin omitir que las
muy pocas y medianamente "aceptables"
l por decir algo a favor! disposiciones pro
gramadas ya se encuentran contempla
das en diferentes normativas de alcan
ce federal, de conformidad a cada com

petencia, y por lo tanto, siendo así, no es

tán "aisladas" ni son "parciales" como lo
exhiben, pero,..

Lo que más enchila es que la mayor
parte de los 117 artículos de que se com
pone el inútil y cruel ordenamiento es
tán radicalmente dirigidos para el (mal)
uso y (peor) aprovechamiento de los ani
males. por lo que la propuesta más bien
encajaría en lo que se conoce como bien
estarismo, concepto ya superado preci
samente por dispararse contra el obje
to pretendido. Terrible asimismo es que
la "iniciativa" de marras interviene tres

legislaciones: obvio, la Ley Federal de Sa
nidad AhííhíiI» la Ley General del Equili
brio Ecológico y ¡n Protección al Ambien
te y la Ley Genend de Vida Silvestre, orde
namientos para los que derogan todo
lo correspondiente al TRATO DIGNO Y
RESPLTl OSO a los animales, lo que re
sulta a todas luces improcedente e in
aceptable a partir no sólo de que costó
sangrf. sudor y lágrimas elevar tal con
cepto a ley, sino porque no se equipara al
de "bienestar" y. porque su desarrollo y
objeto son distintos al de las 5 Libertades
con las que solamente nos dan atole con
el dedo; es un complemento indispensa
ble que ahora pretenden desaparecer es
tos mequetrefes y sus aliados, que augu
ro, pasarán a la historia sin que nadie los
recuerde, salvo con mentadas. Lo dolo

roso es que, según, las OSC Ignaláid Arrí
maí (de caracter abolicionista), M' Espe
ranza Aiií jiiíií y la i limane Society Interna
tioíiflJMéxico participaron del proyecto,
¡Niegúeseme por piedad!
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Alejandro
Maygrkas

£1 secretario de Seguridad Nacional
subrayó la "urgencia" de solucionar
el problema de los menores indocu
mentados que fueron separados de

sus padres en la frontera bajo ei gobierno de Trurnp y
cuyos padres aún no han sido localizados. Mavortes,
quien encabeza el grupo de tar ©as para reunificar a
padres e hijos migrantes en un intento por desalentar
el flujo de indocumentados, dijo que se les dará a esas
personas la posibilidad de vivir juntas en Estados Uni
dos o en su país natal, si así lo desean.

Greg
Abbott

El gobernador de Texas ordenó
levantar todas las restricciones a

restaurantes, bares y todo tipo
de negocios que habían sido im

puestas debido a la COVID19. Al mismo tiem
po, eliminó la orden de portar mascarilla en pú
blico de manera obligatoria. "Es tiempo de rea
brir Texas al 100%", dijo el gobernador.
Abbott dijo que Texas está mejor preparado aho
ra que cuando emitió medidas de restricciones
en octubre y marzo de 2020. La nueva orden en
tra en vigor el 10 de marzo.
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Creación de la IIa época
del Semanario Judicial
de la Federación

ASI ES EL DERECHO

ÉLFEGO BAUTISTA PARDO

El 23 de febrero pasado, la Cámara de Diputados del Ho
norable Congreso de la Unión remitió a la Presidencia de
la República para sus efectos constitucionales, el expe
diente con el proyecto de reforma profunda y adiciones a
los artículos 94, 97, 99,100,103.105 y 107 de la Constitu
ción Política, relativos al Poder ludida! de la Federación
Se anexan los votos aprobatorios de las legislaturas de los
estados de Campeche, Coahuila, Chiapas, Durango, Hi
dalgo, México, Morelos, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Quinta
na Roo, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tlaxcala, Veracruz, Yu
catán, de la Ciudad de México y el negativo del Congreso
de Guanajuato.

Se trata de fortalecer el papel de tribunal constitucio
nal de la Suprema Corte de Justicia de la Nación mediante
la creación de un sistema novedoso de precedentes judi
ciales, depuración de la materia de controversias consti
tucionales, eliminación de cuestiones de legalidad y am
plía como hipótesis de procedencia las omisiones, las
cuales pueden ser de cualquier orden, siempre y cuando
se vinculen con problemas constitucionales.

Asimismo extiende a los órganos autónomos locales
la facultad de promover controversias constitucionales y
fortalecer la declaratoria general de inconstitucionalidad,
restringe la procedencia del recurso de revisión en ampa
ro directo y elimina la posibilidad de impugnar los acuer
dos del presidente cuando determina desechar un recur
so de esta clase.

También suprime los tribunales unitarios de circuito y
los sustituye con tribunales colegiados de apelación, su
prime los plenos de circuito y los sustituidos por los ple
nos regionales. Cambia la denominación "contradicción
de tesis" por la 'contradicción de criterios". Transfiere al
Consejo de la ludicatura Federal la facultad de conocer

del recurso de revisión administrativa y fortalece la fa
cultad autorreguladora de la Suprema Corte de rustida de
la Nación, del Consejo de la Judicatura y del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.

La reforma también modifica los mecanismos de ina

movilidad judicial, amplía la aplicación de la carrera ju
dicial, adopta la paridad de género y sustituye la denomi
nación del Instituto de la ludicatura Federal por la de Es
cuela Federal de Formación ludicial, elimina la facultad
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) para
revocar los acuerdos del Consejo de la Judicatura Federal
y faculta al Consejo de la Judicatura para concentrar en
uno o más órganos jurisdiccionales los asuntos vincula
dos con hechos que constituyan violaciones graves de
derechos. Así estamos ante la inminente apertura de la
décima primera época del Semanario Judicial de la Fede
ración, la que es creada y renovada por la Suprema Corte
de la Nación cada vez que se realizan reformas impor
tantes en el marco jurídico mexicano que inciden neces
ariamente en el contenido y aplicación de las normas.
Máxime que se estaría en presencia de una de las refor
mas más significativas en el sistema de jurisprudencia de
nuestro sistema jurídico.

La información que comprende la creación de las épo
cas abarca distintos periodos históricos, desde el surgi
miento del Estado mexicano, que se integra con docu
mentos de la Primera República Federal (18241835), del
Régimen Centralista (18351846), de la Segunda Repúbli
ca Federal (18461855), de la Revolución de Ayutla a la
Guerra de Reforma (18551861), de la República Liberal, la
Regencia, el primer imperio, de la Intervención francesa
y del segundo imperio (18621867) hasta el de la Restau
ración de la República (18671876).

Así es el Derecho.
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El ejercicio de poda
de árboles de Oxxo
"Permítanme comenzar actualizándolos sobre las aper
turas de tiendas Oxxo", dijo a inversionistas y analistas
Eugenio Gatza, Director de Finanzas de Fomento Econó
mico Mexicano (FEMSA). "Durante el cuarto trimestre,
abrimos 93 nuevas tiendas y reabrimos 80 tiendas que
estaban en remodelación o en mantenimiento. Al mismo

tiempo, seis tiendas permanecieron temporalmente ce
rradas y 234 tiendas permanecieron cerradas".

En anteriores presentaciones de resultados, la empre
sa mexicana explicó que analizaban detenidamente cier
tas tiendas que ya teman un rendimiento marginal. "A lo
largo del año, intentamos reducir aún más su base de
gastos para aumentar los retomos, pero en algunos casos
finalmente decidimos cerrar definitivamente para evitar
que se conviertan en un lastre más grande para la renta
bilidad general de Oxxo. El último grupo de tiendas, de
esas tiendas, se cerró a finales de año, por lo que todavía
habría alrededor de 30 tiendas cerradas que aparecerán
en los números de enero, pero este será el final del ejerci
cio de poda de árboles en nuestra división Oxxo".

"Supongo que no tengo que decirles que el año 2020
fue difícil debido a la pandemia mundial. La volatilidad y
los cambios generales que se sintieron el año anterior
ciertamente pusieron a prueba la capacidad de todos",
dijo el Director Corporativo de FEMSA, Francisco Cama
cho. "Sin duda, nuestra Compañía demostró su resisten
cia, flexibilidad y agilidad en todos los ámbitos en estos
tiempos difíciles. Como organización, tenemos que prio
rizar, colaborar, ser más ágiles y poner la toma de decisio
nes a las operaciones y a los equipos desde la base como

nunca antes, todo mientras tratamos de mantenernos y
mantener a todos a salvo".

Eugenio Garza informó que el resultado neto de estas
aperturas y cierres de oxxos fue de menos 67 tiendas para
el cuarto trimestre para un total de 236 adiciones netas
en los últimos 12 meses. "Si bien este no es el tipo de
número que todos estamos acostumbrados a ver en Ox
xo, debemos resaltar el hecho de que logramos abrir 6S2
nuevas tiendas brutas durante 2020, no del todo a la tasa
de ejecución histórica, pero sigue siendo un logro notable
en el contexto de Covid y es un buen augurio en el futuro.
En ese sentido, esperaríamos abrir aproximadamente
800 nuevas tiendas netas en México este año, mucho
más en línea con las tendencias históricas".

Francisco Camacho dijo que pensando en 2021, está
claro que a corto plazo todavía habrá volatilidad e incer
tidumbre relacionadas con el virus en la mayoría de los
mercados. "Sin embargo, direccionalmente, nuestra ex
pectativa es que la movilidad y, por lo tanto, el consumo
mejoren con el paso de los meses, particularmente a me
dida que los esfuerzos de vacunación ganen fuerza y se
recupere más la normalidad durante la segunda mitad de
este año. Sabemos que la fase de vacunación será dife
rente según los países y estamos preparados para ajus
tamos y adaptamos a esta ola de Covid diferente".

Camacho enfatizó que en Oxxo el desafio es asegurar
que sus más de 20 mil tiendas permanezcan con personal
y operativas mientras enfrentan desequilibrios de sumi
nistro, restricciones regulatorias y reducciones drásticas
en la movilidad en el mercado.
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Calzada Flotante y humedal
Hace luios días se dio a conocer que el arquitecto Benja
mín Romano retiraba su proyecto de Calzada Flotante
para unir la Primera con la Segunda Sección de Chapulte
pec, a la altura de la Calzada de los Compositores.

La noticia ha llamado la atención porque primero pa
recía que Chapultepec se quedaba sin la conexión entre
las dos primeras secciones, pero en realidad nos habla de
muchas cosas a la vez.

La versión oficial señala que el proyecto de Benjamín
Romano requería talar muchos árboles y tenía proble
mas estructurales que el autor no estaba dispuesto a mo
dificar. Esta parece ser una información engañosa. La
obra ya se licitó una vez, se declaró desierto el rancurso,
se licitó otra vez y se adjudicó a Fredel Ingeniería y Ar
quitectura. ¿Cómo puede el gobierno licitar una obra sin
tener al menos un proyecto arquitectónico?

Pero el fondo del problema no lo estamos abordando.
Hace 10 años, cuando se construía la Autopista Urbana
Norte, se señaló que se estaban separando la Primera y
Segunda secciones. Un antiguo puente convexo sobre los
carriles centrales, fue eliminado; se reforzó el aislamien
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to del perímetro de Los Pinos y se dificultó la comunica
ción peatonal entre la Primera y la Segunda Sección de
Chapultepec.

¿Qué está haciendo el
Gobierno de la Ciudad de

^línco en CuemaT?
Exactamente lo que hizo
jiace ima en

pultepec, separar lo que
podría unirse, por el capri
cho de una obra vial. Las

dificultades que está viendo la Ciudad de México para
unir Chapultepec son las que están sembrando en Cuc
manco, con el paso elevado en construcción. La Calzada
Flotante y la conservación del Humedal son dos caras de
la misma moneda.

En el caso de Chapultepec y en el de Xochimilco, dos
áreas naturales, quedan divididas por el Anillo Periférico,
pero en el fondo es el mismo problema de otras
vialidades. Al construir un segundo pLso en Zaragoza, es
tamos separando más a la alcaldía Iztapalapa con el mu
nicipio mexiquense de Nezahualcóyotl.

El Hospital de La Raza está a unos pasos de Peralvillo,
pero en cierta manera están abismalmente separados,
oomo lo están ambas márgenes de la Calzada de Halpan,
del Circuito Interior y del Periférico.

Las grandes avenidas han dividido, más que unido, la
ciudad. Y si bien no voy a discutir aquí la pertinencia de
estas avenidas en la dinámica de la metrópoli, sí creo que
debamos poner sobre la mesa que en cualquier reforza
miento de la infraestructura vial o de transporte, debería
plantearse como algo básico trabajar la unión de ambos
extremos de la vía, sea zona urbana o área verde, como
en Chapultepec y Xochimilco.

En este sentido, faltan dos ideas en la mesa. La no
construcción del desnivel en Cuemanco para evitar lo
que hoy padecemos en Chapultepec; y el soterramiento
del Periferia) tanto en Xochimilco, Área Natural Protegi
da, como en Chapultepec, Área de Valor Ambiental, para
unirlas cada una.Por lo menos deberíamos tener estima

dos los costos y los impactos de estas alternativas. No lo
hacemos. En la Ciudad en la que todo se planea "al ahí se
va" lo que mandan son los caprichos.

Las grandes ave
nidas han dividido,
más que unido, la
Ciudad de México

Fecha: 03/03/2021

Página: 21

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Centro de barrio / Roberto Remes

Roberto Remes

Costo: 9,510

Página 87 de 165



Nos cuentan que, con la simple
difusión de la solicitud de declaración

de procedencia contra el gobernador
Francisco García Cabeza de Vaca, el
diputado Ignacio Mier Velazco ya hizo una
mucha mejor labor en la coordinación de los
legisladores morenistas que su antecesor
y hoy líder nacional del partido Mario
Delgado, Lo anterior es una percepción
que, aseguran, comparte incluso el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien deberá también de estar
muy satisfecho al observar cómo los
coordinados por el poblano se
abalanzaron sobre el auditor Superior
de la Federación, DAVID COLMENARES,
para solicitar su renuncia.
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"Es muy lamentable que el movimiento
feminista sea utilizado con otros fines.

¿De cuándo acá el conservadurismo
simpatiza con el movimiento feminis
ta? Podría yo decir que es lo opuesto,
pero no quiero seguir tratando el asun
to. Yo soy humanista, estoy a favor de la
justicia y de la igualdad, y desde luego
del respeto a las mujeres", dijo ayer el
presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, cuando le recordaron
que afuera de Palacio Nacional un gru
po de mujeres protestaba por la presun
ta protección que se le da a Félix Salga
do Macedonio.

"Pues es que no voy a responder. Ya he
dicho lo que pienso y nada más con lo
que me está diciendo, que el presidente
Calderón ya está convertido en feminis
ta, ya no hay más que decir, no hay más
que agregar", soltó el mandatario, un
poco molesto, a punto de soltar un "ya
chole", ante ese asunto que no dejan de
mencionarle en sus mañaneras y que
parece que le fastidia. Más tarde, se fue
a jugar béisbol y como que se le olvida
ron los pendientes.

Por cierto, dicen los que saben que has
ta las puertas del Palacio habría llegado
un extraño visitante a tocar, se trata del
empresario tamaulipeco Bernardo

Pasquel, quien detecta una oportunidad
en el caso que se sigue contra el gober
nador de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, puesto bajo la lupa por
sospechas de lavado de dinero, defrau
dación fiscal equiparada y hasta delin
cuencia organizada. Fuentes cercanas
al personaje comentan que su oferta fue
revelar detalles relacionados con la ad

ministración del político emanado de
Acción Nacional.

Y es que Pasquel Méndez se habría hecho
fama en el sector salud de la entidad al
echar mano de la distribuidora Interconti

nental de Medicamentos, que se conoce
como Intermed; aunado a que se le ubica
ba como gestor de negocios con el Go
bierno, por lo que varios alzaron la ceja al
escuchar su intención por aportar pistas
en este caso en construcción. El trueque
recaerla en el ansiado perdón al que trata
de acceder por la supuesta filtración del
polémico video en donde el hermano del
presidente, Pío López Obrador, recibe di
nero de manos de David León, quien se
quedó con las ganas de tomar posesión en
Birmex tras el escándalo.

Y dicen que en Coahuila, de Miguel Ri
quelme, hay ya alrededor de 40 escue
las privadas operando de forma semi

presencial con las correspondientes
medidas sanitarias para evitar conta
gios de coronavirus. Posteriormente, se
comenta en aquella entidad, la admi
nistración estatal pondrá en marcha el
regreso paulatino a las aulas en formato
híbrido empezando por las comunida
des que no registran contagios; esto, so
lo tras lograr un acuerdo con el magiste
rio y los padres de estudiantes.
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Candidaturas del PES; "no, gracias"
Fondo de Hidrocarburos, botín
Campeche: Alito impone a sobrino

rganismos empresariales, observatorios
O ciudaclanosy colegios ele abogados deman

dan al gobernador de Jalisco, Enrique Al
faro, la destitución del fiscal OctavioSolís,
por no dar resultados ante la masacre de 11
albañilesenTonalá;nodarcon los asesinos
d e I exg ob e rn a el o r Aristóteles Sando val y e I

constructor Felipe Tomé, entre una larga lista de víctimas del
crimen organizadoy delincuencia común. El fiscal anticorrup
ción, Ignacio de la Cruz, tiene un abultado expediente contra
Octavio, que demuestra un fracaso en la lucha contra el crimen.
BAJA CALIFORNIA:Todo hace inclicarque el PES, que preside
a nivel nacional Eric Flores, no tiene los amarres sólidos con
Morena en Baja California, por lo que en la pepena de candida
tos, la mayoría le dice: "¡No, gracias!".Sólo Heberto Patiño dijo
quevaporMexicali.clonclelamorenistaKarenPostlethwaite,
lleva rotundas ventajas. Las cosas están tan mal para los pe
sistas que hasta Jorge Hank Rhon está a punto de zafarse ele
la candidatura, ya que lo único que haría es quitarle votos a la
oposición morenista, que impulsa la candidatura de Marina del
Pilar Ávila, quien se enfrentará con la Miss Universo Lupita

Jones, que juega con el membrete
PRIPANyPRD
VERACRUZ; La ASF puso el ojo en
28 alcaldías del estado que gobierna
Cuitláhuac García. No reportaron el
avance de obras ni recursos del Fondo

de Estadosy Municipios Productores
de Hidrocarburos. Buscan, incluso,
meterá la cárcel afuncionariosque no

pusieron ni un ladrillo, pero cobraron en conjunto, 218 millones
de pesos que nadie supo dónde quedaron.
MORELOS: El fiscal anticorrupción, JuanSalazar, impuesto
por el exgobernador Graco Ramírez, con una veintena de
agentes con armas largas, se presentó hace unos días en la
oficina del secretario de Gobierno, Pablo Ojeda, para pre
sentar un requerimiento. Cansado de la herencia de Graco, el
gobernador pesista, Cuauhtémoc Blanco, acusó a Salazar
de actuar bajo consigna. Ah,y de Graco, ni hablar.
MONTERREY:Se cierra nías predilecciones por la alcaldía. Están
firmes Yolanda Cantú (PAN), Víctor Fuentes [exPAN, ahora
Morena), Francisco Cienfuegos (PRl), Luis Donaldo Colosio
iMC).DanielBorrego (RSP),y PakoSánchez (independiente)
La contienda se cierra entre Fuentes, quien lleva la bendición ele
la candidata a la gubernatura, Clara Luz Flores, y Cienfuegos.
SONORA: Bajo el gobierno de Claudia Pavlovich, en los
clos primeros meses del año, según el IMSS, que dirige Zoé
Robledo, ubicó a este estado en primer lugar nacional en la
recuperación de empleos. En febrero se dieron ele alta ante
esta institución más de 27 mil nuevos empleos. Good job.
AGUASCALIENTES: Cuánto costóei diseño del catálogo Aguas
calientes, Tradición y Romance? El gobernador Martín Orozco
quiere que la entidad se convierta en un destino para "bodas".
¿La empresa Destination Wedding Specialist Association
habrá hecho un costoso estudio gratis? Allá cobran por hora.
CAMPECHE: Bases priistas no votarán por el PRl. Les enojó
que el líder nacional, Alejandro Moreno, al puro estilo caciquil,
impusiera a su sobrino Christian Castro. Una burla.

No pusieron ni
un ladrillo,

pero cobraron
en conjunto
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Lo expectatiuci crece cada vez más respecto a
la propuesta estadounidense para la región de
Mesoamérica, en la que juega un rol estratégico

an sido unos días de muchos encuentros

bilaterales, y de reuniones diplomáticas.
La nueva Presidencia de Estados UnidosH ha realizado dos pasos importantes en
las relaciones hemisféricas. El primero
con Canadá, el 23 de febrero; el segundo
con México, el 1 ele marzo. Dos reuniones

que reflejan la importancia de los espacios compartidos en
la región ele América del Norte.

La reunión entre el Presidente estadounidensey el premier
canadiense en la que abordaron cuestiones como la coopera
ción en el Ártico, relaciones trasatlánticasy el cambio climático,
sellaron la ruta para la asociación estratégica entre ambos.

El mismo martes de esa semana se reafirmó el compromiso
para dinamizar el diálogo político y la cooperación a través
del Acuerdo ele Asociación Estratégica MéxicoArgentina.
Coincidencias siguen creciendo ante la pandemia, el cambio
climático, los problemas ele la recuperación entre el norte, el
centro y el sur americano.

Comose articula la participación regional de Mesoamérica
y El Caribe participan en esas nuevas agendas de construcción
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política internacional, algo estraté
gico, si se considera la participación
de todos los actores relevantes. Una

macrorregión nodal clave para la co
municación política global.

La expectativa crece cada vez más
respecto a la propuesta estadouni
dense para ese espacio, en la que
juega un rol estratégico y comparte
territorio geográfico.

En la quinta Cumbre Extraordinaria de Presidentes del Foro
para el Progreso de América del Sur, Prosur, en los mismos
días se conversó del cambio ele proyección con respecto a
la configuración política regional ahora que se consolida una
nueva correlación política conforme avancen los procesos
electorales. Panclemiay rearticulación regional son prioridad

Hay claridad ele que se trata no sólo ele los conflictos migra
torios en cada espacio subregional, como el Triángulo Norte,
que incluye a la mitad de los países ele la región ele América
Central. La transmigración es un asunto continental, ele norte
a sur, ele sur a norte y en la dinámica esteoeste.

Mientras, en el litoral del Pacífico, El Salvador refleja una
correlación política sin precedente en la historia ele ese país,
después ele la votación del domingo 28 ele febrero. El avance
del conteo reporta una participación ele cerca ele 51% ele la
población registrada. Refleja que el partido del Presidente
salvadoreño, junto con sus aliados, han conseguido el próximo
control del Parlamento y ele importantes alcaldías.

Al respecto, la misión ele observadores ele la Organización
de Estados Americanos (OEA) ha reportado que se mantiene
atenta, junto con la preocupación por el contexto en el que
ocurrió el proceso, en espera ele la conclusión del escrutinio
para la presentación ele su informe preliminar. Al mismo tiem
po, informó que las contribuciones ele Canadá, Corea del Sur,
España, Francia, Italia y República Dominicana posibilitaron
el despliegue ele su labor.

*Catedrática universitaria

La pandemia es
prioridad en
la región de

Latinoamérica

ORBE@ELHERALDODEMEXlCO.COM / ©GUADALUPECONZCH
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El gobierno mexicano tiene metas propias, que
incluyen cuestiones económicas, y especialmente,
mantener sus márgenes de acción en lo doméstico

a reunión del lunes entre los presidentes
Joe Biden, de Estados Unidos, y Andrés
Manuel López Obrador, ele México, puso ele
relieve las prioridades ele política domés
tica para ambos y lo que necesitan ele la
relación bilateral.

Eso resultó especialmente cierto en el
caso del presidente Biclen, para quien el tema migración es un
punto siempre conflictivo en la relación bilateral, pero también
ele especial importancia para su recién iniciado gobierno por
sus implicaciones ele política doméstica.

De hecho, es además un tanto urgente. El anuncio de
cambio y la abrogación ele las políticas antiinmigratorias ele
su predecesor Dona Id Trump alentó a un nuevo movimiento
ele migrantes centroamericanos hacia México y la frontera
con Estados Unidos.

El lunes por la mañana, horas antes del encuentro Presi
dencial, el secretario ele Seguridad Nacional estadouniden
se, Alejandro Mayorkas, afirmó que las políticas ele Trump
habían sido inhumanas, pero pidió a los indocumentados
tener paciencia, porque el sistema migratorio ele EU debe ser
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reconstruido cíesele cero.

Además ele deportaciones casi
indiscriminadas, la reforma cleTrump
obligó a peticionarios ele asi lo y pre
suntos inmigrantes a permanecer en
México, amén ele presíonaral gobier
no ele AMLO a aceptar la permanencia
ele los que ya estaban aquí y a usar
la Guardia Nacional para frenar las
caravanas ele centroamericanos.

El tratoa niñosy la separación clefamiliasfue una cuestión
especialmente sensible para muchos estadounidenses, y
un punto que Biclen subrayó durante su campaña electoral.

Pero entre prometery cumplir hay diferencia, sobre todo,
porque resulta más fácil desmontar y demoler que construir.

Y en lo inmediato, necesita la ayuda del gobierno mexicano.
En ambos casos, el ele Biclen ahora y el cleTrump en 2019,

prevalecieron ele entrada las necesidades políticas estadou
nidenses del momento.

Pero la realidad es más complicada.
El gobierno mexicano tiene metas propias, queen el caso

actual incluyen cuestiones económicas, y especialmente
mantener sus márgenes ele acción, sobre todo en lo doméstico,
a pesar del poderío económico ele Estados Unidos.

Para ello, establece siempre la importancia de procesos
legales, las instituciones y el respeto a la soberanía.

Esa es la tesis ele los académicos MarkAspinwally Simón
Reich, que comparan la relación EUMéxico, en especial la
guerra contra las drogas, con una popular serie ele dibujos
animados ("caricaturas"): El Coyoteyel Correcaminos.

Los cortos giran alrededor ele los ingeniosos, pero siempre
fracasados intentos ele un coyote por capturar a un pájaro co
rrecaminos, en las zonas desérticas del suroeste ele Estados
Unidos y el norte ele México.

El astuto coyote sería Estados Unidos, y el correcaminos
México, que según ellos, siempre obtiene algún beneficio ele
los arreglos buscados por los estadounidenses.

Alejandro
Mayorkas pidió
a los migrantes
tener paciencia

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Antonella González, jugadora
argentina de baloncesto del equi
po Rocamora, se hizo viral con
una foto donde se le ve amaman

tando a su bebé de 11 meses en

pleno medio tiempo del partido.

Diego Santoy Riveroll, el "ase
sino de Cumbres", fue senten
ciado a 71 años por el homicidio
contra los dos hermanos menores

de su entonces novia, a quien
intentó degollar.

ífl
JL

#LadyPro!e es una servidora de
la nación que le negó la vacuna
a una adulta mayor que no le
tocaba. "Si la paso a usted tengo
que pasar a todos los ricos y que
le roban la vacuna a la prole", dijo.
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Pronóstico acertado
Se cumplid lo que adelantamos en este espacio sobre
dos candidaturas que estaban a punto de revelarse.
Una fue la del ex futbolista Manuel Negrete, a quien lo
abanderó el partido Fuerza por México para buscar el
gobierno de Guerrero. El otro caso es el de la ex Miss
Universo Lupita Iones, quien aceptó competir por Baja
California con la alianza PAN, PRI y PRD.

Manuel

Negrete

Acto republicano
Ceremonia republicana se vio ayer en el Estado de
México. Y es que, en el acto por el 197 Aniversario de la
fundación de la entidad, la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero, reconoció el trabajo y la
relación institucional de la administración de Alfredo

del Mazo con el gobierno federal. Una muestra más de
que se puede gobernar sin distingos partidistas.

Pide los celulares
Que regresen los celulares, pidió la presidenta de
la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, a los 11
legisladores que han solicitado licencia para buscar un
cargo de elección popular. Y es que, sin esos aparatos
que compró la Legislatura, sus suplentes no podrán
ni pasar lista ni emitir su voto en las sesiones que se
realicen vía remota, debido a la pandemia.

Dulce María
Sauri

Contienda con el INE
Nos hacen ver que lo más rispido que se espera la
4T en la campaña electoral es su relación con el INE,
de Lorenzo Córdova Porque las medidas que está
tomando el Instituto para que no se use electoralmente
el tema de la vacunación son las que más han puesto a
Morena contra las cuerdas. De la oposición, explican,
ni se están preocupando.

Berrinche de la alcaldesa
Pésimo tino político tuvo la alcaldesa de Tlalpan,
Patricia Aceves, al no asistir a la entrega de la segunda
etapa de rehabilitación del Parque Ecológico de la
ciudad. Nos cuentan que está molesta porque Morena
no le dio la reelección, y lo demuestra ausentándose de
eventos con la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum
Lo que no sabe es que los huecos siempre se llenan.

Patricia
Aceves
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¿Realmente el presidente Andrés Manuel
López Obrador piensa que es cuasi una
bendición tener de vecinos a Estados Unidos?

n su primera entrevista virtual con Joe Biden,
el presidente Andrés Manuel dejó perple
jos a millones de mexicanos cuando le dijo
al mandatario estadunidense: "Bendito Mé

xico, tan cerca de Dios y no tan lejos de los
Estados Unidos, porque nuestra vecindad
nos va a permitir desarrollarnos mejor en

estos tiempos". 0 sea que Don "Porfís" era un pobre... cuando
hace más de 100 años afirmó: "Pobre México, tan lejos de
?ios y tan cerca de los Estados Unidos". Biden simplemente
respondió: "Nos tratamos como iguales", aunque sólo fue de
clientes para afuera, según los observadores.

Cómo han pasado los años... qué mundos tan diferentes...
dirían Rocío Dúrcal y Juan Gabriel. Pero el asunto va más allá
de la simple letra de una canción. ¿Realmente el presidente
López Obrador piensa que es cuasi una bendición tener de
vecinos a EU? ¿Cree que después de más de un siglo nues
tros portnersse van a tentar el corazón y después de un acto
de contrición se arrepentirán cíe tocios ios pecados que han
cometido contra México? ¿Cree que de aquí en adelante nos
van a respetar y dejarán de vernos como su patio trasero,
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como le dijo Biden? ¿Cree que en
materia de migración ahora sí nos van
a dar lo enchilada completa y EU va a
regularizara millonesc!e mexicanos
que trabajan en aquel país?

Si esas y otras cosas ve el Presi
dente en la nueva relación bilateral,
habrá que pedir que alguien nos
recuerde a los mexicanos un solo

caso donde EU se haya inclinado a un
mayor respeto para las leyes e instituciones mexicanas, para
la soberanía, pues, porque la historia no registra ninguna en
más ele 150 años. Antes ele su entrevista virtual con el primer
mandatario ele EU, el presidente López Obrador afirmó que,
así como DonaldTrump, fue respetuoso y no ve a Méxi
co como el patio trasero de Estados Unidos, Joe Biden
es respetuoso de nuestra soberanía. Efectivamente, con
Trump dejaron cíe vernos como su patio trasero, porque nos
convertimos en su patrio delantero al hacerle el favorcitocíe
tener en territorio mexicano a todos aquellos migrantes que
Estados Unidos rechazaba. Y con Joe vamos a seguir igual,
apuntan los especialistas en la relación bilateral MéxicoEU.

Antes de la reunión virtual, el Presidente confiaba en que
nuestros portnersnos echaran la mono con vacunas antiCO
VID19, pero previo al encuentro, la secretaria ele prensa de la
Casa Blanca declaró que EU no compartirá las vacunas con
México. Que cada quien se rasque con sus uñas, quisieron
decir los buenos vecinos. ¿En eso consiste la cooperación?

AGENDA PREVIA

Un Juez ele Aimoloya, Estado de México, libró orden de apre
hensión en contra de Roberto Jenkins de Lancia, Elodia Sofía de
Lancia IrizardeJenkins.yloshermanosdeaquél María Elodia,
Marga rita y Juan Carlos, así como en contra de Juan Guillermo
Eustace Jenkinsy otros, por presunto dess.fa.lcD a la Fundación
Mary Street Jenkins, en perjuicio de los poblanos de escasos
recursos. ¡Qué bonita familia, qué bonita familia!

'Joe Birlen es

respetuoso
de nuestra

soberanía'
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"Llegar juntos es el principio. Mantenerse juntos, es el
progreso. Trabajar juntos, es el éxito".

Henry Ford.

espués de que se cerrara la "era Trump" al
frente de la Casa Blanca y de la reticencia
por parte del mandatario mexicano para
felici tar al presidente estadounidense, este
lunes se llevó a cabo la primera reunión
entre Andrés Manuel López Obrador y Joe
Biden y, aunque esta debió realizarse vía

remota, se dio entre ánimos de respeto y colaboración entre
ambos dirigentes y s,us equipos de trabajo. Por parte ele Biden
lo acompañó el secretario de Seguridad Nacional, Alejandro
Mayorkas, y el secretario de Estado, Anthony Blinken, entre
otros; por el gobierno mexicano estuvieron el canciller Marcelo
Ebrard, la secretaria ele Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez
y la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier.

El objetivo general de dicha reunión era establecer el distinto
trato que recibirá nuestro país por parte de EU; es decir,ya no
habrá más insultos vía Twitter ni injurias como las propinadas
porTrump, como aquellas ele que los mexicanos que cruzan
la frontera son "bacl hombres, violadores y ladrones".

Joe Biden fue lo primero que quiso poner en claro: "[la
prioridad será] ver a México como un igual y no como alguien
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que está al sur de nuestra frontera". El
mandatario respondió mencionando
la importancia de "cooperar para el
desarrollo con independencia".

Más allá del diálogo respetuoso
y protocolario, los objetivos del en
cuentro fueron muy claros: coopera
ción bilateral y multilateral en materia
de migración; cooperación bilateral
en el manejo de la pandemia,y en el

La

colaboración
entre naciones

brinda mejores
resultados

tema de la mitigación de los efectos del cambio climático. Vá
monosportemas. Acerca de migración, tenemos que recordar
que el antecesor de Biden presionó con echar abajo la firma
del TMEC, así como subir los aranceles, si nuestro país no
fungía como "barrera" para detener las caravanas migrantes
provenientes de Centroamérica, a lo cual el gobierno tuvo
que accedery movilizó a la Guardia Nacional hacia el sur de
nuestro país, y así fungir de border patrol a la mexicana. Ya
con Biden se tendrá que re definir esta situación.

El segundo tópico es hacerle frente al COVIO19, detener
contagios, realizar investigación conjunta para generarvacu
nasy reducirlos decesos. Cooperación bilateral en la genera
ción de información, compartirla y el desarrollo de seguridad
fronteriza (sanitaria). En este sentido, también se mencionó
la revisión del TMEC en materia laboral y económica.

En relación a la temática del cambio climático se prometió
colaboración entre ambos países, pero sabemos que es un
tema donde palabras y acciones llegan a chocar por parte de
López Obrador, la refinería de Oos Bocasy su inclinación por
combustibles fósiles son ejemplos contundentes ai respecto.

Así pues, es ele celebrarse que la primera reunión entre ios
presidentes de ambas naciones tenga el piso mínimo del res
peto y la cooperación bilateral, pues en tiempos pandémicos
pareciera que el proteccionismo a ultranza es la respuesta
para hacerle frente cuando la historia nos ha enseñado que
la colaboración entre naciones brincia mejores resultados.
Trabajaren conjunto por el progreso de ambos países es una
oportunidad que no deben dejar pasar estos dos gobiernos.
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No sé si se lo había comentado, pero aquí
teníamos un dictador, Porfirio Díaz, que
decía que pobre México, que tan lejos cíe
?ios y tan cerca ele los Estados Unidos.
Pero nosotros, señor Presidente,

creemos que estamos cerca de Dios
y de los Estados Unidos, afortunadamente.

Son tantas las cosas que nos unen... El béisbol, por ejemplo.
Le voy a mandar mi último video, en el estadio de las Gua

camayas de Palenque. Ahí le explico al pueblo lo importan
te que es estirar y calentar bien, antes ele entrarle al fildeo
y el macanea.

Es que es prioritario, para enfrentar la pandemia, cuidar
la salud, ejercitarse, y yo predico con el ejemplo. Yo perso
nalmente al que admiro es a Juárez, que fue importantísimo,
tanto que a Mussolini le pusieron Benito por él, no sé si se lo
había comentado.

Aunque yo también le tengo una profunda admiración a
Francisco I. Madero, que hizo posible la Tercera Transforma
ción de la Vida Pública.

Nosotros estamos llevando a cabo la Cuarta Transforma

ción, no sé si se lo había comentado,y nos pasa lo mismo que
a Madero: nuestro principal enemigo son los medios, la prensa
vendida, como dice mi mujer, Beatriz, que le manda saludos
muy afectuosos a usted y a su señora esposa.

Es que a mí me interesa mucho la historia, no sé si se lo
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Nuestra riqueza histórica nos per
mite sobrellevar todas las desgracias,
como la pandemia.

Ya vamos de salida, ¿ei
A tres años de empezada, ya es

tamos aplanando la curva.
Claro que cada uno de los dos mi

Nones c!e muertos nos duele, pero
por fortuna tenemos a cargo de esta

enfermedad aun hombre de primera, el doctor LópezGateli
Lo otro que nos va a ayudar a vencer a este virus es nuestra

fuerza moral

Es que no mentir y no robar son importantísimos para
superar la enfermedad. Bueno, y la fraternidad universal, no
sé si se lo había comentado.

Claro que además compramos más vacunas que nadie,
240 millones de dosis.

Loque pasa es que no hay manera de comprarlas, porque los
países poderosos las acaparan, cuando deberían compartirlas
con los países pobres, como decidimos hacer nosotros con
las de Pfizer que habíamos comprado, pero que acapararon
los países ricos con la complicidad de la Organización de las
Naciones Unidas.

A propósito, un cietallazo de la India, lo de mandarnos unas
dosis, en febrero del año antepasado. Gracias a la fraternidad
universal y a Putin, que nos vendió unas Espuní, ya casi va
cunamos a los adultos mayores.

A propósito cíe vacunas, señor Presidente, repito mi res
petuosa solicitud: ¿nos mandaría algunas, en nombre de la
cercanía entre nuestros pueblos?"

"Me temo que es imposible, señor Presidente".
"Muchas gracias por su calidez y su fraternidad,

señor Presidente. Le mando un saludo fraternal a nom

bre mío y de! pueblo de México. Yo seguiré con mi convic
ción de que nada es tan importante como cuidar
la investidura".

Un detallazo

¡o de India,
habernos

mandado linas

dosis
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i no son iguales, al menos en las formas
Ssí que se parecen mucho: en cosa de 24

horas, los senadores ele Morena aprobaron
la reforma eléctrica.

Incumplieron su palabra de llevar el
tema a Parlamento Abierto.

La noche del lunes pasado (l° de
marzo), la aprobaron en Comisiones. Rechazaron el debate.
Se le dio primera lectura ayer por la mañana y para la tarde,
inesperadamente, convocaron a nueva sesión para subirla
al pleno.
Cinco oradores, cinco minutos por cabeza. Graciosa

concesión a medio camino del Presidente de la Mesa, Eduardo
Ramírez Aguilar, para que fueran diez los tribunos.

Tan desaseado fue el proceso con que se manejó la iniciativa
preferente enviada por el Presidente de la República para
reformarla Leyde la Industria Eléctrica,que la priista Beatriz
Paredes haría notar a los de Morena el "triste papel" en el que
se colocaba al poder legislativo y la paradójica posición que
asumían los que se dicen distintos:
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"Recuerdan los momentos que se pretendieron
reformar cuando existía un parti
do hegemónico y no había existido
transición", soltaría con ironía la
tlaxcalteca.

"Esta sesión está fuera de lugar.
Se violenta la más mínima cordiali

dad política...; pareciera que se está
haciendo a escondidas", apuntaría a
su vez el panista Julen Rementería

Pero nada de eso acongojaba al
presidente ele la Junta de Coordinación Política y líder ele la
bancada oficialista, Ricardo Monreal. Lo importante era sacar
adelante la reforma. Pronto y a como diera lugar

El motivo era importante: en juego estaba la iniciativa
preferente, la primera que envía el presidente Andrés Manuel
López Obrador en este periodo. Y se trataba nada menos q ue
de la reforma eléctrica.

"Les pido que nadie falte ni se desconecte —pidió el
zacatecano desde temprano a los senadores de su bancada y
aliados—, pues es probable que votemos la Ley de la Industria
Eléctrica y estamos mi. y justos en número. Es un proyecto
fundamental para nuestro movimiento y, desde mi punto de
vista, su aprobación no admite titubeos".

En cuanto al fondo del asunto, por el lado de Morena
—en voz de la senadora Ana Lilia Herrera—, el argumento
principal sostenido en esta frase de autor estadouniden
se: "Una nación que no controla sus fuentes de energía,
no controla su futuro". Cuestión, a fin de cuentas, de segu
ridad nacional.

Del lado de la oposición —además de asegurar que
aumentarán los costos ele generación de energía eléctrica
y reprobar la elección de energías sucias—, mostrar la
esquizofrenia que se vive en el Senado (y en este gobierno):
Pedirles sacar adelante el TMEC y meses después aprobar
una ley contraria al TMEC.

• ••

GEMAS: Petróleos Mexicanos (Pemex] anunció
que ha prescindido de los servicios de Fitch Ratings
para calificar a la paraestatal tanto a nivel global

como local.

El proceso de
¡a reforma
eléctrica fue
desaseado
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s cierto que el auditor superior de la Fe
deración, David Colmenares, se equivocó
en la forma y el fondo al dar a conocer los
resultados ele la revisión a la Cuenta Pública

2019, pero también es verdad que el presi
dente López Obrador, varios secretarios
de Estadoy legisladores ele Morena, sobre

todo, violentaron las normas y actuaron fuera de lugar.
El auditory su equipo cometieron errores de metodología,

procedimiento y publicación, pero eso no era motivo para
hacerlo objeto cíe una embestida monumental, sometiéndolo
al escarnio público y al desprestigio, junto con el órgano en
cargado de vigilar el gasto del presupuesto federal.

Si hay alguien que sabe de eso es Arturo González de
Aragón, quien ocupó el puesto de auditor superior, en
tre 2002 y 2009, una voz sensata entre toda la vorágine de
opiniones que surgió, a favory en contra de esta controversia.

Desde su perspectiva, todo estuvo fuera de lugar por
que nadie podía ni debía pronunciarse por anticipado a los
resultados, cuando ni siquiera han pasado los 30 días que,
por ley, tienen ios actores involucrados para pedir alguna
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Ahí hubo una flagrante violación
a la norma, pero todo se complicó
cuando secretarios c!e Estado, junto
con el Presidente de la República,
salieron a cuestionar los resultados,
provocando un linchamiento indebi
do e ilegal, que no es adecuado para
la Auditoría Superior.

Por lo que toca a Colmenares,
González c!e Aragón observa una equivocación: por haber
reconocido un error y claudicar de inmediato. No era el mo
mento, tuvo que esperar el plazo c!e 30 días y no claudicar en
menos de 24 horas.

Ahora bien, si es o no el mejor momento para que el au
ditor renuncie o sea removido por la Cámara de Diputados,
considera que eso es totalmente inoportuno.

Lo que tienen que hacer los legisladores, dijo, es esperar
el plazo para conocer qué pasó con aquello que tienen que
aclarar las entidades fiscalizadas

Con base en lo que dice este hombre cíe experiencia, antes
de eso, tocio loque se diga y haga, será pura politiquería, cíe
lo mismo que acusó al primer mandatario a sus adversarios
políticos tras conocer las "falias" y las críticas que recibió su
gobierno por el manejo del Presupuesto 2019.

• ••

En su intención de ser candidato a diputado federal, Enrique
de la Rosa Luna Parra se sigue manifestando como un rucio
golpeador político. Bajóla protección ele Martí Batresy a través
de su testaferro, Mario Cedeño, actúa como cacique de los
vecinos de la Condesa.

• ••

Me dicen que, contrario a loque se ha publicado en este espa
cio, el alcalde de Méricla, Renán Barrera Concha, cuenta con
todo el apoyo del PAN y el gobernador de la entidad, Mauricio
Vila, en su intento por lograr la reelección. Y el rival a vencer
es el priista Jorge Carlos Ramírez Marín.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El auditor man
tiene cerrada la boca y bien abiertos los oídos".

Todo estuvo

fuera de lugar,
según Arturo
González de

Aragón
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En B^ja California con la llegada de Lupita Jones, ex Miss Universo, práctica
mente está completada la terna para suceder al gobernador Jaime Bonilla.

Ella encabezará la alianza Va por México de los panistas de Marko
Cortés, PRI de Alejandro Moreno y el PRDde Jesús Zambrano.

Enfrente están por el partido en el poder, Morena que lidera Mario Delgado, su
candidata Mariana del Pilar Avila, alcaldesa de Mexicali, mientras que por el Partido
Encuentro Solidario de Hugo Erik Flores postularon al empresario Jorge Hank Rhon.

Naturalmente que el escenario se complica para los morenos que hoy co
mo partido llevan ventaya sobre el resto, a pesar de las alianzas del PRI, PAN y
PRD. Sin embargo los números cambian con la designación del personaye, es
decir Lupita Jones como figura internacional por su destacada labor como Miss
Universo, empareja los cartones.

Pasa lo mismo con Hank Rhon, un personaje polémico y con una gran acepta
ción en la sociedad, pues de entrada les llevó fútbol de primera división con Los
Cholos a Tijuana, es el propietario de Caliente y registra miles de empleos.

Lupita Jones tardó en dar su respuesta, no es una decisión fácil sobre todo
por la imagen qué posee en los terrenos internacionales.

Sin embargo el proyecto de la alianza Va por México, los líderes se encargaron de
hacerle ver la importancia que representaría para los habitantes de Bgja California de
tener una mi|jer con esa calidad humana y sobre todo capacidad de administrar y de
ayudar por su entidad, vaya evitar siga la catástrofe de Bonilla y Morena.

Mientras que Morena con la alcaldesa de Mexicali también suben sus votos por
encima del gobernador que lo batearon de imponer a su delfín. Ni siquiera figuró.

La próxima semana sin duda saldrán a la luz pública tres encuestas de diferen
tes empresas para asentar la conformación de los candidatos y cuyos números
prácticamente estarán terciados, no será el partido sino el personaje, una apues
ta que las dirigencias están entendiendo por donde va la línea del electorado en
todo lo largo y ancho del país.
SIMIBUNDANJE A CABEZA DE VACA

El Congreso de Tamaulipas reaccionó ante la envestida de la bancada de Morena
en San Lázaro cuyo líder Ignacio Mier quiere llevar ajuicio político al gobernador,
Francisco Javier Cabeza de Vaca.

La ¡dea fue instaurar un blindeije legal para impedir que sea la Sección Instructora
de San Lázaro la que decida sobre el futuro por las acusaciones que presentaron
para el desafuero la Fiscalía General de la República de Alejandro Gertz Manera.

Dentro del contenido de procedimiento de homologación, es verificar que la
acusación del Ministerio Público tenga fundamentos probados y no una acusación
de la actuación política, vaya rebeldía que ha mostrado el gobernador contra el
propio Presidente que vulnere la soberanía estatal.

Es decir los diputados de Tamaulipas que la mayoría corresponde al PAN,
buscarán que la Sección Instructora cuando presente sus acusaciones deberán
estar bien sustentados de lo contrario se opondrán a la ejecución.

Sin embargo, dicen los que saben que por el solo hecho de ser delitos federa
les, nada podrá hacer el Congreso de Tamaulipas, y que las acciones que intentan
no son más que una jugada jurídica de desesperación de patadas de ahogados
que favorece a los asesores que de última hora quieren venderle que tienen la
panacea al caso y créame que a muy pero muy altos costos económicos.
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La Sección Instructora le dará la oportunidad a Cabeza de Vaca cuando se
lleve el dictamen al Pleno de San Lázaro, ahí se le hace la acusación de la Fiscalía
y el gobernador podrá responder para que el jurado del Pleno determine si le
quitan la inmunidad.

Si es así, bueno la Fiscalía podrá cumplimentar la orden de aprehensión a
partir de ese momento, obviamente no al interior del Palacio Legislativo para
evitar la inviolabilidad.

A ver que dice la Presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri
porque no hay duda de un inminente enfrentamiento del Congreso tamaulipeco
con los de San Lázaro. Eso sí, no hay plazo fatal para resolver, aunque Morena
por ser mayoría simplemente puede acelerar para dar cumplimiento. Con la ma
yoría simple se cocina el desafuero.

ROCHA, ZAMORA, CLAUDIA Y MARYBEL CON UCENCIA

Ayer comenzó la pasarela de licencias para senadores que van por gubernaturas y
municipios que arrancan en diferentes etapas a partir de los primeros días de abril.

El Senado de Eduardo Ramírez concedió ese permiso a Rubén Rocha Moya
de Morena a Sinaloa, Claudia Edith Anaya del PRI que va para Zacatecas y Mario
Zamora del PRI a Sinaloa.

También a la senadora de Morena, Marybel Villegas que va que vuela para la
presidencia municipal de Benito Juárez donde se ubica Cancún, en Quintana Roo.

Naturalmente que recibieron el espaldarazo de todos los pares senadores,
por ejemplo el líder Ricardo Monreal dijo que Rubén Rocha tiene posibilidades de
asumir una nueva responsabilidad en tiempos convulsos y de cambio de régimen,
vaya, aunque no lo dijo con claridad de ser gobernador de Sinaloa.

Al mismo tiempo Marybel Villegas que formó parte de la Junta de
Coordinación Política que lidera Monreal, ella lleva una ventaja extraordinaria que
le puede dar los números para dejar el Senado y asumir un nuevo cargo.

Los aplausos fueron de sus pares de todos colores, es una tradición de
cortesía que cuando alguien se separa, del color que sea, recibe un reconoci
miento. Anote entre ellos a Ménica Fernández de Morena, Gustavo Madero del
PAN, Beatriz Paredes del PRI, Israel Guzmán del Verde, Patricia Mercado de
Movimiento Ciudadano, Miguel Angel Mancera del PRD, Miguel Angel Lucero del PT
y Emilio Alvarez Icasa, independiente.

Jachavez77@yahoo.com
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Joe Biden no dará vacunas a México.
Cuando menos no por ahora.
Lo hará cuando haya vacunado a los 331 millones de estadunidenses.

Ayer, Andrés Manuel López Obrador matizó la negativa del presidente demócrata
para ceder dosis antes de concluir su campaña.

 No puedo decir que se logró ya el acuerdo, tampoco de que no hubo acuerdo.
Nos fue bien, eso es lo que puedo decir, no se cierra la posibilidad de que México tenga
acceso a vacunas de Estados Unidos, pero está syjeto a la decisión que tomen los
equipos de ambos países. Se trató con Biden el tema Covid, de la vacuna, del plan de
vacunación de ambos países, dijo en la conferencia en Palacio Nacional.

Para que se despejen dudas y malos entendidos, hubo una actitud del presidente
Biden de mucha comprensión.

El lunes, en su mañanera y antes de la videocumbre, López Obrador dijo que pediría
a Biden cediera a México una cantidad de dosis para enfrentar la epidemia de Covid
19.

De inmediato, la vocera de la Casa Blanca, den Psaki, en conferencia en
Washington, lo descartó:

No, el presidente ha sido claro, que su enfoque es que las vacunas sean
accesibles para cada estadunidense. Ese es nuestro enfoque.

Y ayer, igualmente después de la declaración presidencial en México, reiteró:
Eso es diplomacia, pero el presidente Biden no hizo ningún compromiso. No habrá

vacunas para México, hasta que se vacune a todos los ciudadanos de Estados Unidos.
Y así.
Además de que vacunar a todos los ciudadanos de su país es un compromiso de

campaña, es evidente que la relación con López Obrador quedó afectada, tocada, por
la negativa a reconocer su triunfo en las elecciones sobre Donald Trump, de inmediato.

cRecuerda cómo se negó a hacerlo con el argumento de que así se la aplicaron a él
en 2006, cuando Felipe Calderón Hinojosa se robó la elección con el 0.56 por ciento?

Pues ahora México paga las consecuencias.
Con todo y el cuento de Biden de que tratará a México de igual a igual.
Eso jamás sucederá.
Por naturaleza.
PorADN.
Los estadunidenses jamás verán a los mexicanos como iguales.
Nunca.
Y eso parece ignorarlo Andrés Manuel.
Ese error a causado la negativa.

Habemus reforma eléctrica

Tal como Andrés Manuel López Obrador lo ordenó: sin quitarle ni una coma.
En el Senado, Ricardo Monreal, coordinador de Movimiento Regeneración

Nacional (Morena), se la aplicó a la alianza opositora qué raro se escucha después de
90 años de PRIAN integrada por PRI, PAN, PRD y anexas.

No se esperaban la votación en caliente.
Y, ahora, a tribunales.
Ahí se resolverá esta reforma, que da prioridad a la Comisión Federal de

Electricidad (CFE), número uno históricamente en quejas en la Procuraduría Federal

Fecha: 03/03/2021

Página: 2

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,307

Página 45 de 165



del Consumidor (Profeco), que mal dirige Ricardo Scheffield.
Por cierto, el lunes qué tímida reacción de éste cuando sólo observó cómo el

presunto espontáneo José Luis González Quiñónez tomaba de la cintura a López
cPor qué no llamó la atención de la seguridad?
Seguía hablando y hablando, leyendo su informe de precios de la gasolina.
¿No quieres oír la verdad?
Córrelo.

Despídelo.
Fitch Ratings ya no trabaja para México.
Bueno, para Petróleos Mexicanos (Pemex).
Seguramente, el gobierno federal anunciará que va a crear su calificadora propia.
Así como Andrés Manuel dijo que se crearán sus propias redes sociales, porque

twltter y facebook censuran a quienes no les gusta, como Donald Trump, su amigo,
porque los conservadores los conducen.

Pemex perdió unos 900 mil millones de pesos en dos años.
Sí, casi un billón de pesos o un millón de millones.
Y Fitch ha señalado constantemente sus yerros.
Y sus pérdidas.
Moody's y Standard & Poors continuarán.

Cumbre del agro
El secretario de Agricultura de México, Víctor Villalobos Arámbula, sostuvo una
reunión bilateral en materia agroalimentaria con su homólogo de Estados Unidos,
Thomas James Vilsack.

Acordaron aprovechar avances científicos y tecnológicos para enfrentar
fenómenos climáticos, con prácticas sustentables y el cuidado de los recursos
naturales.

Vémonos: Lupita Jones será presentada hoy como candidata de la alianza antinatura
PRIPANPRD en Baja California.

En una de esas, la Miss Universo mexicana le mete un susto a Morena y su
candidato. albermontmex@yahoo.es @albermontmex

Fecha: 03/03/2021

Página: 2

Area cm2: 292

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,307

Página 46 de 165



CAMPANAS ENTRE DUDAS
Y NUEVO REVÉS PARA
EL CONGRESO
A dos días de que inicie formal
mente el periodo de campañas
electorales en Nuevo León, los
partidos y los aspirantes a un pues
to de elección popular en el estado
están aún en incertidumbre.

Esto se debe a que la Secreta
ría de Salud del estado, a cargo
de Manuel de la O, no ha dado
a conocer ningún protocolo
sanitario para las mismas, y
parece más que evidente que de
aquí al próximo viernes no habrá
lineamientos para desarrollar
campañas en medio de la pande
mia de COVID19.

Esto ya ha despertado
muchos cuestionamientos por
parte de la clase política, sobre
todo por la sospecha de que el
gobierno encabezado por Jaime
Rodríguez intente sacar algún
beneficio político de toda esta
incertidumbre.

¿Qué restricciones hay para
llevar a cabo actos proselitistas?,
¿se puede convocar a eventos
informativos?, ¿puede haber
reuniones entre militantes o sim

patizantes de algún partido o can

didato?, ¿qué pueden hacer o qué
no pueden hacer los candidatos
a un cargo de elección popular?
Las preguntas no tienen respues
ta hasta el momento.

Queda muy presente la
declaración a inicios de año del

secretario Manuel de la O, quien
afirmó que, en caso de que se
considerara que la situación
sanitaria aún era grave, se po
drían suspender o posponer las
elecciones en el estado.

¿A quién beneficia realmente
tanta ambigüedad?
NUEVO REVÉS
PARA EL CONGRESO

La revocación de dictámenes in

constitucionales por la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) ha sido una constante para
el Congreso de Nuevo León.

Y ahora, para exhibir las defi
ciencias legislativas, los ministros
de la Corte le dieron un revés a la

nueva Ley de Responsabilidades
Administrativas, que invalidó la
declaración 3 de 3 para provee

dores en licitaciones de obras

públicas del Estado y Municipios.
Pero además, la SCJN rechazó

la definición de falta grave; las
reglas de sanción a personas mo
rales; la imposición de la inhabi
litación definitiva como sanción

administr ativa; la incorporación
de las faltas de corrupción de
servidores públicos y chantaje.

Es decir, la Corte prácticamen
te tumbó la nueva ley, planteada
en la Comisión Anticorrupción, a
cargo de Arturo Bonifacio de la
Garza.

La Septuagésima Quinta Le
gislatura del Congreso de Nuevo
León pasará a la historia como
la que más derrotas acumuló en
controversias constitucionales.

No ganó una.
Tan sólo hay que recordar la

revocación de la sanción contra

el gobernador Jaime Rodríguez
Calderón, así como la controver
sia del magistrado Ángel Mario
García Guerra, que por poco
les cuesta la destitución a los

diputados.

Fecha: 03/03/2021

Página: 23

Area cm2: 269

1 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,972

Página 88 de 165



Manuel de la O aún no ha dado a co

nocer loe protocolos sanitarios: para
las campañas.

Fecha: 03/03/2021

Página: 23

Area cm2: 269

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 50,972

Página 89 de 165



VALLE DE
MÉXICO
ROUND EN ECATEPEC

RUBÉN PÉREZ

n medio de los tiempos
electorales, rumbo a los
comicios del próximo 6 deEjunio, donde se renovarán

los L^BMamientos y el Congreso del
Estado de México, el alcalde de Ecatepec,
Fernando Vilchis Contreras, y la Fiscalía
General de Justicia estatal, siguen aga
rrados de la greña. El edil se dice víctima
de un proceso de persecución, con ex
presiones de hostigamiento porque su
puestamente solicitó la remoción de fun
cionarios de la dependencia encargada
de "impartir justicia". La dependencia
que preside Alejandro Gómez Sánchez,
por su parte, mantiene un proceso contra
el presidente municipal, derivado de una
denuncia que presentó mi particular que
se dice dueño de un área que el murúcipe
tomó como centro de recaiga de tanques
de oxígeno. Fuentes de la fiscalía asegu
ran que Fernando Vilchis quiere sacar
raja política con este caso, en su obsesión
por volverse a reelegir como presidente
municipal, pero el alcalde sostiene que
se trata de una embestida en su contra

como resultado de su decisión de "apo
yar a la gente". Para nadie es un secreto
que en las entrañas del ministerio públi
co estatal se arman todo tipo de acu
saciones a la carta; es una de las depen
dencias más oscuras y más corruptas de

la entidad, pero también es cierto que
para no despegarse de la ubre y seguir
disfrutando de las mieles del poder, toda
estrategia mediática es bienvenida, in
cluidas la táctica de un ayuno de 24 ho
ras.

A RENGLÓN SEGUIDO
HABLANDO de Ecatepec, el gobierno

mexiquense anunció que más munici
pios se sumarán a la jornada de vacuna
ción, pero para evitar caóticos escenarios
como los registrados en Las Américas,
serán las propias autoridades estatales
las que coordinen la aplicación de las do
sis. Nadie quiere que se repita el desas
tre... PALABRAS elegantes y de gran
realce se pronunciaron en el marco de la
ceremonia oficial por el 197 aniversario
del Estado de México. Sin embargo, la
realidad sigue azotando a su población,
que no a la clase política, pues es una en
tidad donde la delincuencia y la pobreza
siguen dominando por encima de los
buenos deseos... DIPUTADOS de Morena

van firmes contra los DIF's, los organis
mos de agua potable y demás entes des
centralizados porque solo abultan el gas
to de los ayuntamientos, dicen. La barre
dora viene con todo y ciertamente algu
nas de esas dependencias han sido "las
cajas chicas" de los alcaldes.
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SIN PROTOCOLO

LA CRISPACION

JOELSAUCEDO

Aún no inician las campañas
electorales y la crispación
ya alcanza su máximo gra
do.

Un ambiente de tensión

e inconformidad se respira en el mundi
llo de la política, derivado del uso de la
Justicia en contra de los opositores.

Sean o no culpables, con carpetas de
investigación endebles o sólidas, los
acusados han argumentado un uso fac
cioso de la aplicación de la ley.

Son numerosos los casos en donde se

percibe un tufo de venganza con origen
de diversa Indole. Pero pocos los encar
celados.

Por ejemplo, el prominente abogado
luán Collado cayó en desgracia después
de haber invitado a la crema y nata de la
sociedad a la boda de su hija. Ese fue su
pecado.

La otrora compañera de partido del
hoy Presidente Andrés Manuel López
Obrador Rosario Robles se encuentra en
prisión. El caso tiene una elevada dosis
de rencor procedente de Palacio Nacio
nal.

Otro caso que provocó un escándalo
mayor, fue la extradición de Emilio Lozo
ya, quien pactó con el gobierno divulgar
información delicada, pero no sucedió
así y está cómodamente en su casa.

Lo más reciente es la petición de des
afuero del gobernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Vaca, quien
ha argumentado una persecución políti
ca procedente de los rumbos del zócalo.

Pero cuando se trata de los amigos e
integrantes de la llamada 4T, no hay
aplicación de la ley, mucho menos si se
trata de familiares del Presidente de la

República.
Es claro que nada ha cambiado como

sucedía en el pasado. ¿Qué tiene de dife
rente el actual gobierno con los anterio
res? ¿Más odio y venganza?

Esto es apenas un breve esbozo de lo
que se vislumbrará con mayor intensi
dad iniciadas formalmente las campa
ñas.

PROSPECCIÓN... Avanza en la UNAM
la consolidación de la Igualdad sustanti
va entre mujeres y hombres, pues la titu
lar de la Coordinación para la Igualdad
de Género de la máxima casa de estu

dios, Tarnara Martínez Ruíz, ha centrado
sus objetivos en transversalizar la
perspectiva de género en sus estructuras
y sus tareas sustantivas para hacer de la
institución un referente nacional como

precursora e impulsora de la igualdad.
Twitter: @JoelSaucedo

saucedos¡(i)yahoo.com.mx
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RED
COMPARTIDA

ECOS DEL CULIACANAZO

En días pasados, en una reu
nión del alto mando militar, se
comentó entre los oficiales

del ejército y la guardia na
cional de que el día que topa

ron al hijo del Chapo, Ovidio Guzmán, en
Culiacán había acantonados al menos 9

mil elementos tan sólo en la base de la

ciudad y que estaban perfectamente ar
mados por lo que podrían haber repelido
la agresión de haber recibido la orden a
tiempo, cosa que no ocurrió; además ya se
contaba con más elementos porque esta
ban disponibles los ubicados en Mazatlán
y el gobierno del Estado puso a su disposi
ción a la policía local. La amarga queja es
tá más relacionada con que no se contó
con el permiso para actuar a tiempo y
ahora es muy difícil cambiar la narrativa.
La Secretaria General del PRD,

Adriana Díaz Contreras, cele
bró la reciente decisión del su

bcomité de acreditaciones de
la Alianza Global de las Insti

tuciones Nacionales de Derechos Huma

nos, para llevar a cabo un análisis espe
cial sobre el conflicto de Intereses en el

caso de la CNDH. Lamentó que el Go
bierno de la 4T ponga en vilo a la CNDH.
Para este nuevo periodo legis

lativo hay un pendiente Im
portante en la agenda: el de la
regulación de alternativas al
cigarro. Sí bien hay legislado

res que sugieren la prohibición como la
mejor solución para contrarrestar los
efectos del tabaquismo en la población,
también hay evidencia científica y testi
monios gobiernos de Estados Unidos,
Reino Unido y Nueva Zelanda, por ejem
plo que afirman que los productos sin
combustión favorecen a los objetivos de
lograr ser un país libre de humo. Hay que
avanzar en metas nacionales de salud

pública y no propiciar problemas como
los derivados del mercado negro.
La contienda para ser candidato

de Morena en Guadalajara es
el ex delegado federal en Jalis
co, Carlos Lomelí con su ligera
ventaja sobre Claudia Delga

dlllo, regidora en el ayuntamiento. Lo
melí trae un 28.5% de las preferencias
contra el 25.5% de Claudia Delgadillo.
Morena continúa liderando al contar con

un 351 % de preferencia, seguido por MC
con 19.7% y 12% del PAN.

PD: Ayer el Sindicato de Notimex tenía
una reunión en la Junta Federal de Conci
liación y Arbitraje (JFCA) de la STPS y a pe
sar de que la dirigencia de los trabajadores
estaba presente no llegó la directora de la
agencia Notimex, Sanjuana Martínez,
quien ya había confirmado su presencia.

PD 1 El SME no entiende. Su líder Mar

tín Esparza anunciará la adhesión de sus
trabajadores al partido Redes Sociales Pro
gresistas hoy ¿Se acabó su AMLOVER?
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ACTITUDES EXTREMAS
"Anoche entró Drácula en mi habitación". Eso le

contó Milova, Cándida doncella transilvana, a su
mamá. La señora le pidió que le dijera con deta
lle lo que la aparición le había hecho. Tras oír el
relato concluyó: "No era Drácula"... Picio, hom
bre más feo que el pecado que el pecado feo,
digo, porque hay algunos muy bonitos, corte
jaba con enojosa asiduidad a Dulcibella, linda
muchacha de su pueblo. Un día le dijo, deses
perado ya: "¡Si no me correspondes me arroja
ré a un precipicio!". "¡Caramba! exclamó ella,
¡Cómo te lo agradeceré!"... Pepito le comentó a
su abuelita: 'Todas las noches me hago la por
la". "¡Hijito! se turbó la abuela. "Sí confirmó
el chiquillo. Por la señal..."... Mis hijos no me
lo creen, y mis nietos menos. De niño ¡ba yo al
cine, y cuando en la película salía un sacerdote
don Carlos Baena, casi siempre, o don Domin
go Soler todo el público aplaudía. Igual pasaba
si en el noticiero cinematográfico aparecía el
presidente de la República. Eran los años finales
de la década de los cuarenta, y había respeto
lo mismo para el altar que para el trono. Evo
co aquella época y no puedo menos que sentir
la "íntima tristeza reaccionaria" que el poeta
de Jerez sintió. Repruebo por eso a quienes al
final de un vuelo injuriaron al presidente López
Obrador. Ninguna circunstancia atenuante hay
para ese acto, que nada bueno aporta a la vida
cívica y política de nuestro país. Hicieron bien
AMLO y sus acompañantes al no responder a
esa burda agresión verbal. Con insultos nada
se consigue. Lo sucedido ha de servir de adver
tencia para reforzar la seguridad del Presidente,
cuya decisión de viajar en vuelos comerciales lo.
expone a acciones como la que sucedió en su
regreso de Guadalajara a la Ciudad de México,
o la del individuo que llegó a él sin que nadie lo
detuviera ni evitara su indebida presencia en el

sitio donde el mandatario se encontraba. Una

figura política como la de López Obrador sus
cita actitudes extremas tanto a favor como en

contra. Su persona es importante, y debe ser
objeto de protección especial, aunque él mismo
piense que no la necesita. Eso de que lo cuida el
pueblo es fantasía, y entelequia también, o sea
cosa irreal, la afirmación de que el que nada de
be nada teme. En un ambiente que cada día se
polariza más la seguridad del Presidente es im
portante. No se trata sólo de la integridad de su
persona: se trata sobre todo del bien de la na
ción... Un tipo le contó a otro: "Mi mujer me dejó
para irse con mi mejor amigo". Preguntó el otro:
"¿Quién es?'. "Respondió el tipo: "No lo conoz
co"... Don Cucurulo invitó a la señorita Himenia

a ir al cine. Ya en la sala le dijo la madura célibe:
"Espero, amigo mío, que no aprovechará usted
la oscuridad reinante para dar libertad a sus
manos". Contestó don Cucú, digno y solemne:
"Lejos de mí tan temeraria ¡dea, señorita. Si tal
hiciera los ocupantes de la fila de atrás se darían
cuenta, y eso dañaría lo mismo mi honorabili
dad de caballero que su reputación de dama".
Sugirió con timidez Himenia: "Podríamos sen
tarnos en la última fila"... Ya conocemos a Ca
pronio: es un sujeto ruin y desconsiderado. Una
mañana su esposa le dijo: "Anoche que estabas
dormido llenaste de maldiciones a mi mamá".

Replicó el majadero: "¿Quién te dijo que estaba
dormido?'... Un individuo bebía su cerveza en la

cantina cuando de pronto se le acercó un tipo y
le dijo: "Me he enterado de que tiene usted una
relación con la señora Perendeca. Yo soy el ma
rido ofendido". Se puso en pie el sujeto. Medía 2
metros de estatura y tenía músculos de lucha
dor. Se apresuró a aclarar él otro: "Bueno, no tan
ofendido"... FIN.

afacaton@yahoo.com.mx
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UNOS DICEN que la ley está para romperse,
pero en Alvaro Obregón juran que está para
¡declinarse!

UNA VEZ que Layda Sansores botó
formalmente el cargo de Alcaldesa para
buscar ser Gobernadora de Campeche, le
tocaría el turno al Director de Gobierno, pe
ro —casualmente— ¡declinó!

ENTONCES, debería entrar al quite
la Directora Jurídica, pero —¡nombre, qué
coincidencia!— ¡también declinó!

Y ASf fue como Alberto Esteva, el
cuestionado Director de Administración,
ocupará la vacante, tal y como Sansores
quería desde un principio.

VAYA PROBLEMA provocaron los sueños
de reelección de Néstor Núñez.

ANTES de que fuera descartado por
Morena para repetir en Cuauhtémoc, dicen
que el orgullo de Monreal (¿aún aplica?)
armó una red de apoyo otorgando permi
sos escritos o de palabra a comerciantes de
vía pública.

LOS PUESTOS se propagaron, las que
jas de vecinos y locatarios formales se dis
pararon y ahora que el aspirante se volvió
suspirante... en la Alcaldía se voltean para el
otro lado.

Y LO ÚNICO que atinan a hacer es re
partir culpas a la CDMX por no retirarlos,
cuando el problema es ¡haberlos invitado!

¦ demisfuentes@reforma.com
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El culto a Trump
Una horrenda estalua dorada de

Trump, verdadero epítome del
mal gusta Irumpiano (libra de
vidrio rectibieria con pintura
dorada), envileció la cunada
del auditorio donde se celebró
la Conferencia de Acción Política

Conservadora (( l'AO. El bodrio representa a
Trump vestido de traje y corbata pero con un
short con las barras y estrellas, calzando chan
clas y sosteniendo en la mano izquierda una va
rita mágica. Eea y absurda, lá "obra" simboliza la
idolatría ai "becerro fie oro", perfecta metáfora
de la sil nación del Partido Republicano Iras la
presidencia de t rump, el cual sacrificó su com
promiso con sus principios políticos básicos al
altar fiel nuevo fetiche. El conservadurismo, una
muy respetable tradición inleleclual de eleva
das miras, se degradada en la adoración fie un
gran embustero.
El culto a Trump es una gran noticia para Joe

Biden, cuya oposición se muestra rendida a un
expresiden le quien, a final de cítenlas, nunca
rebasó el 47 por cíenlo del voto popular, dejó
el cargo con sólo el 39 por cíenlo de aprobación
y ahora tiene una popularidad de apenas el 34
por cíenlo. Si bien sus seguidores aman con lo
cura al ex presidente, ésiees impopular ante el
electorado general. Además, las declaraciones
fié impuestos del magnate pronto Sérán investi
gadas a fondo y muchos fie sus negocios l urbios

no lardarán en ser expUesloSs así como varios
procesos civiles, y criminales. Ante esto, el Par
tido Republicano és rehén de la base trumpiana
y aparece carente de unidad,estrategia y de un
mensaje coherente sobrecxtalquier tema que no
sean los exabruptos del ex presidente.

I'ara el psieoterapeuia sieven Hassan, autor
de un libro sobre el culto a Trump, éste es un
manipulador maestro en las mismas técnicas
uiilizadas por destacados líderes sectarios,
quienes se hicieron famosos erigiendo eslruc
turas piramidales autoritarias con ellos en la
cima afirmando tener poder y sabiduría total.
Convencen a sus feligreses ríe estar haciendo el
trabajo de Dios, ele ser la luz combatiendo a la
sombra en la labor de salvar al mundo. No en
balde varios grupos evangélicos se han vuelto
adictos a Trump y lo creen parte de un "plan
maeslro'? del Señor. "Somos ríe .Dios, el resto fiel
mundo es de Satanás y debemos seguir a nues
tros líderes escogidos y conectados con I )¡os".
és la consigna seciaria. Tina visión del mundo
en blanco y negro, riel lodo o nada, de lo bue
no conna malo, y un enfoque tergiversarlo de
los hechos dedicado a negar la realidad con el
fin úliimo de proteger a ultranza la imagen del
líder. Por eso el culto a Trump es una tragedia
para Estados Unidos. El Partido Republicano se
esta conviniendo en una peligrosa facción de
dicada a la mentira, enemiga ele la democracia
e incluso potencialmenie viólenla.
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De cabeza, así como las dus que dejaron
desolladas junto a una narcomanía
afuera del Reclusorio Oriente, en la
alcaldía Iztapalapa, se encuentran las
investigaciones de la Fiscalía chilanga pitra
dar con los dos batos que a bordo de una
molo las arrojaron durante la madrugada.
Lo que llama poderosamente la

atenciones que con tantas cámaras que
hay alrededor de ese penal, cuyas historias
ya casi igualan o superan al Palacio Negro
de Leeumberri, los vigías no se hayan dado
cuenta del instante en que los criminales
colocaron la m luí ta y tiraron las choyas.
Se sabe que cinco personas colocaron la
manta con el mensaje a las 6 de la mañana
y los que tiraron las testas salieron de 1a
alcaldía Iztaealeo y huyeron con dirección
al Estado de México.

Lo que sí es reprobable es que la Fiscalía
q ue comanda Ernestina Godoy sólo se
enfoque en indagar el paradero de los
crimi tildes, pero no investiguen al shaka

del Sistema Penitenciario, Antonio Hazael
Ruíz, quien de manera recurrente ha sido
mencionado en las mantas y las amenazas
van dirigidas en su contra, pues dicen que
cuando eJ rio suena es porq ue agua líe va.
Esta no es la primera vez que acusan a

Hazael Ruiz de permitir las extorsiones
en este y otros reclusorios, pues hay
que recordar que el pasado 1 de febrero
dejaron una cabeza de puerco y una
narcomanía dirigida al jefe de reclusorios
de la capirucha, al que le pusieron el
dedulce y lo acusaron de permitir que
miembros de La Unión extorsionen a reos

de los Reclusorios Sur y Oriente con ayuda
de celadores.

Supuestamente los cáteos que se
hicieron en ambos penales y el traslado de
reos a cárceles federales eran para que esto
se terminara, pero las cosas van de mal
en piory Hazael continúa sentado en el
trono, inamovible ¿Por qué será? ¿ Quién
lo protege?
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Colosio pintó
su raya
Tamaulipas as un estado con problemas de

inseguridad desde hace varios, sexenios y
losreiterados paganos: lian sido migrantes»
víctimas de la delincuencia organizada. El
precio de sangre por su osadía y esperanza
de querer alcanzar el sueño norleamerica
no. una nueva vida.

Migrantes que huyen fie la violencia y pobreza que existe
en sus países, dispuesiosa correr riesgos de vida desde que
empiezan la travesía, a veces solos, con sus hijos o con toda
la familia. Hay puntos del recorrido en los que tienen que
entrarle con su cuota o no pasan, expuestos a lo peor.

Complicado devolverle la tranquilad.'Sabido por habitan
tes y visitantes que hay sitios y carreteras que éS preferible
evitar. No es lema nuevo. Los peligros se conocen dentroy
fuera fiel estado. En la campaña de 20í8, aci¡vistas de disiin
tosparlidos, si les tocaba viajar a Keynosa, operaban de día y
ya por la tarde se iban a dormir del otro Indo de la frontera.

Es una situación compleja que hasta ha sido abordada
en documentales y películas. Notoria penen ación fie grupos
delictivos y presuntos vínculos con autoridades. Con alto
coslo para los mismos políticos. I'siá en la cueuia de sangre
la muerte de un candidato local, fiel partido dominante en
el siglo pasado.

Para Luis Donaldo Colosio, en 1994, no era desconocido
lo que sucedía. Sospechaba y tenía información de compli
cidades, a tal punto que ordenaba a su equipo de avanzada
que notificara a ciertos personajes que no los quería ver en
su campaña y mucho menos en el templete que utilizaría
para realizar un acto.

El día que a uno de ellos se le ocurrió desatender el aviso
y se ubicó en lugar estratégico para esperar al candidato,
apenas lo vio Luis Donaldo Colosio, pidió a su logíslica que
le dijera que se marchara. que no lo quería ver.

Todavía en la competencia. electoral de ése año, se daba
como un hecho que el candidato fiel partido hegemónico
sería el próximo presidente de México, así que cualquiera
de sus indicaciones, era respetada y acatada por militantes
y autoridades.

El personaje aludido, optó por marcharse,A' una vez que
lo hizo, Colosio siguió la campaña.
Colosio había pintado su raya de quienes sospechaba

pudieran estar vinculados a la delincuencia. Como candif tal o
fiel parlido en el poder es muy probable que contara con
información de servicios de inteligencia sobre perfiles de
cada una de las: figuras fie la política nacional.

Han pasado más dedos décadas de la etapa fie Colosio, y
Tamaulipas no ha podido recuperar la tranquilidad y Segu
ridad anhelada por habitantes y migrantes, hay impunidad.

Partidos y autoridades en general (insl it ulo NacionalElec
toral, federales, estatales, locales) deberán estar alertas para
desactivara tiempo acciones delictivas en el proceso electo
ral, no tener que lamentar su contaminación ni infillración
de malandrines;

21 mil 368 cargos se disputarán el próximo SeiS de junio
en el país. Nada sencillo cuidar el proceso, garantizar la se
guridad de canf liria tos, evitar el USO fie recursos o dinero de
origen desconocido en campañas, proteger y denunciar con
oporl unidad cuando haya amenazas.

Como Luis Donaldo Colosio, los candidatos deberán de

pintar su raya.
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LICENCIA DEFINITIVA
» Con 55 votos a favor, el Congreso de la Ciudad
aprobó la licencia de la alcaldesa de Alvaro Obregón,
y aunque Layda Sansores solicitó que fuera por
61 días, el legislativo la tramitó como definitiva ya
que el artículo 66 de la Ley Orgánica de Alcaldías
señala que cuando la ausencia sea de más de 60 días
se convertirá en definitiva. Además de la licencia

solicitada por Sansores a partir del 2 de marzo,
para competir por la gubernatura del estado de
Campeche, el Legislativo local también aprobó la
licenciada definitiva del alcalde Manuel Negrete de
quien se dice competirá por el estado de Guerrero.

CONVENIO DE BUSQUEDA
• El Congreso de la Ciudad aprobó un punto de
acuerdo exhortando a las y los diputados del
legislativo local para que capaciten a las áreas
jurídicas de los Módulos Legislativos de Atención
Orientación y Quejas Ciudadanas en materia
de orientación y apoyo a familiares de personas
d^parec^as,.de.manera que,®edan apmgir
a las familias sobre qué hacer en caso de una
desaparición forzada o desaparición por particulares.
La propuesta fue presentada por la diputada
Leticia Estrada y se modificó a fin de establecer un
 y

convenio con la Comisión tle Búsqueda de Personas
de la CDMX, órgano especializado en la materia.

FACILITAR ATENCION
• En el "Día Mundial de las Enfermedades Raras", el

Congreso de la Ciudad aprobó un exhorto a la Cofepris
para que facilite la atención de padecimientos como
atrofia muscular espinal, citrulinemia, esclerosis,
entre otras, con alimento especial y seguimiento
desde domicilio para quienes así lo necesiten. Durante
su exposición la diputada del PAN Patricia Báez
recordó que "de acuerdo a la Federación Mexicana
de Enfermedades Raras, 7 millones de personas en
México padecen una enfermedad rara" y aclaró "que
los más afectados por estas enfermedades son las
niñas y niños", precisó.
PREVISIONES ANTE SEMANA
SANTA
• Ante la llegada de la Semana Santa, el Gobierno
de la Ciudad anunció que prepara una égOgttegia
para prevenir un repunte de contagios de Covid19
durante esa temporada. Al respecto, Jefa de
Gobierno dijo que "el que hala llegado ya la vacuna a

nuestro País, que estemos vacunando en la Ciudad,
genera una esperanza muy importante,pero al
mismo tiempo, en algunos casos, (genera la) idea de
que estamos saliendo de la pandemia y que no hay
problema", por lo que "es necesario mantener las
medidas básicas de prevención ya que la pandemia
no ha terminado", enfatizó.
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La inteligencia
artificial
reanima muertos

MDeep nostalgia'' es el nuevo
juguete de moda que debe
llevarnos, una vez más, a

alertarnos de te polen cíales amenazas
a la vida privada que conlleva la tecno
logía cada ve/. más sofisticada de reco
nocimiento lacia!. Pero ahora ya no solo
se uaia de resguardar la información y
la intimidad de las personas vivas, sino
también la de los muertos.

Se t rata de una aplicación que ha co
brado auge y permite darle movimiento
a una fotografía y simular cómo se ha bría
tiste esa persona parpadeando,.sonrien
do y volleando ligerament e dé un lado a
otro... como si estuviera viva.

Ese contacto visual y gest ual que apa
renta realizar el rostro animado median

te inteligencia artificial busca despertar
una emoción de nostalgia en el usuario
de la aplicación que, sorprendido por
el realismo fie las expresiones genera
das por algoritmos, es llevado a urgar
en sus recuerdos y sentimientos que lo
vincularon con la persona fallecida o al
menos como era en la época en que fue
retratada.

El menú de gestos quesé pueden apli
car alas fotografías proyectan estados de
relajación, paz, tranquilidad o fie una se
rena felicidad. Nada de expresiones, que
evoquen dolor, enojo,angustia o tristeza.
Solo movimientos suaves. De esta forma,
él usuario queda fascinado por el nuevo
servicio de la empresa Mylleritage, con
sede en Israel.
Al igual que otras aplicaciones de

reconocimiento facial que se han popu
larizado por mostrar cómo se vería una
persona con más años o con apariencia
del Sexo opuesto, "Deep Nostalgia? tie
ne una política de privacidad, así como
términos y condiciones de uso qué la
liberan unilateralmenle de cualquier
responsabilidad civil, penal, adminis
trativa, económica o por violaciones, al
derecho fie autor y propiedad ¡nielen ual
e industrial.

Sus condiciones de uso trasladan toda
la responsabilidad por el tratamiento de
la información asociada a las fotogra
fías que el usuario cSrguB en sus ser
vidores para animarlas, incluyendo las

probables violaciones a los derechos de
prolección fie flatos personales y priva
cidad dé las personas qué aparecen en
las imágenes. La empresa solo pifie que
Sé cumplan diversas reglas, para usar su
servicio, con una escasa supervisión de
Su cumplimiento.
Además, "Deep Nostalgia' no liene

una política de privacidad específica.
Sino que Alylleritage la incorpora a las
políticas de sus otros servicios, aunque
no Sé coi responden con esaciiiud a los
usos de su aplicación. Los oíros servi
cios más bien Se enfocan a conocer, in
vestigar y establecer la genealogía de
sus clientes medíanle la información
que aporten al contratarla. También,se
dedica a analizar el Al )\ para, estable
cer los lazos familiares de las personas:.
Así, la política de privacidad tle esos

servicios fíe análisis genético e investi
gación de la genealogía de sus clientes,
no tiené relación directa con el i r aía
miento de datos personales que reali
za "Deep Nostalgia'. La. empresa hace
responsable al usuario de recabar el
eónseniimienio dé las personas vivas
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cuya imagen va a ser manipulada.
En el caso de personas fallecidas, las

leyes mexicanas de protección de flat os
personales adolecen derserias carencias
para proteger su información y priva

cidad. Ante tales carencias y las polí
ticas de privacidad ventajosas para los
desarrolladores de tales aplicaciones,
conviene que los usuarios actúen con
prudencia respecto de ta información
que compadran en esas plataformas,

sobre lodo si implicará a menores de
edad o personas iallééidas cuyo re
cuerdo, honor,prestigio y memoriason
también responsabilidad dé sus seres
queridos,
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PANDEMIA TAMBIEN GOLPEA A LOS SEGUROS
"^.cierre dej2020, el.sector^asegurador
caída de 2,7% porun nionto total ^ cdo<^^ ¿ jmtms
de seguros por 579 mil 958 millones de pesos. La directora
general de la Comisión Nacional de Seguros y Finanzas, Norma
Alicia Rosas,aplicóque anteej efecto,dejagai^mia¿_
! ^1; .1^ ? i k(_ ? ¿V' II1 :'í'_

i. •vlO >_ Á^Í?_ _VÍ i'k11 .k'rlDAL31.'
la contratad^ de sqguros de autos tuvo la reducciái más
pronunciada de 10.8%.

APUESTAS POR LA PERU TAPATÍA
•J_: ??_ Lai^aUa a _ú n está pcn cjienie yucNIf )rcna ctec i da y_uien
será su candidato t?ara la contienda del próximo 6 de junio. Lo
que es un hecho, es que las millas de José Narro Céspedes son
que el proceso no sea tan rispido como en otras localidades, por

_Í7.c.l /rlfr'A! l A1. ^ÍAO^AinAaí ylVLV. A ?LI^^ J_'Í1 .Li ? )A\

atención que I lardee Villalobos Rivera e Isaías Gadiel Peralta
declinaron a favor de Carlos Ixmielí IMaños, quien dio a
conocer sus aspiraciones hace apenas un mes. Tampoco se
pierde de vista, nos dicen, que tendría el rescaldo de miles de
maestros aglutinados en las secdoneS 47 y 16 del SÑTÉ, a&
como de sindicatos dedicados a la salud pública v privada, con
quienes se ha mantenido cercano.

VERACRUZ, MAS PREOCUPADOS POR
CRIMINALIZAR A PERIODISTAS QUE POR
FRENAR VIOLENCIA
•^J?arecerel[.gobernador de;Veracruz,Cuitláhiiac García
heredó de sus antecesores del PRIy del PAN su preocupación
por criminalizar a la prensa en lugar de detener la ola de
violencia ai d estado. Asesinatos deytolíticog, desaparición de
cubanos, de migrantes, levantones, parecen no preocupar al

.La[.víspera, jaFiscalíai.del.Estado detw
Antonio de Marco Arango, por haberyqjadoundrqnyfue
acusado de "alterar la escena de un .gAnien". A^.^£y®í.co®o
en tiempos de los inefables Duarte y Yunes ¡Pobre Veracruz!
TEXAS SE QUITA EL CUBREBOCAS

íiktti ^ j_(_> _1ÍI_ r^Pk1t_y_'_í?_ .! 5?.
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suspensión dd uso obligatorio de cutaebocas ante la.pandemia.
EÍ.gohernador, Greg Aboott, informó.queiatotalidad.de
^í^edidas.contra el..coronayirus quedan
suspendidas "Ks tiempo jdereab^
medida entrará en vigor el próximo 10 de marzo. Hasta el
momento, ja pandemia ya cobró la vida de más de 42 mil
personas en Texas.

PARA CERRAR: LAS MANAS DE CABEZA DE
VACA
*¿§o^rendióaajguienel..deslinde de;.l<^..j^t>emadores_
Corraí., de Chihuahua, y d: Enrique Alfaro de Jalisco?
¿Soiroendió a aleguen que d panista y d emedsta se hideran
3Un ladoy marcaran distanda.de Francisco Javier García
Cabeza de Vaca? Al .parecer;.a .pocos..Luego de arpiarse una
marcha en contra dei desafuero en píena pandemia, ahora el

io.Í?linde ante ja solicitud de ja.FferaKaj.de.^cgfflidro. Gertz
Mañero de desalorark> para queenfrente las acusaciones de
delincuencia organizada, lavado de dinero y defraudadón fiscal
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Una buena y una mala
Los resultados de la encuesta

mensual del Banco de México

proyectaron una mejora en el
crecimiento esperado para 2021,
lo que sin duda es una buena
noticia para el país, pero otro
dato muy revelador fue que se

mantiene la perspectiva negati
va referente al clima de inver

sión en México. En este último

apartado, la situación no parece
que vaya a mejorar en el corto
plazo, no solo por el contexto de
la pandemia, si no por algunas
de las reformas propuestas por

el Ejecutivo federal, como la de
la Ley de la Industria Eléctrica
A eso hay que sumar la solicitud
de arbitraje internacional bajo
las reglas TMEC de la minera
First Majestic en contra de
México, que se espera sea solo
el primero de estos recursos.
Atentos.

Cordialidad efímera

Durante la sesión del día de ayer
en el Senado de la República,
los legisladores olvidaron, por
algunos momentos, sus diferen
cias políticas, pues al aprobarse,

por unanimidad, las licencias
de los senadores Rubén Rocha,

de Morena; y de Claudia Anaya
y Mario Zamora, del PRI, se
apuntaron varios oradores para
destacar las virtudes de sus

compañeros que ahora van por
una nueva aventura política.
Que los van a extrañar, que dejan
un hueco difícil de llenar, que se
trata de personas generosas y
sensibles, entre otros halagos.
Todo muy amigable, pero sin
duda el encanto duró muy poco,
pues al iniciar el debate de la
Ley de la Industria Eléctrica,

regresó el ambiente rispido,

El'sf de Lupita
Después de algunas semanas de
especulación, finalmente Lupita
Jones aceptó ser la candidata de
la coalición Va por Baja Califor
nia a la gubernatura. La ex Miss
Universo ya confirmó su decisión
a las dirigencias de los partidos y
hoy al mediodía se hará el anun
cio oficial en un hotel de la ciudad

de Tijuana. Se espera que en los
próximos días, los líderes naciona
les de los partidos PRI, PAN y PRD
tengan el acto oficial con Jones.
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Los priistas derrotados
Los gobernadores del PRI que muchos

años se sabían triunfadores, porque el
"aparato" los apoyaba están práctica
mente derrotados.

Hace unos años iban confiados a las elec
ciones, porque los votos se pesaban, nunca
se contaban; y lo importante era la voluntad
del Presidente de la República que dictaba el
guión desde Los Pinos. La opinión de la gente
no contaba, sólo la del "gran jefe" y los gran
des liderazgos de la región.
Todos cabían en el paquete y así la "familia

feliz" vivía la gloria por generaciones. La opo
sición empujó duro, y no hubo más remedio
que entregar la primera gubernatura. Fue
para el PAN en Baja California. Ahí empezó
la democracia en México.

Años después se vio a ríos de gente, hartos
del Revolucionario Institucional, formados
enlas urnas. Les Rieron a cobrar su frivolidad,
la corrupción imperante y la crisis galopante.
Ganó Vicente Fox Quesada. Sus resultados
son otra cosa; pero de que cambió el rumbo,
no hay duda.
Aunque gobernaba el PAN, el PRI seguía

siendo una poderosa organización. Pero como
no había "tatloani", los gobernadores se con
virtieron en dueños del tricolor local. Después
de 12 años, Enrique PeñaNieto tomó el con
trol de la otrora Secretaría de las Elecciones.
Claro, que nunca fue lo mismo. Sabían que

para controlar al México bronco tenían que
compartir el poder y repartir el dinero.
Ahora los priistas están de capa caída. Los

líderes del Revolucionario Institucional tie

nen la cabeza bajo la tierra, como políticos
vergonzantes con el cráneo bajo la tierra. ¿Y
por qué se esconden? O porque saben que

tienen cola larga o porque su aceptación y
popularidad es nula.
Claro, hay honrosas excepciones, pero la

mayoría están más preocupados de no ir a la
cárcel y concluir su mandato sin contratiem
pos, que armando una estrategia para com
petir en las elecciones intermedias.
En esta ocasión hablemos de los gobernado

res que ya se van, y que en unas semanas per
derán el poder y la firma en la chequera (por
que como sabe usted amigo lector, la noche
del 6 de junio, se convertirán en "apestados").
Nosjurayperjura todavía enuna entrevis

ta que nos concedió para nuestros espacios de
televisión el gobernador de Campeche con
licencia Alejandro Alito Moreno, que ga
nará el PRI con Christían Castro Bello. Pero

las encuestas dicen lo contrario. Por ejemplo,
Massive Caller asegura que si hoy fueran los
comicios, ganaría Layda Sansores por más
de siete puntos porcentuales.
Carlos Miguel Aysa, gobernador sustitu

to, aunque es un personero del líder nacional

del PM, parece más un gerente o un director
administrativo, que un verdadero líder enuna
de las zonas geográficas más golpeadas por la
desigualdad. Claro, él no sabía que vendría la
pandemia del Covid19, pero nadie se equivo
ca al asegurar que su tibieza no le ayuda nada
a la alianza opositora.
En Colima, el gran amigo de Luis Vide

garay resultó más que gris. Otros dicen que
nunca cumplió sus promesas y que abandonó
alos amigos. Ignacio Peralta, quienganó des
pués de dos elecciones, tiene muy claro que
le entregará el poder a Indira Vizcaíno. Su
candidata, Mely Romero está en tercer lugar
en todas las mediciones, y no más no crece.

Fecha: 03/03/2021

Página: 12

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Rentería, Alcaldes y Gobernadores

Gustavo Rentería

Costo: 28,630

Página 117 de 165



Compañero, minea
más pallo (rasero

MAESTRO. BIDEN DDO A AMLO QUE EU TRATA
RÁ A MÉXICO COMO IGUALES

Deberá ser un trato de compañero, nunca más de
patio trasero; y que lo demuestre compartiendo las
vacunas antiCovid que le van a sobrar.
Obrador respondió a don Joe: Bendito México,
tan cerca de Dios y no tan tejos de USA*
Benditos EU y México, tan lejos de Trurnp (al me
nos por 4 años), y cerca el uno del otro para ayudar,
cooperar e intercambiar con justa equidad en todo.
La ASF separó al auditor Agustín Caso, respon
sable de la pifia sobre el NAEVL
Chivos expiatorios, no; el máximo encargado es
el que debe salir, antes de que los diputados "lo sal
gan"
Alonso Ancira denunció irregularidades en su
detención.

¿Y de las múltiples irregularidades en la amañada

venta de Agro Chatarrizados, no dijo nada?..
Dictan orden de aprehensión contra el exgo
bernador Roberto Sandoval y su hija Lilly, por
operaciones con recursos de dudosa proceden
cia.

Hija de raterazo, raterita... En sus clases virtuales,
me imagino que la maestra pasa lista: "lidy Alejan
dra", y sus condiscípulos responden: "No se conectó,
Míss; anda huyendo de la justicia junto consu papá".
Condenan a 3 años de prisión al expresidente
Nicolás Sarkozy, por corrupción y tráfico de in
fluencias.

¡Francia nos pone la muestra!: acá Peña, Calderón,
Fox, Zedillo y Salinas ya deberían estar tras las rejas.
Gurú, ¿la frase del día?
Tres del refranero popular: "Quien se vacuna pri
mero» se vacuna dos veces"; "A vacuna regalada no
liay que mirarle el membrete", y "Dadlela vacuna al
sediento... de salud".
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Auditor audilado

LA ASF HIZO MAL LAS CUENTAS QUE
PROVOCARON DESPRESTIGIO

En forma impactante el licenciado Da
vid Rogelio Colmenares Páramo, titular
de la Auditoría Superior de la Federación,
puntualizó que los gastos efectuados por
la cancelación del Aeropuerto de Texco
co sobrepasaron las cantidades estima
das. dando lugar a una falla grave en lo que
constituye la erogación fuera de lo previs
to y dejando en entredicho a los Funcio
narios involucrados

Tengamos presente, se decidió inha
bilitare! proyecto del Aeropuerto de Tex

coco por considerarlo inadecuado y se
originó la idea de uno nuevo en Santa Lu
cía, en el que por supuesto las críticas no
faltaron.

El gobierno ha luchado acorde a sus
consideraciones para atenuar el gasto que
implicó la medida respecto a Texcoco, pe
ro de pronto la Auditoria Superior de la
Federación precisa excesos, dando lugar
a un sinnúmero de descalificaciones. Lo

verdaderamente preocupante es que la
Institución rectificó sus señalamientos,

indicando que hicieron mal las cuentas,
pero nótese que provocaron desprestigio
a la actual administración.

Un organismo de tanta responsabi
lidad y magnitud como lo es la Audito
ria Superior de la Federación, no puede
ni debe señalar que fueron errores irre
levantes cuando el daño causado ha sido

irreparable. Urge exigir responsabilidad
a quienes cometen graves faltas que ori
ginan desconfianza a todo un sistema.
La sanción que se les imponga debe de
ser ejemplar para evitar otras situacio
nes coincidentes.
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En manos
de enfermos

QUE SUCEDE EN LOS SERES HUMANOS,
QUE INSIDE EN SU COMPORTAMIENTO

Platicando con uno de los mejores psi
quiatras de este país, respecto a las di
versas maneras de pensar de algunos
políticos, abordé en medio de un café el
tema que muchos han olvidado: Carlos
Salinas de Gortari.

Desde pequeño siempre me he cues
tionado sobre su manera de gobernar y
si algo propició que se comportara de esa
manera durante su sexenio donde la co

rruptela fue muy evidente y las ejecucio
nes también estuvieron a la orden del día.

El doctor, quien prefirió guardar ano
nimato, me confió infinidad de cosas
que suceden en los seres humanos y de
manera fiel son idénticas a tas persona
lidades de diversos presidentes que han
gobernado nuestro país, iniciando así
por C arlos Sa 1 inas de G or ta r i.
Salinas creció en un ambiente suma

mente inestable desde pequeño, pues
mató junto con su hermano Raúl a la
chica de la servidumbre y quien a sus
cortos ocho años le gritó al reportero
de El Universa/: "Soy un héroe yo maté
a Juana",
Este tipo de patrones que generó des

de su infancia, lo mantuvo encerrado en
diversos trastornos que no fueron sana
dos del todo pues su padre, Raúl Salinas
Lozano, nunca les brindó ayuda psicoló
gica dejándolos al olvido.
Felipe Calderón es otro de los perso

najes que tuvo una infancia sumamente
dura, al ser el más pequeño de la familia
y separado de su padre a los ocho años
también; los que lo conocen, saben que
tiene muchos trastornos psicológicos
arraigados desde su infancia.
Alcohólico, inseguro, bipolar, ex

plosivo y poco tolerante son ciertas ca
racterísticas que personas cercanas a
él aseguran son evidentes. Al platicar
ciertos pasajes de la infancia de Calde
rón el doctor me confirmó que todos
las carencias y la falta de figura pater
na crearon en Calderón un rencor con

la sociedad.

Desconocía que Vicente Fox es una
persona que durante todo su sexenio es
tuvo medicado con Prozac en altas dosis

para soportar los embates de su sexe
nio, sin entender que la salud mental de
nuestros gobernantes han puesto a Mé
xico en jaque. ¿Cuál será la de nuestro
actual Presidente?

Fecha: 03/03/2021

Página: 11

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,798

Página 120 de 165



Lo que acontezca en torno al respon
sable de la estrategia gubernamen
tal contra la Covid19 siempre será
noticia, aún más si éste contrae la

enfermedad. Resultaría ilógico que los me
dios de comunicación no dieran seguimien
to a su estado de salud, su evolucióny el tra
tamiento adoptado para combatir al virus.
Mucha suspicacia provocó el embrollo

comunicativo en el que cayeron la Secre
taría de Salud y sus voceros al no transpa
rentar su ingreso al hospital para recibir
cuidados preventivos tras una ligera com
plicación en sus parámetros respiratorios.
Dudas que se incrementaron cuando que
dó evidenciado que la dependencia negó el
hecho y tuvo que rectificar cuando éste fue
dado a conocer por un diario de circulación
nacional, La Jornada.
El subsecretario de Salud, Hugo López

Gatell, anunció el sábado 20 de febrero
que había contraído la Covid19 y que, al
no presentar síntomas graves, se manten
dría en su casa para guardar la obligada
cuarentena. Pasados los días, surgieron los
rumores sobre un supuesto agravamiento
y su posterior hospitalización.
El domingo 28 de febrero, la oficina de

comunicación social de la Secretaría de
Salud calificó la versión como fake news:
"él se encuentra en su casa, no está en cuida
dos intensivos. Lleva cuatro días asintomá

tico. Ha estado en su casa", dijo la vocera de
la dependencia, Judith Coronel.
Sin embargo, horas más tarde, la pro

pia secretaría tuvo que confirmar lo que el
diario La Jornada había dado a conocer: el

subsecretario LópezGatell sí estaba en el
hospital, desde el miércoles 24 de febrero,
ingresado en el Centro Banamex, habilitado
para la atención de enfermos de Covid19.
El engaño fue evidente y no hubo forma

de corregirlo. ¿Qué necesidad tenía la Se
cretaría de Salud de no informar sobre el

estado de quien tiene laresponsabilidad de
combatir la pandemia en el país? ¿Por qué
negarlo pese a que era un rumor muy avan
zado? ¿Porqué esperar a la filtración en un
medio de comunicación? ¿Qué se ganó, o
más bien, qué se perdió con todo esto?
Aunque no lo parezca, el daño es ma

yor. Más allá de este caso, surgen legítimas
dudas sobre la efectividad de la estrategia
para atender la crisis sanitaria, sobre el
verdadero número de contagiados y de
decesos y acerca de los métodos utilizados
para obtener los datos que se necesitan
parala toma de decisiones.
En una situación de emergencia como

la que estamos viviendo, la comunicación
juega un papel fundamental. De una acer
tada estrategia en este rubro depende la
credibilidad de las autoridades.

¿Cómo fiarse de quien tiene la enorme
responsabilidad de combatir la propagación
del coronavirus si no es capaz de informar
sobre su propio estado de salud? Que esta
experiencia vivida por el subsecretario Ló
pezGatell, de la cual afortunadamente salió
bien, lo haga reflexionar sobre la importan
cia de la transparencia, que es, finalmente,
uno de los pilares que sostienenla confianza.
Segundo tercio. Mejores perspectivas

para la economía mexicana es lo que vislum
bran analistas consultados por el Banco de
México, quienes prevén un crecimiento de
3.89 por ciento para este 2021, en lugar del
3.74 por ciento calculado enmeses recientes
Tercer tercio. La gran interrogante que

se abre es si este incremento de la actividad

económica será suficiente para contrarres
tar los efectos negativos de la crisis en las
que nos ha hundido la pandemia.
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La impunidad de Salgado
LacandidaturadeFélixSalgadoMace

donio se ha convertido en la arena de

lucha preelectoral, pudiendo ser una
simple anécdota enla vida política de

México. Porque ahoralaComisiónNadonalde
Elecciones de Morena señala que los derechos
electorales del exsenador están intactos y que
si quiere puede competir enla encuesta que se
llevará a cabo en Guerrero, para ser el candida 
to de ese partido por la gubernatura.
Tanfácil que hubiera sido que ante lamínima

sospecha de algún delito sexual se le impida al
aspirante formar parte de las candidaturas. He, 
brá otras oportunidades, pero ante la cerrazón
de conservar vivo aFélixSalgado, se convierte
en insumo de las críticas de la oposición contra
el Presidente, la 4T y el partido en el poder.
Por su parte, el presidente Andrés Manuel

López Obrador no mueve un dedo y en sus
comentarios da línea para que la impuní
dadimpere enMorena, Guerrero y en el país
entero. Ante los cuestionamientos de los re

porteros, dice que el caso se politiza, que son
asuntos electorales, pero de paso defiende
a Salgado Macedonio inexplicablemente,
como si se tratara de un caballero, que defi
nitivamente no lo es.

Unos quieren enterrar no sólo la candidati
ra, sinoaFélixSalgado; otros, quierenhacerlo
ganador en las urnas desde ahora. En su es
tado le temen, y eso puede determinar la in
clinación de la encuesta, de donde se bajó, se
dice que voluntariamente, Pablo Amílcar San 
dovalBallesteros; sin embargo, eldesgasteno
es contra Salgado Macedonio únicamente,
sino contra todo y todos quienes lo protegen.
Como sucede con algunos gobernadores que
se convierten en enemigos de su propio parti
do ante la pasividad de sus acciones.

Bien le haría a Morena el hecho de que se
limpiara la conducta de sus abanderados. En
este caso hay dos variantes que no garanti
zan la inocencia de Salgado Macedonio. La
primera consiste en que el delito por el que lo
acusan prescribió, lo cual no lo hace inocente
de la violación por la que fue denunciado. La
otra consiste en que ante la falta de pruebas,
sus derechos políticos siguen vigentesy esto le
da el derecho a concursar por la candidatura.
Un partido político no puede basar la ho

norabilidad de sus militantes por la pres
cripción de un delito, y que una vez prescrito
sea argumento para dejar sin pruebas una
acusación. Si alguien cometió una violación
es un violador. Así haya n pasado siglos.
El problema que tiene Morena es tan gra

ve que la campaña iniciará sin candidato,
para que una vez que se le vuelva a admitir a
Félix Salgado, esa candidatura recaiga en su
persona, lo cual podría redundar en menos
votos para Morena en el resto del país.
Con una señal del Presidente sobre el caso,

Mario Delgado hubiera dejado de lado a
Salgado, pero ve que en la Presidencia hay
luz verde para este individuo. La indignación
aumenta contra la 4T y sigue la puerta abier
ta para los delitos de abuso sexual contra las
mujeres. En estos casos no hay imparciali
dad, porque se está en contra o se está a favor,
y esto último implica complicidad.
PEGA Y CORRE. Una muestra más de la

persecución que padecemos los periodistas
en Veracruz se mostró contra Antonio de

Marco Arango, director de los portales de
noticias Foro Tuxpany Veracruz Norte, quien
fue detenido por elementos de la Policía Mi
nisterial en Tuxpan la mañana del lunes.
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Recula Macron:
sí sirve vacuna
de AstraZeneca

El 29 de enero, el pre
sidente de Francia,
Emmanuel Macron,
declaró a un grupo de
reporteros en París que
la vacuna contra el Co

vid19 desarrollada por
AstraZeneca parecía ser
"casi ineficaz" en perso
ñas mayores de 65 años

"El verdadero proble
ma de (la fórmula de)

AstraZeneca es que no funciona como es
perábamos (...) en personas mayores de
65 años, y algunos dicen de 60 años o más",
dijo en su momento eljefe del Estado.
El comentario desató diversas críti

cas, ya que se dio horas después de que la
Agencia de Medicinas de la Unión Europea
aprobara su uso en todos los mayores de
18 años. Cinco semanas antes, la Agencia
Reguladora de Medicamentos del Reino
Unido también le había dado "luz verde".
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No obstante, Macron ya se retractó de su
postura anterior. La semana pasada, tras
una cumbre virtual con líderes europeos,
el francés dijo que, cuando llegue su turno,
con gusto aceptaría ser vacunado con la
dosis desarrollada por AstraZeneca y la
Universidad de Oxford: "En vista de los
últimos estudios científicos, se ha demos
trado la eficacia de la vacuna".
Cinco días más tarde, el ministro francés

de Salud, Olivier Véran, anunció que "las
personas afectadas por comorbilidades
pueden vacunarse con AstraZeneca, in
cluidas las de entre 65 y 74 años". Sin em
bargo, dijo que las personas de 75 años o
más continuarán recibiendo las vacunas de

PfizerBioNTech y Moderna únicamente,
sin citar unarazón en específico.
Hasta el momento, el gobierno alemán

tampoco aplica dicha vacuna a mayores
de 65 años. Sin embargo, se espera que
esta decisión sea revertida al igual que en
Francia. La semana pasada, Ángela Merkel
afirmó que la de AstraZeneca "es una vacu
na en la que se puede confiar". Por su parte,
los Estados Unidos aún no la aprueba, y se
prevé que esto no suceda antes de abril.
Francia está por debajo de la Unión

Europea en términos de vacunación. El
gobierno de Macron ha aplicado cuando
menos una dosis al 6.9% de su población,
mientras que el promedio de los 27 países
del bloque es de 7.5%.
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Cobertura informativa con perspectiva de género
La tarea del Instituto Electoral de

la Ciudad de México es verificar

que la participación política de las
mujeres se lleve a cabo en igual

dad de condiciones; por ello, se realiza un
monitoreo con perspectiva de género en
los medios de comunicación que informan
respecto del proceso electoral que se desa

rrolla actualmente en la capital del país.
Del monitoreo, disponible en www.iecm.

mx/www/Elecciones2021/site/monitoreo.
html, hemos obtenido datos que evidencian
que la situación de las mujeres no llega a
ser igualitaria; por ejemplo, de 385 piezas
informativas analizadas, 58 se centraron
en la actividad de las mujeres, 122 se enfo
caron en los hombres y 42 hablaron de am

bos; el resto, de generalidades del proceso
electoral.

Este ejercicio muestra que, sibienhay avan
ces, en algunas piezas informativas persiste
una inercia al uso de lenguaje no incluyente,
sexistay en ocasiones discriminatorio pues se
detectaron 108 notas que advierten alguna de
estas circunstancias.

El reto es que los medios de comunicación
sean más incluyentes y coadyuven a empo
derar a las mujeres, dado que sin un trato
igualitario, no consolidaremos una sociedad
democrática, plural e incluyente.
Otro aporte arroj ado del monitore o son los

posibles actos de violencia política contra las
mujeres por razón de género, que se pueden
darportercerosyse informan a través de estos
medios.

Así, la información obtenida va más allá de
identificar el porcentaje, tipo de cobertura,
condiciones y parámetros objetivos de las
notas relacionadas con quienes participan en
un proceso electoral.
De ahila necesidad de que conozcamos

sobre la relevancia de comunicar de for

ma incluyente y la tarea de las candida
turas de crear campañas con perspectiva
de género.
En el IECM hemos puesto a disposición de

la ciudadanía un curso gratuito denominado
"Campañas electorales con perspectiva de
género", disponible en: http://deecycc.iecm.
rro</moodle/course/view.php?id=8.
Los invito a participar para contar con he

rramientas que permitan una sociedad más
incluyente.
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El plazo de Morena

La dirigencia nacional de Morena
tiene de plazo hasta el domingo 7
para desmarcarse de la candidatura
de Félix Salgado Macedonio.

De no hacerlo, el lunes 8 de marzo, la can
didatura de Salgado Macedonio será la ban
dera que enarbolarán las miles de mujeres
que planean manifestarse en contra de la
violencia, en la CDMX, en Acapulco y Chil
pancingo.
Morena no ha sido solidaria con las muje

res, pese a las contadas opiniones contrarias
a la posición machista asumida por el propio
presidente López Obrador.
Del "ya chole" con el tema, a la propuesta

de que "sea el pueblo el que decida", López
Obrador no ha sido empático con el movi
miento feminista.

Porque eso de dejar que "el pueblo decida"
sobre la presunta culpabilidad o inocencia
de su candidato, es una de las peores decla
raciones que un funcionario haya realizado
en torno a un tema tan delicado.

Nada más le faltó poner a votación, a mano
alzada, sí se debería investigar o no al "Toro"
sin cerca.

Ni siquiera la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero ha querido manifes
tarse al respecto.
La funcionaría hadado unas maromas que

ya envidiarían los acróbatas del Circo de Pe
kín, para dar la impresión de solidaridad con
la causa feminista pero evitando referirse a
Salgado por su nombre y apellido.
"Laresponsabilidad de analizar losperfiles

es de los partidos", dijo.
Pues sí, ¿pero ella como miembro del sec

tor agraviado no tiene una opinión propia?
Morena ha comenzado una nueva encuesta

telefónica que tendría que ser para evaluar el
perfil del candidato, como ordenó la Comisión
Nacional de Honory Justicia, peropor los tiem
pos será la encuesta para elegir al candidato.
Salgado Macedonio está compitiendo,

porque la misma Comisión desestimó las
acusaciones en su contra y por lo tanto "con
serva intactos sus derechos políticos".
Mario Delgado tiene la responsabilidad

de satisfacer los deseos del Palacio Nacional

o mostrar que su partido tiene algo de con
ciencia de género.

• • • •

El gobernador de Baja California, Jaime Bo
nilla, se ha enfrascado en un pleito persona
lísimo con el candidato del PES a la presiden
cia municipal de Tijuana, Julián Leyzaola, a
quien incluso amenazó con cárcel.
Pero Leyzaola cuenta con el apoyo del

candidato a la gubernatura por el mismo
partido, Jorge Hank Rhon, quien también
sabe jugar pesado.
Ayer respondió a Bonilla que de qué pre

sume si la inversión extranjera en el estado,
de acuerdo con cifras oficiales, cayó 9.2% en
el 2020, por arriba del 8.5% del promedio
nacional.

También cuestionó el apoyo de la Federa
ción, que tanto presume Bonilla, pues para
este año el estado dejará de recibir 1,039
millones de pesos de la Federación.
Lo bueno que López Obrador sí quiere al

gobernador, que sino...
• • • •

La orden de aprehensión en contra del exgo
bernador de Nayarit, Roberto Sandoval, no
era de extrañar.

Lo raro es que haya sido hasta ahora, a
unos meses de la elección de gobernador en
el estado.
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Peña: deprimido, encerrado, de barba...

El primer reporte es:
Se encuentra muy deprimido.
Su temor:

La persecución se ha vuelto muy
difícil y, como están las cosas, pueden ir con
tra ély en un plazo relativamente corto.
¿Porqué?
Porque están a la vista las elecciones inter

medias y en ellas el Presidente y su partido,
Movimiento de Regeneración Nacional (Mo
rena), sejueganlavida.
De ese resultado dependerá el control de

la Cámara de Diputados y, a través de ella, del
Poder Legislativo para las reformas en puerta.
Todas, lo sabe la población, para incremen

tar el poder unipersonal del mandatario y así
encarrilar los cambios pendientes.
Por eso está temeroso el ex presidente En

rique Peña.
Por eso ha pedido a sus amigos y familiares

estar pendientes e informar del curso de los
milyun asuntos de persecución del Gobierno
anterior.

La lista es enormey de quien menos se teme
es de Emilio Lozoya, a quien ven como un
traidor pero con información falsa.
Trata, según sus especulaciones, de emba

rrar a altos funcionarios del peñismo en aras
de impunidad y de conservar el dinero de su
corrupción.

LAPERSECUCIÓN TEMIDA
Los datos aquí narrados son del círculo cerca
no del exmandatario mexicano.

Pero él, Enrique Peña, ha tomado las pocas
precauciones posibles.
Sale poco.
De ahí su depresión.
Ya no se pasea por el mundo como en 2019

y 2020 con su novia Tania Ruiz, cuyos datos
apuntan a una relación bastante sólida.
Pero ella sí vino a México.

Estuvo en la capital del país tres días y buscó
a personas claves del gabinete anterior para
alimentar de información a Peña.
Un amigo suyo lo visitó en España y lo vio

delgado, con muestras de cansancio, barba y
sin siquiera aceptar una invitación a cenar en
unrestaurante.

No quiere exhibirse reportó el visitante.
Prefiere asesorarse de buenos abogados.
La convicción de ambos puede resumirse

en unas líneas:

La persecución contra el peñismo aumen
tará si la popularidad presidencial y del par
tido de su sola propiedad caen en desventaja.
Peña tiene, empero, un consuelo: varios

gobernadores le han mantenido su amistad y,
versión de algunos, le dan apoyo para su exilio.

UN APOYO PARA EL VERDE

1. Hablan en las alturas de una generosidad.
El Gobierno federal ha decidido compen

sar al Partido Verde Ecologista de México
(PVEM) con San Luis Potosí tras perder su
estructura de Chiapas, donde fue Gobierno.
El beneficiario es único: Ricardo Gallar

do, quien como diputado federal debilitó la
bancada perredista y sumó a Morena votos
del Verde.

En compensación desde Palacio Nacional
hicieron candidata de Morena a la ex priis
ta Mónica Rangel y le quitaron a Xavier
Nava en la capital.
El poder central ve venir el triunfo del pa

nista Octavio Pedroza, identificado como el
heredero histórico del navismo, aquel gran
movimiento opositor de Salvador Nava.
Y2. Un caso de muchos:

Se creó en Puebla la Fundación Mary
StreetJenkins, una institución de filantropía
para apoyar a marginados.
Pero la organización de William Oscar

Jenkins y Mary Street Jenkins ha sido sa
queada y debió intervenir la justicia para evi
tar esos desvíos con cargo al fisco.
Hay órdenes de aprehensión contra parte

de la familia: Roberto Jenkins de Landa,
su mamá Elodia Sofía de Landa y varios
hermanos del primero: María Elodia, Mar
garita y Juan Guillermo Eustace Jenkins.
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AMLO le niele out al P tiV
enardecido recurre a
Fernández de ( era/los

Un día justo como hoy en 2006 se celebró por
primera vez el Clásico Mundial de Béisbol, seguro
el presiden le López Obrador id recordar el dato,
saldrá una sonrisa de su rostro. Seguro en esta época
que eí Presidente, vaya a "macanear", le pondrá
lanzamiento sencillo id gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat más que nada por el espaldarazo
que le dio con el presidente norteamericano, Joe
Biden Puesto que una de sus invitaciones para su
visita a México, fue hacia la t ierra que vio nacer a
don Benito Juárez No cabe duda, que en el estadio
llamado Estados Unidos Mexicanos, este 2021, el
PAN de Marko Cortés, está acomodando a sus

jugadores, para darle la victoria mediante base
por bolas a Morena, dirigido por Mario Delgado
Resulta que el estratega blanquiazul anda baleando
para todos lados y sin rumbo, ejemplo claro será la
tierra que guinda el Valle de Guadalupe.
Toda pinta que hoy sea el destape oficial de Lupita
Jones para competir por la gubematurade Baja
California. Quizás, con base en lo anterior, y ante la
debacle de su partido, se pueda encontrar la causa por
la cual figuras com< i Diego Fernández de C ova líos

hayan decidido salir a dar la cara y rescatar lo poco
que le quede al PAN: mismo que alguna vez fue ente
garante de grandes ideólogos e intelectuales como
don Manuel Gómez Morín y Carlos Castillo
Peraza, Lamentablemente, hoy dicho partido
quien fuese el primer partido de en México,
Llene que recurrir aque Ricardito Anaya recorra
"ar {equinamente" todo el país en buscade simpatías.
Ufíf, suerte en su misión estimado tocayo, o jalá usted

POSTIT ¡Vaya sorpresa! que dio la tierra que
vio nacer al general Lázaro Cárdenas del Río:
resulta que ayer fue aprobada por el Congreso de
Michoacán la iniciativa del diputado morenista
Antonio de Jesús Madriz Estrada, con respecto
sobre una "Menstruación Digna". No olvidemos
que este columnista le expuso el tema a la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien
aseguró que "pondría el tema sobre la mesa". Quizá
la inquilína del Palacio de Coblan, debería invitar un
café al michoacano profesor Madriz Estrada Si
pregunta sobre una pista cómo encontrarlo, seguro
en Palacio Nacional; Cárdenas Batel coordinador
de asesores del Presidente, tendrá su contacto.
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[ ¿SERÁ? ]
Caminito de la escuela
Apenas el presidente Andrés Manuel López Obrador
dio a los estados libertad para decidir cuándo regresar a
clases presenciales, los secretarios de Educación de algunas
entidades reaccionaron. En Campeche, estos primeros doce
días de marzo se lleva a cabo una consulta telefónica para
preguntar a padres de familia su opinión; en Jalisco, inició un
programa denominado Grupos de Seguimiento Académico
para la regularización de los estudiantes. En Oaxaca, en cam
bio, acatarán la instrucción de la SEP de Delfina Gómez, y
esperarán al Semáforo Verde. O sea que en la reactivación
veremos, de plano, puro método Montessori. ¿Será?

El mal ejemplo
Alas renuncias del primer y sexto visitador, José Martínez
yAlexander Brewster, respectivamente, se sumó esta
semana la de la quinta visitadora de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos, Elizabeth Lara. Lo anterior, dicen, por
múltiples discrepancias en la conducción de Rosario Piedra
Ibarra al frente del organismo. Destacan prácticas que están
lej os de cumplir con la encomienda de... ¡ proteger los dere
chos humanos y evitar abusos de funcionarios! ¿Será?

Doloroso diagnóstico
Nos adelantan que la asociación Causa en Común dará a
conocer su "Informe de atrocidades registradas en medios
periodísticos" del primer bimestre de 2021, y los datos
no son buenos. Al menos 895 atrocidades y963 víctimas,
siendo la tortura la más frecuente. Ahora la pregunta es si se
tomarán cartas en el asunto, o "ya chole"... ¿Será?

El Verde no tenía de otra
Quienes a pesar de su alianza legislativa con Morena
tuvieron que votar en contra de las reformas a la Ley de la
Industria Eléctrica propuesta por el Presidente fueron los
seis senadores de la bancada del Partido Verde, encabe
zados por Manuel Velasco. Nos cuentan que muy mal se
hubieran visto los "ambientalistas" votando una propuesta
que limita la generación de energías limpias. Quienes
también decidieron votar por conciencia, y no por consigna,
fueron el morenista Germán Martínez y la petista Nancy
de la Sierra, quien aclaró que, pensar diferente, no significa
traicionar a la Cuarta Transformación. ¿Le habrán pedido
una explicación o fue espontánea? ¿Será?

¿Este toro... no ha pasado?
Morena inició una carrera contrarreloj, pues le quedan
pocas horas para definir a su candidato a la gubernatura
de Guerrero mediante una nueva encuesta. Las campañas
inician el primer minuto del 5 de marzo. Nos anticipan que,
incluso con el proselitismo andando, habrá otro capítulo
más del Toro Félix Salgado Macedonio, pues sea o no ele
gido, su caso se podría resolver en el TEPJF. Eso sí, ni en Pa
lacio Nacional, Morena o la Fiscalía de Guerrero ha existido
una expresión a favor de Basilia N., la mujer que denunció
al aspirante por violencia sexual. Nos comentan que será
la sociedad civil y su familia quienes estén pendientes de la
presunta víctima, pues permanecerá resguardada por su
propia seguridad, luego de que la Fiscalía estatal rechazó
darle protección. ¿Será?
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Presea

EL gobernador Alfredo del Mazo
encabezó La ceremonia de entrega
de La Presea Estado de México,
que se da cada año a mexiquenses
distinguidos, Lo cual ha creado
siempre polémica, porque a veces
no ganan Los favoritos de ciertos
grupos, se habla de gente afín a Los
secretarios, pero se debe recono
cer que hay casos muy acertados,
como este año, en donde La Presea
de periodismo "José María Cos", se
entregó a Rosa María Coyotécatl
una periodista que poco a poco fue
escalando peldaños hasta Llegar a
ser directora de uno de Los periódi
cos diarios más emblemáticos del

Estado de México, en Los tiempos
en Los que Los hombres dominaban
en Los altos cargos de Los medios
escritos y electrónicos en La enti
dad mexiquense.

En La entrega de Las preseas
estuvo La secretaria de Goberna

ción Olga Sánchez Cordero, quien
reconoció La Labor coordinada del

gobierno de Alfredo del Mazo con
La federación, en tanto que el eje
cutivo mexiquense se congratuló
de La apertura y madurez de La LX

Legislatura, cuya titular de La Junta
de Coordinación Política Maurilio

Hernández estaba ahí también en

La ceremonia de preseas, que se
realiza el 2 de marzo, que se cele
bra el aniversario de La creación del

Estado de México.

En Tlalnepantla, el alcalde Raciel
Pérez Cruz va directo a la reelec

ción, pues ya se ha dicho por parte
de líderes morenistas que no se
dará en automático y se calificará
el desempeño de los presidentes
municipales que aspiran a tener
gobiernos consecutivos. Y en la
encuesta de Massive Caller, eL
tlalnepantlense sale muy bien ca
lificado, lo cual pone en claro, que
Las redes sociales no son el mejor
parámetro en Las mediciones, por
que en tierra, en Las comunidades,
Raciel Pérez Le ha chambeado y La
gente lo sabe, lo mismo en Cuau
titlán IzcaLLi, en donde Las redes
destrozan a Ricardo Núñez, pero
ha hecho muchas obras viales so

licitadas desde hace muchos años,
ha entregado arcotechos, obras
hidráulicas, tienen programas de
beneficio social, pero eL Lincha
miento en redes no para.
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¡Que conste son reflexiones!
Ya basta de guerra sucia
Sócrates A. Campos Lemus

Oaxaca. NO SOLAMENTE ES,
YA CHOLE.TAMBIÉN ES,YA BASTA,
CON LOS ENFRENTAMIENTOS Y
MOVIMIENTOS DESTINADOS A
"HABLANDAR" A LOS QUE MAN
DAN PARA QUE AUTORICEN RE
CURSOS Y PRESUPUESTOS PARA
QUE ALGUNOS DIARIOS QUE
GOLPEAN CON LA IZQUIERDA Y
COBRAN CON LA DERECHA. LA
REALIDAD ES QUE MUCHOS ME
DIOS Y MUCHOS "PERIODISTAS"
SERVIAN Y SIRVEN PARA "SACRI
FICAR" A LOS POLITICOS O DI
RIGENTES QUE LES ORDENABAN
DESTRUIR, POR MEDIO DEL MA
NEJO DE LA COMUNICACIÓN,
ASI HICIERON POR AÑOS, ESTO
LO SABEMOS MUCHOS QUE HE
MOS SIDO VÍCTIMAS DE ESOS
"CHAYOTEROS" POR SUS AC
CIONES ORDENADAS DESDE EL
PODER. POR ESO ES CLARO QUE
TAMBIÉN DEMANDAMOS UN YA
BASTA DE QUE ESOS "CHAYO
TEROS" ANDEN CON IMPUNI
DAD TRATANDO DE DESTRUIR
A OTROS SOLAMENTE PORQUE
NO LES HACEN ECO PARA QUE
ELLOS SIGAN SIRVIENDO A LOS

QUE LES PAGAN POR JODER Y
POR DESTRUIR HONRASY SACRI
FICAR A INOCENTES SOLAMEN

TE PARA JUSTIFICAR SUS FREGA
DERAS O US ACTOS REPRESIVOS
EN UN GOBIERNO DE DERECHA
COMO LO SUFRIMOS EN 1968...

pero el presidente deber recordar
que "una pulga no mata a un perro
pero no lo deja dormir, comer ni ha
cer el amor",,, pues ya Chole en todo
esto. Pues la realidad es que cuando
buscan "hueso" lo que quieren es es
tar echado en los patios lamiendo y
comiendo, así, ni ladran ni muerden.
ASI, QUEYA CHOLE.

EN 1968, la dinámica del
MOVIMIENTO ESTUDIANTIL, de
mostró que las campañas de prensa
destinadas y calumniar a los estudian
tes y sus demandas, fueron elimina

das poco a poco ante la misma reali
dad. Cuando la prensa que operaban
desde la presidencia de la república
decían que éramos delincuentes y
solamente andábamos drogados para
robar y destruir y atacar la libertad
porque queríamos imponer el comu
nismo y que solamente éramos un
pequeño grupo de revoltosos, por
ello, cuando la gente se daba cuen
ta del orden y de las acciones que
llevábamos a cabo en las marchas

donde miles y miles de jóvenes "gri
taban prensa vendida" comenzaron
a entender las gentes que efectiva
mente esa prensa no decía la verdad
y cuando se dieron cuenta comen
zaron a eliminar su influencia de tal

suerte que sus llamados y consignas
para joder a los dirigentes y repre
sentantes estudiantiles se fueron por
el caño y los estudiantes hicieron lo
que ahora podría ser la acción de las
redes al operar las BRIGADAS DE
INFORMACIÓN POPULAR y las
pintas y volantes, CON GRITOS, LA
VERDAD Y PINTURA Y VOLANTES
se destruyó a la prensa vendida, has
ta que posteriormente en la traición
y la represión del 2 de octubre, con
la matanza en Tlatelolco el gobierno
volvió a tener el control de la mani

pulación de la comunicación porque
los estudiantes se vieron obligados a
recular en sus acciones por miedo a
nuevas matanzas y represiones.

Hoy en día las cosas han
cambiado por los medios electróni
cos y las famosas redes sociales que
se incluyeron en la información y
"organización" de las gentes denun
ciando muchas de las marranadas

de los hombres del poder, así en el
último proceso electoral, cuando los
medios pensaban que tenían una in
tensa campaña que sería favorable a
los que les pagaban, su sorpresa ha
sido de que la realidad también los
derrotó, cuando la gente, cansada,
encabronada y harta de todas las

chingaderas délos hombres del po
der en sus saqueos, robos y corrup
telas, determinaron utilizar la fuerza
de su voto en forma masiva para eli
minar a los viejos partidos políticos y
a sus representantes y así llega al po
der Andrés López Obrador, en gran
parte porque todos entendíamos
que era un dirigente que neciamente

había venido denunciando lo que ahora
todos veíamos en la realidad en el país y
se ganó la confianza de la población y le
dieron el voto masivo a su persona, no
a su organización, MORENA, QUETAM
BIÉN SE HA VISTO A LO LARGO DEL
TIEMPO EN EL PODER QUE SIGUEN
SIENDO UN PEQUEÑO GRUPO DE
TRIBUS QUE ANDAN EN BUSCA DE
LOS PUESTOS Y PR3ESUPEUSTOAS no

en el bienestar del pueblo mexicano.
Cuando entendemos este proce

so podremos entender que la verdadera
fuerza del presidente la recibe del pueblo
gracias a su capacidad de respuesta a los
actos de provocación y de denostación
que realizan los grupos manipulados de la
comunicación y no se dan cuenta de que
a pesar de todo no llegan a conmover los
pilares de la credibilidad y de mover las
cosas en contra del presidente, al con
trario, cuando ellos lastiman y mienten
para sacrificar al presidente, el pueblo de
México se levanta y le brinda mayor cre
dibilidad y confianza. Sus actos quieran o
no reconocerlo todos esos chacales de la

comunicación están respaldados porque
corresponden sus actos a sus palabras
y la confianza y credibilidad son válidas
para mantenerlo en el poder y brindarle
los niveles de confianza que llegan al se
tenta por ciento a pesar de las intensas
campañas de desprestigio orquestadas
desde las filas de los mafiosos que siguen
controlando muchos medios de comuni

cación y a sus lacayos que ¡es sirven en
esos intentos.

Así las cosas, querían que el presi
dente no tuviera la capacidad de respues
ta por medio de las conferencias mañane
ras porque eso les daría ventaja a los que
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buscan chacalear y sacrificar al presidente
y a muchos de sus hombres y mujeres
cercanos, pero se toparon con un hom
bre necio que ha demostrado entereza y
congruencia a pesar de muchos errores y
de muchas pendejadas de algunos de sus
"colaboradores" pero en fin, no todos

son perfectos ni sabelotodo, así que en
ese nivel el presidente cuando menos hay
va caminando dejando a un lado la mierda
que lanzan esos chayoteras algunos de los
cuales siguen en este gobierno recibien
do enormes cantidades de presupuestos
como se ha visto y esto claro está algún

día lo lograremos entender porque se de
bería de aclarar al igual que la protección
que gozan muchos ricachones que antes
eran repudiados como los mafiosos del
poder y ahora siguen mamando del pre
supuesto amparados en los faldones del
poder actual...
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#POLÍTICA CONFIDENCIALp
• García Cabeza de Vaca aseguró que la persecución
política debido a la acusación por supuesto lavado
de dinero se sustenta en que depositó el dinero de la
venta de un inmueble en el sistema bancario y res
pecto del delito de delincuencia organizada la FGR
argumentó la relación de negocios que mantiene con
sus familiares.

• Morena busca el sacrificio. Que a quienes acudieron
a la reunión pública entre la Auditoría Superior de la
Federación y diputados federales, les quedó muy cla
ro que Morena quiere sangre para lavar el nombre del
presidente López Obrador, quién consideró que había
premeditación, alevosía y ventaja en el informe de
la auditoría del aeropuerto Felipe Ángeles. Pero tam
bién hay quien piensa que es mejor dejar malherido
al auditor... para controlarlo mejor.
• Consulado de San Antonio está en el ojo del hura
cán y no sólo por la polémica de las vacunas. Tam
bién abrió una sala de lactancia en la dependencia
diplomática pero... ¿Por qué le pusieron el nombre de
la ministra Yasmin Esquivel? Ante las acusaciones
de tráfico de influencias, Ebrard lo descartó.
• AMLO después de padecer Covid19, volvió literal
mente al juego. A través de sus redes sociales, cargó
un video en el que aparece en práctica de bateo. Y con
todo lo que está lloviendo ante la lentitud de la vacu
nación, el presidente narró un juego imaginario.
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Senadores ausentes

y la " citamagueada'1
Otra voltereta de capirucho le propina

ron ayer la mayoría de Morena y sus
aliados, comandados por el jefe ma

yor, el senador Ricardo Monreal Ávila, a los
llamados "bloque de contención", del PRI,
PAN, PRD y MC, al aprobar la reforma a la
ley del sector eléctrico por 68 votos a favor y
58 en contra, EN LO GENERAL y sin moverle
ni una coma, tal y cual lo pidió el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Lo anterior, a tan solo un día de que el men

tado dictamen fuera aprobado en comisiones
por 23 votos a favor y 20 en contra.
¿Qué hubiera pasado si anteanoche en la

sesión A DISTANCIA, de las comisiones unidas

esos tres senadores hubieran votado en con

tra? fxfraiíainente no estuvieron presentes A
DISTANCIA para votar EN CONTRA de la
citada reforma.
Estas notorias ausencias fueron Dante

Delgado, de Movimiento Ciudadano; Ismael
García Cabeza de Vaca, del PAN, y Carlos
Aceves del Olmo, del PRI, quienes con su
voto en contra cuando menos hubieran empa
tado a 2323 la tabla y la tan cuestionada
reforma no hubiera pasado, al menos en ese
momento.

Pero pues pasó, y no hay explicación lógica,
pues si las sesiones son distancia y los sena
dores se pueden conectar desde cualquier
lugar en donde estén, pues algo no está del
todo claro.

Yiuego vino la "chamaqueada",pues casi
todost senadoras y senadores, junto con
periodistas, esperaban que la épica discu
sión se diera hasta el jueves, pero ni maíz,
fue ayer mismo en sorpresiva sesión vesper
tina citada hacia las 14:00 horas por el presi

dente del Senado, Eduardo Ramírez,
Poco antes de que se votara la minuta en lo

general, el senador cerró el debate con estas
palabras:

"Este documento no atenta contra la libre

competencia, la regula.
"No es inconstitucional, promueve energías

limpias que genera la CFE, como las derivadas
de hidroeléctricas, geotérmicas y termoeléctri
cas.

"Es congruente con lo dispuesto por el ar
ticulo 25 constitucional, el cual dispone que el
Estado tiene 1a rectoría del desarrollo nacional.

"Promueve la rentabilidad de la CFE como

empresa productiva del Estado. Por eso creo
que es una reforma indispensable.
"En 2013 era diputado federal, votamos en

contra un grupo pequeño de apenas quizá 20,

contra la reforma energética, contra la reforma
educativa, contra la reforma fiscal, contra la
reforma de telecomunicaciones; las llamadas
reformas estructurales. Y advertimos en aque
lla ocasión que habríamos de revertir estas
reformas que prívatízaban y que desmaxife
laban al Estado de su prestación del servicio
público.

"Por eso. ahora no debe de extrañarles a

nadie; eso lo planteamos desde 2013, y la lucha
que emprendimos desde entonces, que culminó
en 2018, era para eso, la gen fe votó para hacer
posible estas reformas y fortalecer la rectoría
del Estado

"Yb no titubeo, no me siento mal ni en con

ciencia ni en congruencia, lo único que adverti
mos fue que. si llegásemos a ser mayoría, nos
otros revertiríamos, tal y como 1o hicimos en la
Reforma Educativa, aquella reforma que por
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cierto si alguien recuerda los discursos, fue muy
pesacíó ei ambiente, se circuló el Congreso con
policía, con tanques, con mucho poder del
Estado ya la oposición nos trituraron, a la opo
sición nos pisotearon, a la oposición nos ignora
ron".

Ya de salida, le cuento que ayer se dio una

calurosa despedida al senador Rubén Rocha
Moya, de Morena., quien va en pos de 2a
gubernatura de Sinaloa.
Fue más que notoria la cordialidad de trato

que le dieron senadoras y senadores de diver
sas fracciones parlamentarias, pues es todo un
caballero. Honor a quien honor merece.
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